
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

13 de diciembre de 2023 
 

 



  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



Hoja 1 de 9
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Síntesis Informativa
13/Diciembre/2023

SECRETARIO

(B-555). Suscriben México y Emiratos Árabes Unidos memorándum de entendimiento
en materia agroalimentaria en el marco de la COP28
Dubái, Emiratos Árabes Unidos. Al presidir la firma del acuerdo, Titular de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, y la ministra Mariam Bint Mohammed, subrayaron que
la producción agroalimentaria, el comercio y la investigación son prioridad, por lo que se
debe garantizar que los productores accedan a tecnologías sostenibles, productivas y
exitosas en un mercado global.
https://lado.mx/noticia.php?id=14812784
https://www.hoytamaulipas.net/notas/548234/Suscriben-Mexico-y-Emiratos-Arabes-Unidos-
memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria.html
https://acustiknoticias.com/2023/12/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-
entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://imagenagropecuaria.com/2023/suscriben-mexico-y-eau-memorandum-de-entendimiento-en-
materia-agroalimentaria-en-cop28/
https://periodicoelporvenir.com/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-
entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/12/11/mexico-va-por-agricultura-sostenible-a-largo-plazo-
destaca-villalobos-en-cop28/
https://www.google.com/amp/s/www.razon.com.mx/amp/negocios/mexico-emiratos-arabes-unidos-
suscriben-memorandum-entendimiento-materia-agroalimentaria-marco-cop28-556786
https://hojaderutadigital.mx/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-
entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://reporte32mx.com/firman-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-
agro-por-alicia-valverde/
https://iica.int/es/prensa/noticias/ministros-y-altos-funcionarios-de-agricultura-de-las-americas-se-unen-
en-cop-28-y
https://argonmexico.com/category/carrete_principal/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/11/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-
entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-suscriben-memorandum-de-
entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-
agroalimentario/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/548257/Suscriben-Mexico-y-Emiratos-Arabes-Unidos-
memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-COP28.html
https://meridiano.mx/2023/12/11/presenta-mexico-en-cop28-proyectos-para-ahorrar-agua-en-la-
agricultura/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-
de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
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https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-emiratos-arabes-unidos-suscriben-memorandum-de-
entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://twitter.com/jrz3061/status/1734345551708148148
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1734333340780544111
https://enlacenoticias24.com.mx/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-
materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://edairynews.com/es/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-
agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/

Urge cambio en forma de producir alimentos
La situación actual del cambio climático y el crecimiento demográfico requieren de un urgente
cambio en los modelos de producción de alimentos, aseguró el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, en entrevista con El Financiero Bloomberg.
Tras finalizar su participación en la cumbre climática COP 28 que se llevó a cabo en Dubái,
Villalobos destacó la necesidad de innovaciones en la gestión del agua y el suelo para
mantener la productividad sin expandir la frontera agrícola. El Financiero, P 13
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001117nc.pdf

SECRETARÍA

(B-540). México se ubica como el octavo exportador mundial de arándano,
mayoritariamente azul.
Como informa la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de México, el país se ubicó
como el octavo exportador mundial de arándanos frescos durante los últimos cuatro años,
con ventas al exterior por un valor de 490 millones de dólares y una tasa media anual de
crecimiento de 15.5%.
https://www.freshplaza.es/article/9584470/mexico-se-ubica-como-el-octavo-exportador-mundial-de-
arandano-mayoritariamente-azul/

La industria cárnica exportará 3 mil mdd al cierre de este año
Con ventas en 60 países, con un valor de exportación por 3,184 millones de dólares que
equivale a la colocación de 598 mil toneladas, el sector garantiza el abasto hacia el cierre de
año. Al celebrar la Asamblea General Ordinaria de la Asociación Nacional de Establecimiento
TIF (Anetif) de este año, se resaltó que el sello de garantía, calidad e inocuidad en el
procesamiento de cárnicos han dado confiabilidad a esta industria. La Secretaría de
Agricultura destacó que desde finales de los años 40 con el sello de garantía que confirma
la erradicación de la fiebre aftosa se impulsado la exportación de la carne mexicana. 24 Horas,
P 17
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000962nc.pdf

Los sismos de baja intensidad afectaron unas casas en Mixcoac
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https://edairynews.com/es/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://edairynews.com/es/suscriben-mexico-y-emiratos-arabes-unidos-memorandum-de-entendimiento-en-materia-agroalimentaria-en-el-marco-de-la-cop28/
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001117nc.pdf
https://www.freshplaza.es/article/9584470/mexico-se-ubica-como-el-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/
https://www.freshplaza.es/article/9584470/mexico-se-ubica-como-el-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/
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La Ciudad de México registró 4 microsismos, los cuales tuvieron su epicentro en las alcaldías
Álvaro Obregón y Magdalena Contreras, el Gobierno capitalino no reportó personas
lesionadas; sin embargo, la alcaldía Benito Juárez informó que realizó una revisión de 24
inmuebles y ordenó el desalojo de ocho por daños. Empleados de la Secretaría de
Agricultura fueron desalojados de su oficina debido a los temblores. 24 Horas, P 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000799nc.pdf

Sesiona Comisión Intersecretarial para la adopción y uso de la CURP
Este martes, se llevó a cabo en la Secretaría de Gobernación (Segob) la sesión 2023 de la
Comisión Intersecretarial para la Adopción y Uso de la Clave Única de Registro de Población
(CURP), a fin de dar cuenta del trabajo que se realiza para integrar el Registro Nacional de
Población con datos biométricos de las personas de manera voluntaria. Estuvieron presentes
las personas servidoras públicas de las dependencias que integran la comisión: las
secretarías de Relaciones Exteriores (SRE), de la Defensa Nacional (Sedena), de Marina
(Semar), de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de Bienestar, de Agricultura y Desarrollo
Rural, de la Función Pública (SFP), de Educación Pública (SEP), de Salud, del Trabajo y
Previsión Social (STPS), de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), y de Turismo (Sectur). El Valle / Edomex, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000150nc.pdf

(554) Presentan plataforma climática
La Plataforma de Acción Climática en Agricultura de América Latina y el Caribe (PLACA), en
la que participa México, fue presentada en la 28 Conferencia de las Partes de las Naciones
Unidas sobre Cambio Climático (COP28). Además, de socios internacionales como la FAO,
Grupo Consultivo sobre Investigación Agrícola Internacional (CGIAR), Organización
Meteorológica Mundial (WMO), Organizaciones de Conservación, la Alianza Global para una
Agricultura Climáticamente Inteligente (GACSA) y el Banco Mundial, entre otros. La también
directora general de Políticas, Perspectivas y Cambio Climático de la Secretaría de
Agricultura de México destacó el rol de las mujeres. El Heraldo de México, 20
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000759nc.pdf

Banca de desarrollo mantiene solidez financiera
El banco de desarrollo e instituciones de fomento que operan en el país, mantuvieron su
solidez financiera a septiembre pasado. Este sector está integrado por los bancos Nacional
de Comercio Exterior (Bancomext), del Bienestar, Nacional de Obras y Servicios Públicos
(Banobras), Banjército, Nacional Financiera (Nafin), la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), y
los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA). El Economista, P 15
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000607nc.pdf
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se suspenden plazos y términos legales en la Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural y sus Órganos Administrativos Desconcentrados, con motivo del
segundo periodo vacacional del ejercicio 2023.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5711264&fecha=13/12/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Tequila, cerveza y el ganado impulsan exportaciones agro
El sector de los agroalimentos alcanzará los 53 mil millones de dólares por exportación de
agroalimentos en 2023, estimó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La
cerveza, el tequila, el ganado bovino, el tomate y el aguacate son los productos más
solicitados desde el extranjero. Sólo entre enero y octubre, las ventas al exterior de
productos agro crecieron 4.5%, debido principalmente al dinamismo comercial de dichos
productos, mientras las importaciones crecieron 2.7%, estimó la consultoría. 24 Horas, P 17
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000954nc.pdf

Sedena alertó desde 2020 del azote de La Familia en Texcaltitlán
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tenía identificados en 2020 a los grupos de la
delincuencia organizada que operaban en el Estado de México, entre los que se encontraba
La Familia Michoacana, con presencia en 44 municipios, incluido Texcaltitlán, donde el
viernes pasado pobladores se enfrentaron con extorsionadores de dicha organización, con
saldo de 14 muertos. Reyes Escamilla comentó que "nosotros lo expusimos a las candidatas
cuando estaba vigente el proceso electoral, pedimos la creación de una Fiscalía de Delitos
contra el sector ganadero y agropecuario, pues lo mismo es en extorsiones, que en abigeato
y otros". El Universal, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000733nc.pdf

Acciones de Alsea y Gruma con buena perspectiva
Las acciones de Alsea y de Gruma, dos empresas del sector de consumo listadas en la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV), tienen potencial para lograr una apreciación de alrededor
17% y de 9%, respectivamente. Así lo prevé Renata Cabral, analista en Citi Research, tras
estimar un precio objetivo para los próximos 12 meses de 72 pesos para la acción de Alsea,
operadora de restaurantes y cafeterías en México, España y América Latina, como Starbucks
y Domino's Pizza. Para los papeles de Gruma, productora global de harina de maíz, tienen
espacio para aumentar de precio, pues estiman niveles de 345 pesos desde los 316.81
actuales. El Economista, P 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000690nc.pdf
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El dedo en la llaga/ Morir de pie que vivir de rodillas / Adriana Delgado Ruiz
Prefiero morir de pie que vivir de rodillas', decía Emiliano Zapata, y es la idea tras el hartazgo
en Texcaltitlán con todo y los 14 muertos que dejó el enfrentamiento entre la comunidad y los
extorsionadores del grupo criminal La Familia Michoacana que los tuvieron subyugados por
años, sin que autoridad alguna hiciera algo al respecto. En esa zona del sur mexiquense,
junto con la zona de Tierra Caliente de Michoacán, Guerrero y Morelos, donde los
comuneros cultivan con mucho esfuerzo aguacate, avena, haba y maíz, el cobro de derecho
de piso es una práctica generalizada. En el lado guerrerense, más de 100 pueblos han tenido
que enfrentar a los criminales, quienes han impuesto con su violencia hasta el precio de
alimentos y combustibles para llevarse la mayor parte del producto del trabajo de la gente. El
Heraldo de México, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000698nc.pdf

Duda Razonable / Texealtitlán y las campañas / Carlos Puig
La ciudad ya estaba tomada por el crimen antes de la matanza, el país ya llevaba unos años
sumergido en la violencia por la guerra del calderonismo y la respuesta de los criminales,
pero fue ese evento trágico y la mala respuesta inicial del gobierno la que, gracias a la
presión social, provocó el programa que juntó recursos, muchos, personal y una estrategia
focalizada que en algo ayudó a reconstruir una ciudad que había sido aplastada por la
criminalidad y el abandono. En amplias zonas del país las organizaciones criminales
dominan la producción, distribución y venta de mercancías. Extorsionan comercios. Milenio
Diario, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001488nc.pdf

Vecinos de Texcaltitlán no planearon ataque a narcos
El habitante contó a MILENIO que los campesinos no se habían organizado para enfrentar a
sus extorsionadores, sino que en el momento un hombre llamado Noé aprovechó el descuido
de uno de los sicarios y le arrebató un arma; todos reaccionaron con sus escopetas y
machetes. El Payaso también fijaba el precio de productos de la canasta básica en al menos
32 comunidades asentadas en las faldas del Nevado de Toluca y a quienes se iban aEU les
amenazaba con matar a sus familiares si no pagaban 40 mil pesos de cuota. Los pobladores
aún temen represalias. Milenio Diario, 12/ La Jornada Estado de México, 1/ Excélsior,14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001388nc.pdf

Sacapuntas/ Delfina Gómez Cuartel de GN, en Texcaltitlán
Un cuartel de la Guardia Nacional prevé instalar la gobernadora del Estado de México, Del
fina Gómez, en Texcaltitlán, donde agricultores y vecinos se enfrentaron el viernes pasado
con sicarios de un cártel, con saldo de 14 muertos. Serían cien efectivos, de entrada, para

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000698nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001388nc.pdf
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evitar nuevos episodios de violencia en ese municipio y disuadir la "justicia por propia mano".
El Heraldo de México, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000628nc.pdf

Historias de reportero / Sembrando Muerte: los campesinos se hartan de la violencia
del obradorato / Carlos Loret de Mola
Los campesinos tomaron las armas porque el gobierno no los defiende de los narcos. Hartos
de las extorsiones de La Familia Michoacana decidieron enfrentarlos a balazos. Son “pueblo
bueno, pueblo sabio”. No son fifís, fachos ni conservas. No son machuchones, corruptos,
traficantes de influencias ni perdieron sus privilegios porque nunca los han tenido. Son
campesinos. Son los que tendrían que estar felices por Sembrando Vida. Por la Pensión para
Adultos Mayores. Por las Becas del Bienestar. Pero no están felices. Los narcos los tienen
sometidos y el gobierno los tiene abandonados. Los narcos les suben cada día más la cuota
de la extorsión, el derecho de piso. Y el gobierno permite a los narcos que cobren y actúen a
sus anchas porque no se mete con ellos, porque la estrategia es no confrontar, porque ahí
donde manda el narco curiosamente siempre gana Morena. Así que el gobierno da abrazos a
los narcos. El Universal, 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000710nc.pdf

Brújula / ¿Quién manda aquí? / Ana Paula Ordorica
¿Realmente manda él cuando no puede poner orden en las extorsiones de delincuentes? En
una declaración que denota la claudicación del Estado frente a la delincuencia, López
Obrador dijo que la lucha en contra de la extorsión la debemos de dar entre todos. Si la
diéramos entre todos sería la ley de la selva. Fue precisamente el querer llevar la lucha 'entre
todos' lo que dejó 14 muertos en Texcaltitlán, Estado de México, el fin de semana pasado.
Como los delincuentes quisieron aumentar el monto del cobro de piso a los agricultores y
ante un Estado (federal, estatal y municipal) pasmado, los extorsionados decidieron tomar
cartas en el asunto y detener 'entre todos ellos' este cobro ilegal utilizando machetes y las
armas que tuvieron a su alcance. El Universal, 10
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000797nc.pdf

GANADERÍA

Cocinarán mexicanos en Navidad pavo extranjero
Para esta temporada navideña los mexicanos prepararán platillos con pavos criados fuera
del País, ya que la producción local es insuficiente. De acuerdo con información del Consejo
Mexicano de la Carne (Comecarne), la producción de pavo disponible a nivel nacional
apenas cubre 13 por ciento de la demanda local. La falta de producción local ha provocado
que la industria de carnes frías padezca todos los meses la falta del insumo de esta proteína
Ernesto Salazar, gerente de Estudios Económicos y Comercio de Comecarne, explicó que

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000628nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000710nc.pdf
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existe una insuficiencia constante de pavo para atender la producción de embutidos "La
producción nacional de pavos en México no alcanza para cubrir el volumen requerido por los
establecimientos productores para la elaboración de jamón y salchichas", detalló el
especialista del Comecarne. Reforma, 19
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000957nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Inflación alimentaria sube a final del año
El precio promedio de la canasta básica alimentaria (CBA) en el país se incrementó 20.32
pesos, 0.99 por ciento, en la primera semana de diciembre respecto a la primera de
noviembre, informó este martes la Asociación Nacional de Pequeños Comercios (Anpec). De
acuerdo con su monitoreo mensual, el precio de la canasta básica, que contiene un total de
44 productos de consumo cotidiano que se venden en las tienditas de la esquina, tiene un
precio de mil 795.90 pesos. En tanto, los productos que más aumentaron en el último mes
fueron la cebolla, 22.94%, que pasó de 25.40 a 31.33 pesos; el café soluble, 8.10 por ciento,
de 108.50 a 117.29 pesos; las lentejas, 7.73 por ciento, de 34.36 a 37.02 pesos; azúcar, 6.33
por ciento, de 36.97 a 39.31 pesos, y la sal de mesa, 6.27 por ciento, de 18.14 a 19.28 pesos.
La Jornada, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001347nc.pdf

Alzas en inflación vencieron al PACIC
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) informa que la inflación ha
afectado al Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) en 2023. El precio promedio de
la Canasta Básica Alimentaria (CBA) alcanzó los mil 795.90 pesos, un aumento promedio de
20.32 pesos, según los últimos informes. La CBA, compuesta por 44 productos, muestra
alzas destacados, siendo la cebolla la más afectada con 22.94%, pasando de 25.40 a 31.33
pesos. Le siguen el café soluble con un 8.10%, las lentejas con un 7.73%, el azúcar con un
6.33%, y la sal de mesa con 6.27%. El Financiero, 27/ El Día, 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001238nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000108nc.pdf

Economía mexicana un ejemplo a nivel mundial
Economía y precios. Ampliación del Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía
(Apecic), manteniendo por debajo de mil 39 pesos los precios de 24 productos de la canasta
básica; Compromiso de no aumentar los precios de gasolinas, diésel, energía eléctrica y gas,
e incluso, la intención de continuar con su descenso para controlar la inflación. Basta, 3
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000236nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR
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Nombres, nombres y... Nombres / Escasea azúcar blanca refinada amén de alza de
precio / Alberto Aguilar
Ya no es novedad la problemática del campo cañero integrado a la CNIAA que preside
Humberto Jasso con una producción a la baja. La zafra 2023 andará sobre 5.2 millones de
toneladas y peor aún la proyección 2024 está en 4.8 millones. Esto ya la reciente el
consumidor con un precio 50% superior. Pero además resulta que en el comercio hay
escasez de azúcar blanca refinada. El fenómeno se presenta desde hace un par de semanas
y no hay fecha para resarcir. El Sol de México, 16
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001350nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO
Presentan plataforma climática
La Plataforma de Acción Climática en Agricultura de América Latina y el Caribe (PLACA), en
la que participa México, fue presentada en la 28 Conferencia de las Partes de las Naciones
Unidas sobre Cambio Climático (COP28). Sol Ortiz, presidente de la PLACA, refirió que en la
plataforma converge acciones de los países de la región en la búsqueda de alternativas para
mitigar los efectos del clima en la agricultura, con intercambio de información y experiencias.
La plataforma cuenta con la participación de países como Argentina, Bahamas, Brasil,
Colombia, Costa Rica, Chile, Guatemala, Haití, México, Perú, República Dominicana y
Uruguay. El Heraldo de México, P 20
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000759nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Sedena alertó desde 2020 del azote de La Familia en Texcaltitlán
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) tenía identificados en 2020 a los grupos de la
delincuencia organizada que operaban en el Estado de México, entre los que se encontraba
La Familia Michoacana, con presencia en 44 municipios, incluido Texcaltitlán, donde el
viernes pasado pobladores se enfrentaron con extorsionadores de dicha organización, con
saldo de 14 muertos. De acuerdo con el informe, el bastión más importante de La Familia
Michoacana está en los municipios del sur de la entidad, sobre todo los colindantes con
Michoacán, como Tlaüaya, Ixtapan del Oro, Luvianos, Tejupilco, Amatepec, Sultepec,
Tonatico, Coatepec Harinas, Almoloya de Alquisiras y Texcaltitlán. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000733nc.pdf

Milei devalúa más de 50% el peso argentino
El dólar ya vale 122% más frente al peso argentino respecto al tipo de cambio de ayer. El
ministro de Economía, Luis Caputo, anunció diez medidas que tomará el país sudamericano

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001350nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000759nc.pdf
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para combatir una inflación anual de 14056. Entre las medidas, figura establecer el tipo de
cambio oficial del dólar de 366 pesos argentinos a 800 pesos argentinos. También se
eliminan los subsidios en energía y transporte; y la obra pública se financiará con fondos
privados. "Estos subsidios no son gratis, sino que se pagan con inflación. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001002nc.pdf

Fisuras en la alianza de EU e Israel por el futuro de Gaza
La Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas votó de manera abrumadora a
favor de un alto el fuego en Gaza y aunque Washington se opuso a la resolución, el
presidente Joe Biden reconoció por primera vez públicamente que Israel está perdiendo el
apoyo internacional y que "tiene que cambiar" su política sobre un Estado palestino para
crear las condiciones de una paz duradera a largo plazo. La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001021nc.pdf

Vive industria mejor racha en una década
La actividad industrial del país inició con el pie derecho el último trimestre del año, impulsada
por las obras del gobierno federal y también por los proyectos relacionados con el
nearshoring, lo que sugiere un mayor impulso en el corto plazo en la antesala del 2024. La
industria mostró un avance de 0.6 por ciento mensual en octubre, su mejor lectura en cuatro
meses, impulsada por el sector de la construcción, de acuerdo con los registros del INEGI. El
Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023001010nc.pdf

Por Inai, se destapó la corrupción de gobierno
La precandidata de Fuerza y Corazón por México a la Presidencia de la República, Xóchitl
Gálvez Ruiz, criticó que todos los días el presidente Andrés Manuel López Obrador afirme
que su gobierno es el más honesto, pero al mismo tiempo quiera ocultar información. Gálvez
Ruiz aseguró que el caso de corrupción en Segalmex, que se dio durante este sexenio, no
tiene precedentes y además, "la peor tranza de este sexenio, Segalmex, es la más grande
en la historia de México", sostuvo. El Universal, 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_13122023/13122023000856nc.pdf
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CONTRARIO a su costumbre de querer poner
detrás de la cortina su gestión en el INE, la consejera
presidenta, Guadalupe Taddei, anda muy activa
promoviendo su propuesta de Roberto Carlos
López Félix como nuevo secretario ejecutivo.
AUNQUE fue su colaborador cercano cuando

Taddei presidió el instituto electoral sonorense,
dentro del INE se ve difícil que el nombramiento
prospere. Sobre todo porque hay quienes dudan
de que López Félix tenga las calificaciones necesarias
para ocupar el principal puesto operativo del INE.
Cosa de ver, dicen, que en dos ocasiones (2017 y 2019)
intentó ser consejero electoral de Sonora... y el propio
INE lo bateó. Según esto, ni siquiera llegó a la etapa
de entrevistas personales, pues sus calificaciones
fueron deficientes en las etapas de exámenes y ensayos.
SI A ESO se suma que se trata de un personaje
muy cercano al diputado morenista Sergio Gutiérrez
Luna, su candidatura también es vista con recelo
en cuestiones de autonomía e imparcialidad.
PESE A TODO lo anterior, Guadalupe Taddei ya dijo
que seguirá adelante con su idea de colocarlo en la
Secretaría Ejecutiva, esta misma semana. A ver si pasa.

• • •

MENOS MAL que el senador Clemente Castañeda
salió a enfriarle los ánimos tanto a AMLO como a Dante

Delgado, al aclarar que la bancada de Movimiento
Ciudadano no se sumará a lo que llamó las
"barbaridades" presidenciales.
EN CASCADA cuando a Samuel García se le acabó

el chiste de ser Presidente, Dante Delgado montó
en cólera y anunció el fin del bloque de contención
que forman en el Senado tanto MC como PRI, PAN,
PRD y el Grupo Plural. Y pa' pronto López Obrador
se soltó a proponer iniciativas, como esa de desaparecer
todos los organismos autónomos.
DE AHÍ QUE resulta especialmente relevante que
el coordinador de los senadores emecistas, Clemente
Castañeda, haya desestimado la orden de Dante y,
de paso, descarte por completo apoyar las "ocurrencias
al aire" del Presidente, como él mismo las calificó.

POR CIERTO que los senadores de oposición
están ante un gran dilema, pues para la Suprema
Corte de Justicia tienen que escoger a una
de las incondicionales del Presidente... o dejarle
a él que nombre a quien quiera.
SE SABE que varios senadores de oposición
están valorando seriamente apoyar alguna
de las propuestas de Palacio Nacional, a fin
de que la decisión se mantenga en el Legislativo.
HASTA hace unos días Bertha Alcalde parecía
ser la que más posibilidades tenía, en función
de sus apoyos dentro de Morena. Sin embargo,
en los últimos días Eréndira Cruzvillegas ha
ganado apoyos, especialmente de organismos
civiles de derechos humanos.

DADO QUE la 4T requiere del voto opositor
para sacar el nombramiento, hoy estarán
intensos e interesantes los cabildeos y amarres.
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Pecado original
"Hay algunos aeropuertos
que te hacen sentir mejor,

pero otros te hunden el corazón
y no puedes esperar a salir de ellos".

Norman Foster

El exsecretario de Comunicacio
nes Javier Jiménez Espriú lo lla
mó el "pecado original", y con

razón. Antes de asumir la Presidencia,
López Obrador exhibió, con la cance
lación del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México (NAIM), la manera
en que pensaba actuar en el gobierno.
Destruyó la obra argumentando actos
de corrupción, que nunca compro
bó, y una supuesta inviabilidad técni
ca, que varios especialistas nacionales
y extranjeros han señalado como falsa
Los costos del "error de octubre" han
sido enormes y se siguen acumulando.

López Obrador buscó justificar la
cancelación con una sesgada "consulta
popular" en la que se colocaron más ca
sillas en los municipios que habían vo
tado por él, particularmente en Tabas
co y Chiapas, estados en los que virtual
mente nadie usa un aeropuerto en la
Ciudad de México. La consulta fue or
ganizada por Morena y financiada por
legisladores del partido. Solo participó
12 por ciento del padrón electoral. El
69.87 por ciento de quienes lo hicieron
votaron por construir un aeropuerto en
Santa Lucía, contra 29.16 por ciento que
pidió concluir el NAIM. En Tabasco,
93 por ciento apoyó a Santa Lucía

El costo de la cancelación ha si

do brutal. La Auditoría Superior de
la Federación calculó un monto de
331,965 millones de pesos; pero des
pués, bajo presión del gobierno, lo re
dujo a 113,328 millones. No hizo una
nueva auditoría, ni sustituyó la ante
rior, simplemente cambió la suma final.
La ASF no contabilizó como costos las
deudas contraídas con instrumentos
financieros ni los compromisos futu
ros. Consideró simplemente lo gastado
hasta 2019.

Los costos, sin embargo, se han se
guido acumulando. Este 11 de diciem
bre vimos un nuevo capítulo cuando
el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM), bajo el nue
vo mando de la Secretaría de Marina,
anunció que subiría las tarifas por ser
vicios aeroportuarios en 77 por ciento
en promedio. Las tarifas, dijeron, regis
traban un gran rezago. Ayer, sin embar
go, pregunté al capitán de navio Abel
Moreno Isidro, director comercial y de
servicios del AICM, por qué este au
mento es necesario hoy si antes el ae
ropuerto era un negocio muy rentable
"Era rentable respondió porque tenía
el TUA, pero ahora ya no lo tenemos".
Sí, la Tasa de Uso de Aeropuerto se está
desviando para pagar las obligaciones
financieras que quedaron del NAIM.

López Obrador prometió que el
nuevo Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles (AIFA) descongestiona
ría el AICM, pero mintió. El número
de vuelos por hora se redujo de 63 a
52 por hora en 2022; sin embargo, el
congestionamiento continúa Cada vez

son mayores los retrasos. La idea de
que no habría ninguna afectación por
el uso de dos aeropuertos tan cercanos
ha resultado también falsa Por la in
terferencia de las rutas, ha disminuido
el número posible de vuelos del AICM.
Lo peor es que el AIFA continúa subu
tilizado, a pesar de los enormes subsi
dios que recibe. Los pasajeros, simple
mente, no quieren usar un aeropuerto
que les queda tan lejos y al que es muy
difícil llegar.

El pecado original de este gobierno
fue, es cierto, la destrucción del NAIM,
pero los costos van más allá de los re
conocidos. México ha perdido la opor
tunidad de contar con un centro de co
nexiones aéreas que habría generado
miles de nuevos empleos. Hoy volar
por la Ciudad de México se ha con
vertido en una pesadilla, lo cual redu
ce las posibilidades de generar viajes
y actividad económica En su pecado
original, López Obrador mostró que
gobernaría por ocurrencias y sin pen
sar en las consecuencias. El país lo está
pagando caro.

• CARO Y OBSOLETO
El aumento en las tarifas convierte al
AICM en el aeropuerto "más caro" de
Latinoamérica y el más "obsoleto y des
cuidado", dice el Instituto Nacional de
Investigaciones Jurídico Aeronáuticas;
viola, además, una larga lista de dispo
siciones legales. La Cámara Nacional
de Aerotransportes afirma que "afecta
la competitividad del país".
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Queretanos
Aquella noche Susiflor tenía un

date. Con ese nombre desig
nan los americanos a una cita

con alguien del sexo opuesto. (Pepi
to le dijo a su pequeña amiga Rosilita:
"Sácame de esta duda: ¿quién es el sexo
opuesto? ¿Tú o yo?". Por su parte Woo
dy Alien postuló: "Ser bisexual duplica
automáticamente tus posibilidades de
conseguir un date los fines de semana".
Derivación interesante del date conven
cional es el heavy date, en el cual ambos
participantes saben de antemano que
habrá sexo). Susiflor, como dije, iba a
tener aquella noche un date. Estaba al
cuidado de su padre, señor de muchos
años y limitaciones, y le pidió a una
amiga que se quedara con él mientras
ella iba a su cita. Cuando regresó le dijo
la amiga, divertida: "¡Qué coqueto es tu
papi! ¡Y a sus años! Cada vez que pasaba
yo frente a él me decía: '¡Ole! ¡Ole!'". "No
aclaró Susiflor, Te estaba pidiendo su
atole"... Debo haber hecho algo bueno;
algo muy bueno. ¿Cómo explicar enton
ces que haya recibido una invitación pa
ra ir a Querétaro? Ciudad hermosa ésa;
uno de los más cordiales corazones de
México. Antigua población, es al mismo
tiempo moderna urbe. Tiene templos y
conventos entre los más bellos de Amé
rica, y plantas industriales entre las de

tecnología más avanzada en el mundo.
Su clima es bonancible; su gente agra
dable y laboriosa ¿Qué fui a hacer en
Querétaro? Se suponía que iba a hablar,
y me sucedió que acabé oyendo. Se ce
lebraba el Día Internacional contra la
Corrupción, y yo, que viajo por todos
los estados del país, puedo decir que
en ninguno he visto que se haga tanto
como en Querétaro, y con tan buenos
resultados, para prevenir esa lacra que
tan graves daños causa Encontré en
el gobernador de la entidad, Mauricio
Kuri González, a un político de nuevo
cuño, empresario de éxito a quien sus
conciudadanos llamaron a.servir en
la función pública. Primero fue alcal
de de Corregidora, donde hizo un bri
llante papel. Senador de la República
después, fungió como coordinador del
Grupo Parlamentario de Acción Nacio
nal en el Senado. Finalmente, en 2021,
fue electo gobernador de Querétaro por
una impresionante mayoría de votos. Es
un hombre culto, profiindo conocedor
de la historia de México y con una gran
vocación de servicio. Su lucha contra
la corrupción puede servir de ejemplo
nacional. Con él colaboran en esa tarea
el doctor Oscar García, de la Contra
loria del Estado, y el licenciado Jorge
Sánchez Martínez, secretario ejecuti

vo del Sistema Estatal Anticorrupción,
quien ha puesto en práctica programas
en los cuales participan desde niños de
las escuelas hasta maestros universita
rios, todos en torno del combate a ese
pernicioso mal. Después de disfrutar
la generosa hospitalidad de los quere
tanos, y de conocer inéditas maravillas
de arte, naturaleza y gastronómicas con
la amable y sapiente guía del Lic. Sán
chez Martínez; luego de subir y bajar
la Cuesta China y pasar una vez más,
gracias a Dios por su emblemático
acueducto, regresé de Querétaro a mi
ciudad, Saltillo, con nueva esperanza
y renovada fe en el futuro de nuestro
país. Como dije sinceramente al térmi
no de mi peroración: si todo México
fuera como es ahora Querétaro, sería
un México mejor... La enfermera le in
dicó al médico: "Doctor: trae usted en la
oreja un termómetro rectal". "Caramba
se preocupó el facultativo. ¿Entonces
dónde dejé mi pluma?"... En la mesa
del Bar Ahúnda declaró con orgullo
don Astasio: "Podrá haber mujeres más
guapas que la mía, y que se vistan mejor,
o que sean más inteligentes o más cul
tas, pero ninguna tan buena en la cama
como mi señora". Manifestó muy serio
don Pitoto, compadre de don Astasio:
"Es cierto"... FIN.
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Una vez me vi al borde de la muerte.

La súbita declaración de don Abundio

hace que callen las conversaciones
en la sobremesa de la cocina de
Ábrego. Tan repentina y dramática
es la frase que parece que se ha detenido
hasta el borbollar del agua que hierve
en el caldero del fogón.

Estuve muy malo. Me llevaron
a Saltillo, al hospital. Ahí me operaron
del estómago. Después de unos días
el médico le dijo a mi mujer: "No se
angustie más, señora. Su esposo se va
a salvar". Ella se preocupó. Le preguntó
a nuestra hija: "¿Y ahora qué hago?
Como pensé que tu papá se iba a morir
vendí toda su ropa y sus zapatos".

Reímos todos. Doña Rosa se enoja.
Dice mohína:

Viejo hablador.

Él hace el signo de la cruz con los dedos
índice y pulgar, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

i.Hasta mañana!...
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LO QUE PUDO hacerse
hecho está y hoy
finalmente se verá si
los cabildeos, presiones
y promesas consiguen
los votos necesarios
para ratificar a la Fiscal
Ernestina Godoy.
CUENTAN QUE los
morenistas estaban
tranquilos, pues
aseguran tener en la
bolsa a un priista y a un
perredista.

LO QUE, según sus
cálculos, se sumará
aunas cuantas

ausencias pactadas.
HABRÁ QUE estar muy
atentos del tablero
de asistencia, pues
podrían darse de esos
extraños casos —casi,
casi espiritistas—, en
los que alguien no va,
¡pero cuenta como si
levantara la mano!

• • •

MUY, PERO muy
extraño está resultando
a los morenistas de
Cuajimalpa la actitud
del dirigente capitalino,
Sebastián Ramírez y
de su operador Pablo
Vázquez.

MÁS QUE apostar

por encuestas o
sondeos, cuentan que
el "oscuntismo" pinta
para ser el método para
elegir candidatos.
Y LO PEOR es que
serían arreglos con
el Alcalde Adrián

Rubalcava, a quien
le vendría muy bien
que su Secretario de
Desarrollo Social,
Gustavo Mendoza,
fuera el candidato del
cuatroteísmo.

¿SABRÁ CLAUDIA
Sheinbaum de estos
arreglos en su nombré?

• • •

POR CIERTO, más
que pomadas y polvos
regenerativos, la
operación cicatriz
tras la elección de la
candidata a la Jefatura
de Gobierno de la

4T está requiriendo
prometer muchos
escaños y puestos
como premios de
consolación.

TANTO, QUE hay
quien dice que
el mismo Jefe de
Gobierno, Martí Batres,
ya luce preocupado
de que a él y los suyos
no les alcance ¡ni la
presidencia de una
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Los otros datos de los
desaparecidos en México
::::: Nos comentan que el presidente López Obra
dor no llevó a cabo ayer su tradicional mañanera
por respeto al día de la Virgen de Guadalupe, pero
eso no significó que no tuviera reuniones priva
das. Nos detallan que, a mediodía, el mandatario

encabezó una reunión con su
gabinete de seguridad, y recibió
a las secretarias Luisa María
Alcaide, de Gobernación; Rosa
Icela Rodríguez, de Seguridad;
así como a Félix Arturo Medi
na, subsecretario de Derechos
Humanos; a Teresa Guadalupe
Reyes, titular de la Comisión
Nacional de Búsqueda, así como
a Martí Batres, jefe de Gobier
no de la CDMX. Nos dicen que

el motivo, entre otros temas, fue revisar el avance
del nuevo censo de desaparecidos, que el Presi
dente prometió en noviembre pasado que se daría
a conocer en este mes. Así que es posible que, en
los próximos días, se conozcan los "otros datos"
sobre los desaparecidos en México, pues, como
usted recordará, el mandatario dijo que es falso
que en el país existan 126 mil desaparecidos, co
mo dio a conocer la extitular de la Comisión Na
cional de Búsqueda, Karla Quintana, quien dejó
el gobierno tras señalar que con el nuevo censo se
busca reducir el número de desaparecidos.

El PRD, una oüa exprés
::::: Ayer le comentamos sobre la pugna que se vive
en la bancada del PRD en la Cámara de Diputados
por la coordinación, sin embargo, nos dicen que la
crisis se está generalizando en el partido. Nos di
cen que en la dirigencia nacional hay varios fien
tes abiertos. Diputados de Michoacán han expresa

do su molestia porque, aseguran, el líder nacional,
Jesús Zambrano, determinó que en ese estado el
escaño para el Senado será para una mujer, lo que
cierra por completo la puerta al exgobernador Sil
vano Aureoles. En otro frente, Miguel Ángel
Mancera sigue molesto por haber sido vetado de
la contienda interna por la candidatura presiden
cial Otro más, en la CDMX, donde ya se les fue
Víctor Hugo Lobo. Así, en el PRD hay más pre
sión que una olla exprés y el riesgo de que revien
te es que se puede complicar la lucha que necesita
dar para mantener su registro en 2024.

Magistrados electorales deberán
guardar sus pasaportes

El Tribunal Electoral implementará las sesio
nes híbridas, a un año de haber regresado a las
sesiones presenciales. Nos recuerdan que en los
últimos meses rara vez se vio un pleno completo
con las siete magistraturas, ya que se encontraban
en comisiones fuera del país o de vacaciones. Sin
embargo, preocupa también que se repitan casos
como el del exmagistrado José Luis Vargas, a
quien se le señaló de sesionar frecuentemente en
el extranjero. Nos hacen ver que los magistrados
electorales se empeñan en que el tribunal tenga
una imagen de poco trabajo y muchos viajes. Así,
nos dicen, las magistradas y magistrados tendrán
que guardar un poco sus pasaportes y darse, de
tanto en tanto, una vuelta por el tribunal para se
sionar de manera presencial.

¿Y la responsabilidad del Senado
en la crisis del Tribunal?
::::: Nos hacen ver que en los últimos días hemos
escuchado críticas a los cinco magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración por los pleitos entre ellos y la pelea por la
presidencia del máximo tribunal electoral. Pero
nos dicen que no se debe olvidar que el Senado
tiene parte de la culpa, pues desde hace meses
tiene la obligación de nombrar a los dos magis
trados pendientes y no lo ha hecho, incluso, nos
dicen que para meter más incertidumbre se prevé
que estos nombramientos serán en febrero, cua
tro meses antes de la elección presidencial.
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¿Quién será el nuevo alcalde
de iztapalapa?
::::: La terna para elegir al nuevo alcalde de Izta
palapa luego de que la morenista Clara Brugada
dejó el caigo para buscar la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México en 2024, ya llegó al Con

greso capitalino. El documento
que envió el jefe de Gobierno,
Martí Batres, incluye los nom
bres de Raúl Basulto Luviano,
director general de Obras, tam
bién José Antonio Jiménez
Islas, encargado de despacho
de la alcaldía y María del Ro
cío Lombera González. La
terna iba a ser presentada en el
pleno, pero los morenistas deci
dieron que todavía no para sa

car los temas de la fiscal y del presupuesto. ¿Será
que hay acuerdo o todavía se debe procesar el
nombre del elegido?

Cercan el Congreso en el "Ola 0"
para la ratiílcadün de Godoy
::::: Nos cuentan que desde anoche el Congreso
capitalino se convirtió en un búnker debido a que
esta tarde se votará la ratificación o no de la fiscal
general de Justicia Ernestina Godoy. Nos deta
llan que policías locales llegaron desde la tarde

del martes para el resguardo del
recinto y colocar vallas en las
calles de Donceles y Allende.
Debido a este cerco, nos co
mentan, se ha pedido a trabaja
dores y medios de comunica
ción que llegan temprano y to
men previsiones para este día
que se prevé largo y con mucho
debate, Hablando de esto, nos
dicen, Federico Doring, coor
dinador de los panistas, confió

en que no habrá "chicanadas" y que los legislado
res de oposición podrían pasar sin contratiempos
al recinto para dijo, votar en contra de esta ratifi
cación. Tan confiado está, nos describen, que
hasta le pidió a Ernestina pensar en cuál será su
plan B, pues dejará la fiscalía en enero.
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¿Que paso coi los desaparecidos
en Texcapilla?
::::: Hasta el momento no hay información públi

ca sobre la investigación para
dar con el paradero de al menos
dos personas, que de acuerdo
con informes que dio el sábado
pasado el Secretario de Seguri
dad, Andrés Andrade Téllez,
fueron sustraídos de un hospital
tras el enfrentamiento entre po
bladores de Texcapilla e inte
grantes de La Familia Michoa
cana donde murieron 14 perso
nas, entre ellos 10 delincuentes.

Veremos si pronto hay datos.
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Morena "no aplicará devoluciones"
::::: Desde Veracruz, nos platican que los priistas
se quedaron "con el ojo cuadrado" con el anuncio
que hizo su líder nacional, Alejandro Moreno
Cárdenas, "con bombo y platillo" de sumar a la

senadora morenista Claudia
Balderas Espinoza. originaria
de Villa Allende, del municipio
de Coatzacoalcos. Nos refieren
que doña Claudia obtuvo la
candidatura por tómbola (no es
broma), pero es considerada de
los peores cuadros de la 4T,
pues es muy recordada por es
cándalos como la detención de
su entonces pareja por un asun
to de drogas, la denuncia de

adeudos de renta en su contra y despilfarros eco
nómicos, entre otros detallitos, por lo que en tie
rras jarochas nadie entiende la decisión de don
Alejandro, aunque los morenistas se frotan las
manos del peso que les quitaron. ¡Qué tal!

Le queda grande "el rap urbano"
::::: El que de plano "no da una" para conectar
con el electorado juvenil en Zacatecas, nos cuen
tan, es el alcalde con licencia de Fresnillo, Saúl
Monreal Ávila (Morena), quien busca un escaño

en el Senado. Nos relatan que,
para estar a la moda y con el
lenguaje de "la chaviza", en su
programa de complacencias
musicales, en sus redes sociales,
don Saúl quiso hacerle la com
petencia a Bizarrap y Santa Fe
Klan, y lanzó su rola Monreap,
la cual habla sobre sus aspira
ciones políticas y fue cantada
por un joven rapero, mientras
don Saúl bailaba y coreaba lo

que alcanzaba a decir, pues nunca pudo ir al paso
del cantante, por lo que no faltaron las murmura
ciones de que, en caso de ganar, ojalá no legisle
como rapea. ¡Ups!

Saúl Monreal

Ávila

Claudia

Balderas
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¿A preparar la mudapza?
::::: A un año de que deje el poder, nos comentan
el que el gobernador de Guanajuato, Diego Sin
hue Rodríguez Vallejo (PAN), tiene planes de

utilizar las instalaciones del Par
que Bicentenario para crear
"una nueva ciudad administra
tiva" en Silao. Nos detallan que
el proyecto contempla la cons
trucción de edificios bonitos pa
ra concentrar las oficinas que
están regadas en diversos mu
nicipios y de paso dejar de pa
gar rentas a particulares, que re
presentan una carga en el gasto
público y, aunque se generó po

lémica por la posible mudanza del Poder Ejecuti
vo de la capital, don Diego salió al paso para ne
gar los rumores, aunque en los pasillos más de
un burócrata anda nervioso por el cambio. ¡Zas!

Diego Sinhue
Rodríguez
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Sembrando Muerte: los
campesinos se hartan de la
violencia del obradorato
Los campesinos toma

ron las armas porque
el gobierno no los de

fiende de los narcos. Hartos
de las extorsiones de La Fa
milia Michoacana decidieron
enfrentarlos a balazos. Son
"pueblo bueno, pueblo sa
bio". No son fifís, fachos ni
conservas. No son machu
chones, corruptos, trafican
tes de influencias ni perdie
ron sus privilegios porque
nunca los han tenido. Son
campesinos. Son los que ten
drían que estar felices por
Sembrando Vida. Por la Pen
sión para Adultos Mayores.
Por las Becas del Bienestar.
Pero no están felices. Los nar
cos los tienen sometidos y el
gobierno los tiene abandona
dos. Los narcos les suben ca
da día más la cuota de la ex
torsión, el derecho de piso. Y
el gobierno permite a los nar
cos que cobren y actúen a sus
anchas porque no se mete
con ellos, porque la estrategia
es no confrontar, porque ahí
donde manda el narco curio
samente siempre gana More
na. Así que el gobierno da
abrazos a los narcos. Y los
narcos dan balazos a los cam
pesinos. Hasta que un día, los

campesinos de Texcaltitlán,
Estado de México, dijeron ya
basta. Y estuvieron dispues
tos a dar su vida para hacer lo
que el presidente no quiere
hacer: enfrentar a los crimi
nales que tienen sometidos a
los ciudadanos. Varios cam
pesinos cayeron. En Texcalti
tlán los consideran héroes.
Fueron más muertos del lado
del cártel.
López Obrador reaccionó si

guiendo el manual que le de
jaron Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto: cuando hay un
episodio de violencia, manda
un montón de soldados, apá
galo, y luego saca a los soldados
de ahí, llévalos a apagar otro in
cendio aunque se te vuelva a
quemar el que estás dejando.
Así que llegaron 600 soldados
a Texcaltitlán. Y luego fue la
gobernadora con sus camione
totas, bien cuidada. Muchos
lugareños prefirieron quedar
se en sus casas porque ya se la
saben: el presidente dejará de
hablar de ellos, la prensa vol

teará a otro lado, la gobernado
ra no regresará, se irán los 600
soldados y volverán los narcos
a ajustar cuentas con los que
"rajaron". Y a rascarse sin uñas:
en el reporte de Sedeña hac
keado por Guacamaya se infor
ma que en el municipio hay 15
policías y 14 patrullas, de las
cuales 10 están en el taller.
Texcaltitlán es el símbolo de

cómo ha fallado la estrategia
de seguridad en el sexenio.
Gracias a los hackersactivis
tas del Grupo Guacamaya, que
lograron penetrar los servido
res web del Ejército mexicano,
hoy sabemos que la Secretaría
de la Defensa Nacional tenía
desde hace año y medio una
radiografía perfecta de lo que
pasaba en Texcaltitlán: las re
des de vínculos de los narcos,
fotografías, informes, docu
mentos, organigramas crimi
nales, testimonios de cabeci
llas del cártel relatando cómo
sometían a la población, cómo
los obligaban a comprarles a
ellos los productos de la canas
ta básica, cómo los narcos la
hacían de todo: eran el gobier
no, los empresarios, la policía,
el SAT. Y cómo la población es
taba indefensa.
El gobierno federal lo supo

desde junio de 2022. Pero no
hizo nada. Ahora le toca lidiar
con el fracaso. Y con los muer
tos. ¿De qué lado está el presi
dente? En la mañanera si
guiente, dio el pésame al Cha
po Guzmán por la muerte de su
señora madre en Sinaloa, pero
no a los deudos de Texcaltiüán
en el Estado de México. •

historiasreportero@gmail.com

Son campesinos. Deberían estar feli
ees, pero no. Los narcos los tienen so

metidos y el gobierno abandonados.
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¿Quién manda aquí?
"El estado de naturaleza

es la guerra de todos contra
todos, y en esa condición
cada uno es juez de sus

propios actos"
Thomas Hobbes

Cuando el presidente
Andrés Manuel López
Obrador subió un vi

deo anunciando que se cance
laba el NAIM, el aeropuerto de
Texcoco, fue muy notorio el li
bro que tenía aun lado titulado
¿Quién manda aquí?
Esto se leyó como un men

saje para dejar en claro que con
su llegada ala presidencia yano
serían los grandes empresarios
los mandamases en México.

Con esa decisión y con ese libro
a su costado AMLO mostró que
a partir del 1 de diciembre de
2018 él mandaba en México.

Pero ¿realmente manda él
cuando admite que hay regio
nes del país que están bajo el
control de los grupos del cri
men organizado? Eso fue lo
que ocurrió cuando dijo que a
los cinco jóvenes que se encon
traron torturados y asesinados
en un auto en Celaya, Guana
juato, los mataron por meterse
a comprar droga con la orga
nización criminal rival de esa
zona. Así, el presidente admite
que hay regiones en las que él
no manda, mandan grupos del
crimen organizado.

¿Realmente manda él
cuando no puede poner orden
en las extorsiones de delin
cuentes? En una declaración
que denota la claudicación del
Estado frente a la delincuen
cia, López Obrador dijo que la
lucha en contra de la extor
sión la debemos de dar entre
todos. Si la diéramos entre to
dos sería la ley de la selva. Fue
precisamente el querer llevar
la lucha 'entre todos' lo que
dejó 14 muertos en Texcalti
tlán, Estado de México, el fin
de semana pasado.
Como los delincuentes qui

sieron aumentar el monto del

cobro de piso a los agriculto
res y ante un Estado (federal,
estatal y municipal) pasmado,
los extorsionados decidieron
tomar cartas en el asunto y de
tener 'entre todos ellos' este

cobro ilegal utilizando ma
chetes y las armas que tuvie
ron a su alcance.
Un presidente que claudica

en su principal responsabili
dad no es el que manda. Menos
cuando él se ha comportado
como un extorsionador duran

te su sexenio. ¿Qué fue, si no
una extorsión, cuando obligó a
los empresarios a comprar bo
letos de una rifa para el avión
presidencial que obviamente
nadie se ganó?
El problema y el reto de la

inseguridad no es nuevo, pero
el presidente que prometió
que lo resolvería, se acerca al
fin de su sexenio con cero re
sultados que presumir en la
materia. Este sábado 16 de di
ciembre se cumplirán trece
años del asesinato de la acti
vista Marisela Escobedo.
Escobedo quiso justicia por

el asesinato de su hija Rubí.
Como el Estado (federal, esta
tal y municipal) no hacía nada
al respecto, ella se abocó per
sonalmente a esa tarea, día y
noche desde el 2008, cuando
Rubí fue asesinada por su pa
reja. Escobedo murió de un
balazo en la cabeza por haber
procurado esa justicia que el
Estado le negó.
¿Qué ha cambiado en Mé

xico de ese diciembre del 2010
a la fecha en materia de pro
curación de justicia? Si acaso,
estamos peor porque tenemos
a un Poder Ejecutivo que ha
claudicado en su principal ta
rea, dar seguridad a los ciuda
danos, al pedirnos que noso
tros seamos los encargados de
procurarla. ¿Qué garantías
hay para la ciudadanía de que
no acabaremos como Marise

la Escobedo o como los agri
cultores y delincuentes muer
tos en Texcaltitlán? •

Tenemos un Ejecutivo que claudica en

su principal tarea, dar seguridad a los
ciudadanos, al pedirnos que nosotros
seamos los encargados de procurarla.
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Rayuela
¿Quién está detrás del

apoyo al fiscal de Morelos?
¿La Suprema o Graco?
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ASTILLERO

¡Sismo (económico y social) en Argentina!
Milei aplica motos ierra // Devaluación
y ajustes // Defender al Guau
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL NUEVO MINISTRO de econo
mía de Argentina, Luis Caputo, ha
anunciado un plan económico de
emergencia que contempla brutales
medidas: devaluación (de 366 a 800

pesos por dólar oficial; "sinceramiento del tipo
de cambio oficial", se dijo), retiro de subsidios
a servicios y transporte (en consecuencia,
aumento en pagos de luz y gas y de pasajes en
trenes y colectivos), recorte en obras públicas
y cesiones a empresas privadas, apertura de
importaciones y ajuste fiscal, entre otras deci
siones inaugurales del gobierno del libertario
Javier Milei. La motosierra de Milei alcanzó a
ministerios y secretarías que pasaron, respecti
vamente, de 18 a nueve y de 106 a 54.

EL RECORTE LLEGÓ inclusive a los medios
de comunicación que, en su mayoría, apoyaron
al estrambótico personaje que ahora ocúpala
Casa Rosada: no habrá más pauta publicitaria
durante un año, pues "no hay plata para gastos
que no sean estrictamente necesarios y mucho
menos para sostener con plata de los contribu
yentes los medios que se crean sólo para alabar
las virtudes del gobierno de turno".

ARGENTINA SE PRECIPITA así a un esce
nario de aplicación de medidas que han sido
apoyadas por el Fondo Monetario Internacio
nal, pero de inmediato han provocado impacto
social severo, de tal manera que las reacciones
de protesta se irán multiplicando frente a un
gobierno de ultraderecha que asegura impon
drá el poder represivo del Estado ante actos
que considere contrarios a las leyes.

LAS POSTURAS POLÍTICAS y económicas
de Milei, fundadas sobre todo en las ideas
libertarias de Murray Rothbard, economista
de la escuela austríaca y fundador e ideólogo
del anarcocapitalismo, entrarán en un drástico
periodo de prueba en Argentina, primer país a
cuyo gobierno llega un teórico del movimiento
libertario que ahora tendrá oportunidad de
llevarlo a la práctica.

MAS ALLÁ DE las diferencias entre las diver
sas corrientes de ese pensamiento libertario, y
de los orígenes y rutas políticas de personajes
representativos de ultraderecha que han apo
yado al político argentino ahora empoderado,
lo cierto es que el triunfo de Milei se inscribe
en un espectro con especiales apoyos del trum
pismo, Vox, y partidos y movimientos de dere
cha y extrema derecha en Latinoamérica.

EN MÉXICO, AUN cuando el candidato del
alto clero católico, Eduardo Verástegui es la
figura más cercana a Milei (fue invitado a la
toma de posesión en Buenos Aires), no hay un
personaje de talla intelectual y capacidad de
movilización que implique una probabilidad de
hacerse del poder presidencial. La senadora
Lilly Téllez aspiró a escenificar una conversión
a la ultraderecha genuina, pero no tuvo réditos
electorales. El diputado Gabriel Quadri ha
producido exabruptos que podrían equiparar
se a algunos de los ejecutados por Milei, pero
de ahí no pasa. Y Gilberto Lozano y Frena son
solamente un escándalo cada vez más descolo
cado. Por cierto: ayer, en la ruta rumbo a la Ba
sílica de Guadalupe, hubo inusitada actividad
en busca de firmas de apoyo a la postulación
como independiente del citado Verástegui, que
va retrasado en esa captación.

Astillas

ALFREDO JALIFE EMITIÓ un video en el
que da detalles de su detención, asegura que la
parte acusadora pretendía que no apareciera
más en redes sociales y adelantó que no claudi
cará en el ejercicio de su libertad de expresión
y en defensa de los recursos materiales de la
nación mexicana... La fuerza morena va en el
Congreso federal por la cabeza del fiscal de
Morelos, Uriel Carmona, indefendible como la
mayoría de sus colegas, incluyendo el federal;
pero la cacería no es realmente justiciera, sino
ajusticiadora, en busca de castigar e impedir
acusaciones contra Cuauhtémoc Blanco, el
impresentable gobernador de Morelos que es
tá listo para entrar a la cancha como refuerzo
electoral guinda en la capital del país... ¡hasta
mañana!
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Netanyahu/Zelensky/Milei: su adhesión a la secta
cabalística júzara Lubavitch/Chabad en Gaza
ALFREDO JALIFERAHME

EL DIPLOMATICO BRITANICO
Alastair Crook define la enésima
guerra contra Hamas como una
guerra "escatológica" de Netan
yahu, cuando "el lobby israelí tiene

más influencia en el Congreso que cualquie
ra del equipo de la Casa Blanca (https://bit.
ly/3v2TcKl)".

EL COMÚN DENOMINADOR de los dos
jázaros (https://bit.ly/3QqemJr) Netanyahuy
Zelensky con Javier Milei, quien no oculta su
anhelo de convertirse al judaismo, es su adhe
sión a la secta cabalística Lubavitch/Chabad
del siglo XVIII (https://bit.ly/3RF5MrR).

EN 1990, NETANYAHU, hoy líder del Likud,
visitó al Lubavitcher Rebbe, el rabino venera
do Menachem Mendel Schneersoncriticado
como hereje e idólatra por el "Gran Rabino de
Israel" Ovadia Yosef (https://bit.ly/4aftn9T)
quien lo conminó a acelerar el advenimiento
del Moshiach (el verdadero Mesías; https://bit.
ly/48gnpE6).

EN 1968, EL general Ariel Sharon, carnicero
de Sabray Shatila (https://bit.ly/47S5Rlf), se
postró ante el Lubavitcher Rebbe (https://bit.
íy/47Qac55).

HACE CUATRO AÑOS el comediante jázaro
Zelensky, como presidente electo de Ucrania,
se encontró con seis rabinos de la secta cabalís
tica Lubavitch/Chabad. Se volvió a reunir con
32 rabinos de la misma secta en septiembre
pasado (https://bit.ly/3GD13D8).

EL SUEÑO (HOY pesadilla) de Zelensky es
convertir a Ucraniacon mayoría de cristianos
ortodoxos (85 por ciento), frente a una micro
minoría de judíos (0.4 por ciento) en el "Gran
Israel (https://bit.ly/3MZYCMb)".

HACE UNOS DÍAS, Alejandro, hijo del já
zaro globalista George Soros, viajó a Kiev a
reafirmar su apoyo a Zelensky (https ://bit.
ly/48dE9vp).

ADEMÁS DEL GRUPO financiero del me
gaespeculador George Soros, el mayor banco
de inversiones del mundo BlackRock (a cargo
del jázaro Larry Fink) y el primer banco esta

dunidense JPMorgan Chase participan en fun
dar el Banco de Reconstrucción de Ucrania.
Por lo pronto, Ucrania requiere 41 mil millones
de dólares (https://on.ft.com/3REpBzC).

SE CIERRAN ASÍ los círculos religiosos de
la secta cabalística Lubavitch/Chabad con los
más conocidos círculos globalistas financieros
jázaros.

TRAS SU TRIUNFO electoral, Milei acudió a
la tumba del Lubavitcher Rebbe, Menachem
Mendel Schneerson, en agradecimiento
(https://bit.ly/3GBjPIR).

SEGÚN FINANCIAL TIMES, "Milei invoca
la asistencia divina (sic)" para su ejercicio
Ejecutivo y tomó de ejemplo la "revuelta de
los macabeos del pueblo judío del siglo II aC
como inspiración bíblica en medio del festival
judío de las luces (sic) Hcinnukah (https://on.ft.
com/3RE68Pq)".

LA PRESENCIA DE Zelensky fue conspicua
durante la asunción de Milei, cuando Argenti
na oscila en convertirse entre la "nueva Ucra
nia" o en el "nuevo Israel".

EL RECIÉN UNGIDO Milei ofreció de regalo
a su "correligionario" Zelensky un candelabro
judío de nueve brazos "que se enciende du
rante la celebración de Hannukah (https://bit.
ly/3NlqP04)".

A PROPÓSITO, EL flamante ministro de
Economía, Luis Caputo, del equipo del ex pre
sidente Macri verdadero poder tras el trono
(https://bit.ly/470DTPs), fue jefe de Mercados
Emergentes del banco JPMorgan Chase en
Nueva York, que hoy gobierna las finanzas del
deslactosado Milei (https://bit.ly/3GIiL5X),
quien ya anunció su "terapia de choque".

NETANYAHU SE HA dedicado a cumplir la
profecía bíblica del advenimiento del Moshiach
el verdadero Mesíasdesde que fue conmi
nado por el Lubavitcher Rebbe: imbuido de su
supuesto mandato divino, debe establecer la
paleobíblica Tierra de Israel y la construcción
del Tercer Templo que pasa por la destrucción
de AlAqsa, la tercera mezquita sagrada del
Islam en Jerusalén.
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EL PARTIDO LIKUD y los supremacistas
irredentistas Itamar BenGvir, ministro de
Seguridad, y Bezalel Smotrich, de Finanzas,
saben que el tiempo evolucionista corre en su
contra, más la carrera demográfica que van
ganando los palestinos.

EL CUMPLIMIENTO DE la pretendida pro
fecía paleobíblica de la secta cabalística jázara
LubavitchChabady sus excrecencias globalis
tas financieristas pasa por la limpieza étnica y
el infanticidio del pueblo palestino.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

h ttps.y/um. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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Golpe
a la democracia
El Presidente piensa darle
un golpe a la democracia,
argumentando que los
órganos autónomos son
caros. Enviará una iniciativa

para desaparecer el INAI,
el IFT, la Cofece y la CRE,
organismos que han servido
de contrapeso frente al
gobierno al vigilar la gestión
de los bienes públicos.

Este gobierno también
ha querido someter al Poder
Judicial, al INE y al Trife.
En realidad busca consolidar
un Estado autócrata.

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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De la guerra y
la democracia

La

guerra es fango, llanto, lodo, sangre, mierda.
Laguerra es la antítesis de la democracia, de

la convivencia civilizada. Solo la voz del fusil —

que silencia todas las demás voces— se escucha en ella.
No hay, en ese estruendo de las bombas, cabida para la

pluralidad. La guerra uniforma: todo en ella son órdenes,
bandos, juicios sumarios. La guerra, además, es siempre
sucia. No hay nobleza alguna en el combate.
Siendo la guerra como es, un quehacer esencialmente

humano, de lo humano nos despoja siempre.
Yo conozco la guerra; la he vivido y puedo decir, como

Blas de Otero, que "cuando se miran de frente los verti
ginosos oj os claros de la muerte se dicen las verdades, las
bárbaras, terribles, dolorosas crueldades".
No la quiero para mi patria y maldigo a quienes como

Felipe Calderón y Genaro García Luna nos la impusieron
como destino siguiendo las órdenes de Washington y pa
rahacerse de una legitimidad de la que de origen carecían.
A ellos responsabilizo por la sangre derramada, por las

familias rotas, por las heridas que habrán de tardar gene
raciones en cerrarse.

A ellos hago responsables también de la inaudita cruel
dad del crimen organizado; a golpes de sangre, con masa
cres y fusilamientos masivos la foij aron. Con sus propios
actos delictivos y con sus traiciones la alimentaron. De la
corrupción y la impunidad la hicieron hija predilecta.

Solo ellos y quienes todavía hoy los siguen, justifican
y defienden quieren que ese cáncer se extienda de nue
vo; que sea la guerra la tarea en la que se empeñen el Esta
do y las fuerzas armadas.
Dicen los conservadores que ya es tiempo de balazos y

no de abrazos. Llegó la hora, según ellos, de la aplicación
estricta de la ley del Talión.

Ala "fuerza" invocan continuamente. Con la "fuerza"
identifican incluso a su candidata.

No comprenden que sin oj os, ni brazos, ni piernas. Que
sin cabeza habremos de quedarnos sise desata de nuevo
la barbarie.

Se rehúsan a entender que la guerra que tanto desean
solo beneficia a los cárteles norteamericanos de la droga,
a los comerciantes de armas, a los que son los "dueños de
la última milla"; a esos capos de capos que manej an el gran
negocio de la droga en EU.
Esos mismos que la policía, los fiscales y jueces nortea

mericanos ni nombran ni persiguen. Los que surten de
droga a las estrellas de Hollywood, a los ejecutivos de Wall
Street, a los políticos de Washington.
Los dueños de las grandes bodegas —nunca incauta

das— donde se almacenan las toneladas de droga que
inundan las calles de Los Angeles, Nueva York o Chicago.
Los capos que jamás menciona —como si no existie

ran— la prensa norteamericana, esos que ningún diario,
ninguna cadena televisiva, ningún reportero, en aquel
país, investiga
Más cara se venderá la cocaína, las anfetaminas, elfen

tanilo en las calles de las ciudades norteamericanas. Ma

yor será el negocio con la guerray en consecuencia más di
fícil será derrotar a ese enemigo.
Vienen las elecciones. Tratará el narco de influir en

ellas. La extrema derecha que, a mi parecer, mantiene con
algunos cárteles al menos cierta coordinación operativa,
sacará raj apolítica —ya lo está haciendo— de las masacres.
Ala guerra y al pasado querrán los conservadores lle

varnos de nuevo. Guerra y no contienda pacífica son pa
ra ellas y ellos las elecciones de 2024. Ya comenzaron a
sembrar el miedo, a esparcir el odio, les viene bien la vio
lencia; como no tienen argumentos ni propuestas la ne
cesitan desesperadamente.
La disyuntiva, a mi juicio, es clara; hay que pronunciar

se en las urnas pero no por la fuerza y la guerra, sino por la
paz, lajusticiay la vida
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Que la consejera presiden
ta del INE, Guadalupe Taddei,
no ha logrado los ocho votos que
necesita para que su nueva carta
para la Secretaría Ej ecutiva, Ro
berto Carlos Félix López, sea
aprobada. A pesar de su inédita
aparición en medios para pro
moverlo, incluso destacando co
mo un plus que sea de la comu
nidad LGBT+, todo apunta a que
este viernes no habrá consenso,
principalmente por ser un perfil
sin la experiencia ni los conoci
mientos para asumir la conduc
ción de la elección más grande
de la historia. A ver.

Que el Frente Amplio con
cretó una alianza en Puebla
que incluye, además de los tres
partidos nacionales PAN, PRI
y PRD, al local Pacto Social de
Integración. Los presidentes

estatales Augusta Díaz, Nés
tor Camarillo, Carlos Martí
nez y Carlos Navarro dieron a
conocer la suma y anunciaron
que en los próximos días se abri
rá el periodo de registros para la
candidatura a gobernador y las
candidaturas al Congreso local y
las municipales.

Que debieron ocurrir 11
muertes de presas en lo que va
de 2023, supuestos suicidios en
el penal federal 16 femenil de
Morelos, para que cayera la pri
mera cabeza. El sistema de Pre

vención y Readaptación Social,
que encabeza Hazael Ruiz, so
licitó la renuncia al coordinador

general, Rubén Fernández Li
ma, y realizó cambios y rotación
de mandos del Cefereso, con la
llegada el 31 de octubre de una
titular de seguridad, el 7 de no

viembre otra directora general
y el 8 del mismo mes una nueva
directora técnica.

Que algunos legisladores se
preguntan por qué el retraso en
las investigaciones contra José
Samuel Sánchez Reyes (solici
tadas en el Congreso desde ma
yo), ligado a la red de contratis
tas de Pemex durante la gestión
de Emilio Lozoyay hoy direc
tor general de Normatividad en
Hidrocarburos de la Secretaría
de Energía, quien enfrenta acu
saciones por enriquecimiento
ilícito, pues su declaración re
fleja un ingreso neto de 106 mil
pesos, pero posee 21 propieda
des en zonas de alta plusvalía
y préstamos hipotecarios, evi
denciando un incremento pa
trimonial de más de 12 millones

de pesos.
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Texealtitlány
las campañas
17 •
HMI n nuestros mas recientes

«lustros de violencia e inse
JHRiguridad, el carácter de los
delincuentes y grupos criminales ha
ido cambiando o abarcando nuevas

áreas: las drogas —producción, venta,
distribución—, tráfico de personas, ex
torsión, acaparamiento de mercados y
mercancías, etcétera.
En varios momentos y por diferen

tes causas hemos visto suceder even

tos que marcan a la opinión pública y
el momento de la criminalidad. Hay
varios de estos eventos y reacciones
gubernamentales, pero tal vez el más

claro es lo sucedido después de la ma
sacre de Villas de Salvárcar y el progra
ma "Todos Somos Juárez".
La ciudad ya estaba tomada por el

crimen antes de la matanza, el país ya
llevabaunos años sumergido enlavio
lencia por la guerra del calderonismo y
la respuesta de los criminales, pero fue
ese evento trágico y la mala respuesta
inicial del gobierno la que, gracias a la
presión social, provocó el programa
que juntó recursos, muchos, personal
y una estrategia focalizada que en algo
ayudó a reconstruir una ciudad que ha
bí a sido aplastada por la criminalidad y
el abandono. Hay que decir que, para
variar, hubo cambios de gobierno, cam
bios de estrategia, y pues hoy Juárez no
se ve muy bien.
Sabemos que el presidente López

Obrador no cambiará la estrategia, ni
siquiera aceptará que, como muestra lo
sucedido en Estado de México, el mayor
problema hoy tiene que ver con la to
ma de territorios para controlar la pro
ducción y el comercio. Para colmo, son
tiempos de elecciones y ni modo de hoy
decir que algo va mal, si de por sí. Pero el

problema no se va a terminar por igno
rarlo. En amplias zonas del país las orga
nizaciones criminales dominan la pro
ducción, distribución y venta de mer
cancías. Extorsionan comercios. Quien
gane la Presidencia heredará el proble
ma, muy posiblemente agravado.
Las dos candidatas han formado

equipos de estudio y discusión de su
programa de gobierno. Tendrán me
ses para proponer una estrategia que
haga sentido.
Porque no, no es un asunto de

atender "las causas", como insiste
Sheinbaum, ni nada más de desmili
tarizar, como dice Gálvez. Se entiende
que están en campaña, pero por favor.
Ornar García Harfuch por un lado

y Rubén Moreira en el otro tienen un
reto enorme. Ambos han dado resulta

dos, uno como gobernador de Coahui
lay el otro en Ciudad de México. Pero
ahora se trata de todo el país y otro tipo
de problema, uno mucho más extendi
do y complicado. Y no, no se acaba con
un par de medidas.
De eso habría de tratarse la

campaña.
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San Miguel
el Grande
bajo asedio

an M iguel el Grande es una
i comunidad mixteca de Oa

xaca que durante los últimos
años ha sido escenario de las produc
ciones cinematográficas La Tiricia o
cómo curarla tristeza, La Carta, Arcán
gel, Nudo mixtecoy Valentina o la sere
nidad, reconocidas algunas de ellas con
premios Ariel de la Academia Mexica
na de Artes y Ciencias Cinematográfi
cas y otros galardones de prestigiados
festivales internacionales de cine como

el de La Habana, Morelia, Viña del Mar,
Huelva, entre otros.
Hace poco menos de un mes, una co

mitiva de autoridades locales, agentes
estatales y habitantes de San Miguel
sufrieron una emboscada en el para
je Santuario de las Aves, tras realizar
una actividad comunal en la zona. Una
de las cinco víctimas fue Román Cruz

Murillo, poblador y colaborador de di
versos proyectos de cine, junto con su
hermana, la reconocida cineasta indí
gena Angeles Cruz.
Este multihomi

cidio ha indignado a
una comunidad cine

matográfica nacional
que lucha por lograr la
descentralización de

laproducción audiovi
sual del país, la cual aún se concentra en
buenamedidaenCiudad de México. Los
hechos, aúnbajo investigación, estánen
marcados en una disputa de 2 mil hectá
reas de bosque enla que están involucra
dos grupos de interés del poblado vecino
Llano de Guadalupe.
"La omisión, la indiferencia, inope

rancia, revictimizacióny falta de aten

ción que le ha dado el Estado a los aten
tados hacia la comunidad ha terminado
conla vida de uno de nuestros colabora

dores Román Cruz Murillo —gerente de
locacionesy actor—, hermano de nues
tra colega Angeles Cruz —actriz, direc
tora, guionista, productora—", dice un
pronunciamiento reciente firmado por
integrantes del gremio nacional del cine.
De acuerdo con el relato de la denun

cia colectiva, desde el 5 de mayo de este
año se fueron intensificando los ataques
contra la comunidad de San Miguel el

Grande, incluyendo el
asesinato de otras dos

personas antes, el se
cuestro de cuatro más,
la destrucción de casas

y automóviles, así co
mo diversos incendios

provocados. El cúmulo de agresiones
constantes acabó enla masacre reciente
que hasta la fecha sigue impune, aunque
exista una persona detenida El riesgo de
que otros pobladores, incluyendo Ange
les Cruz, sean agredidos es latente debido
alafaltade resoluciónporparte délas au
toridades. SanMiguel el Grande aún está

El riesgo de que otros
pobladores sean

agredidos es latente

bajo asedio.

Fecha: 13/12/2023

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 22,082

Página 23 de 191 Índice



Napoleón se
muerde la cola

en España

La resistencia popular obli
gó a Napoleón a ir a Espa
ña para sellar en persona la

imposición como monarca de su her
mano José, todavía recordado como
Pepe Botellas.
Al entrar a España, Napoleón emitió

unabreve proclama, extraordinario au
torretrato de sus dos caras históricas.
Una, la del dictador militar, rotun

do y narcisista. Otra, la del caudillo mi
litar portador de libertades, que abolía
fueros monárquicos y daba igualdad a
los desiguales.
La proclama empieza con la voz del

dictadornarcisista:

"Españoles: no me presento en
tre vosotros como amo, sino como
libertador".

Pero sigue conlalista de instituciones
y desigualdades que quiere suprimir, las
cuales juzga, por tanto, suprimidas:
"He abolido el tribunal de la Inqui

sición, completamente anacrónico en
este siglo y en esta Europa. Los sacer
dotes deben guiarlas conciencias, pero
no ejercer jurisdicción alguna exterior
y corporal sobre los ciudadanos.
"He suprimido los derechos feuda

les y cada cual podrá establecer hos
terías, hornos, molinos y almadrabas,
dando libre impulso a su industria.
"El egoísmo, la riqueza y la prospe

ridad de un reducido número de hom

bres perjudican a vuestra agricultura
más que los rigores déla canícula.
"Así como no hay más que un Dios,

no debe haber en ningún estado más

que unajusticia. Todas las justicias par
ticulares habían sido usurpadas; eran
contrarias a los derechos déla nación,
y yo las he suprimido.
"La generación presente podrá va

riaren su opinión, porque se han pues
to enjuego demasiadas pasiones, pero
vuestros hijos me bendecirán como re
novador, recordando, entre el número
de vuestros días memorables, aquel en
que yo me presenté ante vosotros, des
de el cual datará el inicio déla prosperi
dad de España".
La proclama se muerde la cola: el dic

tador narcisista se declara ganador del
futuro cuando sus cambios apenas son
un cuerpo de leyes nuevas, dictadas por
lamonarquía impuesta de Pepe Botellas,
hija de una invasión
El narciso dictatorial es evidente,

pero nadie podrá negar, con los ojos
de hoy, su acuerdo con las libertades
y con la igualdad prometidas en aque
lla proclama, por aquella invasión y
aquella dictadura.
La dualidad napoleónica dice mucho

deladualidaddelahistoria Y desutriali

dad y su cuatrialidad, etcétera
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Indiferencia con
víctimas, deferencia
con victimarios

Se han acostumbrado a vivir y hablar en la
desmesura.
Florestán

on los años que tengo de reportero,
i más de 55, y los que tengo de cono
cera Andrés Manuel López Obrador,

más de 27, no alcanzo a entender su indiferen
cia con las 174 mil 98 personas asesinadas y deu
dos en los cinco años y 12 días de su gobierno y la
deferencia con las bajas de algunas familias del
crimen organizado.
Lo digo porque pocas veces ha tenido una ex

presión de pésame, acompañamiento o empa
tia ante los asesinatos de más de 174 mil perso
nas a lo largo de su gobierno, como lo acreditó en
el homicidio de los seis universitarios de Celaya,
a los que acuse falsamente de morir por droga
dictos cuando, los secuestraron en un balnea
rio, no iban a comprar droga, como aseguró Ló
pez Obrador, que el miércoles afirmó: estos mu
chachos que asesinaron fue por el consumo (de
drogas), porque le fueron a comprar a alguien
que estaba vendiendo droga en un territorio que
pertenecía a otra banda.
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Aquí hay dos aspectos, la revictimización de
los estudiantes, eran drogadictos, los sentenció,
y el reconocimiento presidencial de que hay te
rritorios controlados por el crimen organizado.
En contraste con esa doble criminalización

de los universitarios de Celaya, a la muerte de la
madre del capo del crimen organizado, Joaquín
Guzmán Loera (a) El Chapo Guzmán, y abuela de
los jefes del cártel de los llamados Chapitos, Ló
pez Obrador se mostró empático al día siguiente
de tratar de disminuir el asesinato de los j óvenes
de Guanajuato: Respeto a la señora. Cualquier
ser humano que pierde la vida merece respeto y
consideración a sus familiares, a toáoslos que pa
sen por ese trance, declaró.
Y pregunto: ¿Por qué López Obrador no dedi

có ese pensamiento alos seis universitarios ase
sinados ni a sus deudos ni a ninguna de las otras
174 mil víctimas de la violencia y familiares y sí a
la familia de El Chapo Guzmán?
No lo entiendo. Este no es aquel López Obra

dor que conocí, hoy distante con las víctimas y
deferente con los victimarios.

RETALES

1. ONCE. El Senado elegiría hoy a la ministra nú
mero once que, con su renuncia, Arturo Zaldívar
le regaló al Presidente. De ser, sería Bertha Ma
ría Alcalde Luján, hermana de Luisa María, titu
lar de Gobernación, que recibió a los líderes de la
oposición del Senado. No elegirla dej aria que por
primera vez un presidente designara a una mi
nistra de la Corte;
2. FISCAL. También hoy el Congreso local ra
tificará, o no, a Ernestina Godoy como fiscal
de Ciudad de México, paralo que Morena carece
de la mayoría calificada de 44 de sus 66 legislado
res. Veremos a quién doblany a quién no; y
3. ABSOLUTISMO. Ladecisiónde LópezObra
dor de desaparecer los organismos autónomos
que tiene que aprobar el Congreso se irá para el
año que viene. También carece de la mayoría ca
lificada para sepultarlos.
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El gobierno
necesita más

ingresos. ¿De dónde
los puede obtener?

¥7
^¦4 1 programa de gobier
H j no esbozado por Claudia
JM~Jk Sheinbaum tiene el obje
tivo de construir un segundo piso a
los esfuerzos del programa de AMLO,
enfatizando principalmente en un
programa de educación con becas
universales, infraestructura ferro
viaria, medio ambiente y agua.
Todos estos esfuerzos adicionales

requerirán igualmente de ingresos
adicionales, en una situación donde el
presidente actual ha echado mano de
"frutas de ramas cercanas", principal
mente procurando la contribución de
empresas que no pagaban impuestos. Y
también manteniendo la continuidad
en la disciplina fiscal, donde la deuda
no rebase su proporción actual con res
pecto al Producto Interno Bruto.
Para analizar dónde existen áreas de

oportunidad para obtener ingresos adi
cionales, revisamos nuestros indicado
res con respecto a los
de la OCDE, notando
que existe unabrecha
significativa, donde
su media de ingresos
esde33%conrespec
to al PIB, mientras en
México llegamos tan solo a 16%.
La brecha principal se encuentra

en el área de contribuciones a la se
guridad social. Las empresas mexica
nas contribuyen con apenas un 2.3%
del PIB, mientras otros países de la
OCDE lo hacen en un 9.2%. Estos son

datos de 2021 y esperemos que hayan
mejorado con las medidas que se han

tomado para abolir prácticas ilícitas
de "factureras".

Aun así, es posible que tomada en
cuenta esta corrección sea necesario

revisar las contribuciones a la seguri
dad social y las evasiones a la misma
por parte de empresas informales. Pe
ro esta revisión tiene que ir de la mano
con cumplimientos en otros rubros de
la seguridad social como es la calidad
en los servicios de salud, retiro digno y
vivienda. Porque la experiencia empí
rica nos dice que muchos trabajado
  res prefieren recibir

un salario mayor a la
vista que entrar a un
régimen formal don

se ^es Pa8ue un sa~
lario deducido, en
contubernio con sus

empleadores donde ninguna de las
partes contribuye.
Otra área de oportunidad que toca

rá revisar es el impuesto a bienes y ser
vicios que muestra una brecha de 5 por
ciento del PIB respecto a la OCDE, se
guida del impuesto a los ingresos perso
nales (4%), elIVA(3%) y el impuestoala
propiedad (2%).

contribuyen con
xjll 2 3% del PIB
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No tolera que
acoten su poder

on el antecedente libertario del 68, el trascen
' » i dental papel de la sociedad civil en el terre
^ I moto del 19 de septiembre de 1985 propició
después una venturosa variedad de accionesyla funda
ción de instituciones autónomas que fortalecen al Esta
do mexicano, sirviendo de contrapeso a los poderes clá
sicos de laRepública (Ejecutivo, Legislativoy Judicial).
Nacieron así organismos tales como la Comisión Na

cional de los Derechos Humanos (CNDH), el Instituto
Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE),
la Comisión Federal de Competencia Económica (Co
fece), el Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ife
tel), el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval), la Comisión Reguladora
de Energía (CRE), el Instituto Nacional Electoral (INE,
antesIFE)yelInstitutoNacionalde Transparencia, Ac
ceso ala Informacióny Protección de Datos Personales
(INAI, antes IFAI).
Elempoderamiento déla sociedadcivíiylacanali

zación de algunas de sus más importantes inquietudes
en instituciones que no dependieran del poder público lo
celebrabay alentabaCarlos Monsiváis, uno de los intelec
tuales más respetados por Andrés Manuel López Obra
dor desde aquellos "neoliberales" años.
No obstante, siendo aún presidente electo, AMLO hi

zo pública su desconfianza en todo lo que oliera a socie
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dad civily, al iniciar su mandato y emprender la contra
rreforma educativa, extinguió
elINEEyseapoderódelaCN
DH imponiendo como titular
aunaincondicionalquelopri
meroquehizofueabdicardela
autonomía

Ahora qrnere eliminar lo
mismo instituciones autonomas que regulan merca
dos asegurando igualdad de

oportunidades a empresas públicas y privadas garan
tizando la libre competenciay sobre todo benefician a
los consumidores evitando la discrecionalidad y pree
minencia del gobierno.
Va también contraías que protegen derechos huma

nos esenciales como el de votar y ser votado en libertad,
preservar la discreción de sus datos personales y ej er
cer su derecho a la información.
Los organismos autónomos son mecanismos cons

titucionales de acotamiento del poder público median
te reglas precisas y diáfana rendición de cuentas. Ga
rantizan la democratización y la institucionalización
para que ninguno de los tres poderes se conduzca sin
ser escudriñado por una sociedad que antes era orga
nizada desde el priato.
En la lógica presidencial, ninguno de esos organis

mos es de utilidad porque "sirven a la oligarquía" y no
"al pueblo".
Afirma que las dependencias gubernamentales pue

den hacer el mismo trabaj o que las autónomas, lo cual
implicaría una indeseable regresión a cuando los tres
poderes, en particular el Ej ecutivo, eran juez y parte
desde la opacidad.
Pero además de los organismos autónomos, el Pre

sidente ansia un Poder Judicial de la Federación que se
pliegue a su proyecto político.
Y aunque ha dejado ver que le incomodan, parece no

tenerenla mira a la UNAM, ellnegioel Banco de México.
Por lo pronto, al menos...

T , n i
J_jOpG2 JbiaCK
hizo pública SU
. 1
aeseoniianzaen

todo lo que oliera a
i. V . .7SOCiedad civil
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Claudia consulta a Paco
Sheinbaum dijo que Taibo II es políticamente incorrecto, pero eso, acotó, "es lo que
le da tanto valor"; no, candidata, no exageremos, él viene de tiempo atrás, sin más ni

menos: un comunista, un estalinistay un majadero de prosa desabrochada...

La candidata tiene toda la
Sazón, y Beatriz Pagés se
ha equivocado: cuidado

con la suástica

que la '4T' tendrá que enfrentar un sec
tor de la burocracia que está inconforme
porque se les quitaron privilegios, pero
no los privilegios de "los grandes presi
dentes corruptos", sino de "los que se ro
baban el papel de baño" y cobraban "por
ir a un trabajo que no existía".

Papel sanitario
Veamos, Paco, ¿quiénes se robaban el pa
pel de baño? Ah, los de la derecha, sin duda,
a ellos les gusta el papel sanitario. Me llevo
este rollo porque soy neoliberal.
Sheinbaum dijo que Paco Ignacio Tai

bo II es políticamente incorrecto, pero
eso, acotó, "es lo que le da tanto valor". No,
candidata, no exageremos, Paco viene de
tiempo atrás, sin más ni menos: un comu
nista, un estalinistay un majadero de pro
sa desabrochada.
Por la mañana, Sheinbaum calificó de

Repantigado en el mulli
do sillón del amplísimo, Gil
se enteró de que Claudia
Sheinbaum, laprecandidata
presidencial de Morena, reco

noció que, cuando enfrenta un problema
o un momento difícil, consulta al escritor
Paco Ignacio Taibo II, director del Fondo
de Cultura Económica. Gil sufrió un es
calofrío, pero no le asombró. Muchos le
preguntan hoy en día a Paco por su futu
ro, eso pasa cuando eres el intelectual (es
un decir) del Presidente.
Sheinbaum presentó en la Feria del Li

bro en la Alameda Central, el volumen Los
alegres muchachos déla lucha de clases, el
último engendro de PIT quien, en su parti
cipación, anticipó que Sheinbaum "arrasa
rá" en las elecciones presidenciales. Sí, Pa
co, en una elección de Estado puede ocu
rrir, pero espere, aun el voto cuenta.
Dijo la candidata: "Cada vez que ten

go algún problema de decisión también
busco a Paco, o en momentos difíciles
busco a Paco, porque en Paco hay con
sistencia política, entre lo que piensa, lo
que dice y lo que hace". Cada quien sus
asesores y sus alegres muchachos de la
lucha de clases.

De acuerdo con Paco Ignacio Taibo II,
22% del electorado no votará por More
na, por lo que la ex jefa de Gobierno de
la Ciudad de México debe centrarse en
convencer a 16% de indecisos. ¡Ali! Paco
sabe de porcentajes, ¡moles! "Este 22%
del electorado está en el odio, y enloque
ce, pero de veras enloquece, tantito que
los toca uno se crespan, como si los ilu
minara el rayo divino antiLópez Obra
dor y antiClaudia, le va a llover de ese
sector hasta el aburrimiento, pero son
intrascendentes, son 22%; ahora, nos
queda 16 o 17% de indecisos, alos que te
nemos que contarles la verdad, y la ver
dad es qué prefieres: el pasado o el futu
ro". Oh, Paco, ¿cómo supo usted que nos
volveríamos locos? Oh, Paco, ¿cómo se
siente usted? Así como cuando se tiene
el poder de poderes, ¡vientos! Oh, Paco.
El director del FCE además anticipó

"infame" la portada de la revista Siempre!,
que dirige Beatriz Pagés, donde aparece
su silueta con una banda en la frente con

la suástica nazi y la frase "No permitamos
que gane".
La candidata Sheinbaum tiene razón,

toda la razón, y Beatriz Pagés se ha equi
vocado: cuidado con la suástica. Mejor ar
gumentos y menos locuras. Sheinbaum es
fascista: no.

Gil sugiere que la degradación del len
guaje no acabe la posible discusión. Ai
goeei.

Desaparecidos
Gil leyó: los casos dados de baja del Regis
tro Nacional de Personas Desaparecidas
y No Localizadas como resultado de una
pretendida actualización "casa por casa"
son superados en más del doble por la can
tidad de altas en el mismo periodo, es decir,
reportes de nuevos casos de desaparición,
lo que haría imposible una reducción ma
siva de la cifra global.
Doce comisiones estatales de búsqueda

de personas desaparecidas aseguran que
entre el 1 de febrero y el 30 de septiembre
de 2023 hicieron un total de mil 314 iden

tificaciones positivas tras realizar visitas a
domicilio, luego de recibir más de 25 mil in
dicios de vida derivados del cruce de bases
de datos a nivel federal.
Sin embargo, en ese periodo, en las mis

mas entidades se reportaron 2 mil 972
nuevos casos de personas desaparecidas
que permanecen en ese estatus hasta hoy.
Las visitas "casa por casa" para la iden

tificación de personas desaparecidas son
parte de la actualización del registro o
"censo" que instruyó el presidente Liópez,
quien el 31 de julio aseguró que la cifra glo
bal del Registro Nacional de Personas Des
aparecidas y No Localizadas 113 mil hasta
el cierre de esta publicación debía ser me
nor, y que en tres meses se corregiría. Anjá.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Balzac: "Labajeza más vergonzosa es la
adulación".
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Xóchitl en la chilla

La verdad, casi admiro a la señora Rabadán por
el denodado esfuerzo de mover encuestas patito
donde va ganando su campeona, Xóchitl Gálvez,
que noestánbasadasenlavidareaLLedebe tener
muchoaprecioasuamigliiparanosentir,aunque

seaun calambre en la ciática, cada vez que tiene que salir a las
redes sociales a decir, con la sonrisa desgobernada, que Lady
Xvaganando mientras hay información muy claray precisa,
incluyendo de encuestadoras de medios a los que no vamos

aacusar de lopezobradoristas, donde Claudia Sheinbaum le
está pegando una recia electoralalaseñoradelhuipil.
Ylo que es peor, especialistas en esta clase de estudios que

suelen estar del lado del PRIAN (en sus encuestas, sin impor
tar el rubro, siempre gana mi licenciado Peña), aceptan conce
diendoquelacandidatadelfrente marchitono
solonolevantasinoqueseestáhundiendo.In
i i . / i • i o i
cluso ahora que noestayaenlajugada Samuel
García. O sea que en cuanto Dante Delga
dopongaalsustituto,seaunabolsadeharina
o Colosio Jr., se la puede cargar el payaso.

Qué podría hacer Xóchitl para levantar
aunque sea tres puntitos, además de salir
se de la contienda? Dar un golpe de timón
de a deveras, y no el muy furris que le pro
pone la dotora Dresser que ya se quiere peinar como Ja
vier Milei. Es decir, en principio exigir la renuncia de Clau
dio XXXGonzález, que lo único que hahecho es arruinar a
la oposición y ser un pésimo líder. Criticar a Beatriz Pagés
por su portada nazi contra la Sheinbaum y regañar a Pepe
Toño Crespo por defenderla de manera tan barbaja y ele

mental. Y condecorar a todos lo que devuelvan su Premio
Pagés Llergo, que desprestigia más que salir en Atypical Tv
con los paleros de Alazraki.
No estaría mal que la señora de las gelatinas critique ala

tremenda Corte, a la ministra Piña y a Laynez Potisek por
ser miserables con los fideicomisos y
no apoyar a los damnificados de Aca
pulco y Guerrero. Eso, y por andar
cuajando de amparos a puros viva
les. Y de paso, le podría dar raspón al
INAI porque sus cuadros VIP gozan
de teibolsyhappyendings con cargo
a la institución.

Ya si quiere ganar otro puntito más,
Gálvez podría donar sus departamen

tos de interés social agente que no sea Mariana Gómez del
Campo, tomar cursos para no ser más misógina ni machista
que Vicente Vox, deshacerse de las botargas de dinosaurio
de su campañay, de paso, exigirle ¿Calderón que tuiteé me
nos porque nada más la acaba de desprestigiar.
Aversiasí.^™

O i /wrijacio mnm'Atrn
OI vJ LLld C UlCIIIcII O L10
i o

pUIltitO IlláS, GálvGZ
r uvl rí'i rlrvnnr QiiQ

departameiltOS de
interés social
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Cuando el destino
ñscal nos alcance
"No hay plata". Con esa frase, el presidente entrante de Argen
tina, Javier Milei, ha querido resumir para sus conciudadanos
la gravedad de la situación económica del país. El suyo es un
reconocimiento muy raro, uno que no se escucha a menudo
en boca de los políticos.

Durante 40 años, la solución a la escasez de dinero en Ar
gentina fue imprimir más dinero. Así, la que fue alguna vez
una de las naciones más ricas del mundo, descendió en una
espiral de subsidios crecientes con episodios de hiperinflación
y dificultad para mantener el crecimiento sostenido.

Luego vino la pandemia y el castillo de naipes levantado
por el peronismo finalmente se derrumbó. Hoy "no hay plata" y
eso obligará al nuevo gobierno a aplicar una política de shock.

México no está, de lejos, en las mismas condiciones que el
país sudamericano. Sin embargo, nuestros líderes llevan de
masiados años pateando el bote, postergando el momento de
tomai" medidas inevitables si lo que no se quiere es rebasar el
borde. Ese futuro se ha vuelto inminente ante la expansión de los
programas sociales^ el endeudamiento de este fin de sexenio.

Nuestro país lleva más de seis décadas postergando una
reforma fiscal de fondo, Ese nos ha conducido a ser uno dé los
países que menos recaudan en América Latina como porcentaje
de su Producto Interno Bruto. Un reporte de la OCDE indica que
la recaudación de México en 2021 fue de 16.7%, ubicándolo en el
lugar 84 de una lista de 127 países elaborada por la organización.

A pesar de los esfuerzos recaudatorios del actual gobierno,
el margen de maniobra en el gasto público después de cum
plir con las obligaciones es de una décima parte del gasto
presupuestal total. Sin embargo, actualmente esas erogacio
nes inevitables ya son mayores que todos los ingresos, si no
se considera el endeudamiento.

Pesé <i que el espació fiscal se ha ido encogiendo, el actual
gobierno decidió aumentar significativamente el gasto en pro
gramas sociales, al tiempo que destinó cantidades estratos
féricas a proyectos de infraestructura que no se sabe si serán
rentables en ló social y lo económico,

Uno solo de esos programas, la pensión para adultos mayo
res, pasó de mil 800 pesos bimestrales a principios de sexenio
a 6 mil pesos a partir de 2024, En el último semestre, la po
blación en edad de Ser beneficiarla aumentó 2.8% de acuerdo
con Conapo, de 10.6 millones a 10.9 millones (aunque, como
decía yo ayer, inexplicablemente la Secretaría del Bienestar
tiene considerados a 11.8 millones pensionados).

Éso significa que ese programa social será insostenible en
caso de que no aumenten los ingresos del país. El próximo
gobierno no tendrá la holgura que tuvieron otros para hacer
nada o realizar pequeños ajustes.

Si el monto de la pensión para adultos mayores no se mo
dificara el próximo sexenioy el número de beneficiarios au
mentara 2.8% por semestre, la erogación en el último año del
gobierno seria de 645 mil millones de pesos (un incremento
de 180 mil millones de pesos respecto de 2024),

Lo mismo sucede con el endeudamiento. Ya casi no hay
espacio para incrementarlo sin comprometer seriamente
las finanzas públicas. El presidente Andrés Manuel López
Obrador tomó el país con una deuda total como proporción
del PIB de 43.®% y la dejará en 48.8 por ciento.
Aunque hay países que superan por mucho a México en

ese porcentaje, tienen una capacidad de pago muy superior.
Especialistas como Fausto Hernández Trillo y Alejandro
Villagómez calculan que nuestra deuda no debiera rebasar
el 38%, considerando la recaudación.

Preocupa que, hasta ahora, ninguna de las dos aspiran
tes presidenciales se haya referido a los ajustes que tendrán
que realizarse en la economía mexicana para hacer frente a
la expansión del gasto, en rubros como las pensiones contri
butivas y no contributivas, así como a la necesidad de reducir
la porción que representa la informalidad. Quizá temen que
la honestidad sea una mala estrategia de campaña. Pero sería
dramático seguir posponiendo las decisiones hasta que un día
alguien tenga que exclamar: "Señores, no hay lana".
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1 Apoyo. A un día de que se reanude la discusión
• en el Congresode la CDMX para ratificar a la

fiscal capitalina, Ernestina Godoy, la Asociación
Nacional de Abogados Democráticos urgió a los
diputados locales para avalar lo antes posible su
permanencia en el cargo por cuatro años más.
Argumentaron que el trabajo de la Fiscalía ha
permitido la reducción significativa de delitos en la
capital, donde la tasa de victimización disminuyó
36%, entre 2018 y 2023, según cifras del Inegi. La

presidenta de la ANAD, Bertha Galeana, exigió dejar
de lado los intereses políticopartidistas y votar a
favor de los derechos humanos y la justicia. Piensen
en lo justo, no más.

2 Prioridades. Reyes Rodríguez Mondragón
• luchaba por permanecer en la presidencia del

Tribunal Electoral y se resistía a renunciar. Pero sus
dudas se disiparon cuando la magistrada Janine
Otálora, en medio de la crisis más profunda que
ha tenido el TEPJF, salió del país a la Convención
de Vénecia. Su más confiable aliada prefirió ir
por tercera vez en este año a un foro europeo que
reforzar la defensa de Reyes Rodríguez. Dicen que
fue el sentimiento de abandono. Cuando Otálora

subió al avión cortó los hilos que sostenían al. hasta
entonces, magistrado presidente. Con amistades así,
los enemigos salen sobrando.

3 Labores. Pocas veces como en estos tiempos,
• la tarea de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación fue seguida con lupa. La ministra
presidenta, Norma Piña, rendirá hoy miércoles
su informe de actividades y la noticia es que no
invitó a Arturo Zaldívar, debido a las "condiciones
políticas" actuales, según reveló el propio ministro
en retiro, quien se unió abiertamente al equipo de
la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum
rumbo a 2024. Dos detalles de cordialidad y
diplomacia: uno, fue la propia ministra presidenta
quien se comunicó con él para darle sus razones y,
dos, él las aceptó. "Por mí no hay ningún agravio",
dijo. Cada quién labra su destino.

4 Chasco. El exgobernador de Hidalgo, Ornar
• Fayad, se dijo decepcionado y traicionado por

algunos de sus amigos y colaboradores, a quienes
dio su confianza y de quienes, aseguró, no esperaba
ningún tipo de deslealtad. Señaló que éste ha sido
uno de los años más difíciles que ha tenido que

enfrentar, ya que al siguiente día de terminar su
periodo como gobernador de esa entidad, vivió en
carne propia el dicho de "El rey ha muerto, viva el
rey". El pasado 15 de junio, Fayad renunció al PRI,
después de que el líder, Alejandro Alito Moreno, no
lo dejara participar en las reuniones de consejeros.
No se agüite. Nada como llorar desde Noruega.

5 De muertito. El dirigente nacional del PAN,
• Marko Cortés, ocupará el primer lugar en el

Senado de la República; Lilly Téllez estará en el
cuarto y Mauricio Vila en el séptimo, luego de que
hace unos días la Comisión Permanente Nacional

del partido asignara dichas posiciones de la lista
nacional al Senado, por la vía de representación
proporcional. El resto de los lugares será ordenado
y aprobado por el Consejo Nacional, que se
reunirá este sábado 16 de diciembre. Y después
de una dirigencia gris en el PAN, el señor Cortés
aprovechará para ubicarse como plurinominal. ¿Y
desde ahí sí está dispuesto a hacer algo por el bien
de México?
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Abre el oficialismo
una rendija al diálogo
con la oposición
Es la mejor noticia política emanada del gobierno federal. Los
integrantes de la Junta de Coordinación Política, jefes de las
bancadas de oposición incluidos, fueron invitados a dialogar
en la Secretaría de Gobernación por primera vez en lo que va
del sexenio. Luisa María Alcalde, titular de la secretaría, los
convocó a una comida en sus oficinas de Bucareli para abor
dar un tema que preocupa al general secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval. Allí estaba también la se
cretaría de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez.

Y es que el 1 de enero vence el plazo para que los mili
tares asignados a la Guardia Nacional regresen a las Fuerzas
Armadas o permanezcan en ese cuerpo que depende admi
nistrativamente de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana. El general secretario ha expresado en diversos fo
ros su temor de que en esafecha se produzcauna desbandada
de elementos de origen militar reasignados ala GN, a partir de
la idea de que, si no regresan al Ejército o a la Marina, pierden
sus derechos laborales (antigüedad, grado, pensión, derecho
a atenderse en hospitales militares...). El tema no es menor. El
80% de los efectivos de la GN provienen de las FA. De eso se
trató la reunión de los coordinadores parlamentarios con los
mencionados integrantes del gabinete de seguridad.

Julen Rementería jefe de la bancada del PAN, nos confiesa
que él tenía la idea de que en la reunión les iban a plantear dar
un paso adelante en la militarización de la GN.

Pero sólo les pidieron dejar muy claro en lalegislación que
los elementos de origen militar que permanezcan en la GN no
pierden sus derechos y prestaciones. "Alguien sembró la idea
de que (los guardias de origen militar) estaban desprotegidos.
Lo que se pidió es aclararlo. Ser más explícitos para que no
haya dudas. Aunque no era cierto, porque sí estaban protegi
dos con el tercero transitorio, accedimos a dejarlo clarito", dijo
el panista. Ayer mismo, después de la comida, sesionaron las
comisiones de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos
del Senado. Aprobaron en fonna casi unánime un dictamen
que reafirma lo que ya estaba en la Carta Magna: los derechos
laborales y prestaciones de los multicitados elementos no se
tocan. Hoy lo debate y aprueba el pleno del Senada^

Manuel Añorve, coordinador de la bancada del PRI en la
Cámara alta, nos dio también sus impresiones sobre la comida
en Gobernación. "Habló el secretario, habló la secretaria de
Seguridad, la secretaria de Gobernación moderó. La mayoría

les dimos las gracias por este diálogo. Nunca se había dado
una reunión de este tipo con la Jucopo, incluidas las fuerzas
políticas distintas al oficialismo", celebró el senador priista.
* Antes de trasladarse a Gobernación, los coordinadores de
las bancadas de oposición, menos MC, se reunieron en las
oficinas del PAN para coordinar posturassobre diversos temas.
Germán Martínez fue invitado a la reunión, pero declinó. El
senador del Grupo Plural ofreció una rueda de prensa en la que
habló sobre la propuesta de AMLO de desaparecerlos órganos
autónomos que estorban a sus proyectos.

"El Presidente quiere controlar el poder para no hacer nada.
Y si no que le pregunten al Estado de México, a Celaya, a San
José de Gracia a Lagos de Moreno, a Sinaloa Quiere un control
gubernamental absolutoy unipersonal. No le gustan las auto
nomías, la del INE, la de la CRE, la del Inai, la de los jueces. Las
autonomías de pensamiento y de saber académico tampoco
le gustan. No le gusta la FIL ni la UDG ni la UNAM ni el CIDE
ni el Conacyt. Tiene un tic autoritario. Le gusta más seguir a
Maximiliano de Habsburgo que a Benito Juárez de Guelatao".

Le preguntamos sobre la sentencia de la SCJN que emplaza
al Senado a elegir a los comisionados del Inai antes del 15 de
diciembre. Dijo Germán: "No pueden quedar sin consecuen
cias las sentencias del Poder Judicial porque, si no, vivimos en
un país de risay no de Estado de derecho. Yo espero que haya
un manotazo sobre la mesa del Poder Judicial que implique
sanciones. Un samuelcizo quiero desde la Corte para que haya
sanciones a quienes no cumplen.

El ministro Pérez Dayán ya advirtió en la FIL que, de no
acatarse la sentencia de la Corte en el Senado, los responsables
podrían ser destituidos —le recordamos.

Estoy absolutamente de acuerdo con el ministro Pérez
Dayán, que se deduzca en qué grado cada quien no cumplió.
Hay senadores machuchones y senadores de infantería: hay
quienes deciden el orden del día y convocan. Si no lo hacen,
no se celebran sesiones del pleno,

"Hay quien tiene mayor responsabilidad en esa negati
va a arrastrar los pies y sigo sosteniendo que esa atribución
de integrar al Inai es de cumplimiento obligatorio, no es de
cumplimiento optativo. No hay precedentes de senadores
cesados por no acatar una sentencia de la Corte. Pero los
precedentes sirven para romperse. Para eso sirve la Corte.
Espero vivir en un país donde las sentencias se cumplan. No
son llamados a misa", puntualizó.
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Otro retroceso
Los órganos autónomos y la independencia del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) fueron
triunfos del proceso de democratización. Hoy, México los
necesita por partida doble. En lo cotidiano para ejercer un
contrapeso a la enorme concentración del poder que López
Obrador ha operado en estos cinco años. En la coyuntu
ra porque estamos a menos de seis meses de la elección.
En estos momentos, importan particularmente el INE y el
Tribunal.

El Presidente no ha ocultado su aversión a los órganos
autónomos ni a la autonomía del Poder Judicial, incluido el
TEPJF. Si por él fuera, pasaría la organización de las elec
ciones a la Secretaría de Gobernación. Ya lo ha planteado
en diversas ocasiones. Quizá querría volver a lo que antes
de la transición y de la existencia del INE se llamaba la "au
toealificaeión" de las elecciones.

No sólo ha habido aversión a estos órganos, sino además
a una política de debilitamiento deliberado por la vía de re
cortes presupuéstales, nombramientos a modo o usando la
aplanadora morenista, inoperancia al dejar de mandar listas
de integrantes o vetar a los designados por el Congreso,
captura y daño de su reputación. Apenas este lunes en la
mañanera, se pronunció por llevar a cabo una reforma ad
ministrativa para que desaparezcan los organismos autóno
mos porque no le sirven al pueblo, son onerosos y quieren
"tener el control de todas las decisiones del poder público".
Tiene ya preparada una iniciativa para que los ministros de
la Suprema Corte, incluso los magistrados electorales sean
electos pór la vía de elección popular. No le alcanzan los
votos para perpetrar ese retroceso democrático. Ni siquiera
si Movimiento Ciudadano —que no lo creo— lo acompañara
en esa aventura.

Estamós ciertos que de ganar Xóchitl Gálvez y el Fren
te Amplio tal ocurrencia no prosperaría. Algunos tenían la
esperanza de que Claudia Sheinbaum tampoco fuera pro
clive a tal iniciativa. Pero la misma Claudia despejó la duda
el lunes por la noche. En un mitin respaldó la postura de
López Obrador a voz batiente.

En este contexto de ataque a los órganos autónomos y
en vísperas de las elecciones estamos presenciando crisis
internas en los órganos colegiados del Tribunal y del INE.
Peor momento no puede haber. Mayor irresponsabilidad,
tampoco.

El Tribunal está incompleto porque el Senado, sin costo
alguno y cómo en otros muchos casos, ha dejado de cum
plir con su obligación constitucional de aprobar el nombra

miento de dos magistrados para que el Pleno esté completo.
Pero, más grave aún, es la inmadurez que muestran al me
nos tres de los cinco magistrados que haciendo a un lado su
responsabilidad y anteponiendo nimios intereses persona
les o quizá sirviendo los intereses de Palacio han montado
una reyerta interna sin reparar —o quizá sí— en los peligros
de tener un Tribunal de última instancia enfrentado entre sí.

De un lado Reyes Rodríguez Mondragón —presidente
del Tribunal— y Janine Otálora. Del otro Felipe de la Mata,
Felipe Fuentes y Mónica Soto.

Estos últimos se empeñaron en remover de la presiden
cia a Reyes Rodríguez dando a conocer sus razones a tra
vés de un comunicado opaco y turbio que deja todo a la
imaginación menos el hecho de que no quieren revelar sus
motivos para pedir la remoción de Reyes.

Su comunicado habla de pérdida de confianza. ¿De dón
de viene? No lo dicen. Habla de razones administrativas.
¿Cuáles? No lo dicen. Argumentan que ha mostrado de
bilidad en el manejo de la institución. ¿En qué consiste?
No lo dicen. Lo peor, afirman que hay "otras razones" para
pedir su remoción. ¿Qué razones? No las revelan. Si Reyes
Rodríguez hubiese cometido algún delito o falta adminis
trativa, su obligación era denunciarlo. No lo hicieron así que
su comportamiento resulta sospechoso. Quizá los motivos
para exigir su remoción son inconfesables.

En contraste. Reyes Mondragón, en una carta a la opi
nión pública, sí revela el origen de los posibles descontentos
y los motivos para no dejar el cargo: medidas administra
tivas que disminuían algunas de las más que generosas
—escandalosas diría yo— prestaciones que reciben los
magistrados, desacuerdo sobre el aumento en el Presu
puesto 2024 para el Tribunal, prueba de que lejos de que
rer manejar de manera feudal a la institución ha repartido
la coordinación de áreas a las diferentes magistraturas y
política de rendición de cuentas a través de la Visitaduría
Judicial del TEPJF.
Con toda honestidad, la transparencia de Reyes

Mondragón mata la opacidad de los tres magistrados que
lograron deponerlo.

Pero en política las razones pocas veces importan. Reyes
fue obligado a renunciar. Como dijo Jesús Silva Herzog:
en Palacio Nacional alguien sonríe. Tendremos un Tribunal
menos autónomo.

Lo peor: el Tribunal puede volverse parte del problema
en lugar de parte de la solución de unas elecciones que
lucen muy controvertidas.
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La sombra de (los)
Monreal sobre el Inai

Salvo sorpresa mayor. Ernestina no será ratificada hoy...

A manera de una fantasmal presencia, la sombra de los
hermanos Monreal Ávila —de Ricardo, el senador exaspi
rante candidato y más aún. del impresentable (des)gober
nador zacatecano David— parece gravitar sobre el (odiado)
Inai, sus comisionados en particular, siempre que éstos se
aprestan a tomar decisiones trascendentes para el desarro
llo del propio instituto o del fracasado gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Tal es la situación que apenas el pasado domingo, previo
al inicio de la sesión en que Adrián Alcalá fue electo —con
el voto de calidad de la saliente Blanca Lilia Ibarra— como

nuevo presidente del organismo, la comisionada Julieta del
Río Venegas —zacatecana ella, adivinó usted— anunció a
los medios su decisión de retirar su candidatura al cargo
explicando que lo hacía porque ella "no podía avalar a al
guien sin solvencia ética", aunque, como es obvio suponer,
nunca aclaró a quién se refería.

Ello evidenció la pugna interna existente en otro de los
organismos, donde la nefasta 4T mantiene en suspenso la
sustitución de titulares de sus órganos directivos y donde,
tras que el Ejecutivo vetara en marzo último la propuesta
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de dos nuevos comisionados, la
rechazada Ana Yadira Alarcón

Márquez, siguiendo el consejo
de alguno(a) de los comisiona
dos(as) en funciones, según se
comenta, recurriera al amparo
contra tal decisión luego de en
contrarse con el entonces aún

coordinador de la mayoría mo
rena en el Senado con lo que, ya
ahora, cuando al pleno le faltan
tres comisionados, la reposición
de uno de ellos no sea siquiera
materia a discutir, pues se en
cuentra detenida sub judice...

Al margen de consideraciones
personales sobre el particular,
habría que destacar que si bien
el furibundo embate contra los

organismos autónomos que aún
sobreviven tiene en el inquilino
de Palacio y sus serviles aplau
didores en el Senado y en la Cámara de Diputados a su
principal promotor y protagonista, también lo es que en
prácticamente todos ellos, en su interior, han detectado
presencias fantasmales como la que ahora referimos que de
manera por demás discreta, apoyan el accionar de aquel...

©ASTERISCOS

* Un día y otro igual se acrecienta la demanda para que en
San Lázaro se abra a la sociedad el debate sobre la inicia
tiva que prohibe y sanciona las "terapias de reorientación
sexual", lo que en los hechos, constituye una violación a los
derechos de los implicados, padres de familia y médicos,
entre otros...

* Si bien previo reunirse con el papa Francisco durante
su visita a Roma, la neomorena quintanarroense Mara
Lezama debió, dada la precaria salud del pontífice,
conformarse con reunirse con el sustituto de la Secretaría

de Estado Edgar Peña Parra con quien conversó sobre el
país...
* A muy pocos sorprendió que el más reciente reporte del
índice de Competitividad Urbana del IMCO identificara a
Querétaro como la ciudad con una menor percepción de
corrupción a nivel nacional, lo que, según expertos, es fruto
de mantener finanzas sanas y transparencia por parte del
gobierno del panista Luis B. Nava.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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No sé si el presidente López Obrador tiene algún trauma con
volar o con los aviones, si simplemente no le gustan o si consi
dera que eso de volar es demasiado fifí Quizás en su niñez su
sueño fueron los trenes, pero definitivamente nunca fue abor
dar un vuelo. Lo cierto es que en lo que va de su mandato se
ha ensañado con la aviación a niveles difíciles de comprender.

Lo primero fue la cancelación del aeropuerto de Texco
có. El propio Presidente ha dicho que decidió esa cancelación
contra el consejo de sus principales asesores. Tendría que ha
berles hecho caso: sólo para demostrarles a los empresarios
que tenía poder, como para acabar de un plumazo con uno
de los proyectos de infraestructura más importantes que tenía
el país, canceló el nuevo aeropuerto, que ya es
taba a un 30 por ciento de su construcción. Para
hacerlo hemos tenido que seguir pagando (y lo
seguiremos haciendo) durante todos estos años,
los bonos que se habían emitido para la cons
trucción, con la diferencia de que es dinero tirado
a la basura: pagamos por un aeropuerto que no
se construyó, que ahora tendría ya dos años de
inaugurado y que sería un hub aeronáutico que,
obviamente, no tenemos ni tendremos en el fu
turo inmediato.

Luego fue el avión presidencial. La cantidad
de mentiras que se dijeron sobre el TP01 es
asombrosa. Se intentó hacer de todo, exhibirlo,
compararlo con el Air Forcé One, rifarlo (varias
vecés), usarlo para fiestas y finalmente Se mal
vendió en una operación que nunca ha quedado clara, a una
república satélite de la Rusia de Putin. El Presidente viaja aho
ra en los aviones de la FuerzaAérea Mexicana, con las mismas
condiciones que hubiera tenido en el TP01.

Se construyó, en lugar del aeropuerto de Texcoco, el Feli
pe Ángeles. Es un buen aeropuerto, pequeño, funcional, pero
lejos, muy lejos de lo que necesita una ciudad de 20 millones
de habitantes, que recibe unos 50 millones de pasajeros por
avión cada año. El Felipe Ángeles no funciona como se espe
raba por una sencilla razón: 110 se han construido las vías de
comunicación necesarias para hacerlo realmente accesible, y
construirlas implica gastos que el gobierno no está dispuesto
a asumir. Se han hecho parches, se han recuperado vías, pero
lo cierto es que esas vías de acceso siguen sin ser las ade
cuadas y la gente no lo usa. Una cosa es verdad, la base aérea
militar que está en el Felipe Ángeles es una de las mejores de
América Latina.

Luego, además de la pandemia, donde a diferencia de mu
chos otros países no se le dio apoyo alguno a la aviación co
mercial (que fue el sector productivo que más sufrió con la

paralización global que provocó el covid), se perdió la Ca
tegoría 1 de aviación para los Estados Unidos. Son contados
los países que están en categoría dos (Venezuela, Bangladesh,
Malasia, Tailandia, Pakistán, Ghana, Curazao, la Organización
de Estados de Caribe Oriental y, entre 2021 y 2023, México).
Tardamos dos años en recuperar la Categoría 1 porque no se
cumplía con los niveles de seguridad aérea que exigían las
autoridades de Estados Unidos. En el camino se removieron
una y otra vez alas autoridades del sector.

Más tarde, cuando comenzaba a recomponerse el mercado
aeronáutico, el gobierno decidió crear una aerolínea del Es
tado, subvencionada con recursos públicos, para competirle

a las aerolíneas comerciales. La nueva Mexica

na costará miles de millones de pesos y no tiene
sentido alguno como una operación de merca
do: en lugar de impulsar al sector aeronáutico
nacional, se le ahorca con un doble mecanismo,
la llegada de aerolíneas internacionales que, más
temprano que tarde, podrán hacer vuelos de ca
botaje en el país, junto con la existencia de una
competencia oficial, en manos militares, finan
ciada con recursos públicos.

Pero, como todavía no alcanzaba para terminar
de acabar con el sector, se decidió establecer el
impuesto del TUA (Tarifa de Uso de Aeropuerto)
más alto que se puede encontrar entre los países
de la OCDE. Mientras en los aeropuertos de Nue
va York el equivalente a nuestro TUA es de cinco

dólares, aquí en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, pagaremos 55 dólares en vuelos internacionales y 29
dólares en vuelos nacionales. Además, los servicios aeropor
tuarios se incrementaron en el AICM nada más y nada menos
que 77 por ciento. Los impuestos equivalen en muchos casos
a hasta 60 por ciento del precio pagado en vuelos nacionales.
Y como si eso fuera poco se redujeron los vuelos, para que las
aerolíneas se vean obligadas a trasladarse del AICM al AIFA,
aunque eso aumente radicalmente sus costos de operación.

Pero está peor: este año se recaudaron en el AICM 18 mil
millones de pesos de TUA, una cantidad muy importante y
que hubiera permitido recónfigurar un aeropuerto que esta
saturado y en muy malas condiciones, pese a los esfuerzos que
hace su director, el almirante Carlos Velázquez Tiscareño. El
problema es que esos recursos se van, casi completos, a pagar
los bonos del aeropuerto que no se construyó en Texcoco. Y
al actual AICM no le dan el presupuesto que mínimamente
requiere. El peor de los mundos posibles.

Lo que queda claro es que al presidente López Obrador los
avionéS no le gustan: él, de niño, siempre prefirió los trenecitos.
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El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, está enojado con la indus
tria tabacalera, y adelantó que propondrá una
iniciativa de ley para prohibir los vapeadores.

¡Y Como no va estar molesto! Pues es el
cuarto round contra esta industria tan pode
rosa, que mueve miles de millones de pesos.
En este sexenio no lahatenido fácil con el Pre

sidente de México, quien en febrero de 2020
firmó un decreto para evitar la importación de
cigarrillos electrónicos, aditamentos y cartu
chos. Meses más tarde, al propio Presidente le
metieron un autogol desde la Consejería ju
rídica y la Secretaría de Economía, al avalar
medidas para permitir la importación y co
mercialización de vapeadores. Medida rever
tida por el Presidente en cuanto se dio cuenta
del autogol. Con este hecho, no le quedó duda
del tamaño de infiltración y poder que tiene la
industria tabacalera.

Su tercer round lo dio al establecer un

nuevo decreto que ratifica la prohibición de la
importación de vapeadores, cigarrillos electró
nicos y sus cartuchos, decreto que está vigente.
Ahora va por el cuarto round, pues este decre
to recientemente tuvo un revés en la Suprema
Corte de justicia de la Nación al señalar que
la prohibición de la importación y comerciali
zación de lós vapeadores es inconstitucional.

Por ello, anunció que antes de que termi
ne su presidencia, enviará una iniciativa de
ley para prohibir los vapeadores, ya que está
demostrado que les hacen un grave daño de
salud a los jóvenes. Las tabacaleras han enfo
cado su nuevo mercado en los vapeadores y su
objetivoson los adolescentes y jóvenes.

En México, fumar mata anualmente a 63
mil 200 personas y cuesta más de 116 mil mi
llones por año la atención médica en hospita
les y centros de salud de las enfermedades que
provoca el tabaquismo. Si bien el Presidente ha
tenido muchos desaciertos en salud, hay logros
que vale la pena reconocerle, como es el en
frentamiento que ha tenido contra la industria
tabacalera en pro de la salud de los mexicanos:

Y miren que no es cosa fácil meterse con
una industria tan poderosa, que mueve mucho
dinero, como la tabacalera. Hay que recordar
que México se había quedado rezagado en los

últimos sexenios, los cuales por cierto fueron
panistas y priistas, en la lucha contra el taba
quismo. En esas administraciones federales no
se avanzó en el control contra el tabaquismo y
por razones quizá monetarias, no se concreta
ron reformas a la ley antitabaco.

Fue hasta este sexenio cuando México re

formó sus leyes, y comenzó a limitar la comer
cialización tan abierta que tenía esta industria
de sus productos. Desde enero de este año
dejó de estar permitido fumar en espacios pú
blicos como patios, terrazas, parques, playas,
entre otros. Estó derivó en que diversos sec
tores afectados, como los restauranteros y de
tiendas comerciales, buscaran ampararse con
tra estas refonnas de ley, en lo que han tenido
fallos favorables por parte de algunos jueces.

El Presidente va por el cuarto round, y quién
sabe si le alcance el tiempo para el nocaut.
ABATELENGUAS

En esta temporada invernal, a cuidarse de la
influenza y covid19. De este último, de acuer
do al Boletín Epidemiológico, en lo que va del
año se han registrado 19 mil 703 casos y mil
887 defunciones. Quienes piensan que el co
vid ya no afecta, el reporte de la Secretaría de
Salud indica que se siguen presentando defun
ciones por este virus, principalmente en meno
res de cinco años y adultós mayores, algunos
de los cuales han tenido que ser hospitalizados.

Y en influenza, desde octubre a la fecha,
se han reportado 2 mil 519 casos y 60 defun
ciones; mientras que de influenza AH1N1, se
tienen mil 953 casos y 44 defunciones. Pero el
virus sincicial respiratorio es el que más está
afectando a niños de entre uno y cuatro años,
así como de cinco a nueve años de edad.
BAJO EL MICROSCOPIO

Hay que ponerles lupa a los 23 secretarios de
Salud estatales, incluida la Ciudad de México,
cuyós gobernadores firmaron la transferencia
de recursos, de personal de salud y de hos
pitales al IMSSBienestar. De acuerdo con las
reglas de operación, ya no serán secretarios
de Salud en sus estados, sino coordinadores y
enlaces entre la Federación y la entidad. ¿Si ya
no tendrán el control de su personal de salud
ni de sus hospitales ni de los recursos, vale la
pena tenerlos?, o ¿cuál será su función real?
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Los organismos constitucionales autónomos
son contrapesos fundamentales para evitar
la concentración de poder y velar por la ga
rantía de derechos y libertades. Su existencia
es determinante para fortalecer nuestra de
mocracia y para lograr un país con mejores
resultados.

Durante la actual administración federal,
en diversas ocasiones se ha atacado o inten
tado deslegitimar a los organismos constitu
cionales autónomos, como el Inai y el INE,
presionando con reducción presupuestal,
ataques mediáticos o hasta dejándolos in
completos (labor de la que ha
sido responsable el Senado de
la República) para impedirles
operar con normalidad.
Sin embargo, en dichas

ocasiones, desde la sociedad
hemos hecho frente a estos
intentos, defendiendo a los
organismos por su valor para
la sociedad y la democracia
mexicana, convocando a con
centraciones y manifestaciones
públicas y concientizando a las
autoridades sobre el riesgo de
sus decisiones.

Ahora, nuevamente enfren
tamos un desafío, pero aún más
grave: el Ejecutivo busca que se
eliminen diversos organismos
autónomos, entre ellos el Ins
tituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
(Inai), el Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT) y la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece).

Ante esta declaración, desde la Coparmex
manifestamos nuestra preocupación y des
acuerdo con lo que implicaría reformar la
Constitución para desaparecer estos orga
nismos, ya que desde nuestra Carta Magna se
les otorga la validez institucional para operar
y no someterse a ninguno de los tres Poderes
del Estado.
Consideramos que eliminarlos impli

caría un grave retroceso para el desarrollo

democrático del país y un total olvido a las
luchas ciudadanas que han motivado la exis
tencia de estos organismos.
Además, significaría que México incum

pliría importantes acuerdos internacionales,
como el TMEC, con el fin de garantizar cer
tidumbre para invertir v Estado de derecho.

Por lo tanto, nos pronunciamos en defen
sa total de su permanencia y fortalecimiento,
empezando porque sus nombramientos es
tén completos, su presupuesto sea suficien
te para cumplir todas sus responsabilidades
y puedan ejercer de forma contundente su

función de equilibrio al podery
de ser garantes de derechos que
tanto la Constitución como las

leyes les han asignado.
Los organismos autónomos

son valiosos para la sociedad:
gracias a ellos los ciudadanos
tenemos derechos como el ac

ceso a la información, la pro
tección de datos personales,
el correcto funcionamiento de
las telecomunicaciones y de
los mercados a través de la li

bre competencia. Debilitarlos
representaría una regresión au
toritaria contra la cual los mexi
canos hemos luchado durante

décadas y dejaría a nuestras
instituciones en mucho ma

yor vulnerabilidad antes de un
cambio de gobierno.

Los organismos autónomos
son una conquista ciudada

na, México no puede dar ningún paso ha
cia atrás. Desde la Coparmex hacemos un
llamado enérgico a la sociedad para que
defendamos juntos la permanencia y forta
lecimiento de los organismos autónomos,

Sólo podremos tener un México con de
sarrollo inclusivo donde nadie se quede
atrás, si se respeta el Estado de derecho, se
fortalecen los pilares de la democracia, se
garantizan los equilibrios entre poderes y
se promueve una ciudadanía activa, ¡juntos
defendamos los organismos autónomos!
# OpiniónCop armex
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Como liberal, estoy a favor que todos los grupos políticos,
hasta los más extremistas, puedan manifestarse públicamen
te y expresar lo que se les pegue la gana. Sí: hasta los nazis
con todo y su ideología racista, xenófoba y antisemita. Sí:
que salgan a las calles con sus suásticas y hagan sus saludos
fascistas. Mejor verlos a la cara a que estén escondidos en
las catacumbas. Mejor saber cuántos son y cuáles son sus
objetivos. Mejor verlos predicar su maldito odio para que la
sociedad sepa que ahí están, dentro de ellos, estos cretinos
que quieren un absurdo país de individuos "superiores" que
no toleran a las minorías sean éstas negras, mes
tizas, asiáticas, judías y/o musulmanas.

En los últimos años lo estamos viendo en todo
su esplendor en Estados Unidos. La ultra derecha
ha salido de las cavernas con el propósito de de
jar de ser una opción minoritaria para convertirse
en parte del mainstream americano. Y es que
ahora tienen un gran aliado: nada menos que el
expresidente de ese país.

Trump llegó al poder con un discurso de odio.
Quiso reelegirse y, para eso, movilizó a su base
electoral donde se encuentran los blancos mo
derados, pero también los racistas radicales.
Hoy, que busca de nuevo la Presidencia en

2024, sigue con la misma retórica de odio.

©
En 2017. en Charlottesville, Virginia, se reu

nieron grupos de nacionalistas blancos inclu
yendo los históricos del Ku Kux Klan y los del
partido nazi de ese país. La marcha tuvo el ob
jetivo de "unir a la derecha" para transformarse
en una opción mayoritaria en Estados Unidos.
La policía los protegió. Magníficas las fotografías
de policías negros cuidando a racistas blancos.
Pero también se organizó una contra mani
festación. Comenzaron las provocaciones que
desembocaron en riñas. Un supremacista blanco agarró un
automóvil para irse a estrellar contra otro vehículo arrollan
do a varias personas. Pereció Heather D. Heyer, de 32 años,
una defensora de la justicia social. También se estrelló un
helicóptero que monitoreaba las protestas y fallecieron dos
policías.
Los estadunidenses esperaban un posicionamiento, sin

ambages, de su entonces Presidente condenando la violencia
provocada por los supremacistas blancos incluyendo los neo
nazis. Trump, sin embargo, rechazó la violencia de ambas

partes. Ante la avalancha de críticas que recibió, medio co
rrigió condenando a los supremacistas blancos. Pero no se
aguantóy volvió a denunciar a "ambas partes" afirmando,
por increíble que parezca, que no todos los manifestantes de
la ultra derecha habían sido neonazis, que entre ellos había
"gente buena".
Aquí es donde recomiendo el documental Get Me Roger

Stone de Netflix. Se trata de la historia de uno de los prin
cipales operadores detrás de la carrera política de Donald
Trump. Stone, gran admirador de Nixon, utiliza el odio como

instrumento para conquistar y ejercer el poder.
Desde los años ochenta, fue el que vio un gran
potencial en Trump para llegar a la Casa Blanca.
Uno de los credos de Stone es que "el odio

es un motivador más poderoso que el amor".
Hay que movilizar, por tanto, a los electores
buscando esos botones que los hacen odiar. En
el documental, el siniestro personaje va presen
tando sus reglas. Es lo peor de la política: trucos,
mentiras, montajes y un largo etcétera. Como
Trump, su principal motivación es narcisista: no
pasar desapercibido. "Es mejor ser infame que
no ser famoso nunca", afirma.

Get Me Roger Stone es un magnificó testimo
nio de cómo el Partido Republicano ha ido cam
biando a lo largo de las últimas cinco décadas:
de aquellos caballeros liberales de la posgue
rra, profundamente anticomunistas, a los con
servadores religiosos cada vez más racistas. De
Eisenhower a Trump. para ponerlo en términos
de dos presidentes paradigmáticos.
No es gratuito, entonces, que los derechis

tas más radicales ahora salgan de las catacum
bas con el fin de convertirse en una opción
real y mayoritaria de la política. Es cierto que
Estados Unidos cada véz éstá más polarizado.
Pero la derecha es la que más se ha radicalizado.
Los Roger Stone de ese país se han salido con

la suya. Trump es tan sólo un vehículo de este proyecto. Un
vehículo diseñado para diseminar odio cómo una forma de
conquistar y ejercer el poder.

Por cierto, en México no cantamos mal las rancheras. Cada
vez tenemos más personajes polarizadores que utilizan el
odio como instrumento de movilización política.

©
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Todo cambia, nada es.
Heráclito de Efeso

Si hay algo fascinante en la vida es el poder
que otorga la libertad, la elección y la trans
formación. Poco resulta tan satisfactorio como
sublevarse ante la imposición de una realidad
que creímos, que sentimos o que nos han di
cho o nos han educado para vivirla sólo en
la aceptación, en la tolerancia y en la confor
midad. Y no, no es subversión idiopática, sino
que la vida nos ha demostrado muchas ve
ces que se disfruta mejor si comprendemos
que estamos perfectamente equipados para
transformarla.

La plasticidad cerebral es ese poder innato
para el cambio, la adaptación, la resiliencia y
la transformación que todos llevamos dentro.
Lo demás es necedad, egocentrismo, vanidad
e incluso miedo... no es una incapacidad, sino
una inhabilidad para enfrentarnos a la lógica
aplastante de la inteligencia que nos instiga
a transitar hacia nuevos y mejores destinos.

Metanoia es una palabra de origen griego
que significa literalmente después o más allá
del propio pensamiento. Es un enunciado re
tórico, utilizado generalmente en la teología y
la psicología, incluso en el lenguaje cotidiano,
para definir un cambio en la mentalidad con
el fin de adoptar una nueva cosmovisión. La
teología la señala como una transformación
profunda de corazón y mente de manera po
sitiva. En materia de psicología, la metanoia

es un proceso de transfonnación de la psique
que persigue la autocuración.

La psicología lo relaciona con brotes que
pueden llegar a desconectarnos de la reali
dad, de tal manera que en la vulnerabilidad
encontremos la realidad del conflicto que nos
impide ir más allá y resolverlo. En coaching a
esto le llamamos el quiebre, que es básica
mente ese punto de no retomo, ese momento
donde somos capaces de mirar con objetivi
dad las autolimitaciones, superarlas y trans
formar nuestra vida. Lo anterior se realiza a
través de declaraciones, de aseveraciones en
las cuales elegimos modificar nuestra realidad
y asumir ese compromiso. Es el instante en el
que decidimos dejar de ser lo que éramos para

ser y hacer algo mejor con nosotros mismos
y con nuestra vida. El momento del cambio
se convierte en transformación cuando ele

gimos transitar hacia otro destino o enfrentar
esa incertidumbre, la transformación ocurre
ahí cuando declaramos nuestra salida, nos
hacemos responsables de esa elección y nos
disponemos a trabajar en ella.

El cambio es la primera elección, la trans
formación es cuando decidimos modificar de
raíz quiénes somos, la metanoia es esa trans
formación que implica transitar en lo más
profundo de nosotros mismos sólo para ser
mejores, derrumbarlas creencias limitantes,
combatir los miedos, asumir el cambio de
valores, aceptar la realidad pura de nosotros

mismos, cambiar nuestro pensamiento y emo
ciones, la manera de ver, de pensar y de sen
timos anosotrosy ala vida. Este proceso toma
tiempo, exige disciplina, trabajo duro, abando
nos, renuncias, implica una reestructuración y
reinvención de nuestro propio autoconcepto.

Cambiar, se puede cambiar, pero si no hay
una transformación se volverá al cauce de lo
que se era; por eso dicen por ahí que la gen
te no cambia, le diré algo: sólo cambia quien
tiene la valentía y asume el riesgo de trans
formarse, de dejar de ser quien se era y vivir
una especie de renacer, esa es la gente que
no le dirá que ha cambiado, sino que usted
podrá reconocer esos cambios de manera ge
nuina. Lo hará según sus deseos y sus propias
experiencias y aprendizajes, y serán siempre
mayores y mejores.

La habilidad de ser mejores día con día de
pende de nuestras elecciones y del lugar en
el cual decidamos ejercer nuestra libertad e
implicar en ella todo lo que somos y con lo
que ya contamos; usted elige qué hace con ese
poder, si cambios tibios para los que sólo se
requiere una inteligencia discretay un corazón
tímido, o bien aprovechar de lleno todas sus
capacidades e ir más allá de lo que siempre
creyó de usted mismo. Le aseguro que vale
el riesgo y la oportunidad... al final, estamos
aquí para viviry vivirnos; disfrutary disfrutar
nos intensa e inmensamente. Como siempre,
usted elige.

¡Felices declaraciones, felices vidas!
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LOS GATOS

¿Verdad o mito que ¡os gatos siempre caen
sobre sus patas?
R. Verdad. En su libro Fcilling Felines and
FundamentalPhysics, GregoryJ, Gbur sugie
re que los gatos caen sobre sus patas debido
a una combinación de cuatro movimientos
identificados por físicos anteriores: tiran
de las patas para girar su cuerpo, ajustar
su impulso extendiendo las patas en cier
tos momentos, agacharse en la cintura para
contragirar las secciones delanteray trasera
de su cuerpo, y girar su cola para cambiar
de dirección. El movimiento clave, le dijo a
Ars Technica, es la "flexión y él giro", El gafo
se dobla en la cintura y contrarresta las mi
tades superior e inferior de su cuerpo para
cancelar esos movimientos. Cuando uno
pasa por las matemáticas, ese parece ser el
aspecto más fundamental de cómo un gato
se da la vuelta. Toda la cadena de movimien

tos se llama el reflejo de enderezamiento del
gato y, aunque instintivamente aterrizan del
lado derecho hacia arriba, no siempre ate
rrizan sobre sus patas.

ESTORNUDO

Fie notado que a veces estornudo o me dan
ganas de estornudar cuando de repente veo
una luz fuerte brillante, ¿es mí imaginación
o coincidencia?

R. No es ni su imaginación ni coincidencia. El
término científico para este fenómeno es re

flejo de estornudo fótico o síndrome ACHOO.
Se estima que hasta 40%de las personas ex
perimentan esté reflejo, que sé desencade
na por luces brillantes, especialmente la luz
solar.

La causa exacta del reflejo del estornudo
fótico es desconocida, pero se cree que se
debe a una combinación de factores, que
incluyen:
El nervio trigémino. Este nervio es responsa
ble de la percepción sensorial en la cara, in
cluidos los ojos, la nariz y la boca. También
participa en la activación del reflejo del
estornudo.

El hipotálamo. Esta parte del cerebro es
responsable de regular la temperatura

corporal, entre otras cosas. Se cree que el
hipotálamo puede participar en la activación
del reflejo del estornudo en respuesta a luces
brillantes, como una forma de limpiar las fo
sas nasales y los ojos.
Factores evolutivos: Algunos científicos
creen que el reflejo de éstornudo fótico pue
de tener una ventaja evolutiva, ya que puede
ayudar a limpiar los ojos y la nariz del polen
y otros irritantes.
Los Síntomas del reflejo dé estornudó ftáticó
pueden variar de persona a persona, pero
generalmente incluyen un deseo repentino
de estornudar después de mirar una luz bri
llante, seguido de uno o más estornudos. En
algunos casos, las personas también pueden

experimentar ojos llorosos, secreción nasal
o sensación de ardor en los ojos.
No existe cura para el reflejo de estornudo
fótico, pero hay algunas cosas que las per
sonas pueden hacer para reducir la proba
bilidad de experimentarlo. Éstas incluyen.
Evitar luces brillantes: usar lentes de sol o
un sombrero cuando estén al aire libre, es
pecialmente en días soleados.
Tomar antihistamínicos: secan lamucosidad.

Usar gotas lubricantes para los ojos (receta
das por su médico)
Si experimenta un reflejo de estornudo fó
tico, es importante consultar a un médico
para descartar cualquier condición médica
subyacente. Sin embargo, para la mayoría de
las personas, el reflejo de estornudo fótico
es una condición inofensiva que no requiere
tratamiento.

EL MÁS GRANDE
¿Cuál es el aeropuerto más grande del
mundo?

R. El Aeropuerto Internacional King Fahd,
cerca de Dammam, Arabia Saudita, tiene
un área más grande que cualquier otro ae
ropuerto. Son 780 kilómetros cuadrados.
Eso es casi exactamente del mismo tama
ño que la ciudad de Nueva York, sí, los cin
co condados. Como señala Guinness World

Records, es más grande que todo el país ve
cino de Baréin, que tiene tres aeropuertos
propios.
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Se atrinchera oposición
para rechazar a Ernestina
Diputados de oposición se atrincheraron desde anoche en
hoteles y hostales cercanos al Palacio de Donceles, a fin
de estar listos para rechazar hoy el dictamen que propone
la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal general de
Justicia de la Ciudad de México.

Luego de una reunión de Federico Doring, coordinador
de la bancada del PAN, y Gabriela Salido, presidenta de la
Mesa Directiva del Congrego de la CDMX, con el secretario
de Gobierno, Ricardo Ruiz, se acordó blindar el recinto
legislativo.

Este operativo policiaco busca garantizar la entrada de
todos los diputados a la sesión plenaria de hoy para que
no haya pretexto de que no pudieron llegar a la votación
que, hasta ayer, se mantenía en contra de la ratificación
de Godoy.

Las apuestas indican que la fiscal será rechazada, pues
la cuenta de los votos no le alcanza para lograr su ratifi
cación, con todo y que diputados de oposición han sido
presionados mediante métodos legales e ilegales para que
den el sí a Ernestina.
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La votación sobre la fiscal servirá también para ir defi
niendo el mapa electoral para 2024 en la Ciudad de México,
pues los opositores que voten por ella estarán decidien
do su futuro político, para bien o
paramal.

Muy interesante será obser
var la pantalla electrónica en
Donceles, donde quedará re
gistrado el voto de cada uno de
los diputados, lo cual marcará su
destino. Ese voto será decisivo

para sus aspiraciones electora
les del año entrante.

Ante un escenario que se pre
vé muy cerrado, las miradas se
centrarán en diputados como el
experredista Víctor Hugo Lobo, que con su voto estará de
finiendo su futuro político, pues será vital para que el ope
rativo de Morena triunfe o fracase.

Hasta la noche de ayer, el jefe de Gobierno sustituto,
Martí Batres, hacía llamadas personales a varios diputados,
a fin de amarrar su apoyo a Ernestina, aunque ni él tenía
claro cómo será el desenlace de hoy.
Además de en Lobo, donde hay que poner el ojo es en

la fracción del PRI. que es la bancada más propensa a do
blarse, con todo y que su líder nacional, Alejandro Alito
Moreno, ha dicho públicamente que sus disputados irán
en contra.

El problema es que diputados como Fausto Zamorano,
quien es general en retiro, por su formación castrense no
obedezca a la dirigencia partidista, sino a su jefe máximo,
que es el secretario de la Defensa, afín a la 4T.

Como quiera, hoy se podrá ver quiénes se doblaron, ya
sea por amenazas o por cañonazos millonarios, y quiénes
aguantaron toda la presión de la Fiscalía de Justicia de la
Ciudad de México y no se doblaron.

No habrá pretexto para que alguien falte a la sesión, pues
su ingreso estará garantizado y tendrán que dar la cara so
bre su voto.

CENTAVITOS

La exdiputada Leticia Varela fue designada precandidata
de Morena a alcaldesa en Benito Juárez, cargo que disputó
en 2012 y muchos dicen que ganó, pero fue sacrificada para
darle el triunfo al paisista Jorge Romero, hoy líder moral del
panismo en la Ciudad de México. En esa época, el Tribunal
Electoral del entonces Distrito Federal resolvió la anulación
de 15 casillas, lo que significó la anulación de 6 mil 437 su
fragios y la ventaja del panista pasó de 498 a 727 votos. En el
cómputo, Romero pasó de 95 mil 22, a 92 mil 623; mientras
que la candidata del PRD, PT y MC pasó de 94 mil 524 a 91
mil 896, en una elección cerradísima. Esta vez se enfrentará
al diputado Luis Mendoza, que fue el más votado a nivel
nacional y ahí la cosa se ve muy distinta.

Las apuestas
indican

que la fiscal
será rechazada,
pues la cuenta
de los votos
no le alcanza.
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Gracias al Inai
Han pasado más de 15 años desde que se creó el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (Inai). Su labor, junto con la de
muchos periodistas y medios comprometidos con la ver
dad, ha sido fundamental para destapar gravísimos casos de
corrupción que, de otra forma, hubieran quedado ocultos.

Uno de los más sonados fue, sin duda, la Estafa Maes
tra, mediante la cual dependencias federales desviaron
más de 400 millones de pesos a universidades públicas y
empresas fantasma durante el sexenio de Enrique Peña
Nieto. Gracias a solicitudes de información y un arduo tra
bajo periodístico, se documentó, paso a paso, este fraude
monumental.

Otro gravísimo escándalo ventilado es el de la Casa
Blanca de Peña Nieto. Se descubrió que la lujosa residencia
era propiedad de un contratista favorecido por el gobierno.
La investigación dio lugar, incluso, a la renunciay procesos
legales contra funcionarios involucrados.

Otro hito en la búsqueda de la verdad fue la investiga
ción sobre la desaparición forzada de los 43 estudiantes de
Ayotzinapa en 2014. La labor del periodismo y la apertura a
la información fueron esenciales para arrojar luz sobre un
caso que estremeció al país y generó un clamor global por
justicia. La transparencia, en este contexto, se convirtió en
un antídoto contra la opacidad y la impunidad.

El caso de los sobornos de Odebrecht y Agronitrogena
dos, que involucró a varios funcionarios públicos mexica
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nos, entre ellos el exdirector de
Pemex Emilio LozoyaAustin.
Asimismo, han salido a la luz

redes de corrupción y conflicto
de interés en diversos niveles de

gobierno. Desde gobernadores
corruptos hasta presidentes mu
nicipales coludidos con el cri
men. Gracias a la transparencia,
los periodistas han podido exhi
bir los vínculos entre política y
delincuencia.

Por supuesto, la transparencia
por sí sola no basta. Se requie
ren de medios y comunicadores
valientes, tenaces y éticos para
convertir la información en po
deroso periodismo de investi
gación. Pero el acceso a datos
públicos gracias al Inai, sin duda,
ha ayudado a sanear, de una for
ma innegable, la vida pública en
México.

Estos son sólo algunos ejemplos de cómo la transpa
rencia ha sido una herramienta eficaz para combatir la co
rrupción en México. El Inai ha permitido que los periodistas
tengan acceso a información que, de otra manera, sería
imposible de obtener; y esta información ha sido funda
mental para que la ciudadanía se entere de los abusos de
poder de los políticos.

La transparencia es un derecho fundamental que debe
ser protegido y promovido. El Inai ha sido un actor clave en
la construcción de una sociedad más transparente y demo
crática, y su trabajo es indispensable para seguir avanzando
en la lucha contra la corrupción.

La colaboración entre periodistas e Inai es un ejemplo
de cómo la transparencia puede ser utilizada para combatir
la corrupción. Esta colaboración debe ser fortalecida para
seguir avanzando en la lucha contra la corrupción y la im
punidad en México.
A medida que avanzamos hacia el futuro, la lección

que nos brindan estos años es clara: la transparencia no
sólo es una herramienta, sino un principio rector que, jun
to al periodismo de investigación, ilumina los rincones
oscuros del poder y fortalece la base misma de nuestra
democracia.
Sólo diré una cosa: Andrés Manuel López Obrador

pudo ganar la Presidencia de México gracias a la autono
mía de dos instituciones: el INE y el Inai. ¿Por qué, por qué
su obsesión con dañarlas o desaparecerlas?
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Que no va Mónica Soto por TEPJF
La magistrada Mónica Soto confió a sus pares de la Sala Superior
del Tribunal Electoral que no buscará la presidencia de ese órgano
judicial. El anuncio lo dio en una reunión privada que se llevó a cabo
el lunes, en la que participaron cuatro de los cinco jueces, en medio
de la crisis que aún se vive en esa institución. Se espera que en las
próximas horas se reanude la sesión, de la cual podría salir el susti
tuto de Reyes Rodríguez, quien sorprendió al renunciar a su cargo.
Ahora las señales parecieran apuntar a Felipe de la Mata. ¿Será?

'Ojo por ojo../, entre morenistas
En el pleno de la Cámara de Diputados se aprobó ayer, casi por unani
midad, el nombramiento propuesto por Hacienda de Grisel Ga
leano García como la primera procuradora fiscal de la Federación
en la historia del país, con 403 votos a favor de todos los partidos. Pero
hubo un "prietito en el arroz", el de la diputada morenista Susana
Prieto, quien votó en contra en reproche de que no prosperó este año
su iniciativa laboral de las 40 horas de jornada, según lo afirmó ella
misma. Otro fue el de la diputada Inés Parra con su ya acostumbrado
voto en abstención de toda iniciativa de su propio partido.

Las prioridades de Palacio
El Senado aprobó ayer un dictamen para que 23 militares vayan
a la Isla de Bocas del Toro, Panamá, donde, del 25 de enero al 7
de marzo de 2024, apoyarán al personal de la Comisión Nacional
de Búsqueda en la excavación para localizar los restos del general
mexicano Catarino Erasmo Garza Rodríguez. Sí, el perso
naje del que el Presidente hizo un libro. ¿Qué pensarán las madres
buscadoras que llevan años intentando hallar a sus seres queridos?
¿Para ir a buscar generales a Panamá sí hay recursos y operativos,
pero a los colectivos de madres ni siquiera las reciben en Palacio?

Se calienta disputa por la BJ
Una de las alcaldías donde será más descarnada la contienda capitalina
es sin duda Benito Juárez, una especie de "joya de la corona". El PAN
buscará retenerla, no sólo por ser su bastión, sino por ser cuna de su
aspirante a la Jefatura de Gobierno. Morena buscará hacer todo por
arrebatársela, con el argumento de que es el epicentro de lo que llaman
cártel inmobiliario. Lo cierto es que los guindas llevan ventaja, al menos
en definir abanderada, y será por consenso Lety Varela. Mientras
que en la coalición opositora aún no hay nada claro. Lo definitivo es que
será la madre de todas las batallas en cuanto a alcaldías se refiere.

Rechazan a "usurpadora"
en equipo de Brugada
Grupos mazahuas residentes en la Ciudad de México externaron
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ayer su enojo con la candidata de Morena al gobierno de la CDMX,
Clara Brugada, por integrar a su equipo a Rocío Márquez, a quien
acusan de ser una usurpadora de la identidad indígena. Dicen que
Márquez no es integrante de la comunidad indígena residente en la
capital y, por lo tanto, no los representa, por el contrario, suplanta a
los verdaderos liderazgos indígenas. ¿Será?

Félix, ¿en bancarrota?
Luego de que varios senadores se quejaron del audio durante la reu
nión de comisiones donde aprobaron el envío de militares a Panamá,
el morenista Félix Salgado bromeó diciendo que estaba "presente,
con problemas de dinero, pero presente", con lo que le sacó una son
risa a algunos de sus compañeros. Lo cierto es que no se le nota al gue
rrerense esa pobreza franciscana. Que le crea quien no lo conozca.

Lozoya, ¿cerca de salir de prisión?
Rápido corrió la versión de que Emilio Lozoya puede estar cerca de
salir de la cárcel, toda vez que lleva en el Reclusorio Norte ya dos años
y todavía no tiene sentencia, algo que la SCJN ha considerado inad
misible. Ahora la defensa del exdirector de Pemex tiene que pedir una
audiencia, misma que podría ocurrir a finales de esta semana. Está en
la tablita otro de los casos con los que el gobierno busca demostrar que
se combate la corrupción. Mientras tanto, la FGR ya impugnó el fallo
judicial que ordena devolverle su residencia en Lomas de Bezares.
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USO DE RAZÓN

La pregunta
explosiva
Pablo
Hiriart
Q Opine usted;
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

Durante una reciente au

diencia (5 de diciembre)
en el Capitolio la repre

sentante republicana por Nueva
York, Elise Stefanik, egresada de
Harvard, hizo una pregunta sen
cilla a las rectoras de tres de las

más prominentes universidades
de Estados Unidos.

En la mesa de testigos estaban
la primera rectora afroamericana
de Harvard, Claudine Gay, Eliza
beth Magill, de la Universidad de
Pensilvania, y la presidenta del
Instituto Tecnológico de Massa
chusetts, SallyKornbluth.

La audiencia fue convocada
por los republicanos para inves
tigar las expresiones antisemitas
contra estudiantes israelíes, a
raíz del ataque de Hamás del 7 de
octubre y la subsecuente reacción
de Israel, de ataques indiscrimi
nados contra civiles.

¿Son los llamados al geno
cidio de judíos una violación al

código de conducta de Harvard?
pregunto Stefanik a la doctora
Gay.

Depende del contexto res
pondió.

No depende del contexto. La
respuesta es sí. Y por eso debería
dimitir le reprochó Stefanik.

Las tres académicas tuvieron
respuestas similares.

Lo que siguió fue una cam
paña sin precedentes para exigir
su renuncia, especialmente de
republicanos y de acaudalados
mecenas de esos centros acadé
micos, algunos de ellos judíos.

Elizabeth Magill, rectora de la
Universidad de Pensilvania, fue
forzada a dimitir esta semana.

Más tarde, en Cambridge, la
rectora Gay aclaró sus comenta
rios sin dejar lugar a dudas: esos
llamados "son viles, no tienen
lugar en Harvard, y aquellos que
amenazan a nuestros estudiantes

judíos tendrán que rendir cuen
tas", dijo.

En Harvard, acaso la más
prestigiosa universidad del
mundo, la junta de gobierno
celebró el lunes una maratónica

sesión a puertas cerradas y en
las primeras horas del martes
determinó que la doctora Gay
permanecerá como rectora de la
universidad.

"Nuestras extensas delibera
ciones afirman nuestra confianza
en que la presidenta (rectora)
Gay es la líder adecuada para
ayudar a nuestra comunidad a
sanar y abordar los gravísimos

problemas sociales que enfren
tamos".

La decisión de la junta de go
bierno tuvo lugar después de que
unos 700 académicos, miembros
de la Universidad de Harvard,
incluidos varios de origen judío,
firmaron un desplegado de apoyo
a la rectora.

Sus partidarios defienden la
irrestricta libertad de expresión
y pensamiento que debe existir
en las universidades, y que los
políticos deben mantenerse al
margen.

Los académicos instaron a

la junta directiva a "defender la
independencia de la universi
dad y resistir presiones políticas
que están en desacuerdo con el
compromiso de Harvard con la
libertad académica, incluidos los
llamados a la destitución de la
presidenta Claudine Gay".

Y la junta de gobierno con
cluyó ayer en la madrugada que
no hubo "ninguna violación de
los estándares de Harvard en

conducta en investigación".
Expresó en un comunicado

que "la presidenta Gay se ha
disculpado por cómo manejó su
testimonio ante el Congreso y se
ha comprometido a redoblar la
lucha de la universidad contra el

antisemitismo", expresó la junta
para dar por terminada la crisis.

En contra, sus detractores
coincidían en que las expresiones
que ellos consideraron que eran
en favor del genocidio no pueden
ser toleradas, sin importar el con
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texto donde fueron hechas.

La audiencia legislativa que
desencadenó la conmoción fue

sólo la gota que derramó el vaso.
En distintos ámbitos de la vida

política del vecino país, se consi
deró que los directivos académi
cos de varias de las principales
instituciones universitarias de
Estados Unidos fueron tibios en
su condena al ataque inicial de
Hamás contra Israel.

Y que en algunas de estas
universidades fue mayor la con

dena a la respuesta israelí que
a la masacre original del grupo
Hamás.

La junta de gobierno de Har
vard cuestionó a su rectora por
no haber condenado de manera
inmediata e inequívoca los ata
ques iniciales, pero no cedió ante
quienes pedían la destitución de
la académica simplemente por no
coincidir con ella.

Más allá del desenlace del
caso con las universidades,
lo que sí es claro es que los

crímenes de odio, en los que
israelíes han sido las víctimas,
han aumentado desde octubre.

Aunque también ha habido ata
ques donde las víctimas han sido
palestinos.

El Departamento de Justicia
abrió ya investigaciones por dis
criminación en seis instituciones

universitarias de primer nivel,
incluyendo la Universidad de Co
lumbia, Nueva York y Cornell por
actos de hostigamiento contra
israelíes y palestinos.
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ESESTRICTAMENTE
PE!PERSONAL

La perra brava
Raymundo
Riva Palacio

El refrán popular "de que la
perra es brava, hasta a los de
casa muerde", para señalar

en México que cuando alguien
es violento desconoce paren
tescos, es exactamente lo que le
está sucediendo a José Antonio
Romero Tellaeche, que a finales de
2021 fue impuesto por la direc
tora del Conahcyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, como director
general del CIDE, como parte de
la cruzada impulsada desde Pa
lacio Nacional para purificar esa
institución, prestigiada y con fama
extrafronteras, pero que, como
todo lo que se construyó en el pa
sado, el presidente Andrés Manuel
López Obrador busca demoler.

Hoy, el testaferro académico
del lopezobradorismo está su
friendo porque lo que le prometie
ron lo han incumplido, porque ni
ha podido expandir y transformar
la institución, ni recibido los apo
yos que le ofrecieron, ni ha sido el
CIDE la prioridad que le habían
dicho. Romero Tellaeche en

frentó las críticas, la ignominia, la
etiqueta de esquirol que lastimó su
fama y el respeto académico, para

encontrarse con el pragmatismo
del Presidente: úsese y tírese. Lo
único que importa es lo que quiere
el jefe. López Obrador quería des
cabezar el CIDE y desaparecerlo,
y él fue el instrumento que dio la
cara para concretar su deseo. Lo
está viendo ahora.

Romero Tellaeche, en abono a
él, ha tratado de concretar los pla
nes con los que llegó al CIDE, pero
está hundido en la impotencia. El
6 de noviembre pasado le envió
una carta a ÁlvarezBuylla para
"reiterarle la preocupante situa
ción" que afrontaba la institución,
particularmente la financiera. Sus
recursos fiscales están limitados
y no ha logrado flexibilidad en la
gestión de recursos autogenera
dos, 'Vitales" para mantener la
viabilidad financiera. Tampoco
puede pagar a profesores internos
que participan en proyectos aca
démicos, ni reciben sus pagos por
clases y publicaciones en tiempo
y forma.

La carta transpira frustración.
Dos semanas antes de enviarla

se agotaron los recursos para el
comedor, y como no pueden utili
zar dinero propio, solicitó a través
del Conahcyt recursos fiscales a
la Secretaría de Hacienda, que
se los negó casi en automático.
Poco antes, en septiembre, envió
más de 400 fotografías sobre la
"lamentable" situación en la que
se encontraban las instalaciones,
sin recibir ninguna respuesta. "Es
tamos profundamente preocupa
dos por el futuro de la institución",
apuntó. "La precaria situación
en que se encuentra el CIDE nos
limita al extremo de reducir

nuestros planes de expansión y
transformación".

Eso impidió, por ejemplo, que

ante la falta de plazas se pudie
ran ampliar las actividades en
el campus de Aguascalientes, a
pesar, dijo, de que es el principal
Centro Público de Investigación
en Ciencias Sociales. El desprecio
por el CIDE lo comprobó Romero
Tellaeche cuando se enteró por la
prensa de que el gobierno terna
pensado despojarlo del campus
hidrocálido para "un proyecto de
última hora", un centro de forma
ción en tecnologías inteligentes y
cómputo. Es una broma.

Las tecnologías inteligentes no
están en el radar del Presidente,
ni hay una estrategia en los planes
de educación para ello. De hecho,
como lo ha dejado ver con claridad
López Obrador a través de sus de
claraciones y acciones, entre más

pauperizada y menos educada
esté la sociedad mexicana, mejor
para su proyecto de eternización
de una colectividad de pobres que
tiene como proyecto de nación.
Romero Tellaeche debe sentirse
engañado, aunque no lo expresa
con claridad en su carta a Alva
rezBuylla, pero es evidente que él
esperaba otra cosa del Presidente,
y de la directora del Conahcyt.

El doctor en economía fue

recomendado para el puesto por
su viejo amigo Lorenzo Meyer,
que de haber sido por décadas la
conciencia crítica de la nación se

volvió intelectual orgánico del
régimen, y se comprometió con
un proyecto que ahora, por lo que
escribió en su carta, probó ser de
aire. Su carta fue respondida a los
tres días de enviada, pero no por
ÁlvarezBuylla, sino por un fun
cionario menor, José Alejandro
Díaz Méndez, jefe de la Unidad de
Artciulación Sectorial y Regional
del Conahcyt, en un largo oficio
con tono petulante, propagandís
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tico y agresivo. Como botones de
muestra:

*Los Centros Públicos no son

despachos ni consultorías que
sirvan de plataformas para faci
litar que las y los investigadores
que laboran en ellos obtengan
recursos por concepto de hono
rarios, adicionales al suelo que
reciben como servidores públicos,
con motivo de los proyectos que
"lleven" al centro, como sí sucedía
en el CIDE a través de uno de los
fideicomisos que administraba,
sino que se trata de instituciones
públicas que, por su naturaleza,
están sujetas al principio de aus
teridad republicana. Traducción:
no les pagarán nada adicional, ni
el CIDE tendrá ingresos genera
dos por el talento y el trabajo que

realizan sus investigadores.
*Los servidores públicos que

legítimamente persiguen fines
de lucro tienen toda la libertad

para alcanzar sus objetivos en el
sector privado, pero no es legal ni

legítimo poner las instituciones
públicas a su servicio para con
seguir sus intereses particulares.
Traducción y contexto: antes de la
administración actual, se realiza
ban proyectos externos en el CIDE
hubo abusos, cierto, pero no era
la norma que generaban ingresos
a la institución para financiar
otros proyectos o crear centros
especializados que aportaron
enormemente al país, como los es
tudios sobre la seguridad pública,
que prácticamente desaparecie
ron en coincidencia con la postura
antimilitarista que sostenía. Por
tanto, la puerta es muy grande
para que se vayan, que después de
todo ÁlvarezBuylla está deshi
dratando la institución y la está
asfixiando.

*La transformación del país
demanda de los servidores públi
cos una conducta republicana y
el pueblo de México nos exige un
auténtico compromiso para com
batir la desigualdad, la corrup
ción, la avaricia y el despilfarro

de bienes y recursos nacionales.
Traducción: López Obrador se
chupó la inteligencia y el sentido
común de muchos, y los convirtió
en multiplicadores de sus procla
mas panfletarias sin matices y, en
muchos casos, mentirosas.

*Cuando lo invitamos a dirigir
dicho centro, le compartimos con
claridad los objetivos y retos que
enfrentaríamos en este proceso.
Traducción: pamplinas, a decir
de la carta de Romero Tellaeche.

Le ofrecieron otro porvenir y lo
timaron. Como a muchos.

López Obrador
quería descabezar
el ( lí)l y
desaparecerlo, y él
(Romero Tellaeche)
fue el instrumento
que dio la cara para
concretar su deseo.
Lo está viendo ahora
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LA FERIA

Oposición: una sola crisis
o muchas crisis pequeñas
Salvador
Camarena

Morena gobierna 23
entidades. Desde tiem
pos de Ernesto Zedillo

el partido en el poder no tenía
número parecido de gobiernos
estatales. Los panistas Fox y
Calderón contaron con menos de
la mitad de estados de su lado. Eso

que es una fortaleza para AMLO,
puede traducirse en una debilidad
electoral.

La tragedia de la semana
pasada en el Estado de México,
donde un grupo de pobladores
hartos del yugo de la extorsión
mató a 10 integrantes de un grupo
criminal, pone de manifiesto que
la elección de 2024 será sus
ceptible a eventos que afecten a
diversos gobiernos.

Cuando aún no cumple ni tres
meses, la naciente administración
morenista de Delfina Gómez tiene
su primer reto mayúsculo. Lo que
haga ahí será necesariamente
tema de la campaña federal del
siguiente año.

La gobernadora mexiquense
debe procurar seguridad a los
pobladores de Texcaltitlán, que

temen por su integridad pues
con toda lógica lo esperable es
que los criminales emprendan
una venganza por sus 10 bajas, y
de ninguna manera se resignen
a perder las ganancias que ese
poblado les representaba.

El problema está, pues, lejos
de haberse resuelto así fuera de la
peor manera (justicia por propia
mano). Y aunque se acuse a la
oposición de oportunismo o ba
jeza, lo cierto es que esos hechos
tienen pertinencia como activado
res del debate sobre la idoneidad
de que Morena siga en Palacio
Nacional.

El libro de texto al respecto lo
domina Andrés Manuel López
Obrador, quien por largos años
denostó a todo tipo de gobernan
tes cuando alguna conflagración
o crisis estallaba en algún rincón
de la patria o al más alto nivel de
la Federación.

Qué hará la campaña de la
oposición con casos como el de
Texcaltitlán. ¿Morderse la lengua
porque hace apenas tres meses
ahí gobernaba el PRI (y el tema
de la extorsión lleva años)? ¿O
denunciar que Delfina llegó tres
días después y el presidente López
Obrador, para variar, minimiza
los hechos?

Y, sobre todo: ¿harán todo lo
posible para impedir que este
delicado tema se olvide con el

siguiente escándalo?
El AMLO del pasado y el del

presente, por cierto no habría te
nido empacho en aprovechar una
crisis para llevar agua al molino
de los suyos. Esa fue su estrategia.
Utilizar todo evento incluidos ru
mores sobre la salud de gobernan
tes para descalificar sin rubor a

quienes estaban en el poder.
Toda la República constituía

el tablero del que el sempiterno
candidato tomaba casos para ha
cer su propaganda de desprestigio
contra aquellos a quienes no había
podido derrotar en las urnas. Hoy
a Xóchitl Gálvez y partidos que
la patrocinan se les presenta esa
disyuntiva.

La campaña de Xóchitl no tiene
una narrativa clara. De eso ya se
ha hablado hasta la saciedad. Pero
de momento parece tener una
definición estratégica: quejarse
de la disparidad en la contienda
y descalificar al presidente López
Obrador denunciándolo como jefe
de campaña de Claudia Shein
baum.

Es una apuesta un poco ambi
ciosa el creer, desde el PRIAN y el
cuarto de guerra de su precandi
data, que ellos podrán establecer
un gran tema, un gran y único eje
narrativo para el debate electoral;
creer que la hidalguense puede
ponerle agenda a un mandata
rio como el tabasqueño es casi
ingenuo.

Pero, y para desgracia de las
y los mexicanos, el país por sí
mismo da, a lo largo y ancho de la
República, motivo de preocupa
ción cotidiana. Es una geografía
llena de crisis y estallidos, por la
violencia pero también por falta
de apoyo en el campo, desaten
ción en salud, migración interna y
de paso, etcétera...

¿Apostarán a crearle al Pre
sidente una sola crisis, a encajo
narlo desde una sola agenda, o
aprovecharán decenas de grandes
problemas que se gestan semana a
semana en los estados, de los que
la mayoría ya es de Morena?
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Persistir para salir
Hace tres años, después

de un largo periodo de
estabilidad, en Estados

Unidos se empezó a experi
mentar un alza sostenida de los
precios. Esa tendencia alcanzó
9.1% en junio de 2022 y ha ido
bajando desde entonces, hasta
situarse en 3.1% en noviembre,
en línea con lo esperado.

La gasolina y los alimentos
han dejado de encarecerse, pero
las rentas, los seguros de auto
móviles, los servicios médicos y
los boletos de avión aumentan
mes a mes. La inflación subya
cente es volátil y no parece que
vaya a ceder pronto.

Una situación similar se
experimentó en los países
desarrollados, mientras que en
las economías emergentes y en
desarrollo la inflación alcanzó
dos dígitos y se viene desacele
rando más lentamente.

El fenómeno tuvo su origen en
la pandemia del covid. Las cade
nas de suministro se afectaron
por el cierre de muchos puertos
asiáticos y porque el confina
miento preventivo hizo que el
consumo de servicios sustituyera
al de bienes. La escasez de perso

nal causada por la contingencia
determinó que los salarios se
fueran para arriba rápidamente.

Las políticas de estímulo
fiscal excedidas, con las que
la administración Biden en
frentó la recesión, indujeron
desbalances adicionales en la

oferta y la demanda. A su vez,

los incrementos en los salarios
nominales, junto con mercados
laborales apretados sin prece
dentes, exacerbaron la inflación.
Aparte de estas causales

económicas, se presentaron
otras, geopolíticas. La guerra
entre Rusia y Ucrania desarregló
el mercado mundial de commo
dities, provocando un alza en
los precios de la energía y de los
alimentos, que afectó por igual a
hogares y a empresas. La guerra
de Israel contra Hamás creó nue
vas tensiones en los mercados de
hidrocarburos.

En casi todas partes, los ban
cos centrales han estado enfren
tando el problema manteniendo
altas las tasas de interés. La gran
pregunta, tanto en la Unión
Americana como en México, es:
¿cuándo empezarán a bajar, para
permitir que se recupere el dina
mismo de nuestras economías?

Muchos ven una tendencia
descendiente de la inflación

y hacen notar que no se dio la
recesión que se esperaba en
nuestro vecino del norte. Creen

que ya es tiempo de flexibilizar
las tasas. Otros juzgan que no es
prudente hacerlo todavía.

FÓRMULA PROBADA
El Fondo Monetario Interna
cional acaba de publicar un
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estudio que da luces sobre esa
disyuntiva (Añil Ari, Carlos Mu
lasGranados, Víctor Mylonas,
Lev Ratnovski y Wei Zhao One
hundred inflation shocks: seven
stylizedfacts).

Los autores estudiaron los
episodios inflacionarios en el
último medio siglo, tanto en
países avanzados como emer
gentes. Escogieron 111 en los
que existe información completa
de cómo se desarrollaron: sus
causas, evolución y desenlace.
Pasaron luego a examinar cui
dadosamente las políticas que se
aplicaron y sus resultados.

Casi la mitad se produjo entre
1973 y 1979 y está relacionada
con los shocks de oferta por el
alza en los precios del petróleo
y las materias primas. Fueron
momentos en los que los precios
del crudo subieron hasta 174% y
afectaron a muchas naciones al

mismo tiempo.
Después de que en 1982 la

inflación llegó a 14%, la Reserva
Federal cambió sus políticas y,
aunque siguió protegiendo el
empleo, dio prioridad a la esta
bilización de precios por medio
de la restricción monetaria. Se

estableció una inflación objetivo,
que indica claramente en qué
momento se puede aflojar el
crédito.

Las conclusiones del estudio
son precisas:
1. Después de un shock en el que
se deterioran los términos de
intercambio, la inflación tarda
mucho en volver a sus niveles
anteriores. Comúnmente se
resuelve en cinco años y la des
inflación requiere tres años más.
2. Es un error "celebrar" prema
turamente, cuando se alivian los
términos de intercambio, pero
persiste la inflación subyacente.
Cuando se flexibiliza antes de
tiempo la política monetaria, la
inflación se vuelve a acelerar.

3. No hay evidencia de que la
política fiscal restrictiva sea de
utilidad.

4. La política monetaria debe ser
consistente en el tiempo.
5. Hay que contener la deprecia
ción del tipo de cambio nomi
nal. Esta recomendación no
es muy relevante para Estados
Unidos porque allá, en compara
ción con otros países, hay poca
relación entre el comercio y el
PIB.

6. Conviene siempre moderar
el crecimiento de los salarios
nominales.

7. A corto plazo se abatirá el cre
cimiento y el empleo, pero des
pués de resolverse la inflación,
ambos indicadores tendrán un

incremento vigoroso.
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Educación: destruyendo
el futuro

La incorporación de México
a la Organización para la
Cooperación y el Desarro

llo Económicos (OCDE) permitió
acceder a valiosos diagnósticos
con perspectiva internacional
sobre temas sensibles para la
calidad de vida de la población,
como la salud y la educación.
Una útil herramienta para cono
cer qué ocurre con la educación
básica es el Programa para la
Evaluación Internacional de

Alumnos, conocido como prueba
PISA, cuyos resultados de 2022
se acaban de dar a conocer y reci
bieron, en México, la inmediata
descalificación del presidente.

Sin embargo, es tan grave
y relevante lo que sucede con
el aprendizaje en educación
básica que resulta indispensable
atender la evidencia y los datos
duros, pues sólo conociendo la
realidad podrá enfrentarse.

En 2022 en México había 2.2

millones de jóvenes de 15 años.
De ellos, estaban inscritos en la
escuela sólo 1.6 millones, el 64
por ciento. Ese dato, que aparece
en el informe de la OCDE, de
bería bastar para alarmar sobre
el presente y futuro de México.

Uno de cada tres jóvenes en edad
de terminar la secundaria ya está
excluido del sistema educativo
del país. Ese abandono tem
prano de la escuela es sinónimo
también de una incorporación
temprana a una marginalidad
que durará toda la vida. A la
tercera parte de los jóvenes se les
han cerrado las puertas para una
existencia plena.

Pero la situación es más grave
aún, pues incluso quienes logran
culminar la secundaria tienen

serías carencias en su aprendi
zaje básico. La escuela no les
proporcionó los saberes indis
pensables.

La prueba PISA tiene tres
áreas de evaluación: mate

máticas, lectura y ciencia. El
desempeño de los alumnos se
clasifica en distintos niveles pero
el nivel 2 es el punto de corte
para saber si la persona tiene las
habilidades para incorporarse
plenamente en la sociedad.
Quienes no alcanzan tal nivel es
difícil que lleguen a la educación
superior u obtengan un buen
empleo.

En la OCDE el 69 por ciento
de los alumnos está sobre el nivel

2 en matemáticas. En México,
dos tercios (65.8 por ciento) de
los alumnos que concluyen se
cundaria no alcanzan ese nivel.

Para hacerse una idea de qué
implica no lograr el nivel 2, baste
decir que la prueba muestra una
figura geométrica con 16 partes
iguales y dos colores: rojo y azul.
Se le pide al alumno ampliar la
figura siguiendo la forma y el
patrón de colores. Luego se le
brindan cuatro posibles resulta
dos del porcentaje que represen
tan las partes azules del total;
una respuesta es correcta. Dos
de cada tres no acertaron. Tras
nueve años de educación, no lo
graron repetir un patrón geomé
trico y calcular un porcentaje.

Para alcanzar el nivel 3 de
matemáticas se requiere saber
distinguir información relevante
y hacer cálculos elementales. Por
ejemplo, la prueba PISA ofrece
una tabla con la distancia prome
dio de cada uno de los planetas
respecto al sol y el alumno debía
calcular las distancias entre
ciertos planetas. Bastaba con
identificar que procedían restas.
Sólo uno de cada diez estudian
tes mexicanos (11 por ciento) lo
consiguió.
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En lectura, el 47 por ciento de
los alumnos que termina educa
ción secundaria quedó por abajo
del nivel 2 y lo mismo pasó con el
51 por ciento en ciencia.

El desempeño en matemá
ticas en 2022 en México fue
inferior al de 2018 y a todos los
anteriores a partir de 2006. Con
este gobierno el aprendizaje de
matemáticas sufrió un retroceso
de más de 16 años. También

cayó la comprensión lectora
frente a 2018 y nos retrae a
niveles inferiores a los de 2009.
Lo mismo ocurre con el desem

peño en ciencia. Si se grafica
el aprendizaje en México, la
curva tendría forma de "n", con
una pendiente positiva de lenta
mejoría hasta 2018 y una caída
drástica en los últimos cuatro
años.

El retroceso es mayor en los
alumnos de mejor rendimiento:
empeora todo pero los buenos
alumnos son cada vez menos,
en especial, en matemáticas. Se
trata de un proceso de iguala
ción espurio: cada vez más niños
y jóvenes en la ignorancia.

La tragedia puede resumirse

así: de cada 100 jóvenes de 15
años, 36 no terminan la secun
daria. De los 64 que lo hacen,
dos tercios (42) culminan sin los
saberes matemáticos básicos.
Sólo 22 de cada 100 muchachos
de 15 años tienen herramientas

educativas básicas para seguir
adelante; 78 fueron dejados a su
suerte.

La crisis venía de lejos, pero
este gobierno dinamitó toda la
estrategia de mejora educativa y
encima niega la catástrofe. Con
este daño adicional a la educa

ción básica se destruye el futuro
de más jóvenes... y del país.
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Senado ineficaz
e ineficiente .

Ya que estamos en tiempos
de propuestas para redu
cir el gasto público, dire

mos que en lugar de desaparecer
los organismos autónomos,
como lo propone el presidente,
sería mejor eliminar aquellas
instituciones que por sus resulta
dos son totalmente inoperantes,
como es el caso del Senado, que
tiene entre sus pendientes por lo
menos 100 nombramientos en

espera de aprobar, con el con
secuente daño a esas instancias
gubernamentales.

Mientras que los legisladores
ya preparan las maletas para
irse de vacaciones, no obstante
que en la Cámara alta tienen
pendientes los nombramien
tos de los tres comisionados

del INAI, dos magistrados del
Tribunal Electoral, más de
40 magistrados regionales y
estatales, tres consejeros de la

CNH, tres comisionadas del IFT,
una ministra de la Corte y 72 va
cantes del Tribunal de Justicia
Administrativa.

Los senadores de Morena y
rémoras son los culpables de tal
retraso, en virtud de que su jefe
supremo, nomás no se le da la
gana de que se procesen esos
nombramientos, así que si me
apura tantito, estimado lector,
por lo que resta del año no ha
brá humo blanco en el Senado
por algún nombramiento, a

excepción de la ministra carnal,
Bertha Alcalde, quien segura
mente será la aprobada, sino por
los senadores, sí por AMLO.
Ante la ineficacia en la

Cámara alta, uno pensaría que
como sanción, por lo menos no
les cubran sus emolumentos a
los legisladores, pero ha suce
dido todo lo contrario, porque
ya tienen en sus cuentas ban
carias sus dietas respectivas,
pagos extras por presidir alguna
comisión o ser miembro de ella,
su aguinaldo, y por supuesto su
bono de productividad, lo que
suma un poco más de un millón
de pesos por senador.

Ahora que Movimiento
Ciudadano ya se quitó el antifaz
que devela su auténtico rostro
de la traición a la oposición para
plegarse a los designios del pre
sidente, es posible que con esos
senadores naranjas se alcance la
mayoría calificada en el Senado
para nombrar a Alcalde.
Aunque no se alcanzará

la mayoría calificada por la
oposición para impedir en esta
instancia el nombramiento, en
un tercer intento el presidente
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ya podrá nombrar como quiera
a la ministra y con ello, volver
tener tres ministros afines al

régimen en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Entonces, de suyo, no se
vislumbra que pudiera haber
cambios en los equilibrios
que se manejan en el máximo
tribunal.

Por ello, a López Obrador le
urge que se apruebe su reforma
judicial para que por elección se
conforme la SCJN y el Tribunal
Electoral, entre otras áreas
del Poder Judicial, y así tener
ministros, magistrados y jueces
a su gusto.

No olvidemos que ya estamos
en la víspera de las eleccio
nes del próximo año, las más
concurridas de la historia, en las
cuales estarán enjuego más de
20 mil puestos de representa
ción popular, entre ellas la Pre
sidencia de la República, ocho
gubernaturas y la jefatura de
Gobierno de la CDMX, además
del Congreso federal; y por ello
todo lo que acontece en la arena
política tiene que pasar por el
crisol de los comicios.

Los senadores tienen que
aprobar los nombramientos de
los tribunales electorales esta

tales, porque en muchos de ellos
se calificarán las elecciones de
las entidades federativas.

Unos, que no quieren soltar
la ubre del poder y del presu
puesto; otros, que buscan a toda
costa la alternancia en el poder
y en una tercera cancha, la
población que padece el des
dén oficial en la atención de los
problemas más acuciantes que
tiene el país.

Los senadores oficialistas es

tán pasmados y solo se mueven
cuando el principal huésped de
Palacio Nacional lo indique.

Si hay nombramientos que se
procesen será porque así le con
viene al régimen totalitario, y lo
demás se quedará pendiente y
en una de esas por lo que resta
del sexenio obradorista.

Así que tenemos un Senado
ineficaz e ineficiente.

Es decir, improductivo,
inútil e inepto y por el lado de la
ineficiencia, diremos para que
se entienda que el Senado es
incapaz e incompetente.
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Los partidos políticos minan
la democracia en México

Los partidos políticos se están
convirtiendo en uno de los

principales problemas de la
democracia en México. Aunque
en teoría son ellos un elemento

fundamental para el fortaleci
miento de este sistema político y
de gobierno, en nuestro país se
han encargado de debilitarla.

La principal razón es porque
los partidos se han convertido en
entes de interés particular, que
buscan beneficiar a un grupo
de oportunistas, a una camari
lla, a una familia; no son lo que
debería ser: servir al pueblo, a
las instituciones mexicanas, y,
precisamente, a la democracia.
Todo ello, independientemente
de su ideología o propuestas.

Los políticos son buenos
actores que se ciñen a la bús
queda de poder. Tan es así que
muchos ya se saben el libreto
para decir sus frases en tiempo

y forma; para exponerse en las
calles, en la televisión y en las
redes sociales; para mostrar su
mejor sonrisa en determinado
periodo electoral; saben hacerse
amigos de los periodistas cuando
están en campaña, a pesar de
que renegaban de ellos tras una
metedura de pata, o cuando se les
solicitaba una opinión sobre un
tema polémico. Esos son nuestros
políticos.

Tratan a los partidos como si
se tratara de una empresa, aun
que ellos solo venden promesas;
han sabido utilizar sus estructu

ras para su beneficio: placean su
marca, le ponen etiquetas a su
nombre, colores, nomenclaturas.
Deciden no mostrar a los perfiles
tenebrosos, pero sí a los que arro
jan dividendos, a aquellos que
engatusan mejor, ya sea por su
personalidad, su forma de hablar
o hasta por su belleza. Muchos

se dicen, sin serlo, de izquierda,
progresistas, de centro, demócra
tas. Pero la mayoría ni siquiera
entienden esos conceptos.

Más allá del análisis sobre
los resultados que dejará López
Obrador en su gobierno (y habrá
quien los calificará de excepcio
nales y otros de desastrosos. Yo
creo que todo análisis tiene sus
puntos medios, y hay que saber
delinear con ojo crítico las di
versas acciones que implemento
AMLO en su mandato), es de re
conocer que su movimiento supo
introducir, en una primera etapa,
una bocanada de aire fresco
respecto a los partidos existentes,
empezando por el PRIAN.

Supo construir un movimiento
excepcional, aunque encarnado
en una sola persona. Creo fer
vientemente que los movimientos
políticos ideales son aquellos que
se gestan bajo varios liderazgos
fuertes, como el que fundó en
su momento al PRD, un partido
que actualmente vive bajo una
mediocridad incurable.

El magnetismo de López Obra
dor era tal, por su coherencia
ideológica y sus propuestas que
emanaba en cada rincón del país,
que logró amalgamar un gran
movimiento que derivó en un
partido político que pretendía ser
de izquierda. Hasta que comenzó
a enrarecerse todo.
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Supuso que sin 'maicear' a
opositores no ganaría la presi
dencia; pero al mismo tiempo,
con esa decisión comenzaron los
problemas, porque abandonó
también la ideología. Se repitió
la historia de lo que han hecho
todos los partidos políticos,
aunque, incluso, varios nacen
sin ella.

Cambió la ideología por el
esoterismo político y permitió la
entrada a cualquier personaje.
Convirtió al partido en una pode
rosa máquina electoral, pero sin
sentido de izquierda, por más que
se llenen la boca diciéndose de
esa corriente. Ahí hay expriistas,
expanistas, experredistas; hacen
alianza con el Partido (familiar)
Verde, siempre envuelto en el
oportunismo; hay apoyadores de
líderes de iglesias como Naasón
Joaquín... en fin, a todo aquel
o aquello que criticaron, ahora
los ungen como almas en pena a
punto de redimirse.

Los partidos políticos norma
lizan estas prácticas y ahí está
el daño a la democracia. Ahora
vemos a las dos Morenas, un
partido que da puestos a diestra y
siniestra, sin importar la ideolo

gía de donde provengan, absortos
en su gran poder.

El PAN y el PRI desde hace
tiempo dejaron de ser partidos
políticos que aporten algo. Man
tienen a sus camarillas impávidas
a la espera del nuevo hueso, in
cluso entre ellos hay canibalismo,
se arrebatan el nuevo puesto en
la Cámara de Diputados, o de
Senadores.

Ellos de plano, desde hace
tiempo perdieron toda perspec
tiva de ofrecer, luchar o defender
una ideología, solo esperan a re
cibir los millonarios presupuestos
públicos. Su estrategia no es pro
poner, sino ofender al partido en
el poder y de esta forma hacerse
pasar como la "alternativa". Su sis
temática corrupción y gobiernos
deficientes, les ha quitado toda
credibilidad ante una ciudadanía
que ya no cree en ellos.

Por ahí navega una marca,
"MC", que trata de aparentar ser
el partido joven; pero no es más
que una caricatura de nuestro
sistema de partidos. Sin ideolo
gía alguna, pretenden hacerse
los progresistas. No obstante,
su presidente nacional siempre
está a la expectativa de hincar el
diente en la futura elección para
mantener su boyante negocio;
por su puesto, arrastra consigo a
un mosaico de supuestas estrellas
de sonrisa fácil y mentes de oca
sión, listos para seguir amaman
tándose de las regalías que les
ofrecen, sin hacer prácticamente
nada.
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Una visión latinoamericana
de la Propiedad Intelectual

Tuvo verificativo en la Ciu
dad de México, la pasada
semana, la reunión anual

de la Asociación Interamericana

de Propiedad Intelectual (ASIPI).
Esta agrupación destaca como la
de mayor influencia, ocupada de
temas de la región latinoameri
cana que demandan una visión y
una estrategia propias. Desde su
fundación en Acapulco en 1964,
nuestro país ha mantenido una
participación nutrida y constante.

ASIPI es miembro observador

de la Organización Mundial de la
Propiedad Intelectual y participa
en múltiples foros internacio
nales, entre otros en la OMC y
la ICANN, que es el organismo
responsable de la administración
internacional del sistema de
nombres de dominio en Internet.

En los últimos años, ASIPI ha pa
sado a ocupar una posición clave
entre las diversas organizaciones
dedicadas al estudio, la difusión y
la promoción de la Propiedad In
telectual en el mundo, incremen
tando tanto su membresía como

su agenda. De hecho, en su última
administración la asociación ha

sido dirigida por Enrique Díaz,
destacado abogado mexicano que

ha trabajado incansablemente a
favor de estos objetivos.

En esta última reunión un par
de historias peculiares marcaron
diferencia. Una que sorprende
y conmueve se vincula con la
responsabilidad social que las
marcas en la actualidad enfren
tan en contextos de violencia que,
lamentablemente, siguen siendo

comunes en nuestros países. Más
allá de programas orientados
en ese sentido, la historia de la
marca SANTA TERESA® es una

buena lección de compromiso y
tenacidad en medio del caos. La

historia, contada por su propio
protagonista Alberto Vernell,
refiere que después de más de
200 años de producir pacífica
mente ron de alta calidad en
Venezuela, sus tierras de cultivo
se vieron invadidas por grupos
delincuenciales y actos de hosti
gamiento empezaron a amenazar
la producción y las operaciones.
A partir de ese punto, en lugar
de reaccionar con violencia o
atrincherarse, la dirección de la
compañía decidió negociar con
los delincuentes de dos grupos
enfrentados hasta lograr firmar
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la paz, sumando a varios de los
integrantes como empleados de
la empresa.

Esta historia, acuñada bajo el
nombre de Proyecto Alcatraz, es
ya ejemplo de cómo una corpora
ción puede ser un factor positivo
y decisivo en su entorno, desbor
dando los tradicionales patrones
de la responsabilidad social para
transformarse en verdadera
justicia restaurativa. Hoy, al lado
de la impecable alta calidad del
ron Santa Teresa®, esta historia
forma parte del ADN de la marca,
que hoy se reconoce como la más
valiosa de Venezuela.

Otra historia ilustrativa sobre
la construcción de una marca

desde el polvo del desierto es la
contada por sus propios funda
dores bajo el nombre RANCHO
DE LA LUNA®, la cual representa

un gran sueño cruzado entre la
música y el mezcal. Si alguien
tiene dudas sobre cómo estos dos

"productos" se pueden combinar,
este proyecto, basado en Jos
hua Tree, California, lo explica.
No parece que se trate de una
empresa que pretenda la tradicio
nal maximización de beneficios

de los inversionistas, sino que
parece privilegiar los vínculos de
solidaridad con los músicos a los

que producen, los productores
de mezcal que les surten y los
clientes que les siguen con más
devoción personal que expecta
tivas comerciales de simple costo
beneficio.

La reunión, movida por las ex
pectativas de la inteligencia artifi
cial y el metaverso, terminó como
una celebración de la ancestrali

dad y el futuro común de países
que nos sentimos hermanados.
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(i)El acero aprestad

Hace unos días, al sur del
Estado de México, los
pobladores de Texcatit

lán se enfrentaron a una célula
de La Familia Michoacana. Las

cifras de muertos varían según
la fuente. El Financiero dijo
que fueron diez los criminales
abatidos. Otras fuentes, como
El País, señalaron 11 criminales
asesinados y tres pobladores. Los
números indican que fueron los
pobladores quienes ganaron. Los
criminales, quienes presunta
mente buscaban cobrar "piso", se
veían en los videos con camione
tas blindadas, pistolas y armas
semiautomáticas, equipo de pro
tección táctico y vestimentas tipo
militar. Los pobladores, algunos
con rifles, otros con machetes
y guadañas, los superaron en
número. Al linchamiento siguió
la inmolación con gasolina de los
perpetradores. Las imágenes son
muy fuertes, y le sugiero que no
las vea. No es por el tono rubí de
la nota que le escribo hoy sobre
este tema. Mis razones van más
abajo.

La ley de armas de fuego
y explosivos mexicana, es un
instrumento legal mal diseñado
y obsoleto. También lo son los
códigos penales locales y federal.
México necesita una reforma re
gulatoria, que permita a los par
ticulares el derecho a la defensa

de su vida, familia y patrimonio.
Con "defender el domicilio",
como expresa el artículo 10 cons
titucional, no basta. Los mexica
nos necesitamos leyes que nos
permitan cargar abiertamente
con elementos materiales de
disuasión criminal; entre ellos,
con armas de fuego. Los necesi
tamos en nuestra vida diaria, en
zonas rurales o urbanas, de día o
de noche; no guardados en una
casa ni vendidos por la Sedeña a
precios exorbitantes y sujetos a
restricciones.

Lo más importante es hacer
reformas a los códigos penales.
Usted hoy no puede cargar con
gas lacrimógeno, y seguramente
cargar con una navaja o cuchi
llo le traerá problemas. La ley
llega al extremo de impedirle
que construya un arma con un
cuchillo de cocina, mecate y un
palo de escoba. Sin embargo, los
grupos criminales, como los que
extorsionan en distintos lugares
de nuestra geografía, poseen
equipo de grado militar.

El calibre de la bala en México
determina la competencia y ju
risdicción de los asuntos penales
donde hay balazos, heridos o
muertos. Eso no debe ser así.
Tendría que ser responsabilidad
de la primera autoridad que
conoció de los hechos, y todas las
demás que tengan competencia
en el asunto, deben sumarse a las

causas penales. Los funcionarios
públicos, al más alto nivel, ten
drían que reducir la incidencia de
los crímenes violentos, especial
mente de los homicidios. Debe

haber responsabilidad penal para
el funcionario que, por acción u
omisión, por exceso de abrazos
y falta de balazos, genere un au
mento en la tasa de homicidios.

En lugar del monopolio de
Sedeña, necesitamos una norma
oficial mexicana para las armas
de fuego, que incluya dispositivos
de geolocalización y notificación
vía celular e internet a las autori
dades cuando el arma se dispare.
Necesitamos fiscales especiales a
nivel municipal y estatal en ma
teria de homicidio, elegidos por
voto popular (ahí sí, AMLO; no en
la Suprema Corte). Queremos jus
ticia expedita. El costo de la jus
ticia debe cobrarse a las partes.
El expediente debe ser digital. El
sistema debe privilegiar la ver
dad, como en los sistemas legales
anglosajones. No más concursos
judiciales de mentiras, de nuestra
tradición legal árabehispana.
Hay que darle ventajas procesales
a quien denuncia. Es indispensa
ble tener arreglos fuera de juicio
entre los abogados de las partes y
los fiscales. El ministerio público
debe trabajar para el fiscal, no
para el juez, y tiene que some
terse a concursos de oposición
periódicamente.
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Todos los abogados de México
deberían donar tiempo pro
bono. Aquellos que sean más
solidarios, y rebasen su cuota
probono, deberían tener venta
jas de celeridad procesales. La
cárcel debe sustituirse por una
tobillera electrónica. Al violento
enviémoslo con su mamá; no lo
juntemos con otros.

El servicio militar debe ser
para todos, varias veces en la
vida. Los soldados deben instruir

a cada persona mexicana mayor
de edad en el uso de armas de

fuego. Incluso, un sistema como
el suizo, en donde haya "un
soldado en cada hijo", como dice
nuestro himno nacional, debería
ser la norma. Sujeto a controles

de confianza, pruebas psico
métricas y entrenamiento en
armas de fuego, la gente debería
ganarse su privilegio de usar y
cargar armas.

Echemos a andar una orga
nización de la sociedad civil enfo
cada a influir en la legislación,
con capítulos estatales, para que
esto ocurra. ¿Quién se apunta?
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Compendio de delitos,
persecuciones y omisiones

de Ernestina Godoy
Reza el refrán, "no hay fecha que no se cumpla, ni plazo que no se venza", y

hoy finalmente, en el pleno del Congreso de la CDMX, se votará la ratifica
ción de Ernestina Godoy.

Con las posturas públicas de los diputados de oposición del PAN, comandados por
Federico Dóring; del PRI, de Ernesto Alarcón; Polimnia Romano, del PRD, y dos de
MC, la fiscal no será ratificada.

¿LAS RAZONES?

afé doble con muchísimo piquete.C Es difícil decidir por dónde empezar, pues por su actuar al frente de la
fiscalía debería estar defendiéndose ante un juez.
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LÍNEA 12

A más de dos años del colapso de
la L12, que dejó 26 personas fa
llecidas, la fiscalía fue incapaz de

citar a declarar a la directora Florencia
Serranía o a la exregenta Sheinbaum o a
personal de Grupo Carso. A las víctimas
no sólo las ignoraron, sino que las hicie
ron pasar por un infierno inimaginable.

Con decirles que aunque el accidente fue
a las 10:25 pm, las actas de defunción
tenían como hora las 9:00 pm; que a los
heridos les hacían firmar pagarés por la
atención médica; que cuando Ernestina
llegó al accidente, pasó junto a los heri
dos, tirados en el suelo, y ni siquiera los
volteó a ver; que les decían a las víctimas:
"Acepten lo que les den (grupo Carso),
porque ellos van a quedar en libertad."

LÍNEA 3

Por el choque de dos trenes el 7 de
enero de 2023, Yaretzi Hernández
falleció y 106 personas resultaron

YASMÍN ESQUIVEL

in tener jurisprudencia en el tema,S pues es federal, la fiscal y su amiga
Sheinbaum salieron de manera

heridas. La fiscalía no sólo no realizó
una investigación, sino que manipuló las
pruebas y acusó al conductor del tren, y
el actual director del Metro, Guillermo
Calderón, calla como momia.

expedita (seis días) a defender a la pla
giaría, asegurando que a ella la habían
plagiado. Tras el ridículo recularon y
dijeron que la fiscalía jamás había dicho
esta boca es mía.

ALEJANDRA CUEVAS

La fiscalía detuvo a Alejandra Cuevas estando amparada y tuvo los arrestos de
inventarle un delito, y no lo digo yo, sino la SCJN, que otorgó la libertad inme
diata y canceló la orden de aprehensión contra Laura Morán, ambas acusadas

de "homicidio por omisión" de Federico, hermano del fiscal Alejandro Gertz Mañero.
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CASO NUERA DE RIOBÓO

El contratista favorito de AMLO,
José María Riobóo, flamante
esposo de la plagiaría, acusó a

su nuera María Isabel Cal y Mayor de
ROSARIO ROBLES

resentó ante la fiscalía, por la licencia falsa por la cual el juez de consignaP Delgadillo Padierna la encarceló, una denuncia en contra de quien resulte
responsable, y a cuatro años sigue sin respuesta alguna.

FISCAL DE MORELOS

Lo que le pasó a Uriel Carmona es
una persecución política inédita,
por no doblegarse ante Cuauh

témoc Blanco. Ernestina y Sheinbaum
utilizaron la muerte de Ariadna Fernan

da López para inculpar a Uriel de hasta
haber contribuido a la muerte de su hijo
Rodrigo. Acto seguido, la fiscalía giró
orden de aprehensión en su contra por
homicidio en razón de parentesco; sin
embargo, España se negó a extraditarla
al no encontrar indicios del delito.

tres delitos que lo llevaron a prisión. Se
vistieron de feministas, pero la realidad
fue y es meramente política. La muerte
de Ariadna (q.e.p.d.) no fue un femini
cidio, murió por broncoaspiración. El
desafuero que probablemente se quiera
votar hoy en el Congreso federal no es
por Ariadna.
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llevaba sin tapa más de un año. La fisca
SOFÍA Y ESMERALDA lía quesque inició una investigación que

os hermanas, Sofía y Esmeralda, no llegó a ningún término y el SistemaD de Aguas de la CDMX también se lavóde 17 y 23 años, murieron ahoga
las manos.das tras caer en una coladera que

MARIEL ALBARRÁN

Por alzar la voz la tacharon de loca o despechada. Lo único que hizo fue defen
der a sus hijas menores de edad, quienes fueron abusadas sexualmente por
su padre biológico (el exmagistrado del tribunal Cavazos López), y por ello le

han abierto inhale y exhale siete carpetas de investigación.

MONTSERRAT JUÁREZ

a fiscalía quiso ocultar el feminicidio de Monserrat Juárez, pero fue graciasL a los vecinos que se pudo hacer justicia, al sacar en redes el video de cómo la
sacaban de un departamento.

CHAVO VIOLADO POR SAUL HUERTA

a mamá del chavo abusado, con una tristeza infinita, me contó que está muerL ta en vida porque su hijo está muy deprimido y hasta ha pensado suicidarse.
Que Ernestina les puso al abogado para dejar impune al diputado pederasta.

dora a las vías del Metro, la metieronSEÑORA VIVIANA
cuatro noches en la cárcel. La dejaron

Si les digo Lady Aspas seguro la re salir porque un usuario grabó que fue
cuerdan gracias a la fiscalía. un accidente. Ernestina les dijo, a ella
A la señora Viviana, quien por y a su abogado y familiares, que daban

accidente tiró las aspas de una lava vergüenza.

ANTONIO CAS0104 Y108

Estos edificios están en alto riesgo de colapso y, aunque Protección Civil lo
mandata, no los han evacuado. Si mañana tiembla, ¿quien será el responsable?
Ernestina y su fiscalía al no actuar. De hecho, en 2019, por unanimidad el Con

greso de la ciudad le ordenó a la exregenta desalojarlo por el riesgo, pero hasta hoy no
han hecho nada.
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NOEMY CEDILLO BOJÓRQUEZ

Ella, siendo trabajadora del
gobierno de la CDMX, denunció
que fue agredida sexualmente

por el director general de Regulariza
ción Territorial y operador político de
Sheinbaum, Josafat Molina. Su caso,
por obvias razones, no ha sido resuel
to y su agresor continúa trabajando
plácidamente. Clau, en su papel femi
nista, declaró que no quiere cometer
injusticias, por lo que el señor continúa
trabajando.
Si todos estos casos les causaron

nauseas, déjenme decirles que ade
más está el caso del Márquez Sterling,
en el cual Ernestina, en contubernio
con Santiago Nieto y para agradar a
Sheinbaum, persiguió a 14 servido
res públicos, les fabricó delitos y, con
testigo a modo, les armó las carpetas.
Los acusaron de espiar por órdenes de
Miguel Ángel Mancera, lo cual es falso.
Encarcelaron a seis personas inocentes
por más de un año y uno de ellos, Artu
ro Zavala, falleció por la persecución;
sí, lo doblaron. Hoy jueces federales
están corrigiendo los daños, van 30

al señalar la fabricación de pruebas y
la inocencia de las personas afectadas
y todo porque no quisieron asegurar,
como ellos querían, que era un centro
de espionaje orquestado por Miguel
Ángel Mancera.

Lo que no es falso es que la fiscal
y su fiscalía sí espían a los oposito
res Santiago Taboada, Lilly Téllez y
Alessandra Rojo de la Vega, como lo
documentó el New York Times. Obvio,
Ernestina y su vocero salieron a decir
de palabra que era falso, pero el perió
dico presentó pruebas.
Esto sólo es la punta del iceberg

del porqué Ernestina no debe ser
ratificada.

Jorge Nader y parte de su consejo,
Mercedes Hernández,Irwing Chegüe,
Héctor Muñoz Ibarra, Alejandra Rome
ro, Carlos Edmundo Cuenca, Bárbara
Yllan y Gabriela de la Torre, deberán
cargar con el desprestigio social al
haberse vendido por Ernestina.
Así como los impresentables de Jor

ge Gaviño, Gonzalo Espina y Andrea
Vicenteño.

Veremos qué hace Víctor Hugo Lobo.
Continuará...
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Columna Inv. tSci

¿Otra guerra?

Pedro Arturo Aguirre

Utilizar una disputa territorial para
distraer la atención pública es
una vieja treta de dictaduras
en crisis. Hace algunos días se
celebró un referéndum en Vene

zuela donde se preguntó a los ciudadanos
sobre la ¡dea de "recuperar" la región del
Esequibo, un territorio de unos 160,000 kiló
metros cuadrados bajo soberanía guyanesa,
pero reivindicada como propia por Caracas.
Todo el proceso fue groseramente manipu

lado por el régimen de Maduro, pero incluso
atendiendo las cifras oficiales la participación
fue exigua (10.5 millones de votos de un pa
drón de 20.7 millones de votantes), muy por
debajo del nivel esperado. Ahora, el mundo
se pregunta si habrá guerra en Sudamérica,
una más, para añadirla a los graves conflic
tos en Ucrania y Gaza. Pero para la mayoría
de los analistas una invasión no es realista.

Casi nadie apoya esta reclamación territo
rial y no sólo se trata de Occidente. Incluso
muchos tradicionales aliados de Venezuela

reprueban el "ruido de sables" de Maduro.
Brasil envió tropas a su frontera norte,

Cuba y los países del Caricom exigen respe
to a las jurisdicciones internacionales y China
(principal acreedor del régimen chavista) es
el mayor inversor en Guyana y la mayor par
te de esos recursos han ¡do a parar a obras y
concesiones en la zona en reclamación. Sólo

Rusia mantiene silencio, aunque su sistema
de propaganda trabaja abiertamente en
apoyo a Maduro.

Iniciar un conflicto dejaría a Venezuela
aún más aislada ¡nternacionaimente. Estados

Unidos le volviera a imponer sanciones justo
cuando parecía estar recuperándose eco
nómicamente e incluso acarrearía nuevos y
amplios castigos por parte de una coalición
internacional mucho más allá de Washing

ton. Además, el ejército de Maduro, lastrado
por años de corrupción y desatinos, no está
listo para iniciar una invasión a Guyana.

Por todo esto se interpreta esta trepidante
baladronada del dictador venezolano sólo
como una forma de distraer la atención al es

timular el espíritu nacionalista. En 2024 se ce
lebran elecciones y la líder opositora, María
Corina Machado, es una candidato fuerte
y con respaldo popular. A los herederos de
Chávez les urge hacer del Esequibo el tema
dominante del debate público y por eso muy
probablemente veamos en los próximos me
ses acrobacias, como el traslado de tropas
venezolanas a la frontera con Guyana, la
realización de ejercicios militares o el anun
cio de la compra de armamento a Rusia.
Maduro podría, eventualmente, usar la

amenaza bélica para pretextar falta de con
diciones y cancelar, de plano, la celebración
de los comicios, aunque si algo demostró
el pasado referéndum es la vigencia de un
patrón de manipulación de cifras y ausencia
de observadores independientes en un país
donde la autoridad electoral es manejada a
placer por el gobierno.
También una campaña nacionalista

permitiría al chavismo replegarse a una po
sición aún más intransigente y facilitar la
persecución a la oposición con la excusa
amplificada de la "urgencia patriótica" y los
enemigos externos. De eso se trata la crisis
del Esequibo.

Pocos imaginan a Maduro tan torpe como
para iniciar una guerra ruinosa y condenada
al fracaso porque ello implicaría el fin del
chavismo. Pero los dictadores están perpe
tuamente tentados por la irracionalidad. La
invasión de las Malvinas por el último régi
men militar argentino es un ejemplo típico.
La invasión rusa a Ucrania es otro.
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EQUILIBRIS
TA. La Cámara

de Diputados con
memoró el Día In
ternacional del
Migrante. Los le
gisladores se pro
nunciaron en fa

vor de respetar
los derechos de
aquellos que bus
can llegara un
mejor lugar para
vivir por motivos
variados. Méxi
co, este año, rom
perá récord en
solicitudes de re

fugio de quienes
buscan quedar
se a vivir, en su
busca de arribar
a EU. La Comar
afrontará los re
tos del 2024 ca
si con los mismos

recursos qüe le
dieron los diputa
dos, este 2023,
pese a las alertas
de los funciona
rios por la crisis
que se vive. Bue
no, ¿qué conme
morar?
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Las carpetas del Inai
Ante su familia y sus colegas del IZAI 

que presidió entre el 2015 y el 201 8—,
Norma Julieta del Río cumplió con su pa
labra: declinó a su aspiración para en
cabezar el Inai, dio su voto por Josefina

Román y al final, entregó al nuevo comisionado pre
sidente, Adrián Alcalá Méndez, una gruesa carpeta
color azul, con media docena de temas, identifica
dos por pequeños separadores de colores.
"Son denuncias que los cuatro conocemos desde

hace mucho", comentó la funcionaría zacatecana.
Al extremo opuesto, Alma Patricia Sam Carbajal, titu
lar del OIC del órgano garante del acceso a la infor
mación, quien también tendría conocimiento de ese
grueso expediente, sobre abusos y actos discreciona
les ocurridos en el último quinquenio.
Decenas de empleados de confianza y personal

de las ponencias fueron testigos del compromiso de
Alcalá Méndez para cumplir con el código de éti
ca y las reglas de integridad vigentes. Las carpetas
integradas por Del Río contienen las denuncias pre
sentadas ante el OIC en agosto del 2022 por el co
bro de cuotas a los funcionarios adscritos a las áreas

que dependían del ex comisionado Eugenio Monte
rrey Chepov.
Sobre esas denuncias y otras, por hostigamiento

sexual, faltas administrativas, ejercicio ilícito del ser
vicio público y cohecho, no hay resoluciones. Ni fun
cionarios sancionados.

La carpeta también refiere a los recursos tramita
dos ante el Comité de Etica, que preside José de Je
sús Ramírez Sánchez, sobre acoso laboral, discrimi
nación y acoso sexual.
El listado de las irregularidades administrativas es

extenso y refiere duplicidades en la contrataciones a
cargos de los capítulos 1000 y 3000; excesos en pa

sajes aéreos internacionales para viajes personales,
encubiertos de comisiones, realizados en periodos
vacacionales, y la existencia de un fondo revolvente,
para compras directas, utilizado de forma discrecio
nal por el director general de administración.
La opacidad en el Inai ha quedado expuesta, pero

¿será sancionada? Los malos manejos involucran a
la actual administración y pasan por el arrendamien
to financiero de la sede central del Instituto por 240
meses y 683 millones de pesos.

Efectos secundarios
ORIGENES. SisNova, la aseguradora regiomontana
que enfrentaría un proceso de intervención en caso
de que no pueda resolver sus problemas de solven
cia, tuvo su origen en Grupo Alfa. El actuario Maria
no García fue su director general y presidió su conse
jo de administración, del que se separó a finales del
201 8, precisamente por su desaprobación a las de
cisiones financieras y operativas del equipo encabe
zado por Paulino Decanini.
¿DEBILIDAD? Como cada año, Jorge Carlos

Ramírez Marín reunió a sus simpatizantes, para
celebrar. Fuera de las filas del PRI, el senador yucate
co debe mostrar músculo y poner a su estructura a tra
bajar a favor de la candidatura del abanderado mo
renista Huacho Díaz Mena. Su festejo navideño,
empero, coincidió con la marcha que el PRI y el PAN
organizaron para respaldar a Xóchitl Gálvez y Renán
Barrera. A juzgar por la concurrencia, Ramírez Marín
tendrá que redoblar esfuerzos para obtener la reelec
ción para el Senado; el ahora simpatizante del Parti
do Verde compite por la primera fórmula de la alian
za ligada a la 4T con la también senadora en busca
de reelección Verónica Camino, misma que lleva ade
más ventaja porque en Yucatán corresponde, según
el sorteo de Morena, poner por delante a una mujer.
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BOSTON. Corren tiempos úni
cos y problemáticos en Estados
Unides. Un expresidente dos
veces acusado constitucio
nalmentsl que hoy enfrenta

cuatro procesos judiciales distintos por deli
tos graves es el líder de facto de uno de los
dos principales partidos políticos. Habiendo
transformado el Partido Republicano a su
imagen, resulta casi inevitable que Donald
Trump sea fu nominado en las presidenciales
del 2024, a pesar dg las crecientes eviden
cias cleBs feifjorSlí financias y .«papel
©rf un intenté:de golpe de Estado. Si bien a
los demócratas les fue bien en distintaidec
ciones celebradas eSt© ffteS, las McüMjbs
muestran a Trump por delante del presidente
estadounidensSjoe Biden en varios estados
decisivos. Está claro que hay algo podrido
en la república estadounidense.

Una segunda presidencia de Trump repre
sentaría Jifl daño mucho peor para la democra
cia que la primera. Su propio aspectoy retórica
sugieren:quese ha radicalizado más todavía y
sus partidarios han aprendido las lecciones de
su fallido intento de dar vuelta las elecciones
le 2020. Gruppde®pertosB¡nesya están
trazando planes para desmantelar el sistema
de pesos y contrapesos del gpbierno estadou
nidense, lo que permitiría a Trump instaurar un
estado policial qufeapuñte a «Opositores polí
ticos. El Precedo 2025 de la Her¡tageT<Jpnda
tbn se proponaltrear un manual deoccion8sa
adoptar en los príffieros 1 80 días de la nueva
administración para ofrecer un alivio rápido a
los estadounidenses qué padecen las devasta
doras Medidas de la izquierda". Elemento cen
tral para ello será nombrar en puestos clave a
cuadros trumpistas.

Si bien es obvio qi© Trump y quienes le
facilitaron el camino en el sistema política son
los responsablesdirectos de este crítico estado
de las cosas, también lo son la izquierda es
tadounidense y los medios, de comunicación
masivos, quBio han podido desarrollaran©
respuesta bien calibrada. La? reqgciones osci

lan desde una normalización implícita (¿quién
puede rechazar al nominado de unade los par
tidos principales?) a una tolerancia cero hacia
sus partidarios. Pero falta iBnapa práctico de
cómo abordar la situación, sobre todo porque
está en riesgo el futuro misino de la democracia
¡Bftel país.

La respuesta más promisoria contendría
dos posturas aparentemente contradictorias.
Primero, el centro y la izquierda deben acordar
declarar a Trnwp y su círculo íntimo coma una
amenaza mortal a la república estadounidense.
Sus lugartenientes deberían ser tratados como
tales, B oHSfiguraslieelevIlos índi®s de
audiencia. Hay que resaltar constantemente los
planes abiertamente declarados por Trump de
destruir la democracia estadounidense.

Pero el esrtro y la izquierda también deben
recoQocerque la ftayffja de los partida riosde
Trump tienen demandas legítimas. Esta és la
parte que le falta a una respuesta qiHfuncione
bien. S bfen na hay duda de que existen ele
mentos fuertemente radáásy nacionalistas blan
cos en el moviififeftto MAGA (sigla de "Make
America Great Again" o "Volvamos a hacer
grande a Estados Unidos"), están lejos de re
presentar a la mayoría de quienes votarán por
los republicano®n las próximas elecciones.

Una proporción importante de la población
estadounidense ha sufrido en lo económico en
las últimas cuatro décadas. Los ingresos reales
(cBstadgf ufa inflación) entre los hombres con
sólo educación secundaria o menos han baja
do desde l 980» y los salarios medios se han
estancBo hasta fihH de la década! 2010.
Mientras tanto, b renta para sus cog|iudada
Jos «3rj jjrados universitario!: y habilidades
especializadas (como saber programación) ha
ascendido con rapidez.

Hay Muchas razones que explican esta
transformación del mercado laboral y varias de
.ellas están enraizadasSífendencias económi
cas que bs políticos del sistema y los medios
de comunicación por largo tiempo vendieron a
los trabajadiJBIomo beneficiosos ellos.
La ola de globalización que, se suponía, iba
a levantar todas las embarcación® dejó vara
das a muchas. La automatización que iba a
hacer que la manufactura nacional fuera más
competitiva^ ayudaría a los trabajadores es el
mayor factor del desQgnso de los Ingresos entre
trabajadores sin grado universitario. Y mientras
©so ocurría, se fueron debilitando los sindica
tos, las leyes de salario míniméy las normas de
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protección a los trabajadores Con bajas remu
neraciones.

Muchos trabajadores perjudicados por estas
tendencias también sienten que han perdido te
rreno en lo social. Los cambios legales, políticos
y culturales que ban ayudado a grupos antes
en desventaja (minorías, mujeres, b comunidad
LGBTQ+fhan dejado a otros en la confusión.
En el proceso, en Jluchos estadounidenses ha
crecido el resentimiento, a medida que sienten
que bs medios de comunicación masivos y la
elite tecnocrática pasen: por alto sus opiniones
y demandas,

En un estudio*regirte, bs economistas llya
na Kuzienko, Nicolás LonguetMawy Suresh
Naidu documentan una ifjechaintre las prefe
rencias ©oojpmicas dé los trabajadoresiflRos
formados, por una parte, y bs mejor formados
y el Partido Demócrata, por la otra. MiSñtras
mjrabajallres comuiB|iari¡f¡estari una fuerte
preferencia por bs salarios mín¡mos¡ ¡garantías
laborales, protecciones contra el comercioy sin
dicatos más sólidos, latélites se oponen a estos
programas cornoRa interferencia iimstificada

del mercado. El método de preferencia del Partí'
do Demócrata para ayudara bs más desaven
tajados ha sido impulsar la redistribución me
diante el sistema tributarioy de transferencias.

Esta desconexión entre bs trabajadores y los
encargados de centroizquierda del diseño de
políBSI no «i ( ifigj a El Corno mues
tran bs economistas AmoryGethin, Clara Mar
SnezfcledanoyThomas Piketly, ha ocurrido una
reali|M<l©n política similar en 21 deffloítqcias
occidentales. En las décadas de los 1950 y
1 960, la clase trabajadora votaba invariable
riíente por bs partidossocialistas y ds ©sníro
izquierda, Mientras que bs ciudadanos más
adinerados y coi lina Mejor formación vota
ban por la derecha. Sin embargo, para 201Q,
bs más educados votaban abrumadoramente
por partidos de centroizquierda y los trabajada
res se habían pasado: a la derecha, en parte
porque ellos se habían alejado de posiciones
políticas alineadas can los intereses materiales y
otras prioridades de los trabajadores.

Para revertir esta tendencia se requieren cam
j|¡os no sólo deBilticas específicas jw los ¡¡Hf"

tidos de centroizquierda apoyen, sin© también
de las palabras c^ye usen. También implicará
esfuerzos proa## para que los trabajadores
asuman posiciones de liderazgo al interior de
los partidos, en lugar de dejar que las elites me
jor formadas hagan C©ft bs Mejores puestos.

En EU, hacer que bs trabajadores vuelvan
a votar por bs demócratas no es sólo un impe
rativo para derrotar a Trump y bs acólitos que
hagan su trabajo sucio. También resulta eset>
cial para la economía del país. En la próxima
década, y más allá, la regulación del sector
tecnológicade la industria y el apoyo a bs tra
bajadores serán temas clave. Una centroizquier
da carente de las voces de los trabajadores no
puede esperar estar a la altura de la ocasión.

Los estadounidenses que siguen apoyando
la democracia deben exponer a Trump por lo
que esy trabajar duro para evitar qye vuelva al
poder. Pero, al hacerlo, también deben ser más
abiertosy ser capaces de responder a bs traba
jadores, incluidos aquélbs que nosS han benfr
ficicMp tan^K la glollizadól los caHj¡cJS¡
tecnológicos y puedan no compartir sus puntos
de vista sobre asuntos sociales y culturales.
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Números de los primeros
cinco años de AMLO

Integralia Consultores, fundada en 2009 por Luis Car
los Ugalde, expresidente del extinto IFE, publicó su
"Reporte Integralia Quinto Año AMLO 201 823". En

¦ él ofrece un panorama detallado y basado en datos
de la administración del presidente Andrés Manuel

López Obrador, evitando emitir juicios o conclusiones.
Deja al lector la tarea de interpretar los datos y formular
sus propias conclusiones.

El documento se divide en cinco secciones: Economía

y Finanzas, Actividad Económica Regional y Pública, So
ciedad y Desarrollo, Política y Gobierno, y Seguridad,
Justicia y Derechos Humanos. Examinemos algunos de
sus hallazgos más notables.

En la sección de Economía y Finanzas, se comparan
varios indicadores de 201 8 y 2023.

La tasa de desocupación cayó del 3.36% al 2.6%, un
descenso del 22.6 por ciento. La población económica
mente activa aumentó de 55'519,394 a 60'839,618
personas, un incremento del 9.6 por ciento. Los em
pleos registrados en el IMSS crecieron de 20'079,365
a 22'302,690, un 11.1 % más. El salario mínimo se ele
vó de 85.77 a 165.7 pesos, un aumento del 93.2 por
ciento. La masa salarial se incrementó de 9,155 millones
de pesos a 11,854 millones, un 29.5% más. La produc
tividad laboral disminuyó de 102.18 a 97.07, una caí
da del 5 por ciento. El costo unitario de la mano de obra
subió de 95.2 a 114.0, un aumento del 19.8 por cien
to. La pobreza laboral se redujo del 40.2% al 37.3% de
la población, un 7.2% menos.
México cayó del puesto 51 al 56 en el ranking de

Competitividad del International Institute for Manage
ment Development (IMD).
El Indice de la Bolsa Mexicana de Valores (IPC) cre

ció de 47,200.0 a 53,875.3 puntos, un 14.2% más.
El tamaño real del PIB aumentó 4.0%, de 24.23 bi

llones a 25.20 billones de pesos. El PIB per cápita dis
minuyó ligeramente de 192,326 a 192,172 pesos, un
0.1 % menos.

La tasa de inflación anual bajó del 4.9% al 4.26%,
un 13.1 % menos. Sin embargo, la inflación subyacente
aumentó del 3.73% al 5.5%, un 47.5% más.

La inversión pública disminuyó de 725,000 millones
a 629,000 millones de pesos, una caída del 13.2 por
ciento. La inversión privada aumentó de 4,884 mil mi
llones a 5,575 mil millones, un 14.2% más. La inversión
extranjera directa se elevó de 27,779 millones de dóla
res a 32,926 millones, un 1 8.5% más.
La tasa de referencia del Banco de México subió de

8.0% a 11.25%, un incremento de 3.25 puntos porcen
tuales. Las reservas de Banxico aumentaron un 1 8.7%,
de 173,775.3 millones de dólares a 206,277.6
millones.

La deuda pública, medida como el Saldo Histórico
de los Requerimientos Financieros del Sector Público en
relación con el PIB anual, aumentó 2.9 puntos porcen
tuales, del 43.6% al 46.5 por ciento. Los ingresos fisca
les como porcentaje del PIB anual subieron del 16.1 %
al 16.9 por ciento. Los ingresos totales del sector públi
co aumentaron de 4,888 millones a 5,195 millones, un
6.3% más. Los ingresos petroleros disminuyeron de 920
millones a 787 millones, una caída del 14.5 por cien
to. Los ingresos tributarios crecieron de 2,964 millones
a 3,351 millones, un 13% más. Los ingresos por ISR au
mentaron de 1,620 millones a 1,922 millones, un 1 8.6
por ciento. Los ingresos por IVA subieron de 906 millo
nes a 953 millones, un 5.2 por ciento. Los ingresos por
IEPS se incrementaron ligeramente, con un aumento del
1.8 por ciento.
Que cada persona saque sus propias conclusiones

basándose en estos datos.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
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POR HORACIO VIVES SEGL

En las últimas semanas ocurrió el

fallecimiento de dos personas
centrales en la vida pública de Esta
dos Unidos y, por la trascendencia
de su legado, del mundo entero.
Se trata de Henry Kissinger, quien murió a los 100 años el
29 de noviembre, y Sandra Day O'Connor, de 93 años, fa
llecida el Io de diciembre. Sandra Day O'Connor fue nada
menos que la primera mujer que formó parte de la Supre
ma Corte de Justicia de EU, Nominada por Ronald Reagan
en 1981, su ingreso a la Corte fue histórico por romper
esa barrera de género. En esa lógica que históricamente
ha dividido a los jueces del máximo tribunal en EU entre
conservadores y liberares, si bien O'Connor provenía del
bando conservador, no tuvo reparo alguno en votar sen
tencias progresistas que fueron fundamentales para el
avance de los derechos de las personas homosexuales, así
como acciones afirmativas y a favor del derecho de las mu
jeres a decidir en cuanto al aborto.

No sin razón, por su bien ganada moderación, era vox
populi que O'Connor era "la mujer más poderosa de Esta
dos Unidos", ya que en una composición de cuatro votos
cantados por bando entre liberales y conservadores, el
suyo era el determinante en el fiel de la balanza. Tal vez
su figura no sea tan descollante como la avasalladora Ruth
Bader Ginsburg, pero, sin duda, su legado de 25 años fue
igualmente crucial para el avance de la jurisprudencia es
tadounidense en un periodo histórico.

La otra muerte reciente, reportada en todo medio glo
bal, fue la de Henry Kissinger. Inmigrante judío alemán,
brillante politólogo de Harvard, oficial del ejército estadou

nidense durante la Segunda Guerra Mundial, consejero en
Seguridad Nacional (196975) y, finalmente, secretario de
Estado con los presidentes Nixon y Ford (197377). Deja
una huella indeleble como un gran estratega geopolítico,
especialmente por su influencia en los derroteros que
tomó la Guerra Fría. Controversial, polémico, admirado
por muchos, por su liderazgo diplomático y la influencia
global que ejerció hasta el último momento de su vida, es
igualmente señalado por furibundos detractores.
A Kissinger se le responsabiliza, hasta cierto punto, de

propiciar golpes de Estado que dieron lugar a sangrien
tas dictaduras latinoamericanas (de forma más compro
metida, la chilena), así como las masacres ocurridas en
Paquistán Oriental (hoy Bangladesh) y en Camboya. En
contraparte, por los acuerdos para terminar con la Guerra
de Vietnam, se le otorgó el Premio Nobel de la Paz una de
las entregas más polémicas, junto al diplomático ñor viet
namita Le Duc Tho, quien no lo aceptó.

Lo que no puede quedar sujeto a regateo es la eficacia
en su actuar. Orientado más por el pragmatismo que por
orientaciones ideológicas, entre los contundentes resul
tados que obtuvo en su longeva labor diplomática, se
cuentan la normalización de las relaciones entre China y
EU incluyendo la histórica visita de Nixon a China, su
contribución al término de la Guerra de Yom Kipur en
1973 y, gracias a su diplomacia itinerante, la disminución
de la influencia soviética en el escenario geopolítico, algo
nadamenor, especialmente por el papel marginal que tuvo
en Medio Oriente durante 4 décadas (hasta que Putin in
tervino en Siria), colaborando enormemente para que, al
término de la Guerra Fría, EU emergiera como potencia
hegemónica. Nadamenos que eso.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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El Día D para Godoy
Nos recomiendan apartar un lugar desde donde se pueda presenciar el agarrón que se espe
ra este miércoles en el Congreso local, en donde se definirá si Ernestina Godoy es ratificada
o no para un nuevo periodo al frente de la Fiscalía de Justicia capitalina. Hasta donde nos
quedamos, Morena no tenía los votos suficientes para aprobar el dictamen, pues le faltaban
entre seis y nueve. Pero en política no hay nada escrito, así que en una de ésas pueden dar
la sorpresa y sacar sufragios adicionales de la chistera. Ayer la plana mayor del PAN en la
CDMX cerró filas en torno a la no ratificación, algo en lo que coinciden sus aliados del PRI y
del PRD y los diputados de MC. Pero el Jefe de Gobierno, Martí Batres, afirmó que es proba
ble que el guinda logre la mayoría calificada. Hoy veremos el desenlace de este proceso que,
inevitablemente, estuvo marcado por la polarización.

Maestros reprueban al Cuau
Impactante, nos dicen, la marcha multitudinaria realizada ayer por maestros de Morelos
para exigir seguridad y justicia por el asesinato de una joven compañera, la semana pa
sada, durante un asalto. El cálculo más conservador de los medios locales fue de 25 mil
asistentes, pero hubo quienes elevaron la cifra a 30 mil. Los reproches estuvieron dirigidos
hacia el gobernador Cuauhtémoc Blanco, a quien de plano le dijeron "¡fuera ya!", en una
de las pancartas. De manera paralela, empresarios pidieron que el Ejército se haga cargo de
la seguridad en Cuernavaca ante el incremento de la actividad del crimen organizado y la
quema de negocios, y el obispo Ramón Castro alertó por el aumento en las extorsiones y
el cobro de piso. Todo un coctel que permite pulsar las condiciones en que, dentro de unos
meses, entregará Blanco el estado. Corregir todo lo que en materia de seguridad entregará
descompuesto será una dura tarea que le espera al sucesor, nos dicen. Uf.

Rumbo a la elección para la Corte
Antes de la votación sobre la nueva ministra de la Suprema Corte, en cuya terna participa
Bertha Alcalde, su hermana, la secretaria de Gobernación Luisa Alcalde, se reunió con los
líderes de las bancadas en el Senado. El tema prioritario para la comida en la que participa
ron senadores de la 4T y de la oposición, según se informó, fue el relacionado con el dicta
men sobre los derechos laborales de los militares y marinos que participan en la Guardia
Nacional, que avanzó en comisiones y será votado este miércoles por el pleno, con el objetivo
de darle certeza a los miembros de las Fuerzas Armadas. Nos aseguran que en el encuentro
no se abordó el nombramiento de la nueva ministra y Luisa Alcalde no cabildeó a favor de
su hermana. Lo que es un hecho, nos hacen ver, es que cada grupo parlamentario hace su
balance sobre los votos y, por lo pronto, algunos legisladores se reunieron con la última as
pirante en entrar a la terna, Eréndira Cruzvillegas. Las apuestas están abiertas.

"Quién mueve los hilos"
Aunque la crisis que se vive en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación pare
ce transitar desde ayer por un camino de despresurización, nos hacer ver que el saínete que
derivó en la renuncia a la presidencia del magistrado Reyes Rodríguez, no deja de generar
inquietud entre legisladores que tienen un pulso importante en la materia electoral. Es el
caso del senador del Grupo Plural, Germán Martínez, quien ha solicitado que sea el Consejo
de la Judicatura el que haga una investigación en aras de determinar "quién está moviendo
los hilos" en los penosos sucesos ocurridos estos días. "Exijo como senador de la República
al Consejo de la Judicatura una investigación de quién está moviendo esos hilos, de quién
está moviendo al árbitro electoral, porque es grave que no haya certeza a los ciudadanos con
un árbitro inestable", advirtió Martínez Cázares y, nos comentan, no parece que sea la suya
una voz única en la exigencia.
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Mier y la congeladora
Y fue ayer el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, el que terminó de poner
en el fondo de la congeladora legislativa en San Lázaro la reforma para reducir la jornada labo
ral de 48 a 40 horas por semana. Lo hizo al anunciar que la iniciativa tendrá modificaciones
para ser gradual y segmentada y además que será aprobada nada menos y nada más que por
unanimidad. No ha dejado de llamar la atención que fuera Mier el del anuncio, porque resulta
que el diputado era de los que más acelerados andaban con esta reforma. Tanto que incluso al
final del periodo de sesiones pasado, anticipó que en éste, que está a punto de terminar, sería
una de las primeras en avalarse. Por lo pronto, la Junta de Coordinación Política ha atendido
los planteamientos que se hicieron hace unos días en Palacio sobre la necesidad de no apurar
esta reforma, a la que le darían otra oportunidad, pero hasta marzo del 2024.

Aceleran desafuero de fiscal

Y hablando de los temas espinosos de Morelos, resulta que ayer la Sección Instructora de la
Cámara de Diputados aprobó el dictamen para iniciar el proceso de desafuero al fiscal Uriel
Carmona. Llamó la atención, nos comentan, que la decisión fuera aprobada con los dos votos
de legisladores de Morena más uno del PRI. Con ello el trámite pasa a la Mesa Directiva, a efecto
de que ésta disponga el procedimiento a seguir, aunque es sabido que tanto la parte acusadora,
en este caso la Fiscalía General de la República, como el acusado, son convocados a presentar
argumentos ante los diputados, que se convierten en jurado de procedencia. El fiscal, a quien
se le acusa por el delito de ejercicio indebido del servicio público, ha dicho que no tendría pre
visto acudir porque, ha señalado, hay un rumor de que al salir se le buscaría detener.
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¿NO SIRVEN PARA NADA?

La propuesta de desaparición de los organis
mos autónomos tiene muchos vericuetos.

Uno de ellos es que el Presidente quiere dejar
establecido que, a pesar de que difícilmente lo
podrá lograr, intenta dejar testimonio de que
trató de desaparecerlos, porque para él "no sir
ven para nada".

Detrás de esta contundente expresión no existe una evalua
ción que coloque en el debate pros y contras de los institutos. Se
trata de desacreditar y de crear entre sus millones de seguidores
la idea de que con el ligero y simple "no sirven para nada", dejar
establecido que efectivamente no sirven, sin que de por medio
se presente un análisis de las cosas explicando el porqué de una
expresión tan contundente.

A pesar de la fuerza declarativa y la narrativa presidencial, no
puede darse por bueno entre sus millones de seguidores una ex
presión que no tiene argumentos que expliquen el porqué de una
afirmación que de tajo desacredita a todos los organismos autó
nomos. Como al Presidente no le gustan, pareciera que nomás por
esa razón tiene razón.

Hasta ahora, al igual que otras afirmaciones pareciera que
basta con lo que dice López Obrador. Se habló de que en el ae
ropuerto de Texcoco todo era corrupción, pero hasta ahora no
hay una sola persona detenida. Se habló de que Emilio Lozoya
era responsable de una infinidad de delitos, pero pareciera que
en cualquier momento podría terminar en libertad. Se habló de
que la Estafa Maestra sería castigada severamente, pero Rosario
Robles, como fuere, está en la calle.
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Al igual que estos asuntos hay muchos otros. El Presidente está
tratando de llevar a cabo una transformación, pero en muchos
casos no existen elementos base que pudieran explicar de manera
puntual las críticas que havenido haciendo a instituciones que, en
su momento, tuvieron su razón democrática de ser y que ahora si
bien merecen una revisión, incluso transformación, no se pueden
tirar a la basura nomás porque al titular del Ejecutivo no le gustan.

El otro componente es el económico. Es cierto que son institu
ciones que tienen un costo, pero en muchas ocasiones se habla de
esto sin fundamento. Hace varios años ya los propios comisiona
dos y comisionadas del Inai decidieron rebajarse el salario.

Otro ejemplo reciente fue la carta de la ministra Norma Piña
sobre los fideicomisos del PJF. Es cierto que la carta de la presi
denta de la Corte tiene muchos vericuetos, pero en esencia estaba
la propuesta de abrir una conversación sobre el qué hacer con los
fideicomisos, los cuales en algunos casos pudieran ser utilizados
para las víctimas de Acapulco.

Sin embargo, no casualmente la titular de Gobernación inter
pretó el tema de la misma manera que el Presidente y quedó la
impresión que pudo haber estado en la puerta de su oficina espe
rando que llegaran los fideicomisos.

A partir de ahí el Presidente ha dicho que la ministra no ha
cumplido lo que dijo, lo cual, reiteramos, no lo dijo en los términos
en los que lo interpretó López Obrador. Se propuso abrir la con
versación, pero no está en la ministra determinar el destino de los
fondos, los cuales son de los trabajadores del PJF.

Los estigmas, estereotipos, verdades a medias, las versiones
e interpretaciones unilaterales y a conveniencia rompen la posi
bilidad del debate. No se puede decidir sobre temas en que no se
escucha a los involucrados. Ésta ha sido una constante estos años.
Se deslindan o buscan decidir sin preguntar, porque muy proba
blemente se sabe lo que se puede enfrentar si se consulta y dialoga.

¿No sirven para nada los organismos autónomos, o más bien lo
que quieren son instituciones a modo?

RESQUICIOS.
Por ahora no hay manera de decidir sobre cambiar las jornadas la
borales a 40 horas a la semana. En las mesas que participamos del
Parlamento Abierto no se encontraron coincidencias que pudie
ran establecer un acuerdo. Es tema prioritario, pero no se puede
decidir sin un debate nacional que lleve a acuerdos de todos los
actores de la Reforma Laboral; será en febrero.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

• El Congreso de la capital nació
C. nal reconoce méritos de las per
sonas y de las instituciones o es el
rincón donde se arremolinan resen

timientos y ambiciones primarias,
esos comunes habitantes de toda

politiquería?
Ni blanco ni negro.
La ciudadanía ejerce su derecho de gobernar a par

tir de la capacidad de representarse políticamente, es
decir, no solamente de interactuar como individuos
con intereses legales y legítimos, pero particulares,
sino en favor de intereses colectivos desde donde se

intenta "el bien común y superior".
Este miércoles en el Congreso observaremos la ca

lidad de las intervenciones para decidir si la mayoría
de la población, la soberanía del pueblo, con su propia
capacidad de hacerse representar y escuchar, se trasla
da o no a la decisión de los legisladores, en respaldo de
Ernestina Godoy, la primera mujer y la primera perso
na en detentar el cargo de titular de la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX.

¿Habrá 44 legisladores indispensables para la rati
ficación? Mayoría reglamentaria para Godoy o explo
sión anímica y política de quienes controlan una parte
del veto.

En realidad si los legisladores consultaran de una
manera no sesgada ¿imposible? el sentir de la po
blación, el proceso ratificatorio tendría el obvio resul
tado positivo, correspondiente con la reestructuración
en curso de una manera de acercar la justicia a la ciu

dadanía en la calle; de ejercer el presupuesto; definir el
reclutamiento de los agentes del Ministerio Público o
los detectives y los cuadros de mando y comando, así
como la reducción de la incidencia feminicida en 33

por ciento, comparado el registro de este año con el
periodo equivalente del 2019.

No solamente los seguidores de Morena o el PAN
se referirán a la decisión a tomar este día, así como
al método, a los argumentos y al resultado como un
ejemplo de la calidad de la vida parlamentaria de la
capital nacional. Lo hará la opinión pública y las co
rrespondientes historias.

Tal vez algunos se sientan tentados a una lección
de venganza respecto a responsabilidades compro
badas e investigaciones en curso, por cierto, cruciales
en una época preelectoral y con políticas y políticos
tan evidentemente afiliados a causas y a prácticas
en apoyo o debate como Clara Brugada y Santiago
Taboada

¿Atestiguaremos una escena más de esa polariza
ción, más retórica que factual, de quienes critican la
misma, pero no pueden abstenerse de acudir a ella
como castigo a quien perciben como "enemig@"?

La fiscal Godoy ha sido un ejemplo de cercanía y
sensibilidad social, percibida por la enorme mayoría
de la población, más allá de las entendibles simpatías
por sus respectivas luchas, con Claudia Sheinbaum,
Martí Batres o el Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

La única dureza de Godoy ha sido la social y perso
nal, digna firmeza de un ejercicio frente al cual debe
mantenerse. Hoy sabemos.

Twitter: @guerrerochipres
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POR RAFAEL ROJAS

Bernardo Arévalo y el Movimien
to Semilla ganaron amplia y

limpiamente las últimas elecciones
en Guatemala. El 20 de agosto, en la
segunda vuelta electoral, Arévalo y
Semilla lograron el 60.90% de los
votos, frente un 39.10% de Sandra
Torres de la Unidad Nacional de la

Esperanza (UNE).

En las elecciones legislativas de junio, dos meses antes,
Semilla sólo alcanzó el 11% de los votos del Congreso.
Entre la alianza oficial Vamos por una Guatemala Dife
rente, del actual presidente Alejandro Giammattei y el
legislador de derecha Manuel Conde Orellana, y la UNE
de Torres, obtuvieron cerca del 30% del poder legislati
vo. Esa ventaja, más el apoyo de algunos partidos meno
res, se vuelve una clara mayoría parlamentaria.

La mayoría en el Congreso controla el poder judicial
de Guatemala. Entre ambos, el Congreso y el Organis
mo Judicial de Guatemala, incluida la Corte Suprema
de Justicia, han decidido aprovechar el prolongado
lapso que va de las elecciones a la toma de posesión, el
próximo 14 de enero del 2024, para obstruir la llegada a
la presidencia del candidato progresista.
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Primero lograron la invalidación del Movimiento
Semilla, retirándole el registro como partido político,
por falsificación de firmas. Luego promovieron la nu
lidad del triunfo de Arévalo por causas similares, algo
muy extraño en cualquier sistema electoral democráti
co, donde las elecciones, después de ser acreditadas por
los organismos electorales, son irrecusables.

Arévalo y Semilla han tenido a su favor la autori
dad electora] guatemalteca, específicamente el Tribu
nal Supremo Electoral, que ha mantenido con firmeza
los resultados de agosto. También se ha movilizado la
sociedad civil guatemalteca y, curiosamente, más que
los mecanismos latinoamericanos, los interamerica
nos de derechos humanos, como la Comisión Intera
mericana y la OEA.

Han querido impedir la llegada al poder de un pre
sidente y un partido legítimos. Los motiva el rechazo
al programa de izquierda moderada del candidato
vencedor: combate a la corrupción, derechos sociales,
medio ambiente y diversificación internacional, sin
concentración del poder, militarismo o alguna variante
de autocracia, como las de sus vecinos nicaragüenses y
salvadoreños.

La ofensiva presagia las tensiones que vivirá el go
bierno de Arévalo de llegar al poder. El lawfare contra el
presidente comenzó ya, antes de la toma de posesión,
y no tendría por qué ceder una vez que ocupe la silla
presidencial. Todo parece dirigido a garantizar que, en
caso de que gobierne, lo haga con un juicio político o
una causa judicial como espada de Damocles.

En una región tan marcada por el intervencionis
mo de Estados Unidos y por tendencias autoritarias
de todas las ideologías, es esperanzador que Arévalo
haya contado con el apoyo del gobierno de Joe Biden y
diversos foros interamericanos. Aun así, no habría que
esperar una sucesión o un gobierno sin turbulencias en
los próximos años.
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POR BIBIANA BELSASSO

LOS REPENTINOS CAMBIOS EN MC
En esto de la política

lo único seguro es
que todo cambia, todo se
mueve, desde alianzas
hasta principios perso
nales, por convicciones
o por amenazas, pero la
única constante es que
nada es definitivo hasta

que termina la elección.

Hasta hace muy poco, mucha
gente pensaba que Movimiento Ciuda
dano era una alternativa como partido
de oposición. Hoy, los cercanos a su di
rigente, Dante Delgado, están también
muy cerca del partido del Presidente
López Obrador.

Samuel García durante su breve

precampaña como candidato de Mo
vimiento Ciudadano, criticó más a los
partidos de oposición que a Morrena.
Y es que desde el Ejecutivo Federal
ya veían a Samuel García como una
buena opción para dividir el voto
opositor.

Su esposa Mariana Rodríguez tam
bién ha sido dura en sus dichos contra

el PRI y el PAN. Y ambos han sido hala
gados por el Presidente.
Hace unos días, la esposa de

Samuel García recibió la 'bendición'

de Andrés Manuel López Obrador para
continuar con su candidatura para la
alcaldía de Monterrey, a pesar de que
su residencia está en San Pedro Garza

García.

Desde Palacio Nacional, López
Obrador recibió este lunes con bene

plácito la noticia sobre la precandida
tura de Rodríguez tras calificarla como
una mujer exitosa. Incluso descartó
que exista algún problema para conti
nuar con su aspiración a la alcaldía de
Monterrey: "Que yo sepa, no hay nin
gún obstáculo legal que le impediría
competir", dijo.

Ya antes había hecho señalamien

tos muy positivos hacia Samuel Gar
cía. Esto, luego de que en noviembre
pasado buscó ser precandidato presi
dencial por MC, lo anunció y dijo que
pediría licencia por seis meses para de
dicarse de lleno a su campaña política.
Les aseguró a los habitantes de Nuevo
León que de ganar la Presidencia iba a
poner en marcha los proyectos que ya
había realizado en la entidad.

El problema surgió cuando hubo
de definirse quién sería su sustituto
como gobernador mientras él buscaba
el otro cargo, pues comenzó una disputa
con el congreso local, de mayoría priista y
panista.

Quiso poner como gobernador inte
rino a su secretario de Gobierno, Javier
Navarro, pese a que no estaba legalmente
en sus manos dejar a un encargado cuan
do su ausencia es mayor a 30 días. Eso le
correspondía al congreso estatal.

El Tribunal Superior de Justicia ratificó
la designación del vicefiscal Luis Enrique
Orozco, postulado por el Congreso.

Pero la disputa por ver quién se queda
ba al frente se postergó y en las primeras
horas del 2 de diciembre, fecha en la que
Samuel debió dejar la gubernatura para
ser precandidato presidencial, Nuevo
León vivió una crisis política.

Samuel García no quería que alguien
que no fuera su incondicional quedara al
frente de la gubernatura, así que evitó que
Enrique Orozco. quien había sido elegido

como gobernador interino se quedara al
frente.

Luego, al darse cuenta de que la ley
no lo amparaba, decidió bajarse de la
contienda presidencial y se quedó como
gobernador.

En más de una ocasión Samuel prome
tió gobernar hasta concluir su mandato
de seis años y dar a los nuevoleoneses lo
mejor. Pero rompió su promesa aun cuan

do con ello evitaba acatar leyes que él im
pulsó cuando era legislador.

Y es que las reformas a la Constitución
que propuso le impedían dejar el cargo
(esto se hizo para evitar que otro gober
nador pudiera hacer lo que hizo Jaime
Rodríguez El Bronco, quien dejó el estado
para buscar en 2018 la Presidencia de la
República).

La alcaldía de Monterrey actualmente
es gobernada por Luis Donado Colosio
Riojas, también del partido naranja, quien
durante las confrontaciones de Samuel

García con el congreso estatal le sugirió a
García que no dejara la gubernatura.

El propio Colosio Riojas aseguró que él
no buscaría por ahora la candidatura pre
sidencial porque aún le falta preparación.
Todo indica que Colosio Riojas ahora será
enviado a buscar la senaduría, que antes
Samuel García quería para Mariana quien
finalmente decidió buscar la alcaldía.

Pero hay otro tema que es fundamen
tal, sobre todo para las próximas reformas
constitucionales que quiere pasar el Presi
dente López Obrado en el Congreso, y para
eso esta alianza tácita que han hecho con
Dante Delgado es de suma importancia.
Hoy, Dante ha roto con el llamado "bloque
de contención".

Faltan poco más de cinco meses para la
próxima elección del mes de junio, y toda
vía nos queda mucho por ver.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

El anuncio presidencial de propo
ner la desaparición de los organis

mos autónomos provocó una genera
lizada reacción de rechazo, no sólo de
dirigentes y legisladores de partidos
políticos de oposición, PAN, PRI, PRD
y MC, sino también de organizaciones
empresariales y civiles que coinciden
en que lo que se pretende es ocultar
toda acción gubernamental en el ejer
cicio presupuestal y presuntos des
víos de recursos públicos en su adju
dicación en obras y contratos de toda
índole.

Para la Confederación Patronal de la República Mexicana, se
trata de un grave retroceso para el desarrollo democrático
del país y anticipó que serán férreos defensores de su per
manencia y fortalecimiento; la candidata presidencial opo
sitora, Xóchitl Gálvez, preguntó que "si el presidente López
Obrador dice que es tan honesto, por qué nos quiere ocultar
información?", y el líder de la bancada de Movimiento Ciu
dadano, Clemente Castañeda, dijo que "no podemos acom
pañar barbaridades de ese tamaño que debilitan al Estado".
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
Primero fueron las presiones a los consejeros del INE
que concluirían su gestión, con la intención de que quienes
los sucedieran pudieran serlo "a modo" y, después, el blan
co ha sido el Tribunal Electoral, que calificará las elecciones
de 2024 cuyo presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, ha
estado bajo presión para que renuncie porque tres de los
cinco magistrados "le perdieron la confianza", por lo que
finalmente anunció que dejará ese cargo el último día de
estemes.

Sabido es que uno de esos organismos tiene a su cargo
organizar, vigilar el desarrollo de la jornada electoral y con
tar inicialmente los votos emitidos el primer domingo de
junio del año próximo y, otro, calificar y avalar oficialmente
los resultados, por lo que ambos deben tener la más abso
luta confianza de quienes acudan a las urnas, pero por lo
ocurrido en ambos, evidencian justificadas sospechas de
que anticipadamente se pretenda controlar el proceso y los
resultados de elecciones.

Todo parece indicar que la muerte del bloque opo
sitor, decretada por el senador Dante Delgado, dirigente de
MC, fue interpretada como que diputados y senadores de
ese partido sumarán sus votos a favor de las iniciativas del
Ejecutivo federal, aunque parece que no será así, porque los
coordinadores de las bancadas en las cámaras de diputados
y senadores coincidieron en ello.
Tanto Jorge Álvarez Máynez, en San Lázaro, como Cle
mente Castañeda, en la sede senatorial del Paseo de la Re
forma, lo han advertido y lo más significativo es que ambos
son jaliscienses y pertenecen al grupo del gobernador Enri
que Alfaro, en constante desacuerdo con el dirigente de MC.
Una muestra reciente de ello fue el llamado "novelón de

Nuevo León".
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Nueva ministra para la Corte: línea vs. consenso

Pareciera haber un espacio de de
mocracia.

Se daría en las negociaciones
para ocupar el hueco dejado por

Arturo Zaldívar, quien dejó la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para
irse de golpeador de Xó...
...perdón, de promotor de Claudia
Sheinbaum con espacios mediáticos para
golpear a la oposición y en especial a su aspi
rante presidencial Xóchitl Gálvez.
Ese aparente hueco de negociación se pre

sentaba ayer, cuando oficialmente Andrés
Manuel López Obrador no había dado lí
nea a favor de alguna de sus tres propuestas.
Semana y media atrás la maquinaria ofi

cial trabajaba a favor de Bertha Alcalde
Luján, hermana de la secretaria de Gober
nación, Luisa María.
Perdedora en su primera oportunidad,

se intentó reforzarla para la segunda terna
sobre Lenia Batres y la emergente Eréndi
ra Cruzvillegas entró en lugar de María
Estela Ríos, pero siguió sin concitar apoyos.
Entonces vino el plan B.

NUEVO INCONDICIONAL
Ricardo Monreal fue llamado de emer

gente.
Como coordinador formal del partido

oficial, tuvo el control del Senado y por obe
diencia logró votaciones históricas como
la de Rosario Piedra Ibarra, aunque ello
representara la moralización y anulación
virtual de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos (CNDH).
Él está de nuevo al comando, quizá en

espera de instrucción.
Para hoy está prevista la elección, previa

comparecencia de las tres aspirantes a mi
nistra con un escenario diferente al de la
votación de noviembre.

En aras de no tener la carga política defi
nición del priista Manuel Añorve, López
Obrador sí quiere la designacióny Monreal
sabrá cómo.

Lo más probable, una vez roto el llamado
Bloque de Resistencia por Dante Delgado,
es negociar con Movimiento Ciudadano
(MC) y la de los consensos parece ser Erén
dira Cruzvillegas.
Hay antecedentes:
Ella lleva muy buena relación con Dante,

pero además fue funcionaría del gobierno
de Gabino Cué por MCPRD (secretaria de
Gobierno y de Derechos Humanos) y eso
tiene peso específico en política.
Además, ha reconstruido lazos con otras

bancadas y le han esbozado la posibilidad de
sufragar a su favor algunos panistas, priistas

y miembros del Grupo Plural.
El problema será si a última hora gira la or

den presidencial y entonces todo asomo de
democracia desaparecerá para sintetizarse
diferente: línea contra consenso.

VOTO NECESARIO A 4T
1.  Cabe una reflexión:
¿Por qué no se deja incompleta la Sala Su

perior de la SCJN igual a otros organismos
como el Inai de Adrián Alcalá y el Tribunal
electoral de Reyes Rodríguez Mondragón?
Para no perder un voto de la 4T en el Pleno.
Además, ya Rodríguez Mondragón ofre

ció su cabeza para el 31 de diciembre y con su
sucesora terminará la hostilidad o temor de
calificaciones adversas al oficialismo.
Y 2. En el escritorio de Evelyn Salgado

quedó, porque suspendió su informe a con
secuencia del huracán Otis, un dato positivo.
Los feminicidios en Guerrero se han caído

hasta la tabla baja: el número 29 según las
cifras oficiales del Violentómetro.
Los ataques alas mujeres se combaten con

atención telefónica rápida en el 911, cáma
ras de vigilancia y botones de pánico en el
transporte público y difusión de derechos y
otros mecanismos de apoyo.

Lasopinionéiéxpres&sjfflHcS'
Golumnisíasson ¡FsfepereJierafa
y no reflejan necesariamente
elftqtjSBie visik'df 24 HORAS.
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¿Dónde está
Xóchitl?
La percepción de que Claudia Sheinbaum

arrasa a Xóchitl Gálvez se debe en bue

na medida a que la candidata de Morena
cuenta con un equipo organizado que le

permite colocar tiros de precisión en redes y medios
de comunicación.

No es que no tenga una ventaja real, pero no son
los 40 puntos que algunas encuestadoras milagrosas
(esas que aparecen solo en tiempos electorales), le
conceden.

Se trata más bien del esquema de difusión de las
actividades de la candidata morenista.

Quienes se encargan de ese renglón enla campaña
guinda envían cualquier cantidad de fotos y videos
de los actos públicos de Sheinbaum, así como las ver
siones de sus intervencionesyhasta boletines.
El efecto que causa es que todo mundo, dedicado

o no a la comunicación, sepa por qué lugares anda
la candidata presidencial, qué dice y hasta cómo se
viste en cada evento.

Si los discursos son inocuos o la gente presente en
los eventos es acarreada, eso queda para otro análisis.
Lo que se ve, es que Sheinbaum no ha dejado de

moverse un día, uno solo, desde que comenzó la co
media esa de asambleas informativas, que no fueron
sino una preprecampaña disfrazada.
Eso contrasta ostensiblemente con lo que se ve del

otro lado de la acera.

Mientras que la agenda de Sheinbaum se envía a
medios a más tardar a las 18:00 horas del día anterior,
con Gálvez no ocurre así.

De hecho, se tiene que "perseguir" la agenda de la
candidata opositora, pues por alguna razón desco
nocida sus eventos masivos no son anunciados con

anticipación.
Yeso no tiene que ver con el respeto a la legislación

electoral; nadie respeta las reglas, ni el Presidente al
que le han si do aplicadas medidas de apercibimiento
y sigue como jefe de campaña de Sheinbaum.

Con el INE domesticado como nunca lo había

estado, el celo al respeto de las reglas, si alguna vez lo
hubo, se fue al caño.
Sheinbaum lleva clara ventaja sobre Xóchitl, pero

aún no inicia formalmente la temporada de las
promesas y las acusaciones directas, con nombre y
apellido, porque la ley electoral lo prohibe en este
periodo.
Si no hay una difusión masiva, agresiva en el buen

uso del término, de las actividades de la hidalguense,
¿cómo es que piensa alcanzar y luego remontar?
Todavía hay tiempo, si quienes la aconsejan dejan

de pensar en ellos y no en la candidata.

Hace semanas lo había adelantado nuestro compa
ñero José Ureña: no habrá semana laboral de 40
horas.

Ayer, los diputados decidieron llevar hasta marzo
el debate para definir si se modifica la legislación
laboral o no, para reducir en 8 horas la jornada se
manal.

Los diputados dijeron que se darán ese tiempo
para analizar, hacer foros, y todo el circo que se mon
ta para echarle la culpa a otros de una decisión que
debió ser de ellos.

Los foros, consultas, opiniones debieron de hacer
se antes de presentar la iniciativa, pero como se trata
de una oferta demagógica y populachera, pensaron
que ¿qué podría salir mal?
No hubo cálculos sobre el costo de la medida, no

se consultó a los patrones y tampoco a los sindicatos,
muchos de los cuales, aunque ustednolo crea, están
en contra de la decisión.

En tanto la productividad no corresponda a las
horas trabajadas será un tiro en el pie, incluso para
los propios trabajadores, reducir sujornada laboral.
No es que no se deba, por el momento la medida,

como muchas otras, es simple demagogia.
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Rehenes de las redes y la popularidad

Nuestra clase política se convirtió en
rehén de la popularidad y encon
tró que le reditúamás envotosy en
poder, que tomar decisiones que

aunque efectivas, son impopulares.
Atados a esta dinámica, no pueden dejar

de lado las redes sociales, más ahora que se
dieron cuenta que un candidato ganó la pre
sidencia de Argentina, utilizando, como parte
de su estrategia los mensajes cortos y estri
dentes a través de redes como TikTok.

... y así, Movimiento Ciudadano, con la
intención de ganar Monterrey y la mayoría
del Congreso de Nuevo León, apostó por la
esposa del gobernador, una infiuencer que,
se presume, hizo ganar a Samuel García. En
Morena, la candidata al Gobierno de la CDMX,
invitó a su equipo a Edy Smol, un fashionista
que también tiene una amplia presencia en
redes sociales.. .ymás.
Desde Palacio Nacional se presume que

el Presidente es uno de los más populares
del mundo, lo cual, por supuesto, no tiene
nada que ver con la eficiencia. Pero sus propa
gandistas, algunos verdaderos intelectuales,
destacan que encabeza la lista de los presi
dente más queridos, magnifican sus logros y
desaparecen de sus publicaciones y mensajes
los errores y los casos de corrupción y abuso
de poder.
Los mensajes de las candidatas presiden

ciales se incrementan en redes, algunos usan
inteligencia artificial, otros mensajes en don
de se hacen los graciosos o graciosas, aunque
no les quede.
INTERCAMBIO DE GENERO

Los gobernadoresyprecandidatos de Morena
para 2024 han comenzado negociaciones
para definir los perfiles que competirán por
los espacios en el Congreso; sobre todo por
que, a partir de la próxima Legislatura, la lla
mada Cuarta Transformación insistirá en pa
sar varias reformas que asegura prioritarias.
Ya se definieron los géneros para las fórmulas,
pero todavía ven margen de maniobra para
cabildear un cambio de sexo de sus candida

tos, por entidad.
En Querétaro la tómbola ordena el nombra

miento de una candidata, pero el gobernador
Julio Menchaca de Hidalgo puede gestionar
por la designación de su procurador S antiago
Nieto o que el senador Gilberto Herrera repita
el encargo. En Yucatán, hay una negociación
similar, en beneficio del expriista Jorge Carlos
Ramírez Marín.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

INCERTIDUMBRE EN CIBANCO

La emisión de una ordenjudicial que implica
un presunto arraigo hacia accionistas y repre
sentantes legales de CiBanco ha generado
incertidumbre en el sector bancario nacional.

La medida, cuyos detalles aún no están claros,
ha suscitado interrogantes y expectativas en
el ámbito financiero.
Según fuentes cercanas al caso, la situación

legal estaría relacionada con la solicitud de
providencias precautorias presentada por
una entidad externa, Hersuma Asesores S.A.
de C. V., en contra de CiBanco, argumentando
un supuesto adeudo por más de 300 millones
de pesos. El secretismo en torno a los porme
nores de este litigio ha enfatizado la necesi
dad de una mayor transparencia y claridad
enlos asuntos legales que involucran a institu
ciones financieras. La comunidad financiera
se mantiene atenta a declaraciones oficiales
de las partes involucradas para esclarecer la
situación.

Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
Independientes^ no reflejan necesarlamenté

WMMM» vlstaéfe 24 horas.
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Fiestas sin riesgos

Esimposible colocaraunrepresentan
te del Estado o del Gobierno —uno

de los componentes de aquel—para
vigilar la seguridad de cada una o

uno en cada esquina en cada instante, espe
cialmente cuando la festividad nos regala
renovada cercanía, pero también nos acerca
reactualizado riesgo.
Especialmente motivo de cautela son las

riñas cuando alguno de quienes participan de
ellas está alcoholizado, exhibe consumo pro

blemático de drogas ilegales o estuvo o está
relacionado con situaciones delincuenciales.

Más riesgo existe en la cercanía de un orga
nismo delictivo en su disputa por territorio lo
cual podría estar en condición de fatalmente
dañarnos como sucedió con el trágico suceso
de Háhuac.
Esta semana oficialmente comenzaron las

fiestas navideñas con el encendido del alum
brado de temporada en el Centro Histórico
de la Ciudad de México. Debemos encender

nue stras cautelas cuando no hay francas aler
tas.

El llamado del jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, a compartir y disfrutar en familia, de
ir acompañado de un esquema preventivo
personalyun consumo responsable adquiere
sentido doblemente.

Las autoridades disponen de los instru
mentos operativos para garantizar, desde
el espacio de su competencia, seguridad y
tranquilidad. Entre ellos se puso enmarcha el
programa Conduce Sin Alcohol y el operativo

Cero Pirotecnia para evitar el ingreso, trans
portación y venta de artefactos explosivos en
el Metro.

La capital nacional atraviesa por una baja
sustancial en la incidencia delictiva, supe
rior a 55 por ciento respecto de 2019, cuando
Claudia Sheinbaum desarrolló unmodelo in

tegral de prevencióny atención, al cual puede
a tribuirse la reducción de la violencia.

En esta temporada y desde la ciudadanía
es posible profundizar esos resultados revela
dores de una baja de 63 por ciento en lesiones
dolosas por disparo de arma de fuego o 46 por
ciento en homicidios dolosos. No es suficien
te; sin embargo, especialmente al incremento
del último mesdecadaañoylos primeros tres
de cada ciclo, como existe evidencia.
Hasta tres de cada cinco riñas en el entorno

familiar o comunitario suelen estar asociadas

con la ingesta de alcohol durante festividades
o reuniones. De ahila relevancia de fortalecer

una sana convivencia culturalmente conce

bida como ajena a la ausencia de consumo de
alcohol.

La Organización Mundial de la Salud es
tima que en el mundo hay 283 millones de
personas con trastornos por uso de alcohol,
de las cuales ocho de cada diez son hombres,
y esta adicción provoca más de 3 millones de
muertes al año, lo que equivale a una muerte
cada diez segundos.
Es uno de los factores criminógenos que

favorece la comisión de delitos.

Hay una decisión estrictamente del ámbito
personal, también obligación de las autorida
des como garantes de seguridad, sin embargo
la oportunidad de gozar fiestas en armonía
está más cerca de nosotras y nosotros que de
la capacidad policial de estar en un momento
de riesgo.

Las opiniones expresadas por los coluítlrfetas son
i ndependiaites y no reflejan necesariamente

el purtto de vi sta de 24 HORAS.
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Cada quien su golpe

Ir al Ministerio Público, lidiar con policías,
el temor a bajarse del coche y ser asalta
do o vivir un viacrucis con las asegura
doras (esperarles por horas, y terminar

muy enojado porque encontrarán cómo no
pagar), provoca diariamente miles de arre
glos entre involucrados en accidentes viales.
Tú pagas tu facia y yo mi calavera; tú te arre

glas con tu hojalatero y yo con mi talachero;
saldrá tu raspón con polish, o mi compadre
me arreglará la abolladura.
Es decir, cada quien su golpe.
Lo mismo está pasando en materia política.

A nivel nacional circula el rumor de que las
cosas se quedarán como están, que el tablero
electoral se quedará sin cambios: la Presiden
cia y seis g ubernaturas se quedarán en ma
nos de Morena, mientras Yucatán y Gua
najuato continuarían en manos de Acción
Nacional. En el Congreso federal, el partido
del tabasqueño obtendría mayoría simple,
pero no alcanzaría la mayoría calificada.
Claro, faltan muchos meses (la elección es

hasta el primer domingo de junio) y apenas el
calendario electoral nos habla de que estamos
en precampañas, pero ante los errores de la
señora Gálvez, su débil equipo y el común
denominador de las encuestas (la derrota
de Xóchitl), hasta los "xochilovers" ya la ven
perdida.
Reforma, El País, El Financiero, La Jornada,

C&E, Gobernarte, Mendoza Blanco & Aso
ciados, Oraculus, Mitofsky, Demotecnia, Pa
rametría, Massive Caller, Simo y Metrics Mx
dicen que si hoy fueranlas elecciones, ganaría

la señora Claudia Sheinbaum.

Ayer liberó Rubrum su más reciente en
cuesta sobre las nueve entidades en juego:
coincide con lo que decíamos líneas arrib
Chiapas, CDMX, Morelos, Puebla, Tabas
co y Veracruz se quedan en manos de la 4T.
Cada quien su golpe pues.
La sorpresa es Jalisco. Ahí Claudia Del

gadillo le ganaría a Pablo Lemus, y perdería
Movimiento Ciudadano.

En las alcaldías capitalinas, más o menos
se pronostica lo mismo: Alvaro Obregón,
Benito Juárez, Coyoacán, Magdalena Con
treras para la alianza opositora.
Azcapotzalco, Gustavo A. Madero, Izta

calco, Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac,
Tlalpan, Venustiano Carranza, Xochimilco
paraMorena. Cada quien su golpe.
Donde hay incertidumbre es en Cuajimal

pa y Cuauhtémoc (que controlan el ningu
neado Carlos Orvañanos y la nada discreta
Sandra Cuevas, respectivamente que en ven
ganza podrían ir se a Morena).
Miguel Hidalgo, dormitorio de las clases

medias altas de la gran ciudad será escenario
de una lucha fratricida. La izquierda mandó

a competir al hijo del Secretario de Turismo,
cuñado de Carlos Slim Domit y quien apa
rece de manera continua en las revistas del
corazón.

¿Torruco Garza le ganará al PAN en la Mi
guel Hidalgo?
Cada quien con su golpe también es la ban

dera áe Alito: de la Cámara de Diputados
saltará con su socio Rubén Moreira, y seguirá
controlando el partido, mientras se sigue
desangrando el tricolor con exgoberandores
como diplomáticos.
Ya sabe usted, caro lector, que nos encanta

sacar nuestras bolas de cristal y futurear con
los gabinetes. Algunos dicen que Alejandro
Murat y Alfredo del Mazo formarán parte
del equipo más cercano de la doctora, si su
triunfo se confirma en el verano siguiente.
En fin, todo indica, que nada cambiará,

cada quien su golpe.
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Nombramientos, antes del fin
de la Legislatura

El cabildeo que han llevado a
cabo los comisionados del INAI

especialmente el presidente
Adrián Alcalá, con los senadores,

para intentar que se desbloquee
el nombramiento de las tres

vacantes del Pleno del instituto de

la transparencia no parece haber
sido muy efectiva de momento,
nos comentan. Y es que a pesar del
mandato de la Suprema Corte, no
se vislumbra la posibilidad de que
el tema se pueda desahogar antes

de la conclusión del ordinario, este
15 de diciembre. Eso sí, incluso en

el Senado de la República existe la
percepción de que el tema ya no se
puede alargar mucho más, pues a
pesar de la nueva embestida desde
Palacio Nacional, con la iniciativa

para extinguir los órganos autó
nomos en puerta, no parece que
los legisladores vayan a perder la
oportunidad de incidir y negociar
en estos y otros nombramientos,
pues no se sabe cómo puede que
dar la composición política en la
siguiente Legislatura. ¿Será por fin
en el próximo periodo ordinario
cuando haya humo blanco?

Naranja
desdibujado

Vaya que le ha costado a Movi
miento Ciudadano la renuncia

de Samuel García a sus aspiracio
nes presidenciales, pues tras un
arranque de precampañas en los
que parecían comenzar meter
se de lleno en una disputa que
parecía cosa de dos, tras el frenazo
de García, no parece haber una
fórmula que los vuelva a meter en
la conversación a nivel nacional,

mucho menos a una real posibi
lidad de competir. Quizá por eso,
nos dicen, nuevamente vuelvan

a sacar el nombre de Marcelo

Ebrard como posible candidato
emecista, abriéndole las puertas
del partido. Sin embargo, locierto
es que no parece haya alguna
posibilidad de que se concrete,
tanto por las negociaciones que ya
avanzó el excanciller al interior de

Morena, pero también por la forma
en que en un principio le cerraron
sus opciones para fortalecer a
Samuel García. Mucho ruido de

los emecistas, quizá para mante
nerse medianamente vigentes
de aquí a su definición de enero,
aunque la baraja es muy corta y
poco alentadora.
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La mayoría de los legislado
res de Nuevo León, lograron
que Samuel García Sepúlveda
abandonara sus intenciones de

contender por la Presidencia
de la República y retomara la
gubernatura que dejó en el lim
bo por pretender ser el primer
mandatario de México.

Pareciera que nunca se dio
cuenta que el cargo de goberna
dor y el de precandidato eran
incompatibles. Sus arrebatos
casi provocan una crisis política
en el estado, en caso de que se
hubiera llegado a declarar la
desaparición de Poderes, ya que
su intención era dejar como jefe
de despacho a Javier Luis Nava
rro Velasco, secretario general
de Gobierno, mientras que el
Congreso óón mayoría opositora
designaba a Luis Enrique Oroz
co como gobernador interino.

Señalan algunos expertos
analistas políticos que la obsti
nación por dejar en su lugar a un
incondicional, demostró hasta
qué punto el gobernador de
Nuevo León estuvo dispuesto a
pasar por encima de la ley para

hacer su voluntad e impedir que
se enteren de secretos que lo
harían vulnerable.

Al asumir de nueva cuenta

las riendas del estado, muestran

que su conducta se basó en los
designios de su conveniencia,
sirviéndose a sí mismo y no a
los gobernados, por lo que, sus
actos no pueden ser solapados
por la autoridad, ya que ello, solo

generará la pérdida de credibili
dad que se tiene depositada en
los órganos jurisdiccionales.

La autoridad debe pronun
ciarse y explicar a la ciudadanía
las consecuencias jurídicas en
las que incurrió, al reinstalarse
en el cargo y ejercer atribu
ciones como gobernador aun
gozando de licencia dado su
papel de precandidato, en total
desacato a las resoluciones del

Congreso local.
A pesar de sus tres doctora

dos, uno en Política Pública y
Administración Pública; otro en
Derecho Fiscal y uno más en De
recho Constitucional y Gober
nabilidad, García Sepúlveda fue
incapaz de lograr los consensos
necesarios entre las distintas

fuerzas para mantener la esta
bilidad y la gobernabilidad en
Nuevo León. Esta incapacidad
pudo haber sido la misma que

hubiese mostrado al pretender
gobernar a todo un país.

Ante tales acontecimientos,
el más afectado es Movimiento
Ciudadano, al quedar como un
partido irresponsable por su
poca seriedad y sus improvisa
ciones, puesto que parece no
haber entendido que la política
es un asunto serio que afecta la
vida de la población.

En el futuro se vislumbran los

enormes problemas de Xóchitl
Gálvez por desarrollar una
campaña competitiva y el casi
hecho consumado de la victoria

de Claudia Sheinbaum Pardo,
quien continuará impulsando
los principios de la Cuarta Trans
formación en beneficio de las y
los ciudadanos.
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La Comisión de Vigilancia
del Congreso de Nuevo
León, a cargo de la diputada
panista Nancy Olguín, aceptó
la renuncia de Jorge Galván
como titular de la Auditoría

Superior de Estado, dictamen
que posteriormente también
fue aprobado en el pleno.

Tal como se adelantó en

este espacio, quien suplirá a
Galván será el auditor especial,
Alejandro Reynoso Gil,
integrante del llamado Grupo
San Nicolás, cuya cabeza es
el panista Zeferino Salgado
Almaguer.

La llegada de Reynoso
Gil como encargado del
despacho de la Auditoría se
concreta, pues las bancadas
del PRI y PAN no completaron
los 28 votos requeridos por
la Constitución local para
nombrar a un auditor nuevo.

Reynoso Gil ha sido objeto
serias descalificaciones por
parte de las diputadas de
Movimiento Ciudadano, Iraís
Reyes y Sandra Pámanes,
quienes exhibieron que no
cuenta con el perfil adecuado
por sus vínculos con el
panismo.

Su nombramiento como

encargado de despacho será
ratificado por los auditores en
la ASE.

MARIO SOTO SE CONSOLIDA

EN MORENA

El secretario general de Morena
de Nuevo León, Mario Soto,
ha comenzado a gastar suela
en búsqueda de convertirse
en el candidato de este partido
para el distrito 6 local, con
cabecera en el primer cuadro
de Monterrey.

Soto ha comenzado a

posicionar su imagen en
tierra, pero también en aire,
pues se comienzan a observar
panorámicos en diversos puntos,
sin embargo, será su trabajo el
que lo lleve ganar la encuesta
interna y ser el candidato
morenista.

Nos aseguran que Soto tiene
el aval de Citlali Hernández y
Viridiana Lorelei Hernández,
y que, incluso su nombre está
puesto en la mesa de negociación
en la Ciudad de México, aunque
eso no quiere decir que tiene
todo asegurado.

En Morena, está bien claro,

quien trabaja su distrito lleva la
mejor ventaja, así que encuesta
mata dedazo, es por eso de que
Soto tiene que redoblar esfuerzos
si quiere ser candidato.

A quien no le ha ido muy
bien en promocionar su imagen
es a Brenda Velázquez, quien
anda repartiendo volantes de
Morena en Escobedo, pero
lamentablemente para ella en
una barda borraron su nombre.

Pareciera que ya empezó la
guerra sucia interna.
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MEXICO ANTE
EL NEARSHORINC

a reciente tendencia hacia el nearshoring
representa una oportunidad estratégica
crucial para México, al marcar un cambio
significativo en la dinámica global de pro
ducción y comercio, el cual se espera crez
ca de 455 mil millones a 6Q9 mil millones de

dólares en exportaciones manufactureras
de México a Estados Unidos.

Las cadenas de suministro se han extendido por todo el
mundo, con Asia, especialmente China, como epicentro de la
fabricación. Pero en años recientes, factores como las tensio
nes comerciales entre China y Estados Unidos, el aumento de
los costos laborales en Asia, y la pandemia de COVID19 han
impulsado a las empresas a reconsiderar esta dependencia.
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Esta reevaluación ha llevado a que el comercio entre Mé
xico y Estados Unidos registre un alcance histórico durante
el primer semestre de 2023 con 396 mil millones de dólares
(un incremento de 3.1 por ciento con relación a 2022), y 236
mil millones de dólares en mercancías enviadas al vecino del

norte, con lo que nuestro paísya es el principal socio comercial
de Estados Unidos, desplazando a Canadá y China.

Enesteescenario,Traxión,al man
do de Aby Lijtszain, emerge como
un facilitador clave con una extensa

red de servicios logísticos que abarca
desde 3PLy4PL hasta transporte c!e
carga y operaciones crossborcler.

El grupo empresarial juega un
papel crucial en hacer que el near
shoring sea una realidad eficiente
para las empresas que buscan trasla

darse a México. La capacidad de Traxión para conectar zonas
remotas con los principales centros de comercioy producción
es vital, al garantizar que los trabajadores lleguen de manera
segura y puntual a las plantas, especialmente en áreas donde
el transporte público es limitado, es fundamental para el éxito
operativo de estas empresas.

Además, recordemos que este año la compañía capitalizó
292 millones de dólares en una oferta subsecuente, cifra con
la que resalta su posición en este proceso.

El nearshoring no es una tendencia temporal, sino una
reestructuración de las cadenas de suministro globales. Para
México, esto representa una oportunidad única para fortalecer
su economía, atraer inversiones y generar empleo.

Sin embargo, para aprovechar esta oportunidad, México
debe abordar desafíos como mejorar sus condiciones c!e in
fraestructura y educativas, para garantizar que las cadenas de
suministro reubicadas operen de manera eficientey efectiva.

Traxión

emerge como
un facilitador
con una red
de servicios

logísticos

TARI FAZO

Las alzas en el cobro de cuatro servicios permanentes brin
dados porel Aeropuerto Internacional ele la Ciudad de México
(AICM), traerá consecuencias en la competitiviclac! del sector,
así lo comenta la directora general de IATA México, Cintya
Martínez, haciéndonos ver que la decisión se tomó sin que
las autoridades platicaran previamente con el sector, pero
sobre todo, sin conocer a profundidad los impactos econó
micos de la decisión.
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Q. Roo: Aguakán, los días contados
Lucy y Margarita, empatadas
Slertan, apoyo a henequeneros

stán desesperados los alcaldes del PRIy el
PAN en Nuevo León. Salieron a las calles a

exigir al gobernador, Samuel García (MC),el
pago de 2,500 millones de pesos del Fondo
Metropolitano, queya se gastó el gobierno
estatal. La priista Cristina Díazy el panista
Daniel Carrillo encabezaron una marcha

el lunes para la demanda. La respuesta del tesorero estatal,
Carlos Garza, fue: "no hay forma de que les paguen". Deben,
no niegan; pagan, no quieren. Gobierno de berrinches.

Q. ROO: Aguakán tiene los días contados. Legisladores
locales acatarán en las primeras semanas del año próximo, la
orden de la consulta realizada el 5 clejunio de 2022, de quitar
a esa empresa, propiedad de GMD, de Jorge Ballesteros y
dirigida por Paul Rangel, la concesión de agua potable y al
cantarillado en los municipios Benito Juárez, Isla Mujeres y
Puerto Morelos. AMLO dijo que el pueblo manda. El pueblo
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habló con la consulta populary no le hacen caso.
YUCATÁN: Renán Barrera, precandidato a la gubernatura

por el PAN, volteó a ver a los henequeneros y a las células de
gobierno: los municipios. Ante grupos de Parcelarios Autó

nomos de la entidad, expuso dos de
sus prioridades: los henequeneros
y más recursos para obras en ios
municipios. Ambos sectores aban
donados ancestralmente.

HIDALGO: El gobernador Julio
Menchaca anunció 15 proyectos
nuevos en los sectores de autopartes,
construcción, manufactura, comer

cio, logística, alimentos y sector textil, en 16 municipios. En
el gobierno c!e Julio, en 51 proyectos, se han invertido 67 mil
millones de pesos, que generaron casi 100 mil nuevos empleos.

MORELOS: Hay un empate técnico entre la precandidata
opositora al gobierno del estado Lucy Meza y la oficialista de
Morena, Margarita González. El PVEM rompió con Morena
y llevará candidatos propios a las 36 alcaldías y 12 diputacio
nes. Así, los verdes abren un boquete al morenismo. De los
23 partidos que participarán el 2 dejunio (10 nacionalesy 13
locales) algunos serán comparsas. MC lleva a Jessica Ortega,
con poco arrastre.

GUANAJUATO: La sorpresa para los morenistas puros, el
impulso que da la dirigente local Adriana Guzmán al hermano
menorclel clan Medina Plascencia, Guillermo, para la alcaldía
de León. Carlos, el mayor, fue gobernador por el PAN y es un
icono azul. El PVEM pelea la plaza con Gerardo Fernández,
con loque sólo pretenden emparejar al PAN, que lleva a Ale
jandra Gutiérrez, que encabeza todos los sondeos. Todo
hace indicar que en Morena irán divorciados de los verdes,
liclerados por Sergio Contreras.

TABASCO: Como doble gesto cíe reconciliación con la
izquierda local, Néstor Núñez, hijo ele Arturo Núñez, exgo
bernador del PRD, fue apapachado e impulsado por Ricardo
Monreal, por la virtual cancliclata a la presidencia Claudia
Sheinbaum, así como por el exgobernador Adán López, el
líder de Morena, Mario Delgadoy la secretaria general guinda,
Citlalli Hernández. La otra señal es el acercamiento de Ricardo

con Claudia. Néstor, una pieza clave del senador zacatecano.

Menchaca,
proyectos por
51 mil millones

de pesos.
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EN INFORME DE
PINA HABRÁ UNA

SILLA VACÍA

> Otro desplante del presi
dente López Obrador a la
presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña. La mi
nistra rendirá su primer
informe de actividades es

te jueves, para lo cual gi
ró invitación al titular del

Ejecutivo Federal. Pero
hasta ayer Palacio Nacio
nal no había confirmado la

asistencia del tabasqueño
al acto que tendrá lugar a
unos pasos, en la sede del
máximo tribunal del país.
Incluso el ex ministro Ar

turo Zaldívar, prevé que
no asista el tabasqueño.

CLEMENTE
CASTAÑEDA

> Nos dicen que la 4T en el Sena
do da por hecho que la fracción de
MC, encabezada por Clemente
Castañeda, dará sus votos para
que hoy se elija a una nueva minis
tra de la Suprema Corte, de entre la
terna del presidente López Obre
dor. Si acaso, creen, uno o dos de
los 13 naranjas votarán en contra,
pero aun así se lograría la mayoría.

NORITERU
FUKUSKIMA

> Inversión de cuatro mil millo

nes de dólares realizará Japón en
México para 2024. El embajador
nipón en nuestro país, Noriteru
Fukushima indicó que su nación
está muy interesada en aprovechar
el nearshoring y, al ser el cuarto in
versor más importante en tierras
mexicanas, busca ampliar sus mer
cados en este lado del mundo.
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DOLORES
PADIERNA

SEGUNDO ROUND POR LA
CUAUHTÉMOC

> Se avecina en Mo

rena un nuevo en

contronazo entre

Dolores Padierna

y la familia Mon
real. Por segun
da ocasión en este

sexenio, la esposa
de Rene Bejarano
busca ser la candi
data oficial a la al

caldía Cuauhtémoc,
estafeta que tam
bién busca Catali

na Monreal, hija
del senador Ricar

do Monreal, quien
en 2021 ganó la
partida y dejó fuera
a la ex delegada.

DELFINA GOMEZ

CUARTEL DE GN, EN
TEXCALTITLÁN

> Un cuartel de la

Guardia Nacional

prevé instalar la go
bernadora del Esta

do de México, Del
fina Gómez, en
Texcaltitlán, donde
agricultores y veci
nos se enfrentaron

el viernes pasado
con sicarios de un

cártel, con saldo de
14 muertos. Serían

cien efectivos, de
entrada, para evitar
nuevos episodios
de violencia en ese

municipio y disuadir
la "justicia por pro
pia mano".
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ADIOS AL ACCESO A LA
INFORMACIÓN PÚBLICA

a Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos no menciona expresamente
Leí poder cíe veto para el Presidente de la

República.
Sin embargo, los artículos71 y 72 hablan

de la iniciativa y formación de las Leyes.
En el artículo 72, inciso C se refiere a

los proyectos de leyes que son desechados por el Ejecutivo,
quien debe devolver la iniciativa a la Cámara de origen con
observaciones para que ésta lo vuelva a discutir.

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales (INAl) es uno
de los organismos constitucionales autónomos en México.

?ebegarantizarel accesoa la información pública y el de
protección de ciatos personales.

Reconocidos tales derechos en la Declaración Universal

cíe los Derechosy en la Constitución "garantiza que cualquier
autoridad en el ámbito federal, órganos autónomos, partidos
políticos, fideicomisos, fondos públicosy sindicato; o cualquier
persona física, moral que reciba y ejerza recursos públicos o
realice actos de autoridad te entregue la información pública
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que solicite cualquier persona".
Para el segundo, "garantiza el uso

adecuado de los ciatos personales,
así como el ejercicio y tutela de los
derechos c!e acceso, rectificación,
cancelación y oposición que tocia
persona tiene con respecto a su
información".

Desde hace año y medio están
pendientes los nombramientos de

dos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales.

Ante el desastre provocado por la falta de voluntad política,
tuvo que resolver la Suprema Corte de Justicia para que los
comisionados pudieran sesionar con solo cuatro de siete
comisionados.

El presidente, Andrés Manuel López Obrador,ya ejerció su
facultad de veto a la designación de dos personas.

Se refirió al excesivo presupuesto del INAl (982 millones
de pesos al ano) y a los altos sueldos de los comisionados
(106 mil 629 pesos mensuales netos) que están por encima
de lo que percibe el primer mandatario.

"Tocios estos aparatos administrativos los crearon para
simular que se combatía a la corrupción, para simular que
había transparencia, para simular que no había impunidad.
Tocio fue una farsa".

Finalmente, el presidente Andrés Manuel López Obrador
presentará una iniciativa para desaparecer a los órganos
autónomos.

Dijo que estey otros organismos de transparencia sirvieron
"de florero" para los gobiernos anteriores.

¿Es el fin del acceso a la información pública?
De pasar la iniciativa no podremos saber en qué gasta y

por qué gasta el Gobierno Federal, limitando el derecho que
tenemos los ciudadanos a la información, transparencia y
rendición de cuentas.

JORCINACAX@CMAIL.COM / @JORGINA_CAXIOLA
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uando uno ve la forma en la que los
C supuestos órganos autónomos re

suelven sus controversias, no queda
más que pensar que Andrés Manuel
López Obrodortiene todo la boca llena
de rozón: no sirven para nada.

Odesa parecen, para que dependen
cias existentes absorban sus funciones o de plano se hace
una reforma para reducir significativamente sus costos
de operación. Hacen poco o nada y cuestan mucho, esa
es la lógica de pensamiento en la 4T.

Nosóloeso.enalgunoscasoscomoelTribunalElec
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toral y el INAI, sus integrantes están involucrados en
escándalos por malos manejos y grillas internas.

Para muestra un botón: hace unos meses un grupo de
magistrados electorales desayunaba en su restaurante
preferido del sur de la CDMX, el mismo en el que, hace
unos días, se tomaron la foto ios Felipes y Mónica Soto.

En aquella ocasión, Felipe Fuentes se levantó a saludar
a un alto funcionario del gobierno federal que estaba a
unas mesas de distancia y les ciaba la espalda.

El magistrado le buscó la cara. Y a su interlocutor no le
quedó más que levantarse y saludar de mano.

"Buenos días", le dijo Fuentes. "Buenos días", le res
pondió sin más el funcionario.

Pero en cuanto el visitante se dio la

vuelta, el servidor público cuatroteísta,
que investigaba entonces actos de co
rrupción, dijo entre clientes: son una bola
de impresentables.

En la mesa en cuestión estaban ade

más de Fuentes, Felipe de la Mata, Reyes
Rodríguez y Mónica Soto

Días después de aquel encuentro, to
dos ellos se amotinaron para sacar de la Presidencia del
TEPJF a José Luis Vargas, a quien identificaron como un
personaje afín al gobierno de AMLO.

Reyes fue uno de los que participó aquella vez en el
boicot y ahora recibió una sopa de su propio chocolate.

No salió por controversias con algún fallo ni por de
fender resoluciones. Lo echaron por no cumplir sus com
promisos económicos con quienes lo ayudaron a llegar.
Y el que a hierro mata, a hierro muere.

Pero si eso resulta difícil de creer, hay que asomarse
a lo que pasa en el INAI en donde recién eligieron como
su presidente al comisionaí o Adrián Alcalá.llegó a una
presidencia bajo sospechas, acusado de haber participado
en una juerga con cargo al presupuesto del organismo

y firmar un oficio para reservar la información del caso.
A todo eso hay que sumar los montos excesivos de

otros comisionados para sus viajes en primera clase,
viáticos y congresos de los que nunca rinden cuentas.

Viajan por el mundo amparados con el manto protector
de la autonomía y en muchas ocasiones votan sin nece
sariamente tener claridad sobre el alcance de sus fallos.

En la actualidad hay 11 organismos autónomos, los
cuales reciben presupuesto del gobierno federal, pero
el foco está puesto sobre algunos de ellos: INAI, INE, IFT,
COFECE, CRE y la Comisión Nacional de Hidrocarburos,
con un costo anual de poco más de 24 mil millones de

pesos. El Tribunal Electoral depende del Po
der Judicial, con cierta autonomía de gestión
pero no económica. Razón por la que AMLO lo
coloca en el mismo cajón. Y por lo que declaró
el lunes, no hay vuelta atrás: moverá sus hilos
para desaparecerlos.

OPORTUNA RESULTO la visita que realizaron
la gobernadora del Edornex, Delfina Gómez,y
su secretario de Gobierno, Horacio Duarte,

aTexcaltitlán para reunirse con los pobladores y anunciar
una serie de medidas de seguridad para evitar que sigan
siendo extorsionados por el crimen organizado como
ocurrió hasta antes del enfrentamiento del fin de semana.

Fue la primera vez en muchos años que autoridades de
tal calibre acudieron a esa zona.

• a*

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La autonomía
es como tener un pase libre para tomar decisiones. Pero
con grandes poderes vienen grandes responsabilidades...
y o veces, grandes errores".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Adrián Alcalá

¡legó a una
presidencia bajo

sospechas

Fecha: 13/12/2023

Página: 6

Area cm2: 365

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 19,830

Página 109 de 191 Índice



Fecha: 13/12/2023

Página: 7

Area cm2: 931

1 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 53,998

Página 110 de 191 Índice



— A NUEVA MEXICANA de Aviación

L arrancará operaciones con cuatro
aviones: los dos Embraer que el
gobierno de la 4T arrendó a la ae

  rolínea TAR.ydos Boeing 737800
NG de la Fuerza Aérea.

La plantilla laboral estará compuesta por
cuatro pilotos civiles que operarán los Embraer
y cuatro pilotos del ejército que volarán los
Boeing. Asimismo.'? sobrecargos no militares.

Una de lasdudasque había era la dificultad
para que la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC), que dirige el General Enrique Vallín,
expidiera los Certificados de Operador Aéreo.

Los pilotos de los Boe
ing están certificados
y los aviones de la
Secretaría de la

Defensa Nacional,
que comanda
Luis Cresencio

Sandoval, tienen
doble matrícula,
la de aeronaves

de Estado y para el
servicio público.

Pero la promesa presi
dencial de ver surcar los aires de nueva cuenta

a Mexicana de Aviación quedará truncada,
pues no existe la seguridad de que se alcance
en el corto plazo la flota de 10 aviones.
El General Sergio Moritaño tiene calen

darizada la entrega de otros cuatro Boeing
737800 por parte de proveedores chinos y
estadounidenses, los cuales llegarían en el
primer semestre de 2024.
Petrus Aero Holdings sigue teniendo el

mandato, pese y a que no pudo cumplir con
la búsqueda de los diez aviones Boeing 737
800 con los que se tenía planeado arrancar
el pasado 1 de diciembre.

La contratista, que preside Félix Sánchez,
debió tener los primeros tres Boeing 737800
en junio, otro tanto en agosto y los cuatro res
tantes, para completar los diez, en septiembre.

Pero simple y sencillamente no pudo por
que no hay aviones disponibles en el mercado
y los pocos que están disponibles implican
arrendamientos mensuales de entre 250 mil

y 350 mil dólares.
Estamos hablando de rentas de cuatro

millonesy medio de pesos al mes por avión,
multiplicado por seis que hacen falta, más el
tiempo que le guste de contrato.

Una fortuna.
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UN DESASTRE RE

SULTÓ la edición
2023 de la Fe
ria Ganadera

de Querétaro,
pues tras ha
ber perdido la
categoría in
ternacional por
incumplir la Nor
ma Oficial Mexicana

N0M041Z001995,
que garantiza que los ani
males estén libres de brucelosis, cayó del
interés de la industria pecuaria. Buscando
rescatar el evento se gestionaba con las au
toridades del gobierno de Mauricio Kuri su
extensión por cinco días más. Sin embargo,
ante las quejas de la Federación de Unio
nes Comerciantes Queretanos en Pequeño,
los organizadores se desistieron de ello. El
evento no ha podido recuperar la calidad que
mantenía antes de pandemia; el año pasado
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esperaban la asistencia de700 mil personas
y solo llegaron 500 mil, alcanzando apenas
un ingreso de 550 millones de pesos. Algún
ajuste deberá hacer el director de la feria,
Carlos Alcocer, si pretende continuar con
la tradición y el negocio.

LA SECRETARÍA DEL Medio Ambiente y Re
cursos Naturales de Nuevo León, notificó a
Tesla el cambio de uso de suelo de forestal

a industrial donde habrá de instalarsu giga
factory, en el municipio de Santa Catarina. La
instancia entregó el escrito a Tesla Manufac
turing México, cuyo representante legal es
Eugenio Grandio de la Torre. A la fabricante
de vehículos eléctricos propiedad de Elon
Musk aún le resta gestionar los permisos
relacionados con la factibilidad de agua y de
energía, fundamentales para
su operación. La factoría
va generaralrededorde
cinco mil empleos y
significará una in
versión de unos 4

mil 500 millones
de dólares. Se

prevé que junto
con ella se insta

larán alrededor de

30 empresas provee
doras de partesy com
ponentes.
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A PROPÓSITO DE Nuevo León y de la industria
automotriz, la empresa china BYD ratificó
su interés de instalarse en México, pero sus
directivos señalaron que siguen evaluando
la plaza donde asentarse. La compañía tuvo
que salir ayer al paso de las declaraciones
del gobernador Samuel García, quien dio
por hecho que los asiáticos habían optado
por invertir en su entidad. BYD comenzó a
vender sus unidades en el país este año y en
afán de expandircon másvelocidad estable
ció una alianza comercial con el Puerto de

Liverpool, la cadena detien
dasque preside Graciano
Guichard. La marca es

la fabricante de autos

eléctricos rrrásgran
dedesu paísy com
pite directamente
con Tesla. En México

vende dos modelos:

unsedándelujoyuna
camioneta.

EL PLENO DE la Cámara de Diputados ratificó
ayer a Grisel Galeano García como la nueva
titularde la Procuraduría Fiscal de la Federa

ción, trasdeque hace unosdíasla propusiera
el Presidente Andrés Manuel López Obrador.
Se convirtió en la primera mujer en asumir ese
cargo. Sustituyó a Félix Arturo Medina, quien
a su vezfue nombrado Subsecretario de De

rechos Humanos, Población y
Migración de la Secretaría
de Gobernación, posi
ción que tenía Ale
jandro Encinas. La
nueva Procuradora

es licenciada en De

recho por la UNAM
y cuenta con una
maestría en Admi

nistración Pública por
la Universidad Anáhuac,
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• La marchista Alejandra
Ortega, la taekwondoín
Itzel Velázquez, y la
ajedrecista Elizabeth Mar
tínez, entre otros, fueron
reconocidos con el Premio

Estatal del Deporte de la
Ciudad de México.

• Fue detenido en México

Carlos Antonio Pérez

Nieto, presunto líder de
la Mara Salvatrucha. De

acuerdo con las autorida

des salvadoreñas, se es
condía aquí, desde donde
ordenaba crímenes.
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• El rapero mexicano
Alemán fue denunciado

por su novia, la cantante
Akasha, por presunta
mente golpearla. En redes
sociales, ella mostró fotos
de las lesiones y hasta
audios donde le grita.
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refiero morir de pie que vivir ele rodi
llas', decía Emiliano Zapata, y es la idea
tras el hartazgo en Texcaltitlán conP todo y los 14 muertos que dejó el en
frentamiento entre la comunidad y los
extorsionacloresclel grupo criminal La
Familia Michoacana que los tuvieron

subyugados por años, sin que autoridad alguna hiciera
algo al respecto.

El problema no está sólo ahí.
En esa zona del sur mexiquense,junto con la zona de

Tierra Caliente de Michoacán, Guerrero y Morelos, donde
los comuneros cultivan con mucho esfuerzo aguacate,
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avena, haba y maíz, el cobro de derecho de piso es una
práctica generalizada.

En el lado guerrerense, más de 100 pueblos han tenido
que enfrentara los crimina les, quienes han impuesto con
su violencia hasta el precio de alimentos y combustibles
para llevarse la mayor parte del producto del trabajo de
la gente.

¿Por qué el Estado mexicano está tan desbordado que
se limita a reaccionar ineficazy tardíamente? Revisemos
números.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (inegi), las policías estatales suman 222 mil 727
elementos, que son demasiado pocos. La
media nacional es de 0.9 policías preven
tivos, muy mal pagacíosy capacitados, por
cada mil habitantes.

La excepción es la Ciudad de México,
donde hay 95 mil 161 efectivos, 3.7 por cada
mil habitantes.

Esos policías han recibido aumentos de
salario de 9 por ciento anual, capacitación
y han logrado bajar en 57 por ciento los
cielitos de alto impacto.

En contraposición, un análisis detallado del Programa
ele Seguridad Ciudadana de la Universidad Iberoamericana
dice que en 11 entidades hay más militares que policías
civiles: Baja California Sur, Campeche, Colima, Durango,
Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Sinaloa, Tamaulipas, Ve
racruz y Zacatecas.

Estados donde la violencia del crimen organizado tiene
amplia presencia y los policías locales no suelen pasar
los controles de confianza.

El Inegi también documenta que 10 estados no tienen
policías de investigación, lo que también explica porqué,
a falta c!e la especialización indispensable, muchas es
cenas del crimen son contaminadas, pruebas dañadas

y no hay carpeta de investigación que pase la prueba
del debido proceso, lo que termina en impunidad para
los delincuentes.

¿Y los políticos? Su ineptitud y preferencia por verse
lo menos involucrados posible en la seguridad de sus
ciudadanos es un factor clave, pero el de mayor peso es
el de los presupuestos.

El de 2024 retrata fielmente el desequilibrio: mientras
para las instituciones de seguridad civil habrá 88 mil 772
millones de pesos, las instancias militares tendrán 2.8
veces más, llegando a ios 402 mil millones, de acuerdo
con el análisis del think tank México Evalúa.

La Guardia Nacional tiene 104 mil

207 elementos adscritos, en su gran
mayoría provenientes del Ejércitoy la Marina
Armada.

El gran problema es que las dimen
siones de la institución no dan para
vigilarfronterasy migrantes.combatir todas
las modalidades de crimen organizado y
proteger a la población de todas las formas
de extorsión y violencia que sufren tantas

comunidades.

Si a eso sumamos los señalamientos crueles e in

justos con que a veces se revictimiza desde el poder, la
situación se ve muy lejos de una solución tan necesaria
como urgente.

Hablan mucho de regenerar el tejido social, cuando
ni siquiera hay hebra.

Familias separadas por la pobreza y la migración,
violencia dentro y fuera del hogar, ausencia ele oportu
nidades.

¿Qué tiene que pasar para dejar de vivir de rodillas?

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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n nuevo conflicto es
talló en el Partido de la
Revolución Democrática

(PRD).
Jesús Zambrano, pre

sidente del partido, y sus
últimos aliados internos

acaban de terminar muy mal su histórica
relación y se asoma el ocaso del ocaso del
Sol Azteca.

¡Es que además le congelaron las cuentas
al instituto político!

Miguel Ángel Mancera, Luis E. Cházaro
y Silvano Aureoles fueron relegados por su
dirigencia nacional, a pesar de que juntos
conducían el manejo del partido rumbo a
la salvación del registro de las elecciones
de 2024. ,

Pero las decisiones y acuerdos
en el Frente Amplio por México
quedaron exclusivamente en
Zambrano, quien se sabe hace
dupla con Jesús Ortega, su líder
moral.

No se cumplieron los acuer
dos y cada uno experimentó el
abandonó o lo que ellos llaman en conver
saciones recientes con amigos la traición
de su presidente.

Esto ocurrió en medio de las negociacio
nes de Zambrano con Alejandro Moreno, líder
nacional del PRI, y Marko Cortés, presidente
del PAN.

A Miguel Ángel Mancera le fue negado el
derecho a reelegirse en el Senado a pesar de
que terminó aceptando la precandiclatura
única de Xóchitl Gálvez.

A Luis E. Cházaro le aplicaron la misma
táctica que Alejandro Moreno hizo con Adrián
Rubalcava al bajarlo de la contienda interna
antes de terminado el proceso para elegir
al aspirante mejor posicionaco rumbo a la
candidatura del Gobierno de la Ciudad de

México.

Y a Silvano Aureoles, el último gobernador
del PRD, no le cumplieron el compromiso para

ciarle la candidatura al Senado a alguien de
su grupo político en Michoacán.

Todos apoyaron a Jesús Zambrano para
que se hiciera de la presidencia del particloy
le inyectaron recursos para la sobrevivencia.

Uno por uno fueron quedando relegados
en medio de los acuerdos para avanzaren la
repartición de candidaturas con el PAN y PRI.

De por sí se veía difícil salvar el registro
del PRD en las elecciones federales de 2024.

Ahora será el gran reto para Los Chuchos
mantenerlo con vida después de perder iclen
ticlacl.

Con la salida de López Obrador inició el
ocaso del Sol Azteca justo a partir de que este
grupo político tomara la presidencia del par
tido en medio de una batalla con Alejandro
  Encinas, entonces aspirante a la

presidencia del partido.
La pelea se judlclallzó y los tri

bunales le dieron el triunfo interno

a Jesús Ortega.
Eso desató la furia de López

Obrador, quien empezó a construir
su propio movimiento que terminó
siendo registrado ante el INE como

Morena.

Pero lo peor para Los Chuchos se dio en los
últimos seis años ai perder el 80 por ciento
de su militancia.

En este período vieron el derrumbe en Ta
basco, Quintana Roo, Morelos y Michoacán.

¿Habrá valido la pena la jugada de Zam
brano? ¿0 terminará siendo chamaqueado
por Alitoy Marko? ¿Terminarán Los Chuchos
echándole el último puño de tierra en junio al
ataúd que cada vez se acerca al PRD?

Más cuando hace casi mesy medio le con
gelaron las cuentas al partido.

• ••

UPPERCUT:5lim ganó la batalla. Dipu
tados metieron freno a la reducción de la

jornada laboral.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM /
(3ALEXSANCHEZMX
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De acuerdo con dalos registrados por la ()( 1)1. en
nuestro ¡nrís laboramos dos mil 12 i horas al año,
por encima del promedio, que son mil 6S7 horais

En México, la exigencia
del mercado ha impedi
do que la duración de la
jornada laboral sea mo
dificada, aun cuando es
por todos sabido que
somos el país cíe las 48
horas semanales, pero
esto no significa mayor
productividad.

Según la Organiza
ción para la Cooperación
y el Desarrollo Económi
cos (OCDE), en nuestro
país laboramos dos mil
124 horas al año, por en
cima del promedio, que
son mil 687 horas. ¡En fin.
la explotación!
Este grado de pro

ductivísimo ha repercu
tido negativamente en
la saluc! de la población
ele las mexicanas y los
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mexicanos, según el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) 75 por ciento padece algún síntoma relacionado con
el estrés laboral, como dolor de cabeza, malestar estomacal
y problemas cardiovasculares.

En el peor ele los casos, los empleados van deprimidos al
trabajo.

Según la Encuesta Nacional de Bienestar Autorreportadoc
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (lnegi),al menos
un 15 por ciento manifiesta depresión. Es el capitalismo el que
nos pone tristes.

A propósito c!e la iniciativa que se encuentra en la Cámara
de Diputados, que pretende bajar las horas laborales por se
mana de 48 a 40, aunque la tendencia mundial ya es de 36;
esta reducción traería muchas más ventajas que presuntos
desatinos, por ejemplo: reducir el ausentismo y la deserción,
menos estrés, agotamiento y enfermedades; mayor felicidad,
mayor productividad y la portados anhelada: conciliación vida
laboralfamiliar.

Sin embargo, tal parece que el sector empresarial y sus
voceros de facto no lo ven así. José Medina Mora Icaza, presi
dente de la Confederación Patronal de la República Mexicana
[Coparmex], mencionó que "no es el momento para reducir
la jornada laboral, y cuando lo sea deberá hacerse de manera
gradual".

Argumenta que no es viable porque ya se han hecho otros
cambios como incremento al salario mínimoy el incremento
de los días de vacaciones.

Como si gozar de unos derechos anulara otros, como mo
neda de cambio.

Esta narrativa es peligrosa, porque hiciera parecer que la
clase trabajadora ha ganado derechos por la falsa bondad
de la élite patronal, como si el pago de un salario agotara las
obligaciones patronales.

Para reforzar nuestra indignación hemos recordado las
palabras aporofóbicas de los ausentes del Registro Nacional
de Profesionistas: Eugenio Derbez y Christian Martinoli, los
cuales se indignaron cuando vieron que las personas piden
un salario a cambio cíe sus trabajos, si esa es su visión, se
guramente piensan que las prestaciones son un robo contra
sus ganancias.
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EL INTERNET DE LA CFE
Y OTROS SERVICIOS
DEL BIENESTAR

nciencies la tableta para leer "El Heraldo".
Se tarda en abrir. Parece que la CFE, con su

E servicio de Internet del Bienestar, está lento.
"Normal", te dices.

Restituir la supremacía del Estado
toma tiempo, incluso para un patriota sin
tacha y un servidor público de primerísi

mo nivel como el licenciado Bartlett. Te preguntas cómo pue
de estar soltero. Un desperdicio, con lo feliz que haría a una
mujer. "El Heraldo" sigue sin abrir. No pierdes la calma. La CFE
lucha por este proyecto común que es la 4T, y no cuesta nada
esperar.

Te vas a poner un café. Desde la cocina, ves con inquietud
que siguen sin pasar por el tanque ele Cas del Bienestar. Luchas
por no agobiarte. La mujer que te atendió en el teléfono en aquel
terrible 2021 dijo que era muy difícil que explotara, pese al olor. "Es
cierto te tranquilizas. Hasta ahorita, no ha volado el depósito
de la exrefinería".

Enseguida, tesientes culpable portu brote cleaprensión: "Si los
vecinos han podido vivirjunto a miles de cilindros sin poder pren

der un cigarro, ¿no puedes esperar un
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poquito más por un miserable tanque?"
Mientras aceptas que no has logra
do todavía liberarte de tus raíces

clasemedieras y hacerte uno con
el pueblo, ves que hay algo tirado
en el patio. Es otro de los pollos que
el Presidente nos recomendó criar.

"Fue este el que se comió la lata
de atún", te dices, nuevamente

culpable.
La pantalla sugiere revisar tu conexión a Internet. Chale: no

hay. Tampoco entonces pierdes la calma. Como buen mexicano,
desconectas, conectas, esperas.
Te sirves un segundo café mientras te preguntas si

el cadáver de pollo puede ir en la basura orgánica. Es el
quinto que muere en un mes y ya te da oso pedirle ayu
da al de la basura. Ni modo. Agarras una bolsa jumbo negra,
levantas el pollo con los guantes de cocina, muerto
de asco, cierras la bolsa con todas tus fuerzas y la sacas
al patio.

La conexión a Internet no regresa. Decides leer el periódico en
el teléfono, con todoy que el ejercicio te pone frente a la dolorosa
evidencia de que ya tienes que usar lentes para vista cansada,
y entonces caes en cuenta, aterrorizado: "Mañana es 12. No va a
venirla basura.Va a apestara cadáver".

Decides hervir el pollo, para postergar unas horas la descom
posición, y entonces te llega la lucidez: "Güey. Comparte ciatos
desde el teléfono con la tableta". Sonriente portu capacidad de
improvisación, descubres que el teléfono está descargado en la
mesa de noche: por eso no hay que tomarwhisky antes cíe dormir.

Lo conectas en "ahorrar batería", bajas, sacas el pollo, lo
metes a una olla con agua, agarras la tableta, subes al cuarto,
compruebas que el teléfono tiene 1% ele carga y te echas a des
cansar mientras llega a un cinco, de perdida. Despiertasy tedas
cuenta deque al licenciado se le quemó otro pastizaly no hay luz.

JULIOPATAN0909@GMAIL.COM / @JUUOPATAN09
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ASHINGTON. El presidente Joe Biden se
encuentra en un dilema: validar su política
exterior y ayudar a Ucrania a resistirla in
vasión rusa, pero aceptar una derrota ante
los republicanos o mantenerse firme ante
el chantaje de sus adversarios y perder el
financiamiento a Kiev.

Podría ser considerado como un forcejeo clásico en la
política de EU, pero esta vez se ve distinto. Sobre todo, porque
la polarización reinante parece haber marginado lo que se
consideran como metas comunesy el hecho pierde la posi
ción de este país frente a problemas ele política internacional.

"En el mismo momento en que los eventos demandan una
respuesta fuerte y coherente de Estados Unidos, la nación no
puede dar una", escribió Robert Gates, el que fuera secretario
de Defensa de 2006 a 2011, en los últimos años del gobierno de
Ceorge W. Bush y los primeros del demócrata Barack Obama.

El rejuego podría, para algunos, enviar un mensaje equí
voco, toda vez que confirmaría la creencia de los adversarios
estadounidenses, incluidos Rusia y China, de que una política
interna envenenada hará imposible que Estados Unidos ejer

za el poder de una superpotencia y
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proteja la democracia global.
Cates, como otros en Washington,

ve la situación de Ucrania como una

prueba para su país. Y como muchos,
lo considera como garante del bie
nestar frente ai autoritarismo.

"Si Estados Unidos permite que
un país sea aplastado en una inva

sión ilegal, surgirán graves dudas sobre la credibilidad de los
acuerdos estratégicos y de defensa que sustentan a todo el
mundo occidental", escribió Stephen Collinson, analista de
la cadena CNN.

Para él, no detener a Rusia en Ucrania aumentaría la posi
bilidad de que Putin "pudiera mirara otros Estados". Y llevar
eventualmente a otra conflagración mayor, quizá una Tercera
Guerra Mundial.

Lo peor, al menos según las discusiones que se clan en
la capital estadounidense, sin Estados Unidos de por medio
los grandes países autoritarios, como definen a Rusia y China,
estarían en libertad de lanzarse sobre naciones pequeñas.

Para los partidarios de Biden, el hecho es que mientras su
líder trata de mantener una noción de orden internacional

como de los últimos 30 años, el de política doméstica se
convierte en un problema.

Eran los tiempos en que los políticos estadounidenses pro
clamaban quesusclivergenciasterminaban en susfronteras
y que estaban unidos por un propósito común.

Ahora no parece haberlos. Una nueva marejada de aisla
cionismo inunda a Estados Un idos y se refleja en posiciones
que van del proteccionismo comercial a la xenofobia abierta,
no hay un fantasma del comunismo, y el del totalitarismo,
no parece preocupar un país que por lo menos resiste a la
tentación, de dedicar vidas y recursos a defender intereses
que no sean los suyos, aunque ai final de cuentas lo sean.

El hecho, sin embargo, es que si Estados Unidos ya no
quiere ser el hegemón, otros buscarán serio.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Pepe Grillo

Misión imposible
A pesar de ser un perfil interesante, en
el que sobresale su compromiso con la
protección de los animales, para la mo
renista Lety Varela es una misión impo
sible arrebatarle al PAN la alcaldía Be
nito Juárez.

Es un bastión panista. De hecho, el
actual titular de la alcaldía, Santiago Ta
boada, ya es el precandidato de la opo
sición para la jefatura de Gobierno de
la CDMX.
El presidente López Obrador no ha

perdido oportunidad para lanzarse
contra las clases medias de la ciudad

que es el sector de la población ma
yoritario en la BJ y que Lety Varela
tratará de que vote por Morena. No la
tiene fácil.

Dicen los que saben que el PAN puede
nominar un espantapájaros que de cual
quier forma tiene esa alcaldía en el bolsillo.

Es probable que sea así, aunque mu
chos decían que era impensable que Mo
rena perdiera la alcaldía de Cuauhté
moc y ya ven.

MC no duda
Clemente Castañeda aseguró que Movi
miento Ciudadano votará en contra de

la desaparición de organismo autónomos
como el INAI y el IFETEL como preten
de hacerlo el presidente López Obrador.
Que el Bloque de Contención ya no

exista no quiere decir que el MC de
je de ser un partido de oposición al
régimen.

La versión de que hay una división al
interior del MC, entre los grupos Jalis

co y Nuevo León, ha sido difundida por
voceros del Frente Amplio que suponen
que esa división favorece sus intereses,
pero la gente del partido naranja sostie
ne que la unidad de acción está garanti
zada y, aseguran, lo nuevo como opción

política es imparable.

Exceso de mortandad
Un estudio avalado por la Universidad
de Cornel, de Nueva York, revela que en
México se registró durante los años de
la pandemia 20202022, un exceso de
mortandad de 788 mil personas, muy
por encima de la media mundial.

¿Quién se hace cargo?
El responsable directo de enfrentar la

pandemia considera que hizo un trabajo
estupendo y hasta buscó, tan campante,
ser jefe de Gobierno de la CDMX por el
partido oficial.
Es claro que mientras dure el ac

tual gobierno no se podrá realizar
una revisión crítica del desempeño
gubernamental para deslindar res
ponsabilidades y extraer lecciones
que sirvan a todos.

Es obvio, y no es difícil probarlo pues
todo quedó grabado, que se minimiza
ron los riesgos.

¿Qué impacto tuvo este comportamien
to errático en el exceso de mortandad?

¿Seremos capaces como país de respon
der a esta pregunta en el futuro próximo?

Morelos de mal en peor
En Cuautla el 50 por ciento de los co
mercios establecidos paga extorsión, pe

ro los afectados tienen miedo de denun
ciar. El obispo Ramón Castro ratificó el
dato y dijo que incluso los templos cató
licos han tenido que pagar para dar sus
servicios religiosos.
¿Quién manda aquí? se preguntó

el obispo.
Al mismo tiempo en Cuernavaca, en

una de las manifestaciones más concu
rridas del año, docentes protestaron por
el asesinato de una maestra en Temixco,
que fue ultimada por resistirse a entre
gar su auto a unos asaltantes.

Dijeron que los integrantes del magis
terio no se salvan de las extorsiones. El

gobierno de Cuauhtémoc Blanco se acer
ca a su fin y pierde el control del estado.

La CFE en la campaña de
Tabasco
No hace mucho, en 2021, la CFE en Ta
basco condonó la deuda que tenían por
no pagar el servicio de electricidad más
de 600 mil usuarios domésticos, el esta
do completo. El acuerdo se llamó "Adiós
a tu deuda".
No fue, sin embargo, un adiós defi

nitivo porque hoy el tema de los adeu
dos de los tabasqueños con la CFE ya
se metió en la campaña. Se le quiere
sacar raja a la queja popular de co
bros excesivos.

¿Estarán buscando una nueva condo

nación generalizada? Allá se dice que la
oposición, desesperada porque no crece,
quiere abanderar a los ciudadanos y decir
les que los defenderán de la CFE a cambio
de sus votos. ¿Se quedarán sin luz?

Fecha: 13/12/2023

Página: 3

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 32,263

Página 126 de 191 Índice



PUNTO 1 SEGUIDO

Miércoles de terror
Juan Manueljiménez
@juanmapregunta

En mayo de este año se formó
"Con Ovarios"(@conovarios.
mx), una colectiva de muje
res que se reconocieron entre
sí siendo víctimas de violen

cia obstétrica en la misma clínica, por
el mismo médico, bajo el mismo modus
operandi. En sus redes sociales se han
dedicado a dar visibilidad a este tipo de
violencia contra las mujeres, a compar
tir sus testimonios y a denunciar al gi
necólogo Jesús "N".
Una de las historias más frecuentes

que narran las sobrevivientes de este co
lectivo es la forma en la que este médico
y su equipo lograban inducirles el parto
sin su conocimiento ni su consentimien

to. Al llegar a las 37 o 38 semanas de
embarazo, la recepcionista del consul
torio ginecoobstétrico les llamaba pa
ra agendar una revisión en miércoles.

Ya en la cita, las enfermeras ofrecían
un té a las embarazadas, sin saber que se
les estaría dando un medicamento para
inducir el parto diluido en la bebida. Ya
en la revisión, el médico les realizaba un
tacto en el que rompía la fuente o, se pre
sume, introducía otro medicamento más

para inducir las contracciones. El resulta
do: el doctor Jesús "N" decía con orgullo
que atendía más de 40 partos en un so
lo día; los miércoles: miércoles de terror.

En los medios, se ha ganado el mote
del Rey del Parto Inducido y, aunque las
integrantes de la colectiva han presen
tado, individualmente, quejas por diver
sas vías desde hace diez años, se logró
el viernes 1 de diciembre que la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de Mé
xico llevara a cabo un cateo a la clínica
ubicada en El Yaqui, Alcaldía Cuajimalpa.
La Policía de Investigación de la Fisca
lía encontró medicamentos, documentos,
dispositivos electrónicos y objetos para
servicio médico que deberán analizarse.

La clínica quedó bajo resguardo de la
Fiscalía y se han suspendido las opera
ciones. Con esto, la Fiscalía está sentan
do un precedente y mandando un men
saje claro a todo el gremio médico. Co
mo dicen: "si ves las barbas de tu veci
no cortar, pon las tuyas a remojar". Y no
sólo entre el gremio, sino entre el grupo
de colaboradores de Jesús "N", que en
menor o mayor grado están involucra
dos con los hechos.

Se comenta que Arlete "N", Mónica
Stephany "N", Felipe "N", Roberto "N",
Fabiola "N", Teresa "N", Violeta "N" y
Gabriel "N" han encubierto por años es
tas prácticas dentro de la clínica. Y, al
día de hoy, habría que preguntarnos si,
cual secta, van a seguir en silencio pa
ra asumir las mismas consecuencias que
su líder o, con genuino arrepentimiento,

serían capaces de denunciarlo. Recorde
mos que existen los criterios de oportu
nidad con los que el Ministerio Público
puede decidir abstenerse de ejercer ac
ción penal en el caso de que se aporten
pruebas para perseguir un delito mayor.
Sería momento de que la corte del

Rey del Parto Inducido evalúe sus prio
ridades y ojalá que decidan hacer lo
correcto.

Por cierto:

1.NECIA. Dolores Padierna ya tiene a
más de un morenista hasta la... coroni
lla. Me dicen que la política que perdió
contra Sandra Cuevas en la Cuauhtémoc
sigue aferrada en obstaculizar el acuer
do entre Claudia Sheinbaum y Ricardo
Monreal. ¡Aprenda a perder!

2.ENFERMOS. Este miércoles se votará

la ratificación de Ernestina Godoy al fren
te de la Fiscalía General de Justicia de la

CDMX por cuatro años más. Hasta el cie
rre de esta columna Morena necesitaría 2
votos más para ratificar a la Fiscal. Dicen
que la diputada panista, Luisa Gutiérrez
Ureña, podría ausentarse de la sesión. Ha
faltado en otras ocasiones ya que está em
barazada, sin embargo, si el PAN no quie
re que piensen mal de ella, debió haber
pedido licencia. Ya veremos si se presenta
o no. Otro legislador que podría sentir
se misteriosamente mal este miércoles es

Ricardo Rubio, él tiene acusaciones en la
Fiscalía... ¿habránegociado?
Vivo la noticia, para contarle la

historia*
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EL CRISTALAZO
T\vitter:@

Una polémica interminable; argumentos falsos
Deliberadamente había de

jado pasar el tema, aun
cuando el pasado domingo
narré la estrambótica afi
ción del general Francisco

Villa (ni era general, ni era Francisco),
por los toros de lidia o por la lidia de
toros, como se quiera ver.
El principal de los argumentos anti

taurinos es el sufrimiento del toro pa
ra esparcimiento del populacho ebrio,
salvaje, gritón y violento.
Quienes no compartimos por com

pleto esa actitud, comprendemos la li
dia del toro como una oportunidad de
expresión humana frente al peligro no
exento de arcaicas resonancias, lo cual
—es cierto— se ha desvirtuado hasta
el punto de la extinción.
A mi no me asusta ni me aflige la

decadencia de la fiesta ni su pronta ex
tinción. Hace muchos años dejé de ver
en las plazas momentos estelares, sig
nificativos, justificantes de la sangre
humana y animal.
Va a ocurrir. La fiesta, cada vez más

pachanga innoble, se va a extinguir,
como se han perdido tantas cosas en
el mar del tiempo, como las fiestas de
cañas, las justas de caballeros con lan

za y los ferrocarriles de vapor.
Pero no se diluirá en el mundo por

los argumentos blandengues de los
animalistas cuya piedad es selectiva.
Solamente la pelea digna, frente a un
toro en plenitud de crianza, con senti
do y fiereza, y con oportunidad de he
rir a sus lidiadores (matadores, peo
nes, picadores banderilleros), justifica

"la salvajada".
Pero de ahí

a incurrir en la

condena porque
acudir a una pla
za no nos hace
mejores perso
nas, como dice el
señor Jerónimo
Sánchez, director
general de "Animal Heroes" (debe ha
ber aprendido gramática en una mise
rable academia de Falfurrias), hay una
distancia significativa. Tanto como la
ligereza del poco enterado cronista
David Faitelson, quien ha dicho con la
jactancia de su ignorancia totalizado
ra, es una fiesta estúpida para estúpi
dos, Quién sabe si su clasificación in
cluya a Picasso, Alberti, García Lorca y
otros. Esos pobres no eran capaces de

narrar a gritos un partido de panbol.
Hay argumentos inteligentes; otros

no.

Por ejemplo, esto de condenar una
plaza de toros porque no es un cen
tro de autoayuda, como si leyéramos a
cualquiera de estos santones de la su
peración personal, cuyo comercio pre
tende llevar de la mano a frustrados,
sensibles, arrinconados en la sanación

comercial a lo
grar (dilo, dilo),
"la mejor ver
sión de nosotros
mismos" no es
una estupidez.
Es una tontería
(iba a escribir
pendejada, pero
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mejor no).
—"Ni una corrida más en México,

ni en la Ciudad de México ni en Jalis

co ni en ninguna ciudad (Jalisco no es
una ciudad; es un estado). No pode
mos permitir que se disfrute una co
rrida de toros, sólo es cuestión de es
cuchar cómo gime un toro en una co
rrida de toros.

"Alguien que va a la corrida de to
ros (Reforma 10.12.23) no sale siendo
mejor persona, no deja nada bueno, no
aporta absolutamente ningún valor pa
ra un México que tiene altos niveles de
violencia y para eso no abona absolu
tamente nada la tauromaquia..."
—¿Dónde esta la relación entre vio

lencia criminal y festejos taurinos? No
existe. La patraña de los violentos edu
cados en plazas de toros, o convertido
en sicarios o asesinos o golpeadores de
mujeres porque los estimula la sangre
de los toros, tampoco es una estupidez.
Es otra tontería (tampoco ahora voy a

escribir pendejada).
Yo no se cuantas actividades huma

nas de carácter público logren la mila
grosa conversión de las personas.
Ignoro si acudir a una ópera (así sea

Carmen, donde se torea) nos haga me
jores en algún grado o sentido. Si los
conciertos, las exposiciones de arte o
la sagrada misa nos hicieran mejores,
pues de seguro el mundom sería dis
tinto, perón no lo es. En todas partes
del mundo —con toros o sin ellos—,
hay conciertos y música y artes plás
ticas.

No se puede confundir un cartel en
la puerta de una Plaza con un cártel de
criminales y asesinos»

Esos pobres no eran capaces
de narrar a gritos un partido

de panbol.
Hay argumentos inteligentes;

otros no.
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SUBE Y BAJA

Máximino AldanaO
Investigador de la UNAM

| El estudio so
: bre criminali
dad en México

que encabezó
; abre intere
santes vertien
tes. De acuer

do con los resultados de su inves

tigación "la pobreza no es la causa
principal de la criminalidad".

o Mike Johnson

Republicano de EU

En el colmo de

la mezquindad,
el líder republi
cano condicio

na la ayuda aUcrania. Pide
que no se en

víen más fondos a menos que pri
mero se tomen medidas para endu
recer la frontera de EU con México.
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El exgobernador de Hidalgo, OMAR FAYAD,
asegura que no la está pasando bien luego
de que la nueva administración de Julio
Menchaca comenzara a auditarte su gestión
pues, según el expriista, se siente traicionado.
A lo que se refiere el próximo embajador de
México en Noruega es a las pesquisas que la
nueva gestión morenista lleva a cabo en el
marco de la llamada Estafa Siniestra, donde
sus propios excolaboradores han participado
en calidad de testigos,
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Legisladores, alcaldes y senadores del PAN, en
una movida audaz y contundente, anunciaron
su plan de presentar una denuncia colectiva an
te la Fiscalía General de la República (FGR) y la
Organización de Estados Americanos (OEA).
Esta acción legal se dirige contra Ernestina Go
doy, fiscal general de Justicia (FGI), acusándola
de espionaje a llamadas y geolocalización de
sus teléfonos celulares desde 2021.

La revelación fue hecha por Santiago Taboada,
precandidato único de Va por la CDMX, en una
conferencia de prensa. Entre los afectados por
este supuesto espionaje se encuentran figuras
destacadas del PAN como la alcaldesa de Alva
ro Obregón, Lía Limón, el alcalde de Miguel Hi
dalgo, Mauricio Tabe, y la activista Alessandra
Rojo de la Vega. Además, Hilda Lara, media
hermana de Ulises Lara López, vocero de la Fis
calía, acusó a este ultimo de tráfico de influen
cias, lo que intensifica aún más el tenso panora
ma político y legal que rodea a estos eventos.

Con un significativo ajuste en el escenario poli
tico de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, el gober
nador del estado, obtuvo una victoria clave. La
Sección Instructora de la Cámara de Diputados,
con tres votos a favor y uno en contra, aprobó el
desafuero del fiscal de Morelos, Uriel Carmona
Gándara.

Carmona Gándara enfrentaba acusaciones de

ejercicio ilícito del serado público y de irregulari
dades en el control de confianza. Jaime Humberto
Pérez Bernabé, presidente de la Sección Instruc
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tora, confirmó esta decisión tras una reunión en la
que los partidos Morena y PRI respaldaron el des
afúero, mientras que el PAN se abstuvo.

SÍ**!

El diputado Pérez Bernabé explicó que, tras más
de una hora de deliberaciones, se decidió proce
der con el desafuero, y que ahora la responsabi
lidad recae en la Mesa Directiva de la Cámara

de Diputados para realizar las notificaciones
pertinentes a las partes involucradas en el pro
ceso. Esta decisión representa un importante
avance en el caso contra el fiscal de Morelos,
poniendo en evidencia la dinámica política y le
gal en curso en el estado. Es decir, que todo el
poder de la Cuatroté contra Uriel.

El Pleno de la Cámara de Diputados de México
ha aprobado unánimemente la propuesta de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo) para
formar una Comisión de Trabajo, encargada de
evaluar la propuesta de reducir la jornada la
boral de 48 a 40 horas semanales. Esta discu

sión, programada para marzo del próximo año,
busca garantizar un análisis exhaustivo y una
posible modificación de la reforma constitu
cional aprobada por la Comisión de Puntos
Constitucionales.
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La comisión, integrada por representantes de
las fuerzas políticas, organizaciones sindica
les y patronales, y las Secretarías de Gober
nación y de Trabajo y Previsión Social, sesio
nará semanalmente desde su instalación. Su

objetivo es incorporar todas las perspectivas
relevantes en el debate y garantizar la trans
parencia hacia la ciudadanía. El trabajo con
cluirá en marzo de 2024, con la presentación
de un consenso que será votado en el último
periodo de ejercicio de la LXV Legislatura. Los
coordinadores parlamentarios de todos los
partidos reafirman su compromiso con la de
fensa de los derechos laborales y aseguran
que la reforma será aprobada antes del fin de
la Legislatura.

¡Llegó el día! En que la alcaldía Xochimilco, del
morenista José Carlos Acosta, llevará a cabo su
afamado concierto de Navidad, a cargo de la
Banda Infantil y Juvenil de la demarcación. Al
mencionado evento que se ha llevado a cabo
por más de 50 años se le sumarán una lista de
actividades decembrinas que los habitantes del
sur de la Ciudad de México podrán disfrutar de
forma gratuita.
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HIROSHITAKAHASHI

Migración pone contra
las cuerdas al gobierno
El fenómeno migratorio en los últimos años tiene contra las
cuerdas al gobierno mexicano, pues al tratarse del cuello de
botella a través del cual se puede acceder a Estados Unidos en
busca del llamado sueño americano, el número de personas
que ingresan diariamente se ha incrementado a ocho mil, mis
mos que carecen de las garantías para un traslado digno a su
destino final.

De acuerdo con Filippo Grandi, Alto Comisionado de las Na
ciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), la cooperación
entre los diferentes países es primordial para disminuir los ries
gos a los que se ven orillados a someterse los migrantes, sin
embargo, las relaciones políticoeconómicas dificultan la posi
bilidad de resolver este problema mundial. Este ha sido el caso
de México con Estados Unidos, basta recordar cuando el go
bierno de Donald Trump en 2019 amenazó con imponer arance
les a productos nacionales si México no lograba reducir la mi
gración ilegal en la frontera, por lo cual el gobierno de la 4T se
vio obligado a tomar medidas extraordinarias para reducir la
afluencia y garantizar resultados en tan sólo 45 días.

El gobierno obradorista ofreció Tarjetas de Visitantes por
Razones Humanitarias (TVRH), entregando en los primeros
cuatro meses de aquel año 21 mil 197 documentos; así se buscó
que los migrantes permanecieran en territorio nacional en lugar
de seguir su camino rumbo a Estados Unidos. La medida que la
entonces secretaria de Gobernación Olga Sánchez Cordero cali
ficó como un ejercicio exitoso señalando que el 90 por ciento de
migrantes decidieron quedarse en territorio nacional y solo 10
por ciento continuaron su recorrido, para el gobierno nortea
mericano representó una invitación para los centroamericanos
a moverse cerca de su frontera.

Sin embargo, cumplir con la encomienda de frenar el flujo
migratorio ha dificultado garantizar los derechos humanos, co
mo expertos en materia migratoria lo han hecho notar a lo largo
de los diferentes sexenios.

Pues para detener el paso de los migrantes, las autoridades
han usado duras medidas, encerrando a decenas de personas en
espacios pequeños en condiciones precarias; lo cual quedó al
descubierto con el incendio en el albergue de Ciudad luárez,
donde 40 migrantes perdieron la vida y 27 más resultaron se
riamente heridos al permanecer encerrados cuando inició el
fuego. Por este hecho están bajo proceso tres agentes del Insti
tuto Nacional de Migración (INM), un agente de seguridad pri
vada y el migrante que presuntamente comenzó el fuego.

Mientras diversas organizaciones pedían la destitución del
Comisionado Francisco Garduño, éste permanece en su puesto,
pero bajo investigación para deslindar responsabilidades.

Una vez que Alicia Bárcena tomó el mando de la Secretaría
de Relaciones Exteriores buscó nuevos acuerdos con Estados

Unidos, que permitieran agilizar mecanismos legales, ordena
dos y seguros a través de dos nuevas vías que para julio de este
año habían conseguido que 166 mil personas obtuvieran permi
sos humanitarios y 106 mil estuvieran dentro del programa CB
POne que permite ingresar a través de una aplicación la infor
mación para solicitar asilo en territorio norteamericano.

El plan presentado por la canciller incluye la atención de los
migrantes en el suroeste México, la posibilidad de empleo en las
obras públicas de aquella zona, así como la repatriación digna,
misma que desde el l de diciembre ha quedado detenida debido
a la falta de recursos por ajustes presupuestarios de la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público, sin que se especifique toda
vía la fecha de reactivación de esta medida.
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Bertha por
méritos propios
D esde su inclusión en la primera, lerna, para

seleccionar a la ministra que ocupará la va
cante quedejó Arl uro Zaldívar, Bertha,María
Alcalde Lujan convenció sinodales del grupo
parlamentario de Morena y también fié opo
sición, a tal punto queest uvo cerca fie, alcan
zar la mayoría calificada (dos terceras partes

dalosasistentes a la sesión plenaria del Senado) que exige la
ley para aprobar la propuesta fiel til ular del pofler Ejecutivo.

En la reunión de la Comisión de J usticia quedó test imonio
desu lenguaje directo y claro. No evadió ninguna pregunta ni
tampoco trató fie esconder su simpatía por el proyecto fie la
Cuarta Transformación. Nada de til Líbeos. Firmeza al hablar

fie SUS principios,compromiso con la justicia, imparcialidad
e independencia. Distinguió entre sus alectos y la autonomía
que debe caracterizar a quien llega a la Suprema Corte de
Justicia fie la Nación (SCJN). Ninguna de sus palabras estuvo
impregnada deservilismo hacia quien la propuso. Diferenció
respeto y aprecio de una actitud rastrera. Colocó la honesti
dad profesional en primer lugar.

Demostró a sus 35 años fie, edad que. es sólida jurista, co
nocedora fiel poder judicial y de su necesidad de estar más
cenca de la gente, que no ignora sus defectos y tampoco los
aciertos.

Se convertiría, en la ministra más joven en la historia del
poder judicial, lo que para natía desmerece y menos cuando
consta que la veteranía no ha sido en todos los casos garantía
para prestigiar a la institución.

Por eM en su caso particular, no hubo rechazo declarado
del bloque opositor a su trayectoria, porque en ningún mo

mento pret endió sorprenderlos y m ucho menos engañarlos.
De ahí que más fie un senador tuvo palabras de recono

cimiento para Bertha María, "en petit comité'1; comentarios
elogiosos, sin poder hacerlos públicos para no contradecir
criterios o líneas de sus respectivos grupos legislativos.

En la primera terna, en la que estuvo acompañada de la
Consejera Jurídica Estela Ríos González y la Doctora Lenia
Batres, ella fue la que recibió el mayor número de votos a
favor, no los necesarios para hacerla ministra.

Bertha y Lenia se maní uvieron en la segunda terna que
propuso el presidente. Se. incorporó Eréndira Cruzvillegas y
se dejó fuera a Estela Ríos, con la que nunca,estuvieron fie,
acuerdo oposición y algunos de la bancada mayoritariá, que
siempre consideraron qué estaba inhabilitada por su cargo
de Consejera Jurídica de la Presidencia.

Exagerarlo decir que Bertha María llegará a la Suprema
Corte fie. Justicia de la Nación porque contará ahora con los
votos de la bancada de Movimiento¦Ciudadano que declaró
"m uerto" al bloque opositor, a raíz del saínete en N uevo León
y la decisión final dé Samuel García de mantenerse como
gobernador y declinar la precandidatura presidencial.

Desde hace meses que la unidad fiel bloque oposit or pen
día fie un hilo. ¿A poco ya se olvidó el deslinde "con el PR1
ni a la esquina"? Y el intercambio de ataques verbales entre
MC y PR1AN.

Al margen de berrinches y posiciones radicales, los sena
dores o senadoras fie oposición que voten a favor fie Bertha
lo harán en consciencia, con la certeza de que es la mejor
opción para la. Corte.

Bertha María Alcalde Luján va a ser ministra por méritos
propios.
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¿Otra Guerra?
Utilizar una disputa territorial para

distraer la atención pública es una
vieja treta de dictaduras en crisis.
Hace algunos días se celebró un
referéndum en Venezuela, donde
se preguntó a los ciudadanos so
bre la idea fié "recuperar" la re

gión del Esequibo, un territorio fie unos 160 mil
kilómetros cuadrados bajo soberanía guyanesa
pero reivindicada como propia por Caracas, lodo
el proceso fue groseramente manipulado por el
régimen deMaduro, pero incluso atendiendo las
cifras oficiales la participación (menos del 50 por
ciento) estuvo muy por debajo fiel nivel esperado.
Ahora el mundo se pregunta si habrá guerra en
Sudamériea, una más. para añadirla a los graves
conflictos en Ucrania y Gaza. Pero para la mayo
ría de los analistas una invasión no es realista.
Casi nadie apoya esta reclamación territorial y
no solo se trata de Occidente. Incluso muchos
tradicionales aliados fie Venezuela reprueban el
"ruido de sables" de Maduro.

Brasil envió tropas a su frontera norte, Cuba y los
países del CARICOM exigen respeto a las jurisdic
ciones internacionales y China (principal acreedor
del régimen chavista) es el mayor inversor en Guya
na y la mayor parte de esos recursos han ido a parar
a obras y concesiones en la zona en reclamación.
Sólo liusia mantiene silencio, aunque #u sistema
de propaganda trabaja abiertamente en apoyo á
Maduro. Iniciar un conflicto dejaría a Venezuela
aún más aislada internacionalmente. Estados Uni

dos le Volviera, a imponer sanciones juslo cuando

parecía estar recuperándose económicamente e
incluso acarrearía nuevos y amplios castigos por
parte de una coalición internacional mucho más
allá de Washington. Además,él ejército de Maduro,
lastrarlo por años de corrupción y desatinos, no está
listo para iniciar una invasión a Guyana.
Por todo esto se interpreta esta trepidante ba

landronada del dictador venezolano solo como
una forma de distraer la atención al estimular el
espírit u nacionalista. En 2024 se celebran eleccio
nes y la líder opositora, María Coi i na Machado,
es una candidata fuerte y con respaldo popular.
Seguramente veremos en los próximos meses:
acrobacias como el traslado intensivo de tropas
venezolanas a la frontera con Guyana. Maduro
podría, evenlualmenl.e, usar la amenaza bélica
para pretextar falta fie condiciones y cancelar la
celebración de los comicios, aunque si algo de
mostró el pasado referéndum es la vigencia de
un patrón de manipulación de cifras y ausencia
de observadores independíenles. Una campaña
nacionalista permitiría ai chavismo perseguir con
mayor encono a la oposición con las excusas am
plificadas y reiteradas fie la "urgencia patriótica" y
los enemigos externos. Pocos imaginan a Maduro
tan torpe como para iniciar una. guerra ruinosa y
condenada al fracaso. Pero los dictadores están

perpel uamente tentados por la irracionalidad. La
invasión fie las Malvinas por el último régimen
militar argentino es un ejemplo típico. Ea invasión
rusa a. Ucrania es otro.

«Especialista en política comparada. @elosobruno
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COMPRAS EN HACIENDA BAJO LA LUPA
«Será este 15 de diciembre cuando el equipo
üy e lleva Rogelio Ramírez de la O. en la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) capte las propuestas de las invitadas a
participar en el proceso restringido IA06712
Ó06QÓQ998Ñ32Q24, con el que se obtendrá
la limpia de instalaciones de todo 2024, No
obstante, entre los integrantes del rubro
se observan con suspicacia las decisiones
tomadas por Isaura Jannet Alfaro Ntiñez, y
.9. s .Que la d i re c tora de Adgu i s ici on es paree i era
modificar los requisitos que de inicio se
habían dado a conocer en la convocatoria, al
antojo de un grupo de proveedoras. luego del
shock provocado en la Junta de Aclaraciones,
la compra continúa su curso con lupa sobre
Servicios Inmobiliarios Iroa, compañía que
sería j.a ppsible beneficiaria de un acuerdo
hasta por 44 millones de pesos.
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LA SALUD SE CENTRALIZA
«Antes de cerrar oficialmente la sesión de este
12 de diciembre; los legisladores de Morena,
PT y Partido Verde aprobaron con 207 votos
Informar la Ley de^Coordinación Fis
Ley General de Salud, con el objetivo de que
lf?..sean. transferido .alj_MMSBienesta
I§cu_rso_s del fondo de Aportaciones para
los Servicios de Salud (FASSA). Ésto con
el objeti vo de que ios 135 mil .millones de
pesos sean sumados al. presupuesto de la
dependencia. Sin embargo, los legisladores de
oposición acusaron que en la aprobación €le
la Iniciativa el Senado usurpó las funciones
de la Cámara de Diputados, pues esta es la
que tiene la facultad exclusiva de aprobar el
presupuesto anual. Además, indicaron que
esta transferencia no cuenta con reglas claras
al ser opaca la manera en la que se invertirá el
recurso

CNTE RECHAZA MESA DE DIALOGO
*Por su parte integrantes de la Coordinadora
Nacional de los Trabajadores de la Educación
(CNTE) anunciaron que realizarán una marcha
el viernes 15 de diciembre, tras rechazar una
mesa de diálogo propuesta por la Secretaría de
Gobernación cuya realización sería este martes
12. Én una carta el magisterio reconoció en la
administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha tenido la Iniciativa
de escuchar sus peticiones, sin embargo,
argumentaron .que .no han visto resultados
favorables, al[..igual[..queLrcchazaro
diálogo al querer imponer la Secretaría ciertas
condiciones para dejar aún lado su demanda,
por lo que solicitaron su presencia junto con
las de las titulares de la Segob y la SEP en una
nueva mesa este viernes en Palacio Nacional.
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Milei: un populista
anarcocapitalista
y liberal
He. visto con mucho interés la

ceremonia. fie loma Cte pro
testa de Javier Milei como
presidente de Argentina pa
ra el período 2023—2027, y
debo decir que, entre otras
muchas cosas que hay que

analizar y monitorear respecto dé lo que está
por hacer con su gobierno y, sobre Lodo, con
la economía de su país, lo que me lia pal eado
escandalosamente contradictorio y bastante
chocante es el hecho de que los analistas, polí
ticos o ideólogos que están a su favor no dicen
nada del hecho de que lo que ocurrió en ese
acto, y en general lo que define las coordena
das de su perfil y proyecto, es una rotunda,
acabada y perfecta, expresión ele populismo.
En efecto, Javier Milei es un consumado

populista» sólo que de ideología, anarcoca
pitalista o anarcoliberal, y por tanto an
tinacional. Es populista porque su discurso
inaugural de asunción del cargo, luego del
juramento protocolar que tuvo lugar en el
congreso nacional, fue ante las masas del
pueblo enardecido que lo vitoreaba como el
nuevo líder que los salvará de la catástrofe

a la que ha llevado al país la das© política
tradicional o casta política, según él mismo
dijo durante su campaña.
Pero es que esa es precisamente la de

finición fie populismo, o por lo menos una
fie las unís acertadas: populista es el político
(en el caso fie Milei un político supuesta
mente nopolítico, he ahí otra contradicción
que lo hará caer a él y a quienes lo volaron
en una gigantesca trampa) que se enfrenta
él sólo a toda una clase política en su con
junto y que, al hacerlo, polariza a la socie
dad en función del nuevo antagonismo que
él está demarcando: 'el populismo proclama
hablar en nombre del pueblo, pero primero
lo divide1, flijo en 2018 David T'rum, asesor
conservador republicano opositor a Donald
Trump. ¿Acaso no ha dividido ya Javier Milei
a lfl sociedad argentina al grado fie que una
de sus ent usiastas le llegó a decir a Hernán
Gómez Iinicia que le deseaba la muerte a
Cristina Fernández?

Así qué, al igual que Trump en su discur
so inaugural cuando asumió la presidencia,
Milei despreció a los diputados del congreso
nacional y no fue ante ellos, representantes

Contra RéplicaFecha: 13/12/2023
Página: 2

Area cm2: 459

1 / 2

Columnas Políticas

Ismael Carvallo Robledo

Costo: 86,925

Página 140 de 191 Índice



electos indirectamente por el pueblo, sino
ante las masas agolpadas en la plaza a las
que él representa directamente como emitió
su primer mensa jé como presidenle de la
nación.

¿Por qué entonces no dijo nada Cayetana
Álvarez de Toledo ante semejante acto de
populismo (la casta no los representa, yo
y mi equipo sí los representamos), sien fio
ella una de las principales ideólogas de la
libertad enfrentada al populismo?: 'hay un
eje nuevo: demócratas liberales contra po
pulistas y nacionalistas', dijo la política del
Partido Popular por ahí fie 2022 (lomemos
noia. de que, en el caso español, el término
nacionalista se refiere al separatismo).
Ocurre entonces que lo que hay es una

profunda confusión terminológica, ya sea
consciente y deliberada, ya sea inconscien
te e involuntaria, para los efectos de com
prender a la política. Porque Milei, López
Obrador, Trump o Hugo Chávez han sido y
son, más que populistas, líderes carismáti
cos, caudillos, y el caudillismo es una figu
ra decisiva en toda oniología política,en el
sentido de que no puede haber política sin

líderes, sin jefes: 'todo Estado es una dic
tadura. Todo Estado no puede no tener un
gobierno, constó uido a partir de un núme
ro restringido de hombres, que a. su vez se
organizan en torno a uno flotado de mayor
capacidad y mayor clarividencia. Mientras
sea necesario un Estado, mientras sea his
tóricamente necesario gobernar a los hom
bres, cualquiera que sea la clase, dominante,
se tendrá el problema de tener líderes, fie
tener un "jefe"^ escribió Amonio Gramsci
en 1924 ante la muerte de Lenin.

Intentando redefinir y resignificar, lo que
venios es más bien una revilalización fie la
política, o de lo políticodemocrático por
vía de liderazgos earismáticos y fuertes, que
reactivan la confianza en la política como
vía para transformar la realidad. Otra cosa
eS el sentido programático e ideológico de
esa transformación.

«Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados.
Asesor del CEN Morena para la Formación

Política.
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No son derechos chiquitos
11 el marco de los 75 años desde que se adoptó la Declaración Universal de los
Derechos Humanos (DLJDH) por parte do las Naciones 1 'nidas. el pasado 10 de
diciembre, un grupo fie niñas, niños y adolescentes se convocaron en la. serle de
la oficina fiel Alto Comisionado fie Derechos Humanos délas Naciones Unidas
en México, para manifestar entre otros puntos que las nuevas generaciones exi
gen quese respete su derecho a vivir en paz y armonía, Con dignidad, igualdad,
libertad y seguridad.

Esta acción, en 1111 momento en el que un día vemos violencia y al otro también, resulta
de suma importancia, porque alzaron la voz para manifestar "No nos gusta lo que estamos
\ ¡elido".

Y cómo les va a gustar,si en el mundo aproximadamente hay 1,500 millones de personas
son niñas y niños. E11 América Latina y el Caribe viven aproximadamente 188 millones, de
los cuajes el 45% vive en pobreza, es decir, 81 millones, y 35 millones se encuentran en po
breza extrema, con la negación de sus derechos y mayor vulnerabilidad ante las violencias.

Cómo les va a gustar, si en nuestro país, la Herí por los Derechos fie la Infancia en México
(Redim) dio a conocer,en agosto pasado, que en nuestro país 6.7 niñas, niños y adolescentes
son victimas de hofflicidios,y Save The Children que el hambre y la,desnutrición son fie los
principales problemas que enfrenta la niñez y adolescencia en México.
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Por ello, (luíante las últimas tres semanas, el Consorlium lbr Children and Youth Km
povvermeni and Participation (#CCYPE) integrado por Tejiendo Redes Infancia en América
Latina y el Caribe, Dynanio International  Street vvorkers netvvork y Delencé lor children
international; junio con 44 organizaciones y redes entre las que. se. encuentra la Comisión
Especial fie los Derechos fie las Niñas, Niños, Adolescentes y la Primera Infancia fie la LX1
Legislat ura del Estado de México, impulsaron la campaña #EnConexiónConLaNiñez, des
tacando la importancia fie reconocer los derechos fie niñas, niños y adolescentes, desde la
equivalencia humana; es decir SUS DERECHOS EU N D AMEN TALES NO SON DERECHOS
CHIQUITOS.

NO SON DERECHOS CHIQUITOS, sin embargo, a menudo, los derechos de las niñas,
niños y adolescentes son minimizados o ignorados. Por ello, alzaron la voz para que todos
los países ratifiquen su compromiso con los derechos humanos de la niñez y adolescencia,
erradicando el adullocentrismo y recordando que los derechos de las infancias son tan
Significativos como los de cualquier otra persona.

NO SON DERECHOS CHIQUITOS, por eso abordaron en redes sociales y en medios
de comunicación temas críticos Como la violencia niachisti, la discriminación racial y la
violencia armarla, destacando cómo estas problemáticas afectan a personas adultas, y de
manera desproporcionada a las niñas, niños y personas jóvenesy están concluyendo con un
seminario intergeneracional los días 12,13 y '14 fie, diciembre, en e.1 que todavía se pueden
s u 111a r regist rá 11 dose en:

htlpsi$bil.Iy/enconexión_conla.niñez o en hllp://facebook.com/ollintv.
NO SON DERECHOS CHIQUITOS, por eso acciones estratégicas como las que están im

pulsando Tejiendo Redes infancia, el Consorcio y lorias las organizaciones e instiiuciones
aliadas que han contribuido a amplificar las voces de las niñas, niños y adolescenles deben
tener un gran eco en la sociedad, porque a 75 años de la adopción fie losderéchos humanos,
es triste e indígname que nos digan "no nos gusta lo que estamos viendo".

«Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
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El desafío de las pensiones
ii México, las pensiones de jubilación no son simplemenle un asnillo
financiero; son un compromiso conslilucional y una responsabilidad
social que trasciende las cifras. La seguridad social, enmarcada en estes
pensiones, lia sido una base esencial de nuestro sistema. Sin embargo,
es innegable que enfrentamos un problema crítico: la baja cobertura
y la insuficiencia de estas pensiones, lo que afecta en mayor medida á
un sector vulnerable, particularmente a las mujeres de la tercera edad.

Nuestro país está inmerso en una transición demográfica, pasando fie una po
blación predominantemente joven a una cada, vez más envejecida. Este cambio en
la pirámide poblacional plantea un desafío económico y social. La antigua lógica de
que lapoblación joven sostiene a la mayor ya 110 es válida. Esto se traduce en un reto
económico para los adultos mayores en su búsqueda de una vida digna.

Diversos analistas y organizaciones han alertado sobre el ful uro de las pensiones
en México y en oíros países, advirt iendo que las personas mayores podrían enfrentar
la necesidad de conlinuar trabajando o depender en gran medida.fie otras medidas,
o, de programas sociales para subsistir. Eslo representa un problema fie enormes
dimensiones, particularmente cuando se observa la situación de las mujeres.

La brecha de género se hace evidente, con una significativa menor participación
de las mujeres en el increado laboral remunerado, lo que aleja la posibilidad fie ob
tener una pensión de jubilación. Esto se agrava por su participación en actividades
110 remuneradas, como el trabajo doméstico y el Cuidado de la familia.

Las minorías étnicas, como los afrorlesce.ildientes e indígenas, también enfrentan
una mayor vulnerabilidad en términos de pensiones. Aunque han recibido cierta
atención en forma de. pensiones no contributivas, es esencial mantener estos pro
gramas de manera consiii ucional y abordar sus necesidades específicas fie manera
integral.
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El escenario planteado ha motivado parte de la labor legislativa sobre pensiones.
A la lecha, existen tres desafíos fundamentales en este ámbito. Primero, debemos
a bordar la falta de protección en el sist ema fie pensiones, que se ha aliviarlo en parte
con la pensión 110 contributiva, pero aún 110 Se ha resuello por completo.
En segundo lugar, debemos tra bajar hacia una cobertura universal para torios los

adultos mayores. Por último,es esencial calcular las pensiones utilizando el salario
mínimo, en lugar de la Unidad de Medida y Act ualización, lo que aumentaría el poder
adquisitivo de los beneficiarios.

Uno fie los propósitos de la labor legislativa debe ser mejorar la calitlad de vida
fie las personas mayores, permitiéndoles sa tisfacer sus necesidades básicas y vivir
con dignidad y seguridad.
Pero esta problemática va más allá de la esfera legislativa.; requiere un esfuerzo

conjunto de la sociedad y el gobierno, y una conciencia creciente en las generaciones
más jóvenes sobre la importancia del ahorro para la jubilación.

E11 última instancia, la solución debe Ser viable a: corlo, mediano y largo plazo,
para garantizar un futuro digno para nuestros adultos mayores en esta nueva etapa
demográfica fie México, y esto, es una labor que debería calificarse como urgente
por los legisladores en el Congreso de la Unión.

«Periodista mexicano.

@JoseV¡ctocRdz
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El incesante e impune negocio
del despojo de propiedades en la
Ciudad de México
La Ciudad de México enfrenta un oscuro, incesante e impune negocio del despojo de pro

piedades, que involucra a abogados, notarios, políticos y grupos criminales. Este flagelo
deja innumerables victimas despojadas y afecta profundamente la estructura social y
económica de la ciudad. En 2022, se abrieron más de 4 mil investigaciones relacionadas
con el despojo, evidenciando un incremento preocupante y la necesidad de soluciones
eficaces y justas.

Los criminales, con una precisión escalofrianiey se enfocan en personas mayores o
vulnerables, falsifican documentos y cuentan con la complicidad de funcionarios corruptos. El despojo
genera inseguridad j urídica, erosiona la confianza en las instit liciones y perpetúa un ciclo de corrup
ción e ilegalidad. Ante «stásituación, las autoridades y el Colegio de Notarios han implementado estra
tegias como la verificación biométrica para proteger la autenticidad de las transacciones inmobiliarias.
Sí| embargOvestas medidas aún no han lograrlo detener completamente este inhumano mercado.

Este problema no es exclusivo de México, pero como siempre he dicho, el que sea un fenómeno
global no debe ser un consuelo para,nosotros como sociedad. La OKU ha instado a los Estados a ¡ti un
ducir leyes que prohiban los desalojos forzosos y respeten los derechos humanos internacionales. No
obstante, en la Ciudad de México, y en la mayoría de lasentidades del país, el despojo dé propiedades
sigue siendo una problemática alarmante y sistemática. Reportajes, uno del diario Excélsior, uno cle
La Jornada y otro del diario español Ll País, revelan la magnitud y la gravedad fie este fenómeno.
Muestran la concentración de despojos en cuatro alcaldías específicas (iztapalapa, Cuauhtémoc,
Coyoacán y Tlalpan) y la explotación de adultos mayores por bandas criminales especializadas en
este tipo de delitos.

Excélsior informa que estas alcaldías representan el 47 por ciento de las investigaciones por despojo
entre 2016 y 2021, sumando casi 9 mil casos de un total de 19 mil 184 denuncias. La Jornada, por su
parte, subraya la utilización de viviendas abandonadas y propiedades en zonas de alta plusvalía y
áreas ejidales, evidenciando una diversificación en las tácticas y ubicaciones fie eStos crímenes. El
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uso de documentos falsificados durante,1a pandemia del < >\ II) 19 para despojar a propietarios falle
cidos, y la implicación de profesionales como abogados y notarios en estos procesos ilícitos, reflejan
una corrupción profunda y multifacética. Esta situación no solo muestra la sofisticación del crimen
organizado, sino también una falla crítica en los sistemas de protección legal y de propiedad. El País,
subraya que se trata de una estruct uta aceitada que consiste en localizar un bien inmueble, estudiar
a la víctima y luego sacarle la propiedadén instancias judiciales a las que anulen con documentación
falsificada con la ayuda de. funcionarios corruptos. Según los flatos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, tan sólo el año pasado se abrieron en la Ciudad de México 4
mil 039 carpetas de investigación por el delito de despojo.

La Fiscalía General de Justicia ele la Ciudad fie México ha implementado la estrategia "mesa fie
despojos" y ha propuesto reformas legales para permitir detenciones en flagrancia. Sin embargo, la
efectividad cte estas medidas es aún cuestionable frente a la magnitud del problema y la aparente
lentitud y burocracia en el proceso fie recuperación y restitución fie inmuebles. La elección fie adul
tos mayores como blanco principal y la prevalencia del despojo en ciertas áreas evidencian una falta
de humanidad por parte de los criminales y una vulnerabilidad alarmante de ciertos sectores de la
población. Este fenómeno dejaa muchos ciudadanos en una sil nación de indefensión y desamparo.
La falla de acción efectiva para contrarrestar el problema, pesé asu reconocimiento, es un tema re
currente. La impunidad y la desatención señaladas por expertos y abogados entrevistados reflejan
una urgente necesidad de reforma y una acción decid ida para proteger los derechos fundamentales
de los ciudadanos.

Los reportajes sobre esta inaceptable situación no sólo ofrecen un panorama detallado del des
pojo de propiedades en la Ciudad de México, sino que. también sirven como un llamarlo crítico a las
autoridades y a la sociedad en general. La necesidad de una respuesta más firme, eficientey humana
es imperativa para enfrentar este grave problema y para asegurar la justicia y la protección a los ciu
dadanos más vulnerables de la capital mexicana. Lxpertossubrayan la necesidad de unaestrategia
integral y la colaboración entre diferentes sectores y niveles de gobierno para enfrentar esie fenó
meno. Sin embargo, este problema es indicativo fie cuestiones más profundas en la sociedad, como
la desigualdad, la corrupción y la falta fie acceso a la justicia. Por ello, es vital fortalecer los sistemas
de registro, y verificación fie propiedades y aumentar la sensibilización pública. La tecnología puede
jugar un papel crucial en la, prevención del despojo, especialmente en la verificación fie Ídem idades
y propiedades. Sin embargo, la corrupción y la falla de recursos a menudo impiden la aplicación
efectiva ele las leyes, destacando la necesidad fie una reforma institucional y mayor transparencia.

•Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora del STUNAM.
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RATIFICAN VOTO EN CONTRA

1^.I'l1:il^ackm ele 1 a lis ca l G en erald e J.u sLicia,
Ernestina Godoy, su grupo parlamentario en el

•caso de que alguien opinión de último minuto será
^ !15:.!(í1. íls j( ?•.. r 'i Pll.L ?.A (A i I>l !A íAcj.';1 ci 1 \c A ! vA 5A. .
no vote en contra de la ratificación, de entrada, chao
A'! A«A (. ?. .Í A A^.4  A^l^: A^:" A1A A fAA.lí 1A A1A1 A l?.». A;\^A «A AÁ'A11 Af A^.
P()I1'A!}c'(A^iÁaIllL'D.LAJ1AÍfAí^ÁHAÍc!^!AÍAÍ^níl^i
Consejo regional del PAN la expulsión", advirtió el
presidente de ese instituto político Andrés Atayde.
En. conferencia deaprensa enjagüe e_stuv^^
presentes: Santiago Creel, Mauricio Tabe, Lía
Limón y Federico Doring, así como la activista
Ales sandraRojo de la Ve^a, a c u sa ron que ha
AA J^i'Aiiy^AOL^niAÍ^AOiAlAl.Xii'rAA^iAÍA:
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RESPETAR SENTENCIA
•En plena etapa de definición de candidaturas, la
Ali iA^Ay>A]^AM^i^AI^^«iMAI^i:ii^«^^,.JAi^^Ai Ló.
ante el Congreso»de' la Ciu[dad^. uO.^hoAiQ .al alcalde
de Magdalena Contreras, Gerardo Quijano de
.AIIAAÍ kA?AA5Ar^ A*. A'Ar'. AAM.AAAÍ AAAir.ÁÍAÍAAOAA^iAAO. A^lA?. A A'.^.AAAAÁAlklÍA
legislativos en las bardas y espacios públicos,
ubicados en dicha
acuerdo aprobado por las y los diputados señala
A1A! AAAA^ ÍA^?A A kAAA PAAAAÍ' .9.1. TAA lA.AA íA A1.! lAlAAA^ ^A AAA1. í. AA^. í A1..
"í Á AA: Al A'A.l ^A .^í.^ ÁAÍ A AA! I A1 ik í A? • A^A! Ai ^AA AAA.Á ÁA! .^A A 'AA.v: A"!
AC.UAQ.de;Aa.PAPPM9Aida.Bo]iticay.blaAAaueamiento
dAJ,AB!A^''AiyA.ACAOAA!M.^.AAyA!AlíA.CAl'!Kl(AlAA'.A!.
IC^MAiyAJ.!A!l!A.^,llAllA^(AA!AAÁ!AArA!A.l)A!.?PAtí<:lA}<:!A!.
por había excedido sus atribuciones al reglamentar
una conducta que está autorizada tanto por
insii;umenLos inLei;nacionales y en materiade
publicidadl.^terior.

MORENA ELIGE A LETICIA VARELA PARA BJ
•MorenaenJa[.Ciudad_de^.Mé^icQ, informó gue
Leticia Várela Martínez f^
prcAAndAÍAkA.C[A_lA.A]AA]í!ÁA..^cíAAojiiárezdc
cara a las: elecciones de.2024. "Se trató
extraordinaria servidora pública que el próximo año
ganará la alcaldía que por más de diez años ha sido
ci.cenLro.de operacitm^
grypo delictivo»que ha defraudad(A.a c
familias..ConLety[todo.m^orará^^s moment_o_
de que se vayan los corruptos y de que llegue la
A AAAAAAI AAÍA ÁA! AIAA ?A_ Í.A1. A!_'AAAAA\AAÍ_A,_ ^AÁIA.".,. A\ ÍA ÍAAAAA Á A>1_ lAAk'.v'.i AA ÍAAA.L e
de Morena Ciudad de México, Sebastián Ramírez
Mendoza. El dirigente partidista indicó que la
A!AAM!5A^AyLy?.:Iyá'PAA[AycAomArAAAy.AlA|yl)yA^c
ACAiyiere, dijo,^.gobernar para.todo^
sect.arismqsycon los .privilegios ..de unos cuantos
y en ese sentido ¿Leticia "Várela es una mujer que a
]A).JArg(A^(A^ll l:AAACcyA''A.'ÁcnipíA^l!AAc!^tk)pw el.
Meneslar general.
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COMPRAS EN HACIENDA BAJO LA LUPA
«Será este 15 de diciembre cuando el equipo
üy e lleva Rogelio Ramírez de la O. en la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) capte las propuestas de las invitadas a
participar en el proceso restringido IA06712
Ó06QÓQ998Ñ32Q24, con el que se obtendrá
la limpia de instalaciones de todo 2024, No
obstante, entre los integrantes del rubro
se observan con suspicacia las decisiones
tomadas por Isaura Jannet Alfaro Ntiñez, y
.9. s .Que la d i re c tora de Adgu i s ici on es paree i era
modificar los requisitos que de inicio se
habían dado a conocer en la convocatoria, al
antojo de un grupo de proveedoras. luego del
shock provocado en la Junta de Aclaraciones,
la compra continúa su curso con lupa sobre
Servicios Inmobiliarios Iroa, compañía que
sería j.a ppsible beneficiaria de un acuerdo
hasta por 44 millones de pesos.

LA SALUD SE CENTRALIZA
«Antes de cerrar oficialmente la sesión de este
12 de diciembre; los legisladores de Morena,
PT y Partido Verde aprobaron con 207 votos
Informar la Ley de^Coordinación Fis
Ley General de Salud, con el objetivo de que
lf?..sean. transferido .alj_MMSBienesta
I§cu_rso_s del fondo de Aportaciones para
los Servicios de Salud (FASSA). Ésto con
el objeti vo de que ios 135 mil .millones de
pesos sean sumados al. presupuesto de la
dependencia. Sin embargo, los legisladores de
oposición acusaron que en la aprobación €le
la Iniciativa el Senado usurpó las funciones
de la Cámara de Diputados, pues esta es la
que tiene la facultad exclusiva de aprobar el
presupuesto anual. Además, indicaron que
esta transferencia no cuenta con reglas claras
al ser opaca la manera en la que se invertirá el
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recurso

CNTE RECHAZA MESA DE DIALOGO
*Por su parte integrantes de la Coordinadora
Nacional de los Trabajadores de la Educación
(CNTE) anunciaron que realizarán una marcha
el viernes 15 de diciembre, tras rechazar una
mesa de diálogo propuesta por la Secretaría de
Gobernación cuya realización sería este martes
12. Én una carta el magisterio reconoció en la
administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha tenido la Iniciativa
de escuchar sus peticiones, sin embargo,
argumentaron .que .no han visto resultados
favorables, al[..igual[..queLrcchazaro
diálogo al querer imponer la Secretaría ciertas
condiciones para dejar aún lado su demanda,
por lo que solicitaron su presencia junto con
las de las titulares de la Segob y la SEP en una
nueva mesa este viernes en Palacio Nacional.
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TRIBUNAL DE LA 4T
La salida de Reyes Rodríguez Mondragón

es, literalmente, machetazo a caballo de
espadas y si no es cosa de recordar cómo
se fue Janine (Mora a la que grilló como
nunca el tribunal en fuga, no hay modo

ahí No queda clara la jugada. En serio, mire atrapa
ron a Rodríguez Mondragón y su margen de acción
era ya limitado. Los tres inconformes saben jugar fa
voreciendo al poder en turno, eso es lo que se ve.
¿Quién gana, quién pierde, cómo queda el asunto?
Bueno, sin duda alguna, gana el presidente Andrés
Manuel López Obrador, porque tendrá una presiden
cia a modo en el TEPIF y lo mejor de todo es que esto
no quiere decir que haya intervenido; pierden todos
los opositores, aunque no se percatan de ello, eso es
lo que acaba de ocurrir. Morena ya no requiere nom
brar a los magistrados que faltan, porque ya tiene de
su lado a toda la sala superior.
Nos cuentan que los militares encarga

dos de la construcción del Tren Maya
en su primera fase, que se inaugura este
próximo viernes, están muy nerviosos,
ya que no han tenido el tiempo sufi

ciente para probar todos los sistemas y temas que
tengan que ver con los primeros viajes. No hay algo
que pueda comprometer la seguridad de los viajeros,
pero sí quizá detalles que hagan la experiencia de
viaje, no tan placentera. Lo cierto es que el 5 es la
inauguración y el 16 de diciembre se supone ya ini
cian los viajes para todo público en el'tramo Campe
che Cancún, las veladoras a los santos están encen
didas y andan todos con el lesús en la boca para que
todo salga de forma correcta.
Comienzan a darse nombres de los candi

datos que habrá en la Ciudad de México
a las diferentes alcaldías. Nos cuentan

que no fue muy bien recibido que el di
putado con licencia Miguel Torruco sea

ya en lo privado, el designado para la alcaldía Miguel
Hidalgo, que actualmente gobierna Acción Nacional.
En Morena CDMX dicen que se puede hacer lo que
sea, pero cuando las órdenes y las imposiciones vie
nen del partido Nacional, pues la cosa cambia. Lo
cierto es que Clara Bragada no puede decir mucho,
ya que Torruco es impulsado por su padre y Claudia
Sheinbaum, así que en esta ocasión le toca ceder.

Los diputados del Congreso de la Ciudad
de México, Carlos Mirón y Xóchitl Bravo
Espinosa, son los que lideran las prefe
rencias en la elección del candidato de

Morena a la alcaldía Tlalpan por Morena.
A pesar del gasto excesivo en publicidad que han
realizado algunos contendientes de Morena en
Tlalpan, o que han recurrido al aparato guberna
mental, Carlos Mirón y Xóchitl Bravo son los mejor
posicionados entre los siete aspirantes morenistas
a gobernar la citada alcaldía. En las siguientes po
siciones se ubican Carlos Ulloa Pérez, Pedro Haces
Lago, Guadalupe Chávez; Contreras y Alfonso Ra
mírez Cuéllar, que son los otros'interesados.

Por cierto, un juez le vuelve a dictar pri
sión preventiva al exlíder del PRICD
MX, Cuauhtémoc Gutiérrez por el delito
de trata de personas en diversas modali
dades. Durante una intensa sesión de

más de tres horas, el abogado Héctor Pérez Rivera,
asesor victimal del despacho jurídico Pérez Rivera,
Salas £ Peña, resaltó que, a pesar de ser aún miembro
del PR1, del cual no ha sido expulsado. Gutiérrez estu
vo prófugo por más de nueve meses desde la emisión
de una orden de aprehensión en marzo de 202L
El Instituto Electoral del Estado de Queré

taro (IEEQ), de Grisel Mufliz, puso la lupa
en la dirección regional de la Secretaría
del Bienestar; de Ana Luisa Chávez, por el
posible uso electoral de los programas so

ciales en esa entidad. Resulta que la funcionaría anda
por ahí condicionando los apoyos federales en favor
de algunos candidatos como el senador Gilberto He
rrera Ruiz, quien busca competir para un periodo
más; esto según quedó registrado en un audio que
está ya en poder de la autoridad electoral.
Simpatizantes del Frente Amplio por

México salieron a las calles de Mérida,
en apoyo a Xóchitl Gálvez Ruiz y Renán
Barrera Concha, precandidata presi
dencial y precandidato al Gobierno de

Yucatán, respectivamente. La caravana de apoyo
en la entidad que dejará Mauricio Vila reunió a
más de 500 vehículos con lo que se convirtió en
una de las más grandes del país; a la par estuvo la
Ciudad de México, donde la alianza competirá con
Santiago Taboada por la jefatura de Gobierno.
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ERRADICAR AUTONOMÍA

JOELSAUCEDO

Los organismos autónomos
"no le sirven al pueblo", de
claró el presidenteAndrés
Manuel López Obrador.
Por lo tanto, anunció

que enviará una iniciativa de ley para
desaparecer todos los organismos
autónomos. "Son onerosos y no sir
ven para nada", afirmó.

De un plumazo el mandatario está
echando por la borda décadas de lu
cha, principalmente de la izquierda.

Ya se consagró como un "peligro
para México", endilgado a su persona
durante la época de Felipe Calderón.

En el fondo, el mandatario se ha
opuesto a los pesos y contrapesos
necesarios en una democracia.

Ha mantenido sistemáticos ata

ques contra el Poder Judicial. Busca a
toda costa doblegar a ministros y
jueces, incluso que éstos sean electos
en urnas.

Han sido constantes los recortes

presupuéstales al Instituto Nacional
Electoral (INE) y al Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(Trife).

Su odio hacia el periodismo y me
dios de comunicación, lo demostró

volcándose hacia Notimex, y orillan
do a los trabajadores a una huelga de
casi cuatro años.

Con la mayoría de Morena en la
Cámara de Diputados y el Sendo tie
ne sometido al Poder Legislativo.

El lunes dijo que el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Da
tos Personales (INAI) no le sirve al
pueblo.

Lo mismo el Instituto Federal de

Telecomunicaciones (IFT) y Comi
sión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece). Así el talante autori
tario.

Para el presidente se trata de ins
tituciones inservibles, porque busca
apuntalar su Presidencia como po
der único y absoluto.

Es evidente que el mandatario le
miente al pueblo, no respeta la Cons
titución, ni el Estado de derecho, mu
cho menos la división de poderes;
destruye leyes e instituciones.

Carece de sentimientos. No se in

muta ante las masacres y tragedias,
pero guarda respeto por el deceso de
la madre de Joaquín Guzmán Loera
"El Chapo".

López Obrador ha demostrado to
tal insensibilidad porque ha abando
nado los sectores que dice defender:

Dejó a millones de mexicanos sin

medicamentos, a niños con cáncer
sin tratamiento, cerró guarderías e
instancias infantiles y refugios para
mujeres violentadas.

Su ambición por el poder lo lleva a
erigirse como candidato en su papel
de presidente. Arenga a las masas. Es
lo que mejor hace.

Va en la ruta a su ocaso. Se resiste,
pero el tiempo es inexorable.

PROSPECCIÓN...Nos dicen que
las tropelías de Luz María Zarza Del
gado, directora Jurídica de Pemex, en
el caso de la naviera mexicana TRE

SE es un repertorio de irregularida
des que pueden constituir no sólo
responsabilidades administrativas,
(como las multas que ha recibido)
sino hasta de carácter penal por ne
garse a entregar recursos por cerca
de 60 millones de dólares en virtud

de una resolución firme del Poder lu
dicial de la Federación. Resulta que
una de las funcionarlas consentidas

de Octavio Romero Oropezaes muy
condescendiente con los despachos
que quieren quebrar por las malas a
TRESE para despojarla de los saldos
que le corresponden conforme a de
recho en este dilema judicial de más
de 7 años.

X: (SJoelSaucedo
saucedos¡(5>yahoo.com.mx
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AMLOCANDIDATO, AMLOPRESIDENTE
RUBÉN PÉREZ

Frente a las posturas absolutistas que han caracteri
zado a Andrés Manuel López ObradorPresidente,
muy distintas a las que tuvo como Andrés Manuel
López Obradorcandidato, vale la pena recordar
nuevamente que en política y entre políticos el

oportunismo es una de las conductas más mezquinas. El hoy
mandatario no quita el dedo del renglón para extinguir los lla
mados órganos autónomos, uno de los cuales le sirvió como
puntilla para sacar raja política cuando era candidato. La po
blación debe recordar que López Obrador recurrió en muchas
ocasiones al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales (INAI). Este ór
gano que pretende eliminar le sirvió incluso para armar sus
libros y lanzar embestidas contra los gobiernos en turno, pero el
lingote que más lo hizo brillar fue cuando solicitó al INAI los
datos sobre los montos económicos de las pensiones que reci
bían los ex Presidentes y las viudas de algunos mandatarios.
Esto lo hizo justo cuando se venía la disputa por la Presidencia
de la República, y que de manera coyuntural, dado la des
carada ola de actos de corrupción de gobiernos pasados, pudo
capitalizar electoralmente con la información del dinero recibi
do, cifras por demás indignantes en un país sumido en la pobre
za. Para Andrés Manuel López Obradorcandidato eso funcio
naba bien, pero ahora resulta, desde que inició su administra
ción, ya como Andrés Manuel López ObradorPresidente, que
esto de los órganos autónomos no sirve, que en nada contribu
yen en favor de los mexicanos y que están al servicio de grupos
rapaces. En la recta final de su gobierno, lo mismo que al princi
pio del sexenio, López Obrador siempre fue claro en su postura,
repudió y ha repudiado dos principales instrumentos para el

equilibrio democrático: los medios de información y la transpa
rencia. El Presidente nunca ha sido un demócrata, y sí un per
sonaje proclive a la opacidad, dos características de los actores
políticos absolutistas que aborrecen la opinión y la claridad en
el ejercicio del servicio público.

A RENGLÓN SEGUIDO
TEXCATITLÁN se convirtió en el primer suceso terrible para el
gobierno de Delfina Gómez Álvarez. El hecho en sí mismo es lo
más dantesco; es decir, la matazón entre civiles y delincuentes,
pues el tema de fondo, o sea, las extorsiones, son de dominio
público. Toda la sociedad sabe que los delincuentes gozan de
impunidad gracias a la estrategia fallida del gobierno federal. Lo
peor es que la gobernadora mexiquense está atada de manos, al
no poder cambiar el rumbo contra los hampones... ESTA des
gracia no es exclusiva del Estado de México, ya que reciente
mente la Organización de las Naciones Unidas ubicó a nuestro
país como uno de los cinco países con más homicidios dolosos
en el mundo. Frente a esto, lo que queda como salida verborrei
ca es decir que la ONU es parte de laéBté conservadora... PARA
impulsar los trabajos políticoelectorales del próximo año, la
organización Unidos por un Mejor País, encabezada por el ex
alcalde de Nezahualcóyotl, luán Hugo de la Rosa García, firmó
un acuerdo de participación con Morena. La idea es rebotar lo
que en su momento hizo esta organización por Delfina Gómez
Álvarez, pero ahora a nivel nacional por Claudia Sheinbaum...
NADIE sabe dónde se encuentra el hoy ex alcalde de Toluca,
Raymundo Martínez Carbajal, prófugo de la justicia, acusado
por presunto secuestro exprés. Sobre el político priísta existe
una supuesta búsqueda con alerta de la Interpol, una versión
que corrió en medios de información, pero por como están las
cosas, igual y el perseguido goza de días de descanso, mientras
la Fiscalía de justicia estatal ha quedado exhibida.
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Matías Pascal

Rodríguez Mondragón:
¿La gran jugada o simple farol
en el poker político del TEPJF?

\n el tablero político, a veces las carEtas vuelan y los faroles se desmoroJii\nan más rápido de lo que puedes
decir "allin". Rodríguez Mondragón,
hasta ayer dando vueltas con su discur
so de que aguantaría hasta el final su
rol en la presidencia del TEPJF, decidió
soltar la silla y retirarse del juego. ¿Nos
estaba jugando un bluff desde el princi
pio o fue acorralado con un juego más
fuerte?

Su farol se desinfló cuando el 1 de
enero de 2024 marcó la fecha de su retí'

rada. ¿Qué pasó para que el que asegu
raba tener un full decidiera retirarse

antes de llegar al river? ¿Una jugada
maestra o simplemente tiró las cartas al
primer movimiento fuerte?
La partida se calentó cuando los com

pás del TEPJF, liderados por Felipe de la
Mata y Mónica Soto, arrojaron sus car
tas marcadas sobre la mesa. Alegaron
manejos turbios, trampas y falta de con
fianza. Las tensiones estaban en su

punto más alto, pero Rodríguez Mon
dragón, con su juego, aguantaba como
podía. ¿Qué truco le pusieron en la
mano para que decidiera soltarla?
En los pasillos del TEPJF, se armaban

reuniones secretas y desayunos movi
dos, Esa carta oculta que nadie veía salió
a la luz, y todo parece indicar que en ese

La partida se calentó cuando los com
pás del TEPJF, liderados por Felipe de la
Mata y Mónica Soto, arrojaron sus car
tas marcadas sobre la mesa. Alegaron
manejos turbios, trampas y falta de con
fianza. Las tensiones estaban en su

punto más alto, pero Rodríguez Mon
dragón, con su juego, aguantaba como
podía. ¿Qué truco le pusieron en la
mano para que decidiera soltarla?
En los pasillos del TEPJF, se armaban

reuniones secretas y desayunos movi
dos, Esa carta oculta que nadie veía salió
a la luz, y todo parece indicar que en ese

desayuno del 4 de diciembre algo movió
el tapete. ¿Negociaciones bajo la mesa,
un as escondido o simplemente dema
siada presión?
Mónica Soto, la carta que podría

tomar la silla caliente, agrega un giro
intrigante al juego. Su reunión con un
diputado de Morena añade más leña al
fuego y podría haber sido la gota que
colmó el vaso. ¿Influencias detrás de la
cortina o simplemente una jugada más
en este poker político lleno de giros?
En medio del relajo, el TEPJF tira su

jugada maestra: sesiones híbridas.
¿Rodríguez Mondragón tratando de
dejar la mesa en orden antes de salir?
La adaptación a las circunstancias pare
ce ser su última baza para salvar la inte
gridad del tribunal. Una jugada astuta o
simplemente asegurarse de que el
juego continúe sin desbordarse.
Con la retirada de Rodríguez, la duda

persiste sobre quién se lleva el pozo al
final. Las cartas están sobre el tapete, y la
pregunta clave sigue sin respuesta clara:
¿Qué le hicieron a Rodríguez para que
decidiera tirar las cartas cuando decía

que iba a jugar hasta el final? En este
juego político, la respuesta está guarda
da entre las fichas, y sólo el tiempo dirá
quién se lleva el premio gordo.
El poker político es un juego donde

las estrategias cambian más rápido
que un par de ases en el flop. Rodríguez
Mondragón, con su retirada, dejó una
mesa caliente y una partida que sigue
llena de incertidumbre. ¿Una retirada
táctica o el resultado de un juego que se
le fue de las manos? Sólo el próximo
capítulo nos dará la respuesta.
Aquí dejamos la partida y nos leemos

mañana, con nuevo mazo y más perspi
cacia sobre lo que pueda pasar en la jus

ticia electoral... iCiaooo!
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desayuno del 4 de diciembre algo movió
el tapete. ¿Negociaciones bajo la mesa,
un as escondido o simplemente dema
siada presión?
Mónica Soto, la carta que podría

tomar la silla caliente, agrega un giro
intrigante al juego. Su reunión con un
diputado de Morena añade más leña al
fuego y podría haber sido la gota que
colmó el vaso. ¿Influencias detrás de la
cortina o simplemente una jugada más
en este poker político lleno de giros?
En medio del relajo, el TEPJF tira su

jugada maestra: sesiones híbridas.
¿Rodríguez Mondragón tratando de
dejar la mesa en orden antes de salir?
La adaptación a las circunstancias pare
ce ser su última baza para salvar la inte
gridad del tribunal. Una jugada astuta o
simplemente asegurarse de que el
juego continúe sin desbordarse.
Con la retirada de Rodríguez, la duda

persiste sobre quién se lleva el pozo al
final. Las cartas están sobre el tapete, y la
pregunta clave sigue sin respuesta clara:
¿Qué le hicieron a Rodríguez para que
decidiera tirar las cartas cuando decía

que iba a jugar hasta el final? En este
juego político, la respuesta está guarda
da entre las fichas, y sólo el tiempo dirá
quién se lleva el premio gordo.
El poker político es un juego donde

las estrategias cambian más rápido
que un par de ases en el flop. Rodríguez
Mondragón, con su retirada, dejó una
mesa caliente y una partida que sigue
llena de incertidumbre. ¿Una retirada
táctica o el resultado de un juego que se
le fue de las manos? Sólo el próximo
capítulo nos dará la respuesta.
Aquí dejamos la partida y nos leemos

mañana, con nuevo mazo y más perspi
cacia sobre lo que pueda pasar en la jus

ticia electoral... iCiaooo!
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Tercero Interesado

Pesos y contrapesos

CarlosTercero

El valor del legislativo es evidente como
origen del andamiaje legal y normativo
de la vida pública e institucional del

país y sus entidades federativas, más aún,
cuando asume con dignidad su independen
cia y autonomía prevista por mandato de ley
en el Artículo 49 Constitucional.

Al actuar así, adguiere una valía fundamen
tal, imponiéndose como garante de la voluntad
popular ante los no pocos intentos de gobernan
tes de talante autoritario que suponen que los
demás poderes (legislativo y judicial) están bajo
su tutela.

La separación de poderes permite un balance
institucional de pesos y contrapesos, que hace
posible el equilibrio entre los componentes del
Estado y contención de la invasión de esferas de
competencia, abusos de poder y concentración
excesiva de facultades y atribuciones.
Cualquier expresión contraria es un agra

vio y por supuesto que "/os agravios siem
pre tendrán consecuencias "que, en este
caso, conllevanun debilitamiento del siste
ma democrático, de la vida institucional y
sobre todo del Estado de Derecho.

La reciente crisis de gobernabilidad desata
da en Nuevo León, puso de manifiesto el gran
valor del contrapeso legislativo para alcanzar
la estabilidad política y social; es por ello que,
sin importar la configuración de las diversas
composiciones políticas en los congre
sos locales y el federal, el legislativo
por ningún motivo puede renun

ciar a su legítima función estabi
lizador que haga realidad y
dé sentido, a la esencia consti
tucional de
México.

Un poder legislativo independíente y autó
nomo, fortalecido en la pluralidad política,
jamás estará sometido o al servicio de otro
Poder.

Esta armonía de fuerzas, se auto controla
gracias a los pesos y contrapesos que per
mite la división de poderes, soportada en
las teorías de Locke y Montesquieu.
Aunque el conflicto es más frecuente y

visible en el caso del legislativo, el poder
judicial no escapa a las imperfecciones del
sistema político y a pesar del supuesto
ánimo de dignificación y autonomía que en
esta etapa ha surgido principalmente en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, se
tiene un sinnúmero de casos, sobre todo en
el poder judicial de los estados, de expre

siones de judialización de la política,
por simple abyección al ejecutivo.
El sistema de justicia de nin
guna manera puede ser el
brazo ejecutor de la represión
política de gobernantes que
olvidan que la historia reite
radamente ha mostrado

que, el constituirse en juez
y verdugo, solo potencia
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la posibilidad de ser el
sentenciado de maña

na.

Los derechos

humanos que consa
gra el texto consti

t u c i o n a 1 ,
debieran ser

suficientes

para garantizar la igualdad y certeza jurídica
que de ninguna manera permita que prospere
la mínima expresión de abuso de poder, mucho
menos con el apego y sometimiento de algún
otro de los poderes, por lo que es preciso que
"el poder, detenga al poder" cuando se extra
limitan facultades.

El sistema penal se reconfiguró
para ser acusatorio adversar ial,

no inquisitivo adversarial.
El momento político, demanda visión de

Estado, requiere anteponer el interés de la
nación por encima de tropiezos fosfoelecto
reros e incluso las más legítimas aspiracio
nes electorales; de requerirse para el fortale
cimiento democrático de algún "bloque de
contención", este debe ser basado en coinci
dencias sin chantaje y discrepancias sin estri

dencia. El país lo vale.
Acierto en Tlaxcala

A poco más de dos años del gobierno de
Lorena Cuéllar, "Lore" como su pueblo se
refiere a ella afectivamente, se perciben
avances importantes que muestran contun
dentemente a propios y extraños que
Tlaxcala SíExiste.

Por supuesto que hay temas y áreas en los que
aún se requieren ajustes ante errores que han
sido, sobre todo, por el exceso de confianza en
quienes no la merecen, fallándole no solo a la
Gobernadora, sino al gobierno y al pueblo tlax
calteca.

Afortunadamente, es lo menos, pues pre
valece un equipo que ejerce el servicio públi
co acorde a la nueva historia de Tlaxcala;
por ejemplo, la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, donde por testimonio directo
se sabe de casos en los que incluso en
domingo en la noche, bajo el comando de
Víctor Franco Barradas y la eficiente coor
dinación del C5, se atiende pronta y cordial
mente el llamado ciudadano ante eventuali

dades y emergencias.
Bien por "Lore" y bien por el trabajo de

su equipo en Seguridad Pública.
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LUÍS MANUEL
NOVELO

Extors ones
Las extorsiones no sólo se han vivi

do en TexcaLtitLán, pero por miedo o
complicidades desde hace muchos
años se callan. Las autoridades

estatales en el Estado de México

desde hace muchos años lo saben,
pero no han actuado, por eso fue
importante la señal de la gober
nadora Delfina Gómez al acudir a

Texcapilla, en donde muchos habi
tantes ya huyeron, porque temen
represalias de los grupos delictivos.
En muchos lugares del sur, las fa
milias viven verdaderas pesadillas a
manos de grupos delictivos y callan,
porque si denuncian pueden perder
la vida. Ojalá que se actúe en todos
los municipios, porque como ayer lo
dijimos, TexcaLtitLán es una peque
ña muestra de los abusos de los

delincuentes y la indiferencia añeja
de las autoridades.

Por lo pronto, en la Mesa de Coor
dinación para la Construcción de la
Paz, que encabezó la gobernadora
Delfina Gómez Álvarez, junto con
autoridades de seguridad federales
y estatales, se dio seguimiento a las
acciones que se realizan en el muni
cipio de TexcaLtitLán para regresar la

tranquilidad a la población de esta
región del Estado de México.

Y en Toluca, finalmente ya hay presi
dente municipal: rindió protesta Juan
Maccise en sustitución de Raymundo
"N", quien sigue prófugo de la jus
ticia. Pues le tocó un tramo difícil al

priista, luego del escándalo del ahora
exalcalde, los tiempos electorales, lo
jugoso que es para la oposición todo
esto de las denuncias, las huidas y el
desencanto ciudadano.

El organismo de agua de Naucalpan,
OAPAS, informó que reforzará la
infraestructura de producción de
agua subterránea, la cual es funda
mental en estos momentos ante el

desbasto del recurso hídrico que se
vive, como consecuencia de los re

cortes en los caudales aplicados por
el gobierno federal a este municipio,
que redujo al municipio 400 litros
menos por segundo, y aun cuan
do se ha solicitado a la Comisión

Nacional de Agua información más
concreta para estaren posibilidades
de elaborar las estrategias corres
pondientes, ésta no se ha dado,
aseguran.
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SE COMENTA SOLO CON...

IGNORALOS
Por Carlos Ramos Padilla*
De manera abierta AMLO re

conoce no participar de los
organismos internacionales,

aunque el país así esté acreditado.
Lo acaba de declarar, "pertenece al

Fondo Monetario Internacional pero no
les hacemos caso".

La participación de nuestro país en
foros internacionales de envergadura
es mínima, pero ahora el presidente
desestima una calificación muy impor
tante que recae en uno de los aparta
dos de evaluación de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos, me refiero a la prueba
PISA, una medición que se realiza cada
tres años a estudiantes de 15 años.

La intención es valorar hasta qué
punto han adquiri
do los conocimien

tos y habilidades
esenciales para su
participación plena
en la sociedad.

PISA se centra

en actividades y
disciplinas como la
lectura, las matemá
ticas y las ciencias.

La edición 2022

se compone de una
muestra de casi 700
mil estudiantes de

81 países en el que
se incluyen las negativas consecuen
cias que provocó la emergencia sanita
ria global por covid19.

Es meritorio señalar que se regis
tró un marcado retroceso en todos los
miembros de la OCDE fundamentalmen
te en el rendimiento en matemáticas.

Para escribirlo pronto y rápido Mé
xico está reprobado. Los índices de
conocimiento y comprensión son alar

mantemente bajos.
Estamos evaluados en las tres áreas

escolares muy por debajo del prome
dio de la OCDE.

En matemáticas se obtuvieron 395

puntos, mientras que el promedio fue
de 472; comprensión en lectura una
puntuación de 415 frente al promedio
de 476; y en ciencias, 410 puntos de
un promedio que asciende a 485. Con
estos datos México ocupa la posición
35 de 37 países miembros de la OCDE
que participaron en esta edición.

A esta difícil estampa el presi
dente la menospreció calificándola
de "conservadora".

Incluso las recomendaciones emiti

das fueron desechadas por ejemplo el
mantener las escuelas abiertas por más
tiempo para más estudiantes.

También preparar a los muchachos
para el aprendizaje autónomo y cons
truir bases sólidas para el aprendizaje y
el bienestar incluyendo el combate a la
inseguridad alimentaria, las condicio
nes económicas adversas y mejorar la
seguridad en los planteles.

Es notorio que en países desarrolla
dos las matemáticas, el conocimiento
de idiomas y la ciencia son fundamen
tales. El apoyo gubernamental y priva
do es esencial.

El comportamiento social se
modifica sustancialmente a través
de la educación.

El civismo se incrementa, los valores
se nutren y el honor prevalece como
un factor ínti

mo y personal
de corres

ponder a las
obligaciones
nacionales.

La práctica

de la educa

ción no debe
ser considera

da como una
tarea burocrá

tica del Estado

y mucho, mu
cho menos ha
cer uso de los

instrumentos, como los libros de texto,
para modificar a criterio la historia, ma
nipular, aleccionar e indoctrinar.

Ignorar los avances y productos de
otras naciones en busca de desarrollo

es apostar al fracaso y retrocesos.
Saber que no estamos correspon

diendo a los índices obligados del
conocimiento es mostrar una torpeza
reprobable y orillar a las nuevas gene
raciones a convertirse en dependientes
y sirvientes de los que dominan las más
estrictas disciplinas.

La evaluación del cuerpo docente
es necesaria porque de dos depende
la preparación de los alumnos.

Hoy por hoy en México no se está
cumplimento con la garantía constitu
cional y la declaración universal en ma
teria de educación.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135
y mexiquense radio.

La práctica de la educación
no debe ser considerada
como una tarea burocrática

del Estado y mucho, mucho
menos, hacer uso de los

instrumentos, como los libros
de texto, para modificar a

criterio la historia, manipular,
aleccionar e indoctrinar
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SACACORCHOS
Se ha estado denunciando la inter

vención del presidente López Obra
dor en las precampañas que están
en marcha y se espera que tam
bién lo haga el año que entra, mo
tivando el voto a favor de su partido.
Y es que eso de que si no ganan
mayoría en el Congreso desapa
recerán los programas sociales o
la presentación de una iniciativa
para desaparecer los organis
mos autónomos, que requiere
una reforma constitucional, algo
que en estos momentos no pue
de hacer Morena, es parte de sus
llamados electorales.

Además, sus comentarios negati
vos en contra de partidos y la pre
candidata de oposición, también
incide en el ambiente electoral.

El problema es que, si Fox fue
señalado por intervenir en el pro
ceso electoral de 2006, principal
mente por el actual presidente
que resultó afectado, no se entien
de que ahora haga algo parecido
o más descarado después de la
experiencia negativa que tuvo.
Ya se verá si logra su objetivo o
resulta contraproducente para
su causa, buscando crear ene
migos a modo para justificar la
continuación de su movimiento

en el poder.
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¿DE DÓNDE VIENEN
LOS "AUTÓNOMOS"?

a desapari
ción de losÜ
¦organismos

autónomos es una

vieja ¡dea de López
Obrador. No repre
senta una vieja ¡dea
de la izquierda mexi
cana, ni de la izquier
da latinoamericana.

cuestión tienen una
pero también más

en la región y en otras latitudes.
En última instancia, constituyen a la vez

un límite para las tentaciones autoritarias
de los gobiernos de derecha en el mundo,
y una especie de camisa de fuerza consen
tida e incluso aplaudida por y para los go
biernos de izquierda.

Dan garantías de permanencia de la
democracia siempre en riesgo cuando
partidos comunistas o castristas llegan al
poder y de políticas económicas sensatas
siempre en peligro cuando líderes popu
listas llegan al poder.

El héroe de López Obrador, el presi
dente chileno Salvador Allende, firmó un
equivalente a la ¡dea de autonomía antes
de tomar posesión
en 1970: el Esta
tuto de Garantías
Constitucionales.

Para que la De
mocracia Cristiana

votara por él en el
Congreso y pudiera
asumir la presiden

cia, se vio obligado a
comprometerse con
ella en una serie de

temas, que pueden
asimilarse a algunas
de las autonomías

que AMLO busca
eliminar hoy.

En 1981, Frangois
una serie de
con algunos agregados
tonomía del Banco de
la elección a pesar de
tido Comunista Francés.

Lula, en 2002, además
blo Brasileño, garantizó la autonomía del Ban
co Central (sin rango constitucional en Brasil).

La izquierda se siente más obligada que
la derecha a dar seguridad y certeza; lo
hace en parte a través de la creación o del
fortalecimiento de instancias autónomas
dentro del Estado. Le convienen.

Los neoliberales, como diría López
Obrador, también tuvieron interés en crear
organismos de esta naturaleza.

Son, además de! banco centra! y las ins
tituciones electorales o el Poder Judicial, el
complemento indispensable a una econo
mía despojada de un fuerte sector estatal.

Cuando la energía, el transporte, la mi
nería, la siderurgia, etc., pertenecen al Es
tado, a empresas estatales, no resultan ne
cesarios entes regulatorios que las supervi
sen y controlen. El Estado no suele vigilarse
a sí mismo.

Era un poco el modelo francés o italia
no a partir de la Segunda Guerra, aunque
en Francia los tres grandes cuerpos estata
les la Inspection des Finances, la Cour des
Comptes y el Conseil d'État fungían como
reguladores del inmenso sector público
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creado en 194445 por el general De Gau
Ile. El modelo estadounidense es diferente.

En ausencia de un sector público impor
tante, existe un sector regulatorio vigoroso,
rico, y autónomo.

No siempre en los hechos: varias agen
cias norteamericanas de esta índole han

sido capturadas en algún momento por de
terminadas empresas (lo que dice el Peje
es cierto en parte y en teoría).

La Securities and Exchange Commission,
la Federal Drug Administration, la Federal
Communications Commission, la Fed, obvia
mente, y hasta cierto punto el IRS, son instan
cias autónomas, poderosas, y en general bien
vistas por la sociedad de Estados Unidos.

Que algunos gobiernos busquen uti
lizarlas para fines políticos y en general
fracasen no altera su función ni su eficacia.

En México, como lo explica parcialmen
te Enrique Quintana en su artículo del mar
tes, la idea de la autonomía de las diversas
comisiones que López Obrador quiere su
primir encuentra su origen en el estrecha
miento del sector público, en efecto, pero
también en las demandas nacionales y ex
ternas de limitación de la omnipotencia y

omnipresencia del Estado priista, es decir,
de la confusión o el

amalgama total du
rante décadas, del
Estado y el gobierno.

El IFE es el mejor
ejemplo, pero Banxi
co, la CNDH, el Inegi,
etc., lo son también.

Si no subsiste un

sector público gigan
tesco, debe haber
un sector regulatorio
que vigile y supervi
se al sector privado.

Y si se quiere que
la oposición parti
cipe en elecciones,

o que Estados Unidos firme tratados de
libre comercio, debe haber una autoridad
electoral independiente, y algunas agen
cias autónomas como el banco central, que
ofrezcan garantías de respeto a las eleccio
nes, a los derechos humanos, a las estadís
ticas, a la competencia, etc.

López Obrador no come lumbre. Quie
re eliminar los "autónomos" que no le im
portan a los mercados (cree él), a Washing
ton, o a las élites mexicanas.

No se va a meter, por ahora (las famo
sas dos palabras de Hugo Chávez cuando
desiste de su intento de golpe de Estado
en 1992), con el banco central, con el Inegi,
con la CNBV (no realmente autónoma),
pero sí con el Poder Judicial y la Suprema
Corte, con la Cofece, el Inai, el Ifetel, y so
bre todo el INE.

Veremos si le sale la jugada. Puede tra
tarse de la madre de todas las batallas.

La izquierda se siente más
obligada que la derecha a dar
seguridad y certeza; lo hace
en parte a través de la creación

o del fortalecimiento de
instancias autónomas dentro

del Estado
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INDICADOR POL TICO

TEXCALTITLÁN Y COYOACÁN,
VACÍOS Y ESTADO PASIVO,
NO FALLIDO

ie ntra sM el Esta
do lo

pezobradorista re
construye un regre
so a la hegemonía
económica pública que el neoliberalismo
salmista destruyó, en seguridad se dan las
circunstancias del Estado mínimo o Estado

pasivo, una fase previa al dominio de los di
ferentes grupos delictivos.

En tanto que en la zona mexiquense de
Texcaltitlán el Estado de seguridad interior
replegó sus funciones en el modelo degofoer
nanza criminal y le cedió a los grupos delicti
vos la posibilidad de desarrollar sus activida
des a condición de evitar la violencia contra la

sociedad, en la zona capitalina de Coyoacán el
Estado a nivel de alcaldía no existe para man
tener el orden mínimo en beneficio de las ma

yorías y el lunes dejó que un grupo de 15 per
sonas con agendas y exigencias válidas cerra
rán la vialidad de Miguel Ángel de Quevedo
y Avenida Universidad de oriente a poniente
y causarán estragos para cientos de miles de
personas que fueron afectadas durante casi
ocho horas en su libre circulación.

En ambos casos y en circunstancias di
ferentes, el Estado
populista vigente de
manera paradójica
se ha convertido en

un Estado neoliberal

en materia de segu
ridad, incumpliendo
sus funciones priori
tarias de garantizar la
estabilidad social ante

organizaciones crimi
nales armadas y ciuda
danos abandonados
en sus comunidades.

A Texcaltitlán llega
ron de manera tardía

tropas de la Guardia
Nacional y la novata gobernadora Delfina
Gómez prometió un cuartel de este cuerpo
de seguridad, pero el problema no es de pre
sencia sino de inacción: la inseguridad y sus
correlativas expresiones de violencia contra la
sociedad son producto de la decisión del Es
tado de no confrontar a los grupos criminales
para evitar saldos rojos que salpiquen las in
formaciones de los medios de comunicación,
pero bajo el modelo de gobemanza criminal
que implica que los grupos delictivos tendrían
la autorización gubernamental para operar
con sus actividades ¡legales, aunque garanti
zando la noviolencia.

En Texcaltitlán, como en otras partes de la
República, la inacción operativa de las autorida
des de seguridad no ha derivado en mayores
márgenes de disminución de la violencia crimi
nal, porque ¡as bandas delictivas han escalado
las confrontaciones sangrientas en disputas
territoriales con otros grupos. Como nunca, el
país tiene un cuerpo de seguridad de más de
120,000 efectivos con capacidad de fuego y
entrenamiento para combatir a las bandas de
lictivas, pero la estrategia de seguridad pasiva
en el modelo de gobemanza criminal las con
vierte en fuerzas de seguridad inefectivas.

En la alcaldía de Coyoacán gobernada por
los últimos rescoldos de! PRD populista y de
base sociales, ocurre lo mismo: la autoridad
local ha sido rebasada por la movilización
autónoma de grupos sociales que con impu
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nidad minoritaria interrumpen ¡a totalidad de
algunas vías y afectan la dinámica social de
quienes sí utilizan las calles para circular en
funciones laborales y resultan afectadas por
pequeños grupos que usan la violencia urba
na para exigir soluciones que de todos modos
la autoridad nunca les va a dar.

El incidente de lunes en la glorieta de Mi
guel Ángel de Quevedo y Avenida Universi

dad no fue nuevo y
se ha convertido ya
en un punto de con
flicto para grupos de
personas que exigen
soluciones inmedia

tas a sus problemas
en otras zonas de la

alcaldía; la llegada de
los granaderos o el
cuerpo de seguridad
que opera como tal
 fue tardía, en tanto
que las autoridades
de Coyoacán bajo
el mando del alcal

de Giovani Gutiérrez

Aguilar se quedaron pasmadas en su capaci
dad operativa, atrasaron en desahogar dos ca
rriles de la avenida y permitieron un desorden
que duró hasta pasadas las nueve de la noche.

El modelo del Estado pasivo ante las
protestas sociales fue impuesto por el PRD
cardenista a partir de 1997 y la inacción de
seguridad es un instrumento de la estrategia
antidelictiva del Gobierno lopezobradorista,
y ambos parten de! falso criterio de que la
autoridad quiere evitar violencia guberna
mental que alimente la violencia irracional
de respuesta de la sociedad porque al final
se dan las condiciones de un vacío de poder
del Estado y la imposición con violencia urba
na y delictiva de grupos que han tomado el
control de las autoridades gubernamentales,

abandonando a la mayoría social que nada
tiene que ver con los asuntos en disputa, que
exige condiciones mínimas para la conviven
cia como núcleo social o la circulación en vías

públicas y que aparece como víctima del en
cumplimiento de las funciones del Estado.

El Estado pasivo o en inacción es el
camino seguro al Estado fallido

Política para dummies: la política es el bra
zo operativo del poder.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Como nunca, el país tiene
un cuerpo de seguridad
con capacidad de fuego
y entrenamiento, pero la

estrategia de seguridad pasiva
las convierte en fuerzas de

seguridad inefectivas
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FUERA MASCARAS

LIBERTAD SIEMPRE

udo murv
Icho queDi
Claudia

Sheinbaurn sea nazi,
sobre todo tomando

en cuenta su ascen

dencia judía. Pero si
les he de ser franco,
dudo mucho que nin

gún político al que han acusado de nazi en los
últimos 30 años realmente lo sea.

De hecho, llamar "fascista", "nazi", o de "ex
trema derecha" es el señalamiento más flojo
que existe para criticar a alguien con el que no
estamos de acuerdo o no simpatizamos: "Milei
es de ultraderecha", "Vox es un partido nazi",
"Donald Trump es un fascista", son los típicos ar
gumentos de las perso
nas que no tienen idea
de política, pero sí mu
chas ganas de opinar.

Desde luego, están
en su derecho, así como
lo está la muy venida a
menos revista Siempre.

Vaya ridículo que se
armó la semana pasada
por una portada en una
revista que ya nadie lee.

Hace unos días la

publicación, a cargo de
Beatriz Pagés, develó su
portada con la silueta
de Claudia Sheinbaurn usando una cinta con
esvásticas nazis.

A raíz de esto, el mismo grupo de paya
sos abajofirmantes, pseudointelectuales y

académicos lanzaron una carta a la revista,
dirigida específicamente a su editora, para
exigir disculpas públicas a la (pobrecita)
candidata presidencial.

Consideraron que se trató de una ofensa
no sólo contra ella, sino contra las propias víc
timas del fascismo y sus familiares, además de
calificar la portada como deshonesta y ofensi
va. Pero vamos por partes.

Si el problema con la portada fue su des
honestidad intelectual, se van a infartar cuando
vean las portadas del New York Times o el Was
hington Post, que tanto les gusta leer.

Portadas que sirven como panfletos para
atacar a sus adversarios ideológicos y que
no tienen empacho en mentir cuando ¡o
consideran necesario, desde luego, disfra
zados de periodismo.

Pero si el problema es que la portada de
la revista Siempre fue ofensiva, entonces es
pero que jamás se topen con la publicación
francesa Charlie Hebdo, conocida exacta
mente por ser ofensiva.

Sin embargo, hay un pequeño detalle, la
última vez que chequé, no existe el derecho a
no ofenderse.

Al contrario, la ofensa ha sido parte de la
protesta desde el inicio de los tiempos.

Tal vez alguien deba recordarles a estos
payasos "defensores de los oprimidos", en este
caso, la "muy oprimida" comunidad judía, que
no es la primera vez que una revista publica una
portada controvertida^ esperemos, por el bien
de las libertades, que no sea la última.

Pocas cosas se han salvado de ser profanadas
en nuestros tiempos, y así debe seguir siendo.

Aún recuerdo cuando la izquierda no ba
jaba de imbécil a Peña Nieto o de prostituta a
Angélica Rivera, solo por ser su esposa.

Los caricaturistas que ahora se hacen los
ofendidos, no tenían reparo en ofender.

Y hacían bien, pero el problema es cuando
llegan al poder y la libertad ya no les parece

tan indispensable.
Al respecto, Mario

Delgado, dirigente de
Morena, compartió en
sus redes la carta, don
de además se pide
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que retiren de circula
ción ¡a revista de for
ma inmediata.

"Beatriz Pagés y su
equipo editorial cruza
ron una línea inadmi

sible en los tiempos
que vivimos. La porta
da no sólo es desho

nesta y ofensiva contra
Claudia Sheinbaurn, sino con ¡as verdaderas
víctimas del fascismo".

Casi enseguida, Pagés contestó en su pro
pia red social, publicando una nueva portada
de ¡a revista y se disculpó con ¡a comunidad
judía de México, diciendo que la intención de
la editorial era referirse "al régimen autoritario
que gobierna el país".

Como si se necesitaran explicaciones. Ade
más, hizo énfasis en que lo que querían hacer ver

era el peligro de perpetuar el régimen en 2024.
"De consolidarse en el 2024 pondría en

riesgo las libertades y derechos humanos de
todos, incluso de quienes han hecho de la por
tada una interpretación sesgada e interesada".

La que salió ganona de todo este fiasco
fue la misma Sheinbaurn, quien le contestó
durante el fin de semana a Pagés y a la re
vista, diciendo que el origen de ¡a publica
ción es lo que llamó "derecha recalcitrante",
dedicada a usar el odio y la discriminación
a su favor.

Y puede estar en lo correcto, pero definiti
vamente, llamara bajar la portada es un exceso.
Atodos los ofendidos les voy a dar un consejo,
si no les gusta la revista, no la compren.

Si le parece de mal gusto, no la vea. Pero lo
que no se puede es llamara censurar una revis
ta, aunque no nos guste lo que publica. Esa es
una línea que no queremos cruzar.

Hace unos días la publicación,
a cargo de Beatriz Pagés,
develó su portada con la

silueta de Claudia Sheinbaurn
usando una cinta con

esvásticas nazis, son portadas
que sirven como panfletos
para atacar a sus adversarios

ideológicos
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AGENDA CONFIDENCIAL

DELFINA Y HORACIO NO
PUEDEN CON EL PAQUETE

• Se los dije, se
I os dije! Delfina
Gómez no po

drá resolver los gra
ves problemas que
azotan al Estado de

México desde hace

más de dos décadas, empezando por el de la
inseguridad, porque no está preparada para
gobernar la entidad.

Haga lo que haga, diga lo que diga la go
bernadora  como la promesa de construir un
cuartel de la Guardia Nacional en el munici

pio de Texcaltitlán, "propiedad" de la "familia
michoacana", no podrá erradicar la violen
cia que en 20 años se ha extendido a Ecate
pec, Nezahualcóyotl,
Cuautitlán, Texcoco,
Naucalpan, Chalco,
Chimalhuacán, Los
Reyes, Ixtapaluca...
porque le faltan dos
cositas: Estrategia y
capacidad, de las cua
les carece la señora.

Bueno, hay que
reconocer que, a sus
antecesores, desde
Arturo Montiel, Eru

viel Ávila, Enrique Peña Nieto y Alfredo del
Mazo les faltó lo mismo, lo que no es con
suelo para nadie.

A ¡os pocos meses de haber iniciado su go
bierno, Eruviel Ávi!a se vio en la penosa necesi
dad de reconocer que los índices de violencia
y la actividad delictiva en el estado se habían
incrementado de manera alarmante, y tuvo la
estulticia de calificar ese fenómeno como "atí

pico y temporal".
Alguien le preguntó: ¿Me podría explicar

el significado de esas dos palabras licenciado?
Pero no supo, más bien no quiso responder
porque con ellas pretendió ocultar su inexpe
riencia, ineptitud, insolencia.

Lo mismo que parece estar demostrando
la gobernadora Delfina Gómez, quien después
de la matanza en Texcaltitlán, lo único que pro
metió a ¡as familias de ¡os deudos fue un apoyo
económico, y una despensa para que "tengan
¡a seguridad de comer" tres veces al día.

¡No tiene lo que dijo Ne!son Vargas, maes
tra! Le gritaron algunos.

Eruviel Ávila quien nunca encontró el
significado de atípico y temporal confesó
un año antes de terminará su mandato que
la inseguridad en la entidad seguía siendo "el
talón de Aquiles" de su administración; y tuvo
el cinismo de prometer que no bajaría la guar
dia" y que habría "un cambio de timón para
regresar la seguridad a esa entidad... como la
llegada de un mayor número de efectivos del
Ejército, la Marina, la Policía Federa! y ¡a esta

tal..." que no sirvió de
nada porqué en Esta
do de México y zonas
circunvecinas, casi to
dos los días aparecían
encostaladas perso
nas ejecutadas, colga
das bajo los puentes
de importantes calles,
avenidas y carreteras.

El gobernador Al
fredo Del Mazo se la
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pasó seis años "escu
rriendo el bulto" y no hizo nada efectivo para
combatir ese y otros flagelos que azotan al Es
tado de México, porque al igual que su antece
sor era inepto, ignorante, insolente, inútil.

Hoy, la maestra Delfina Gómez quiere en
frentar a los cárteles de la droga, que se apo
deraron de varios municipios mexiquenses, y
a las bandas criminales, con bonitas palabras
como: "Para erradicar la inseguridad es necesa
rio reforzar el tejido social a través del deporte,
la cultura y la educación.

¡Ah, bárbara! Por lo pronto, junto con su se
cretario de Gobierno, Horacio Duarte, empezó
a repartir despensas, la "tarjeta rosa" y a ofrecer
agua, atención médica, salud mental y también
física a la población afectada por la delincuen
cia organizada y desorganizada.

Delfina carece de estrategia
y capacidad. Bueno, hay
que reconocer que, a sus
antecesores, desde Arturo

Montiel, Eruviel Ávila, Enrique
Peña Nieto y Alfredo del Mazo

les faltó lo mismo
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

¿EL FOSFOFOSFO Y LOS
IKTOKERS E INFLUENCERS

DESHANCAN A LA EXPERIENCIA
POL TICA EN MC?

a euforia de Dante[_Delgado, al privile
¦—giígiara Samuel García

y su esposa Mariana Rodrí
guez debido a su fuerza en
redes sociales y no por su
experiencia y trabajo políti
cos, ha comenzado a hacer

crisis entre los principales cuadros de este partido.
Hoy mismo, en la asignación de candidaturas a

8 gubernaturas y la de la CDMX; a 128 senadurías,
500 diputaciones; cientos de alcaldías y diputacio
nes locales y el saínete interno por la nominación
a Presidente de la República los cuadros más rele
vantes de MC no saben bien a bien cómo es que
el senador veracruzano impulsará a quienes irán a
esas candidaturas, si por su influencia en tiktok y
Twitterand Facebooko por su experiencia política.

Personajes como la exgobernadora, exsenado
ra, exdiputada y exalcaldesa priista yucateca Ivonne
Ortega: o la ex precandidata presidencial Patricia
Mercado, la senadora Indira Kempis, el gobernador
de Jalisco Enrique Alfaro y otros muchos de ese cala
do que llegaron a MCen busca de un foro de mayor
y distinta participación se preguntan si van a tener
que emigra de nuevo hacia otro partido.

El agandalle de la candidatura de la alcaldía de
Monterrey por el joven y voluntarioso gobernador
de Nuevo León Samuel

García, para lanzar a su
esposa la popular in
fluencer Mariana Rodrí

guez marca una nueva
ruta interna en MC y
rompe y desecha el re
quisito de que, para ser
nominado a un cargo
de elección popular, se
debe tener una probada
experiencia política.

Más aún cuando

el interés del gobernador García es el de colocar
en el segundo cargo de Nuevo León a su esposa
a quien de llegar "asesorará" desde su despacho
para así prepararla para que en 2027 ella sea la can
didata para sucederlo en la gubernatura y él prepa
rar su lanzamiento como candidato a la Presidencia
de México en 2030.

El otro interés evidente de Samuel es que la
popular tiktoker jale a los candidatos a diputados
locales y federales, a senadores y alcaldes de MC
en Nuevo León en la elección de 2024.

Hay quienes, como el senador y ex dirigente na
cional del PAN, Germán Martínez, ven en estas pro
yecciones y movimientos de Samuel García un previo
para luegoquitarleel control de MCa Dante Delgado.

LAS OTRAS PELEAS DE DANTEY MC

Con un partido que no tiene más apoyo ciuda
dano que un 7 por ciento, y por unos meses dentro
de la perspectiva de poder lanzar como candidatos
presidenciales a sus amigos Marcelo Ebrard y/o
Ricardo Monreal, lo cual podría haber elevado im
portantemente su valor en el círculo del poder en
México, Dante Delgado blofeo y se creyó eso de
que podría ser la segunda o primera fuera política
en México.

Al caérsele las posibilidades de lanzara Ebrard
o a Monreal, y luego del frustrado circo de Samuel
García, el senador veracruzano de 73 años y ridí
culos tenis fosfosfosfos, fanfarroneo al declarar
muerto al "bloque de contención" en el Senado y
la Cámara de Diputados.
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Su baladronada situó de inmediato a MC al

lado de Morena y de ¡a 4t del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Y es que hoy en el México
polarizado no existe una tercera vía.

O se está con el PRI, PAN y PRD y el Frente Va
por México o se está en contra de ellos y al lado de
AMLO y MorenaPT y Verde.

Ayer, para comenzar a corregir sus tonterías y
arrebatos a Dante, el senador Clemente Castañe
da, coordinador formal de los senadores de MC,
dijo que no, que nada de eso, que los pelitos de
Delgado y su MC con los del resto de la oposición
no significa que se vayan con AMLO y Morena.

No votaran, afirmó, por las iniciativas de la 4T.
"En los últimos días, el Presidente ha lanzado

una serie de ¡deas y ocurrencias al aire que supues
tamente se van a traducir en iniciativas, pero,ajuzgar
por lo que se ha puesto sobre la mesa, ninguna de
estas iniciativas tendría condiciones de prosperar.

"Pensar en la desaparición de los organismos
autónomos, en la elección de los Ministros de la
Corte a través del voto popular o pensar que la
Guardia Nacional pase a manos de la Sedeña son
cosas que de entrada nosotros no compartimos...
No podemos acompañar barbaridades de ese ta
maño ", subrayó Castañeda.

O sea que Dante, simplemente no va. Vaya
papelón del viejo líder, quien debería quitarse
esos ridículos tenis fosfosfosfos y ser más pru
dente en sus acciones y declaraciones.

DESAPARECER
AUTÓNOMOS, UNA
DESMESURA: IP

El club de los más ricos

del país, los de la COPAR
MEX, reaccionaron frente al
anuncio del presidente An
drés Manuel López Obrador
de que buscará desaparecer
a los organismos autóno
mos porque "no sirven para

nada", y advirtieron que ello
significaría como una grave regresión para el de
sarrollo democrático de México.

"Seremos férreos defensores de su perma
nencia y su fortalecimiento, pues los organismo
autónomos son pilares fundamentales para el
equilibrio de poderes en nuestro País, además
de ser sistemas que garantizan los derechos de
las personas.

"Consideramos que su eliminación sería un
grave retroceso para el desarrollo democrático
de México.

Nos corresponde como sociedad defender lo
que hemos ganado a lo largo de los años con la
creación de estos organismos que son defensores
de derechos frente a diversos actos de poder", in
dicó la Coparmex.

¿Significa que apoyarán a la oposición encabe
zada por Xóchitl Gálvez?

Ojalá.

PRUDENCIA, PIDE ANA LILIA RIVERA
Quien de inmediato salió a pedir prudencia y

reflexión, fue la presidenta del Senado, la tlaxcalte
ca morenista Ana Lilia Rivera.

Luego de que el Ejecutivo Federal envíe sus ini
ciativas, dijo, el Congreso debatirá pública y amplia
mente sus propuestas por lo que nada de eso es un
hecho en automático, aseguró.

"Lo que debemos hacer es propiciar un de
bate responsable, porque se trata de reformas
a la Constitución, donde se puedan expresar
todas las visiones de este país, de los Grupos
Parlamentarios, de las organizaciones y de la so
ciedad entera", subrayó.

El senador veracruzano de

73 años y ridículos tenis
fosfosfosfos, fanfarroneo al
declarar muerto al "bloque de
contención" en el Senado y la

Cámara de Diputados
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MENSAJE POLmCO

CASO ERNESTINA:
OPOSICIÓN A PRUEBA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si todos los diputados de opo
sición del PAN, PRI, PRD y MC
en el Congreso de la Ciudad

de México cumplen su palabra que
han hecho pública, frenarán la ratifica
ción por cuatro años más de Ernestina
Godoy al frente de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México,
aunque ella lucharía en los próximos
días para preservar el control de la de
pendencia, a través de alguno de sus
máximos incondicionales, por ejem
plo su vocero Ulises Lara.

El otro escenario es que se echen
para atrás algunos legisladores y Mo
rena alcance la cifra mágica de las
dos terceras partes de los diputados
presentes y logren ratificarla, con lo
que la persecución contra la oposi
ción continuaría, incluidos aquellos a
quienes les hubieran pedido su voto
a cambio limpiarles sus expedientes,
pues sería muy fácil después decirles
que surgieron casos nuevos. Es decir,
vivirían otros cuatro años la guadaña
de Godoy en el cuello.

El primero de los escenarios es el
más probable. A! no lograr su ratifica
ción, Godoy tendrá que echar adelante
su plan de salida formal de la depen
dencia, en principio elegir a su sucesor,
que será un encargado de despacho,
por el tiempo que tarde el Congreso

en designar a la o el nuevo fiscal, lo que
se irá hasta la nueva Legislatura, que
comenzará el 1 de septiembre. Esto, a
pesar de que la Ley establece que de
inmediato el Consejo Judicial Ciudada
no designado por el Congreso tendría
que convocar desde cero a un nuevo
trámite de designación. Pero Morena
no tendría prisa alguna sin importar lo
que dice ¡a Ley, tal como lo hicieron en
el caso del Sistema Anticorrupción para
la capital del país, a lo que se han nega
do, contraviniendo ¡as leyes.

Godoy se ¡ría el 10 de enero,
pero antes nombraría nuevo titular
de la Coordinación General de Inves

tigación Territorial a quien ella desee
como sucesor, pues quien ostente
ese cargo, de acuerdo con la Ley
Orgánica de la Fiscalía, será el en
cargado de despacho de la depen
dencia en caso de no haber fiscal.

Actualmente el cargo lo ocupa Oliver
Pilares, un funcionario muy cercano a
Ornar García Harfuch, ex aspirante de
Morena a la Jefatura de Gobierno.

Para encabezar esa Coordinación,
la citada Ley Orgánica no establece
como requisito ser abogado, por lo
que podría estar habilitado para el
cargo el vocero de la dependencia,
Ulises Lara, quien es licenciado en so

ciología, aunque también tiene título
de doctorado en derecho. Es el ideal

para Godoy, por su ominosa sumisión.
El riesgo sería que se les desborde la
dependencia y repunten los ¡lícitos en
plenas campañas proselitistas, con los
costos electorales que ello conllevaría.

La velocidad con que se discu
tiera y designara nuevo titular de la
Fiscalía dependería del resultado
electoral del próximo 2 de junio. Lo
más probable es que a quien le inte
resara más sería al opositor Santiago
Taboada, si es que ganara, porque
con e! encargado de Godoy ahí, Cla
ra Brugada no tendría la menor prisa.

Quede quien quede de encar
gado tendrá un estrecho margen
de operación, primero porque sabrá
que no durará mucho en el puesto.
Además, cientos de funcionarios de
primer nivel en la Fiscalía que es
tán profundamente molestos con la
gestión de Godoy podrían resistirse
a seguir cometiendo excesos y ac
tos contrarios a ia ley bajo consigna,
porque se ¡es puede revertir. Si nos
atenemos a las advertencias ayer de
la oposición, lo que sí debería con
siderar muy en serio Godoy es que
Morena la haga diputada federal,
por aquello del fuero, no vaya a ser
que gane Taboada. Lo veremos.
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D ACERO

TEXCALTITLÁN: LA MASACRE QUE ES UN REFLEJO DE
LA CRISIS DEL ESTADO DE DERECHO EN EL EDOMEX

Por Juan Manuel Aguilar Antonio
En un episodio que resalta la cre

ciente vulnerabilidad de las comu

nidades frente al crimen organiza
do, la localidad de Texcaltitlán, Estado de
México, se convirtió en escenario de una
masacre que dejó un saldo de 14 muertos
y siete heridos.

Este incidente, ocurrido el pasado 8 de
diciembre, ha desatado cuestionamientos
sobre la efectividad de las medidas de se

guridad implementadas por el gobierno
de la entidad, así como el deterioro sur del
Edomex que parece verse influenciado por
las dinámicas de violencia de entidades

como Michoacán y Guerrero.
Del mismo modo, esta crisis del Estado

de derecho y la gobernabilidad a nivel mu
nicipal deriva en la acción de las comunida
des para resistir la presión de los cárteles y
organizaciones delictivas en la entidad.

Revisemos algunas claves en torno a
este evento en esta edición de día cero. An
tecedentes de la violencia.

Texcaltitlán, situada al sur del Estado de
México, conforma una región integrada por
municipios asediados por grupos delictivos.

La extorsión y los levantones son mone
da corriente, generando un ambiente de te
rror entre la población.

El municipio ha experimentado años de
opresión bajo el control del cartel de La Fa
milia Michoacana, un grupo criminal de lar
ga data liderado por los hermanos Hurtado
Olascoaga, los cuales se encuentran entre
los criminales más buscados por la Fiscalía
del Estado de México.

Este episodio violento se suma a una
serie de eventos que han marcado la
historia reciente de la región, incluyen
do el asesinato de 13 agentes en marzo
de 2021 y enfrentamientos armados en
diciembre de 2022.

La extorsión como desencadenante
de la violencia. El enfrentamiento mortal

se originó en la disputa sobre la extorsión
que La Familia Michoacana imponía a los
agricultores locales. Exigían el pago de cuo
tas por el uso de las tierras, una carga eco

nómica que los comuneros, afectados por
una mala cosecha, se negaron a asumir.

La negativa desencadenó la masacre,
evidenciando la lucha constante de la po
blación contra la coerción de los cárteles.

Esto ocurrió el viernes 8 de diciembre, al
mediodía, cuándo agricultores y miembros
del cartel se encontraron en una cancha de

fútbol, escenario de la confrontación.
La batalla se libró con armas de fue

go, machetes y palos, mientras móviles
grababan la brutal escena.

La resistencia de los agricultores dejó un
saldo trágico con 14 personas muertas, in
cluyendo a líderes comuneros y al presunto
jefe local de La Familia Michoacana, Rigo
berto de la Sancha Santillán, alias "Payaso".

El entramado de "El Payaso". En el con
texto de violencia en Texcaltitlán, la figura
de la Sancha se vuelve trascendental a ra

zón que no solo lideraba la Familia Michoa
cana, sino que operaba bajo el velo de
una doble identidad.

Según documen
tos de la Agencia de
Investigación Crimi
nal (AIC), "El Payaso"
se camuflaba como
Juan Carlos Garduño

Martínez, dificultan
do los esfuerzos de

las autoridades para
su captura.

En junio de 2022,
un operativo desple
gado por la Secreta
ría de Marina intentó

arrestarlo, pero ¡EI
Payaso1 logró escapar en medio de un en
frentamiento armado en Texcaltitlán.

En el informe fechado el 15 de junio de 2022
revela un meticuloso trabajo de inteligencia
para obtener información sobre el personaje.

Es importante mencionar que la foto
grafía presentada por las autoridades en
2022, donde se observa a 'El Payaso1 con
características específicas como tez blan
ca, cabello oscuro, barba de candado y
un tatuaje de una sonrisa en la muñeca
derecha, contrasta abruptamente con la
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Payaso1 logró escapar en medio de un en
frentamiento armado en Texcaltitlán.

En el informe fechado el 15 de junio de 2022
revela un meticuloso trabajo de inteligencia
para obtener información sobre el personaje.

Es importante mencionar que la foto
grafía presentada por las autoridades en
2022, donde se observa a 'El Payaso1 con
características específicas como tez blan
ca, cabello oscuro, barba de candado y
un tatuaje de una sonrisa en la muñeca
derecha, contrasta abruptamente con la

imagen difundida tras su muerte en 2023.
En esta última, aparece como un joven de
tez clara y cabello rubio. La discrepancia
resalta la complejidad de enfrentar líderes
criminales que cambian constantemente
de identidad.

Respuesta de las autoridades y temor
en la comunidad. La

Fiscalía del Estado
de México abrió una

investigación y des
plegó fuerzas fede
rales para contener
la situación.

Sin embargo, el
temor persiste en
la comunidad, con
informes de posi
bles represalias por
parte del cartel.

La gobernadora,
Delfina Gómez, ha

asegurado apoyo permanente de las fuer
zas federales, aunque algunos residentes
expresan dudas sobre la capacidad de las
autoridades para garantizar la seguridad a
largo plazo.

La tragedia ha sumido a Texcaltitlán en
un estado de miedo y desolación.

Comercios cerrados, familias abando
nando temporalmente sus hogares y un cam
po de fútbol que, incluso días después, sigue
recordando la sangrienta confrontación.

La comunidad enfrenta un dilema: resis

tir la violencia y la extorsión del cartel o vivir
bajo el temor constante de represalias.

Visita de la gobernadora a la comunidad
y las presiones por alcanzar la paz.

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez,
acompañada por el secretario de Gobierno,
Horacio Duarte Olivares, y el secretario de
Seguridad, Andrés Andrade Téllez, arribó
sorpresivamente a Texcaltitlán para atender
la conmoción que dejó el enfrentamiento

entre pobladores y un grupo armado el pa
sado 8 de diciembre.

Su llegada fue recibida con sorpresa y
alegría por las escasas mujeres que aún se
atreven a transitar por las desoladas calles
del municipio.

Alrededor de cien pobladores se con
gregaron en la Telesecundaria de la loca
lidad para expresar sus demandas y solici
tar una presencia constante de las fuerzas
de seguridad.

Su llamado apunta a restaurar la norma
lidad y detener la extorsión que ha plagado
la región.

La comunidad, dividida entre aquellos
que decidieron huir y quienes optaron por
quedarse, resalta la necesidad de unidad
para hacer frente a la crisis.

La visita de Delfina Gómez se convier

te en un punto crucial para abordar los
desafíos inmediatos y estructurales que
enfrenta el sur del Estado de México y las
localidades circundantes.

La esperanza de regresar a la calma y la
seguridad que alguna vez disfrutaron se afe
rra a las acciones y compromisos que surjan
de este encuentro entre la autoridad y la co
munidad afectada.

Sin lugar a dudas, estimado lector, este
incidente revela una vez más la complejidad
de la situación en México, donde la violen
cia del crimen organizado sigue desafiando
los esfuerzos gubernamentales y afectando
la seguridad y la paz comunitaria.

La masacre de Texcaltitlán plantea pre
guntas urgentes sobre las estrategias nece
sarias para abordar estas amenazas y prote
ger a las comunidades vulnerables.

La extorsión como
desencadenante de la

violencia. El enfrentamiento

mortal se originó en la disputa
sobre la extorsión que "La

Familia Michoacana" imponía
a los agricultores locales
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TERCERO INTERESADO

PESOS Y
CONTRAPESOS

'i valor delE legislativo
.es eviden

te como origen del
andamiaje legal
y normativo de la
vida pública e ins
titucional del país
y sus entidades

federativas, más aún, cuando asume con
dignidad su independencia y autonomía
prevista por mandato de ley en el Artículo
49 Constitucional.

Al actuar así, adquiere una valía funda
mental, imponiéndose como garante de la
voluntad popular ante los no pocos inten
tos de gobernantes de talante autoritario
que suponen que los demás poderes (le
gislativo y judicial) están bajo su tutela.

La separación de poderes permite un
balance institucional de pesos y contrape
sos, que hace posible el equilibrio entre los
componentes del Estado y contención de
la invasión de esferas de competencia, abu
sos de poder y concentración excesiva de
facultades y atribuciones.

Cualquier expresión contraria es un
agravio y por supuesto que "los agravios

siempre tendrán consecuencias" que, en
este caso, conlleva un debilitamiento del
sistema democrático, de la vida institucio
nal y sobre todo del Estado de Derecho.

La reciente crisis de gobernabilidad
desatada en Nuevo León puso de manifies
to el gran valor del contrapeso legislativo
para alcanzar la estabilidad política y social;
es por ello que, sin importar la configura
ción de las diversas composiciones polí
ticas en los congresos locales y el federal,
el legislativo por ningún motivo puede re
nunciara su legítima función estabilizadora
que haga realidad y dé sentido, a la esencia
constitucional de México.

Un poder legislativo independiente y
autónomo, fortalecido en la pluralidad po
lítica, jamás estará sometido o al servicio de
otro Poder.

Esta armonía de fuerzas se autocontrola

gracias a los pesos y contrapesos que per
mite la división de poderes, soportada en
las teorías de Locke y Montesquieu.

Aunque el conflicto es más frecuente y
visible en el caso del legislativo, el poder
judicial no escapa a las imperfecciones del
sistema político y a pesar del supuesto áni
mo de dignificación y autonomía que en
esta etapa ha surgido principalmente en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, se
tiene un sinnúmero de casos, sobre todo en
el poder judicial de los estados, de expre
siones de judicialización de la política, por
simple abyección al ejecutivo.

El sistema de justicia de ninguna mane
ra puede ser el brazo ejecutor de la repre
sión política de gobernantes que olvidan
que la historia reiteradamente ha mostrado
que, el constituirse en juez y verdugo, solo
potencia la posibilidad de ser el sentencia
do de mañana.

Los derechos humanos que consagra el
texto constitucional debieran ser suficien

tes para garantizar la igualdad y certeza ju

rídica que de ninguna manera permita que
prospere la mínima expresión de abuso de
poder, mucho menos con el apego y some
timiento de algún otro de los poderes, por
lo que es preciso que "el poder, detenga al
poder" cuando se extralimitan facultades.

El sistema penal se reconfiguró para ser
acusatorio adversarial, no inquisitivo adver
sarial. El momento político, demanda visión
de Estado, requiere anteponer el interés
de la nación por encima de tropiezos fos
foelectoreros e incluso las más legítimas as
piraciones electorales; de requerirse para
el fortalecimiento democrático de algún
"bloque de contención", este debe ser ba
sado en coincidencias sin chantaje y discre
pancias sin estridencia. El país lo vale.

ACIERTO ENTLAXCALA

A poco más de dos años del gobierno
de Lorena Cuéllar, "Lore" como su pueblo
se refiere a ella afectivamente, se perciben
avances importantes que muestran contun
dentemente a propios y extraños que Tlax
cala Sí Existe.

Por supuesto que hay temas y áreas en
los que aún se requieren ajustes ante erro
res que han sido, sobre todo, por el exce
so de confianza en quienes no la merecen,
fallando no solo a la Gobernadora, sino al
gobierno y al pueblo tlaxcalteca.

Afortunadamente, es lo menos, pues
prevalece un equipo que ejerce el servi
cio público acorde a la nueva historia de
Tlaxcala; por ejemplo, la Secretaría de Se
guridad Ciudadana, donde por testimonio
directo se sabe de casos en los que incluso
en domingo en la noche, bajo el coman
do de Víctor Franco Barradas y la eficiente
coordinación del C5, se atiende pronta y
cordialmente el ilamado ciudadano ante

eventualidades y emergencias.
Bien por Lore y bien por el trabajo de su

equipo en Seguridad Pública.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

PARA LA DESTRUCCIÓN
NO HAY Lí VIITES

a destruc

ción de losLi
irganos

autónomos signi
ficaría desmontar
las estructuras

que surgieron
desde el periodo
de transición a la democracia y un retor
no a los años setenta, antes de la reforma
política impulsada por José López Portillo
y elaborada conceptualmente por Jesús
Reyes Heroles.

Se rompería de tajo con la continui
dad en cambios que permitieron avan
zar en la economía de mercado, en la
racionalización del gasto público y su
fiscalización, en la
dotación de he

rramientas para
que el derecho
constitucional a la
información fuera

ejercióle y con el
propio Tratado de
Libre Comercio.

A ello hay que
añadir el plantea
miento de la reforma que contempla la
elección por voto popular de ministros de
la Suprema Corte y magistrados del Tribu

nal Electoral, pero bajo un esquema en el
que los candidatos con posibilidades los
designará el presidente de la República, las
mayorías en el poder legislativo y el aparato
judicial, por lo que no se requerirá de mayor
trámite para establecer un control que debi
lite los contrapesos democráticos.

El presidente López Obrador sabe
que no cuenta, en este momento, con la
fuerza legislativa para suprimir al INAI,
IFT, Cofece, CRE, entre otros órganos
públicos, ni para sus otras reformas,
pero intuye que tampoco tienen garan
tizada la votación suficiente en 2024 y
por ello ya inició lo que es, en los he
chos, uno de los planteamientos de su
campaña política y a los que se suma,
con entusiasmo, la abanderada de su
partido, Claudia Sheinbaum.

Es un esquema en el que no deja
de haber también una parte de enga
ño, como el que proviene del equipo de
Sheinbaum, donde se quiere mostrar,
con la incorporación de algunos perso
najes, como se hizo en 2018, que habrá
moderación en el ejercicio del cargo y
que la confrontación puede desaparecer.

Es evidente que la espiral destructiva
continuará, porque responde a plantea
mientos ideológicos que la candidata de
Morena no solo cobija, sino que los impulsa.

Si los compañeros de ruta saben que
son parte de un blof o están engañados,
por segunda vez, ¡o van a descubrir pron
to, pero ojalá no sea a costa del país. Sobre

el INAI le dijo Sheinbaum a Denise Maer
ker: "no necesitamos más organismos que
representan 10 direcciones generales y
no solucionan el problema de fondo.

La pregunta es si realmente el mante
ner el INAI significa transparencia sí o no".

La excusa de la austeridad para can

celar derechos, cuando son capaces de
dilapidar recursos en obras como la re
finería de Dos Bocas o el Tren Maya, las
que no serán viables en mucho tiem
po, si es que algún día ¡legan a serlo.
El grupo político del presidente López
Obrador siempre ha sido reacio a la
transparencia. Durante su periodo como
jefe de Gobierno, hizo todo lo posible para
entorpecer el funcionamiento del Institu

to local, y reservó
todo lo que estuvo
a su alcance para
no hacer pública
la información.

Ahora apro
vechan los re

probables com
portamientos de
algunos servido
res públicos, que

en el INAI llegaron al absurdo de utilizar
tarjetas corporativas para pagar tragos y
bailes en un Table Dance, en el encubri
miento a burócratas de comportamiento
presuntamente delictivo y en la utilización
poco clara de los recursos.

Sí, la embestida populista llegó cuan
do no había mariscales de calidad que
defendieran la plaza, pero eso no debe
hacernos perder de vista que lo que está
en juego es la democracia y su viabilidad.

En todo caso, tomemos en serio lo que
está anunciando el presidente López Obra
dor, porque lo hará si tiene la fuera suficiente.

Quién dude que no hay límites, re
cuerde la cancelación del Aeropuerto
de Texcoco, un asunto que formará par
te de los errores económicos más gran
des de la historia contemporánea y claro
que se pudo, con una encuesta patito,
en la que no se consultó a los verdade
ros afectados de semejante barbaridad.
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LAS VÍSPERAS DEL 2024
El magistrado Reyes Rodríguez

Mondragón tenía poco margen de ma
niobra y anunció su renuncia a la pre
sidencia de la Sala Superior del TEPJF.

Es ahí donde se puede apreciar el
daño que hace el Senado al no desig
nar a las dos magistraturas pendientes.

Es probable que, en una integración de
siete, no hubiera prosperado la rebelión de
tres magistrados o se habría complicado.

Hay que conceder que aprovecha
ron la única coyuntura que tendrían para
organizar el asalto. En enero tendremos
nueva presidencia, la quinta desde 2019.

El presidente López Obrador
sabe que no cuenta, en este

momento, con la fuerza
legislativa para suprimir al
INAI, IFT, Cofece, CRE, entre
otros órganos públicos
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POR LA ESPIRAL

MILEI: EL OUTSIDER
DE LA DECEPCIÓNCAMINO

ueda pora si todover

el rosario

de promesas rupturis
tas planteadas por el
neoliberal Javier Milei

será cumplidas; por lo
pronto, ya como presi

dente le está bajando el tono y ha declarado
recientemente a la radio en su país que "ha
brá cosas que tendrán que pensarse mucho"
y, por tanto, "no podrán ¡levarse a cabo quizá
dentro de unos años".

Milei está recibiendo una economía que
brada, con una moneda quebrada, y si no ac
túa rápido esos 14 millones 476 mil 462 votos
que recibió pueden convertirse en frustración
y descontento en las calles.

Por lo pronto, el Fondo Monetario Interna
cional (FMI) ha dicho que estará muy vigilante
de la economía argentina, luego de que, en
agosto pasado, le prestó 7 mil 500 millones
de dólares.

Están son las siete razones por las que la
economía argentina es un desastre: 1) Inflación
de tres dígitos; 2) devaluación constante del
peso, solo en agosto en un día perdió el 18%
para ubicarse en 350 pesos por dólar; 3) uno
de los países más en
deudados del mundo,
sobre todo, con el FMI;
4) una sequía fuerte
en el sector agrícola;
5) recesiones conti
nuadas; 6) un banco
central ineficaz; y, 7) un
sistema político roto.

Por ahora todo son

incógnitas hacia qué
hará el nuevo presi
dente de Argentina y
de si, verdaderamen
te, se sacudirá a la cas
ta o terminará rodeado de ésta.

Su excéntrica personalidad puede empeo
rar más la situación. Milei es un economista libe

la excéntrica personalidad
de Milei puede empeorar

más la situación, preocupa su
situación emocional que pasa
de una explosividad a una
pasividad incesantes

ra! graduado en la Universidad de Belgrano, en
Buenos Aires, que además ha dado clases y en
los últimos años alcanzó notoriedad gracias a su
participación en los medios de comunicación ya
su partido político La Libertad Avanza.

Sus ¡deas se mueven dentro del espectro
de la ultraderecha, aunque también hay ana
listas que lo ubican dentro del populismo de
derechas; y como economista es seguidor de

Milton Friedman y de
la escuela austríaca.

Alcanzó su fama

gracias a varios pro
gramas de radio
como Demoliendo

mitos y Cátedra li
bre y desde 2021 se
desempeñó como di
putado nacional por
Buenos Aires. Es un

outsider que ha con
seguido ganar la Pre
sidencia de Argentina
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y derrotar al peronis
mo acusándolo de casta.

No son pocos los que están inquietos por
su situación emocional que pasa de una explo
sividad a una pasividad incesantes y hace acu
saciones públicas como señalar al Papa Fran
cisco de representar "al maligno" en la tierra.

En el libro El Loco de Juan Luis González,
el autor muestra su preocupación por la in
fluencia que los perros de Milei ejercen sobre
de la mente del presidente electo de Argen
tina. Milei ha declarado abiertamente que se
comunica con ellos y hasta lo aconsejan.

De las incógnitas, sobre su gobierno en
materia de política exterior, Milei ha ofrecido a
su nación como sede de un cónclave negocia
dor para buscar la paz entre Ucrania y Rusia.

También se ha reconciliado con el Papa
Francisco, tras una breve llamada, y hasta ¡o
invitó a visitar Buenos Aires para que ¡os cató
licos puedan mostrarle su gratitud.

Milei es un abierto partidario de Israel y ha
declarado que quiere convertirse al judaismo,
una religión que lleva tiempo estudiando y prac
ticando. También ha señalado que acudir a Tel
Aviv para reunirse con el primer ministro, Ben
jamín Netanyahu, será una de sus prioridades.

Respecto de China, se encuentra en duda
cuál será el futuro de sus relaciones comercia

les, dado que Milei hizo campaña (con el mis
mo discurso que Donald Trump en Estados
Unidos) acusando a China de todas las distor
siones en el comercio y de aprovecharse de
los argentinos. Después de Brasil, es China
el segundo socio comercial más importante
para la economía austral, pero Milei ha dicho
que rompería relaciones comerciales porque
no quiere negociar con un país comunista.

Milei tiene medio año para comenzar a
cumplir sus promesas antes de que la decep
ción termine con su incipiente gobierno.

Foto: EFE
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Diciembre no me gusta
20 de diciembre, un año más de la gran
crisis del 94, el año de la peor debacle del
país y 4 años después, un 12 de diciembre,
el estallido del FOBAPROA por ei que
nadie aún ha sido responsabilizado. Los
culpables siguen en la impunidad a 25 años
y lo que es peor, seguimos pagando una
deuda que suma hasta ahora 14 billones
504 mil 243.4 millones de pesos; ni ios
empresarios que enriqueció Salinas de
Gortari, ni ios beneficiados del gobierno
de Zedillo han sido siquiera expuestos
a la opinión pública y ni hablar de los
directos responsables, los expresidentes
y políticos cuyos rostros pudimos ver en
video y fotografías descompuestos de
felicidad cuando se aprobó en la Cámara,
ahora son inmaculados, venerables y ultra
ricos, el juicio a expresidentes propuesto
por Andrés Manuel López Obrador en
consulta públicañie vetado por el INE,
casillas escasas, con poca papelería, casillas
cambiadas de lugar, desorganización y
escasa difusión fueron algunos de los
tactores que hicieron que no se llegara a la
meta requerida para llevarlos ajuicio.
Los expedientes con los nombres de los

beneficiados permanecen oficialmente
cerrados, sin embargo, en ei año 2000,
La lista de 747 personas y empresas
beneficiadas fue dada a conocer por el PRD
en las que figuran Fox. Labastida, Creel.
Guiría y varías empresas. El Informe
Mackey, llamado así por el consultor que
lo elaboró, contiene muchos nombres
más, se entregó resguardado por 5 claves
independientes, una clave para cada
partido representado entonces en la
C amara y hasta eldíadehoyPRIy PAN
se han negado a proporcionar la clave que
conservan para abrir el archivo, Mackey
aclaró que aún faltarían más en su lista,
ya que su investigación fue obstaculizada
y la información requerid a solo so dio
fragmentada. El destino de ese millonario
fraude quizá nunca lo sepamos, pero la
consecuencia la seguimos y seguiremos
pagando.
Y un 18 de diciembre, es declarada

constitucional la Reforma Energética
de Enrique Peña que permite que
particulares se conviertan en dueños de
la energía e hidrocarburos, haciendo que
empresas extranjeras se apropiaran de
nuestros recursos, dicha ley fue revertida
afortunadamente por el presidente López
Obrador.
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Aprobación
de AMLO,
imparable

Andrés Manuel López Obrador es sin duda
uno de los presidentes más atacados pol
la prensa en la historia de México. Quizás
sólo Francisco I. Madero lo supere, pues
la prensa hizo todo lo posible para que la
presidencia de éste durara muy poco. Sin
embargo, en la historia reciente, ningún
mandatario ha sufrido los ataques que ha
sufrido López Obrador.
Todos los días hay campañas de odio

en su contra en medios de comunicación

tradicionales y en redes sociales. Se le
acusa de ser dictador, autoritario, de dejar
a la gente sin dinero, de malgastar los
fondos del Estado en pensiones, de hacer
obras que no sirven de nada, de hablar
mucho, de no trabajar, de no decir puros
halagos de la prensa, de contestar a los
infundios y las mentiras, de reírse de la
oposición...

Todos ios días y a todas horas hay
campanas de odio en contra del tabasqueño.
Y, sin embargo, la popularidad de éste
no sólo no ha disminuido, sino que se ha
incrementado. En lamas reciente encuesta

de Enkoll, una casa e nene stados de

prestigio, el Presidente tiene la aprobación
del 70% de los mexicanos. Eso es una cifra

muy pero muy alta y significativa.
Suele ser que, a finales de sus gestiones,

los mandatarios bajen su nivel de
aprobación. Es lo que muchos nombran
como el "desgaste del gobierno", es decir,
de llevar ya unos años gobernando, y de que
ios problemas no se hayan resuelto, o no se
hayan cumplido las promesas.

Pero en el caso de AMLO, Ja aprobación
sube. Su peor momento fue durante la
pandemia, cuando bajó según Enkoll a
un 44% de aprobación, y de ahí, ha habido
incrementos muy significativos, que
incluso han subido hasta un 76%. Y no hay
que olvidarlo, esta aprobación se da en un
contexto donde la prensa ataca siempre, y
donde la oposición busca desesperadamente
estrategias para desprestigiar al presidente.

Sin duda, el fenómeno AMLO es algo
digno de estudio, y forzosamente involucra
aun pueblo que respeta y quiere a su
mandatario por lo que éste ha hecho para
con la gente humilde.
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Pagés, <9
disculparse no
se atrevió

DERECHIZADOS ÍGNORANTES

Estaban en el cuarto set y el marcador
i nd icaba 2 2 ent re el alema n A lexa n d er

Zverev y el italiano Jannik Sinner, Un
aficionado se levantó y gritó: "Deuts
chland über alies". Septiembre de este
2023.

Lii traducción es "Alemania pur en
cima de todo", una de las frases más
famosas de Hitler. El tenista alemán

fren ó el pa rtid o. se acercó al juez y ie di
jo: "Detengan esto. Es inaceptable, es
increíble". El hombre fue sacado del es

tad io Arthu r Ashe. en Nueva York .don
de se jugaban los octavos de final del LIS
Open.
En el mundo hay una inquietante

oleada de movimientos nconazis y su
premacístas, Un estudio de la Funda
ción Eriedrich Ebert revela que 8% de

los alemanes tiene una visión de extre
ma derecha; antes era el 3%.

Erente a ese contexto resulta peli
grosa la narrativa empleada por la dere
cha mexicana de ver al opositor político
como "un peligro",

En ese nivel está la portada del fin de
semana de la revista Siempre, dirigida
por Beatriz Pagés —quien en febrero en
un mitin pro INF en el Zócalo había di
cho: "No aceptamos el odio por consig
na1'—r donde exh ibía una silueta de la
precandidatade Morena a la presiden
cía con una banda roja con cinco svásti
cas en la cabez a.

Así es el activismo político de al
gunos protagonistas derechizados
ignoráis tes de las fronteras de lo acepta ¦
ble, ya antes e! expresidente Fox igual
mente procaz se había man ifestado.

En apoyo de Claudia Sheinbaum —
quien calificó la imagen como una ''in
famia"— y de las millones de victimas
del fascismo, se agregó vitalmente una
comunidad diversa en lo pol (tico e ideo
lógico en un desplegado con más de 150
firmas, entre el las Den use Dresser, Epig
menío Ibarra, Elena Poniatowskao.Jo
sé Woldenberg.

En un país y u na ciudad como la capí
tal nacional, dónde el Jefe de Gobierno,
Martí Batres continúa la defensa de los

derechos y libertades, quedan claros los
11m ites rocha zados a la derecha, de a h í
donde Pagés tío se atrevió ni a una dis
culpa clara.
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Mariana y
Samuel

CAPRICHOS DE "HIGH SOCIETY"

Bien se dice, ' los pueblos tienen los
gobernantes que se merecen..." y, en ese
sentido, la gran cantidad de ineptos y
sinvergüenzas que se han padecido, son
consecuencia de las decisiones erróneas

de la sociedad, la cual, en ocasiones des
esperada, actúa por 'venganza" "con
desinterés" o se deja llevar por si tu acio
nes inverosímiles, incomprensibles y
hasta ridiculas.

Los ejemplos abundan, de pronto un
personaje de la "hígh society", es man
datario de su nación, a la cual, sin mayor
responsabilidad, lleva a ia guerra; tam
bién tenemos que un comediante de
baja estofa es electo gobernante. En Mé
xico los absurdos abundan, así, un fut
bolista de diáfana ignorancia, gana las
elecciones para ser el representante de
una entidad., con las repercusiones que

implica, donde la corrupción resulta co
tidiana.

En el tenor de las malas decisiones se

van encaminando los regíomontanos.
Votaron por un "político" de caracte
rísticas frivolas, de absoluto desparpa
jo y de pleno desconocimiento de la ley.
Sus caprichos, además de su insensa
tez, son ampliamente conocidos con su
"aventura" de buscar ser candidato pre
sidencial. Cual niño "caprichudo", '"de
jó colgados" a sus seguidores y renunció
a sus pretensiones, pero el muchacho
norteño sigue en las mismas y ahora de
cidió promover a su esposa por el parti
do del que forma parte, para ser titular
de la Alcaldía en Monterrey. Tengamos
presente la expresión del extraordina
rio cómico Pompín Iglesias, quien tenía
una frase que bien muestran lo que su
cede: "¡Qué bonita familia, qué bonita
familia,..!".

Que espectáculo sedará, el esposo
gobernador y su cónyuge, al frente de la
zona urbana más importante del norte
del País.

Este es el nivel político que se vive en
México, donde definitivamente la serie
dad y la responsabilidad están ausentes.
Por cierto, Mariana ya señaló que por
las mañanas segu irá su actividad como
Primera Dama del Estado y por las tar
des, liará actos de campaña. Nótese el
desaseo y el cínico uso de recursos en
materia electoral.
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Reyes no llegará
el 6 de enero...

MAESTRO, RODRÍGUEZ MONDRAGÓN DEJARÁ
EL 31 LA PRESIDENCIA DEL TEP3F.

Janinese fue de viaje muy conveniente para ei la, Nor
niaylos Felipes le echaron montón al excolaborador de
Carlos Ugalde en el fraude de 2006 y muy amigo de los
CalderónZavala, y para afuera, cumpliéndose nuestro
vaticinio: no habrá puente completo GuadalupeReyes
en el Tribunal Electoral, y quien alguna vez deseó por
tuit la muerte de AMLO, rio estará el 6 de enero en la ofi
cina principal de Coyoacán; el bumerán se le revirtió y el
lin de año será su velorio como machuchón judicial.
Lozoya busca que se le conceda prisión domicilia
ria y brazalete electrónico.
Nada, que primero pague el 90% de los 10,5 mddquc re
cibió de Odebrechtyluego se verá.
Afectados por derrame de tóxicos en el río Sonora
exigen mejor atención médica por tener plomo, ar
sénico, cadmio y manganeso en sus cuerpos.
Mientras que Genual Larrea sigue llenando sus bolsi
llos y arca s de m illonadas de polímero y papel de algo
dón (billetes), y cobre, níquel y zinc (monedas).

Jorge Romero dijo que es una vergüenza que tam
bién en educación retrocedimos,

El retroceso educativo captado por la OCDE con la
prueba PISA no sólo fue aquí sino en varios de los H1 paí
ses evaluados, "con una reducción del rendimiento me
dio global", causado principalmente por la pandemia del
Covid. Yes que en los hogares era preferible que los ni
ños pasaran año de panzazo, a que sacaran dieces pos
tumos.

El pañis ta citó que concluyen 5 años "de la peor ad
ministración que haya tenido México",
La que ya no permite que se desvíen los fondos para
damnificados por sismos y otros desastres naturales,
como lo hizo ese desvergonzado fundador del clan Los
Gcean junto con Leonel Luna y Mauricio Toledo en
2017. Y la misma que ya no deja al Cártel Inmobiliario
Pañis ta hacer de las suyas con enormes inmuebles mal
construidos.

La firma Franklin. Temple ton citó que el tipo de
cambio en México está a punto de cerrar el mejor
año de su historia.

Otro triunfo financiero de la 4T, aunque los trate de mi
nimizar la alianza Farsa y Corrupción por México.
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Falta impacto

Ya en su fase final, aún está por verse si
los participantes de la COP28 logran

alcanzar un acuerdo respecto a la decla
ración final, lo cual se tendrá que saber el
próximo martes.

De este gran punto de encuentro que
tiene como objetivo generar diálogo y com
promisos para trazar una ruta a la sustenta
bilidad destacan observaciones realizadas
por el fondo de inversión suizo Julius Baer.

Según el Jefe de Economía e Inves
tigación de Next Generation del fondo,
Norbert Riicker, no hay resultados sig
nificativos y tangibles de los que los inver
sionistas necesiten estar al tanto. Es decir,

en su opinión, la reunión climática no está
teniendo un impacto en las decisiones de
colocación de capital.

Y otra de las grandes críticas es un te
ma pendiente que quizá incomoda a mu
chos: las discusiones tradicionalmente se
han centrado en energía y combustibles
fósiles, mientras que los sistemas alimen
tarios de gran impacto en la generación
de gases de efecto invernadero y consumo
de agua siguen siendo pasados por alto.

Según el fondo suizo, alcanzar una es
trategia de cero emisiones enfrenta el gran
obstáculo de cambiar hábitos de consumo
rígidos y estructuras de mercado arraigadas.

DORIS VEGA...

Es la presidenta de
Mujeres WIM Méxi
co, organización que
trabaja por la equidad
de género en el sector
minero. Recientemen
te se alió con Innomo

tícs, empresa de moto
res y sistemas de pro
pulsión de Siemens,
para capacitar en di
gitalización y nuevas
tecnologías a una par
te de las 72 mil mujeres
en el País que trabajan
en minería o estudian
carreras afines.
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IA
conversacional

Yalo, la plataforma de co
mercio conversacional im
pulsada por Inteligencia Ar
tificial (IA), anunciará hoy
una extensión de inversión
de 20 millones de dólares
de su Serie C.

La empresa, que lleva
Javier Mata, está enfoca
da en ayudar a las compa
ñías centradas en el cliente
a crecer a través de la IA
conversacional.

Su plataforma integrada
fusiona marketing, comer
cio y servicio, impulsados
por IA en uno solo, lo que
permite que las empresas
potencialicen sus relaciones
con clientes a través de apli
caciones de mensajería co
mo WhatsApp.

La nueva inversión se
rá utilizada para robustecer
sus capacidades de Inteli
gencia Artificial, a través de
una nueva alianza estratégi
ca con Glisco Partners, para
brindar apoyo comercial y
financiero.

En su cartera de clien
tes, Yalo cuenta a empre
sas como CocaCola, Nestlé,
Mondelez, Coppel, Banco
Azteca y GPA, entre otros.

En empresas como Co

ca Cola, por ejemplo, Ya
lo contribuye a la interac
ción con los comerciantes
mediante asistentes de LA
que les aconsejan sobre qué
comprar y cómo hacer cre
cer sus negocios.

La compañía atiende a
más de 2.6 millones de
comerciantes.

Nuevas
tendencias

Para el próximo año, las
empresas tendrán que po
ner atención a tres tenden
cias de consumo: metaverso,
sostenibilidad y tecnología,
pues enfrentarán un merca
do más joven y que está en
reestructuración.

Según la agencia Ilunka,
que lidera Adriana Puli
do, se espera que el próxi
mo año, el consumo de bie
nes y servicios crezca has
ta 6.5 por ciento en el País,
con nuevas necesidades y
requisitos de los mercados
jóvenes y el apego a las ten
dencias internacionales y
medioambientales.

Como dato se tiene que
seis de cada 10 jóvenes bus
can opciones de compra
más amigables con el medio
ambiente y, en general, 67
por ciento de las personas

se declara comprometida
con la sostenibilidad.

Los jóvenes también
buscan nuevas herramien
tas que faciliten la compra
con experiencias inmersi
vas, mejores formas de pa
go, procesos eficientes y que
sirvan como puente entre el
canal físico y virtual.

Otro punto importan
te a tomar en cuenta serán
las emociones, entre las que
destaca la importancia que
el cliente da a la empatia

De acuerdo con la con
sultora Kantar, las marcas que
le "hablan" a las emociones
tienen siete veces más opor
tunidad de ser compradas.
Más
hamburguesas
Bajo un sistema de franqui
cias, la marca de hambur
guesas Wendy's sigue ace
lerando su expansión en
México con la apertura de
nuevos restaurantes.

Recientemente, le dio la
bienvenida a ABMO Opera
dora, franquiciatario mexica
no con el que planea un só
lido crecimiento en el terri
torio nacional, a través de la
apertura de 12 restaurantes
para 2028.

ABMO, que lleva Alfre
do Abraham, abrirá su pri

mera sucursal mañana 14 de
diciembre en Mérida, Yuca
tán, y el siguiente restauran
te lo planea establecer en la
misma ciudad para 2024.

La compañía introduci
rá el concepto Global Next
Gen, el cual aumenta su ca
pacidad operativa digital.

De este modo, Wendy's
Xcanatún en Mérida será el
primer restaurante en Mé
xico con el concepto Global
Next Gen, el cual incluye
una cocina con tecnología
de próxima generación des
tinada a desbloquear 400
veces la capacidad de pedi
dos digitales.

Esta primera apertura
marca el inicio de muchas
aperturas de restaurantes
Wendy's que ABMO pla
nea abrir en México en los
próximos años, con lo que
espera crear más de 450
empleos en las comunida
des locales.

Wendy's ha operado
en México durante casi 30
años.

En 2023, la compañía
ha abierto más de 150 res
taurantes en el mundo.

The Wendy's Company
cotiza en Nueva York y tie
ne más de 7 mil restauran
tes en todo el mundo.

capitanes@reforma.com
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Claudine Gay seguirá
siendo presidenta

de la Universidad de

Harvard, anunció el ór
gano rector de la escuela,
rechazando llamados
para su destitución a raíz
de una aparición fuerte
mente criticada en una
audiencia congresional
sobre antisemitismo en
campus universitarios.
La decisión concluye una
semana de llamados de

exalumnos y donadores
pidiendo la renuncia de
Gay. Ese enojo fue con
trarrestado por el apoyo

de docentes preocupados
por la independencia
de la universidad ante

la presión política.
otef r*..'::;' 'i.
? Ernst & Young despe
dirá a docenas de socios
en todas sus unidades en

EU, una ronda de recortes
de socios más profunda
de lo habitual al tiempo
que la firma contable, una
de las Cuatro Grandes,
enfrenta una demanda
desacelerada de ciertos

servicios y busca reducir
costos tras su fallido plan
de dividir la firma. En sus

operaciones en EU, los
recortes se concentran en

gran parte en el rubro de
asesorías. Eso equivaldría
a más de 100 socios en
consultaría y más de 30
en estrategia y transac
ciones a niveles júnior y
sénior.

Choice Hotels está

lanzando una oferta

de adquisición hostil
por Wyndham Hotels &
Resorts, tras ser rechaza
da en repetidas ocasiones
en sus esfuerzos por
llegar a un trato amigable.
Choice presentó una ofer
ta de intercambio por ac
ciones de Wyndham, al re
currir directamente a los
accionistas de su rival. La

oferta se mantiene igual
que la propuesta anterior
hecha por Wyndham de
49.50 dólares en efecti
vo y 0.324 de acción de
Choice por cada título de
Wyndham.

? Las acciones de Oracle
registraron una de sus
peores jornadas del año,
después de que el gigante
del software reportó un
ingreso trimestral más
bajo del anticipado. Las
acciones cerraron con una

caída de 12.4%, su segun

do retroceso más grande
este año, tras una caída
de 13% el 12 de septiem
bre. Las ventas crecieron
5%, a 12.94 mil millones
de dólares, por debajo
de los 13.05 mil millones
esperados por analistas
encuestados por FactSet.

? Star Bulk Carriers
y Eagle Bulk Shipping
acordaron fusionarse en
un trato totalmente en
acciones que crearía al
cuarto transportista de
commodities más grande
del mundo. Los accionis
tas de Star Bulk, con sede
en Atenas, Grecia, y de
Eagle Bulk tendrán 71% y
29% de la entidad combi

nada, respectivamente.
Está previsto que el trato,
que valúa a la compañía
fusionada en aproxima
damente 2.1 mil millones
de dólares, se concrete el
próximo año.
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La última de Banxico
::::: Nos dicen que la Junta de Gobierno del Ban
co de México (Banxico), que encabeza Victoria
Rodríguez Ceja, tendrá esta semana su última
reunión de política monetaria de 2023, año en el
que hizo una pausa para detener el aumento del
costo del dinero, tras haber enfrentado el mayor

brote inflacionario en dos dé
cadas. Sin embargo, nos plati
can que, la autoridad moneta
ria dejará su principal tasa de
interés en 11.25% que, si bien
no subirá, es el nivel más alto
en la historia, porque en el
edificio de Cinco de Mayo sa
ben que la infladón aún no ha
sido derrotada, ya que falta ver
qué tal nos va con la cuesta de
enero, con un primer trimestre

de 2024 en puerta en el que se pondrá a prueba
si el alza al salario mínimo no representará pre
siones sobre el llamado impuesto de los pobres.

Avanza juicio contra Google
::::: Tras una investigación que empezó en 2020,
la Comisión Federal de Competenda Económica
señaló a Google de incurrir en posibles compras
o ventas atadas, elevadón de costos, obstaculizar
procesos productivos o reducir la demanda de
otras empresas. Hace unas semanas, nos recuer
dan, la autoridad antimonopolio que lidera
Breada Gisela Hernández Ramírez emplazó
a la compañía de publiddad digital a que pre
sente su defensa. Nos detallan que hubo algunos
problemas en reconocer la personalidad jurídica
del representante de la multinacional ante la co
misión, pero se subsanaron y se pudieron otor
gar las pruebas a favor de Google.

Fecha: 13/12/2023

Página: 19

Area cm2: 164

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 17,269

Página 3 de 5



Primer Polo del Bienestar, listo
::::: Nos comentan que uno de los primeros Po
los de Desarrollo para el Bienestar del Istmo de
Tehuantepec (Podebi) está próximo a anunciar
su inicio de operaciones. Nos cuenta que se tra
ta del Polo de Desarrollo Texistepec, ubicado en
el munidpio del mismo nombre en Veracruz,
que es parte del megaproyecto del Corredor
Transístmico de México y del Sureste, cuyo di
rector general es el vicealmirante Raymundo
Mótales Ángeles. Nos reportan que la empresa
a caigo de este Podebi se llama Proistmo, que
tiene como vicepresidente de operadones a Ar
mando González, y en la que Fernando Gal
ván figura como miembro del consejo de admi
nistración. Esta compañía partidpó en la licita
ción de los primeros polos, nos hacen notar.
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MARIO
MALDONADO
Historias de NecjoCEOs

El pacto SlimAMLOpara
reconstruir Acapulco
Carlos Slim hizo un

compromiso con el
presidente Andrés Ma

nuel López Obrador para coor
dinar los trabajos de la recons
trucción de Acapulco e invertir
grandes cantidades de dinero
en esas obras. El pacto comen
zó a tomar forma a principios
del mes pasado y se selló el 22
de noviembre, en una reunión
en Palacio Nacional.
En la reunión se evocaron

los tiempos en los que López
Obrador, como jefe de Gobier
no de la capital, y Slim, ya con
vertido en multimillonario,
anunciaron el rescate del Cen
tro Histórico.
Slim tiene un hotel en Aca

pulco a través de su cadena Os
tar, la cual dirige su sobrino
Roberto Slim Seade: el hotel
Calinda Beach, ubicado en la
Costera Miguel Alemán, a pie
de la playa Ikakos.
El empresario no solo va a

ayudar a coordinar la recupera
ción, sino que pretende invertir
en nuevos hoteles y sobre todo
en infraestructura para darle
una nueva cara a Acapulco, el
destino de playa preferido para
los capitalinos. Junto al magna
te, otros empresarios como An
tonio Cosío, de las Brisas; Juan
Antonio Hernández, de Mundo
Imperial; Eduardo Sánchez Na
varro, de Grupo Questro, y Da
niel Chávez, de Vidanta, se com
prometieron a tener listos hote
les y servicios para abril.

Sin embargo, el plan de re
construcción calculado por el
gobierno federal se quedará
muy corto, según información
de la firma especializada en in
vestigación para la industria de
la construcción Bimsa Reports.
La administración de López

Obrador calculó que serán nece
sarios poco más de 60 mil mi
llones de pesos para levantar el
puerto de Acapulco y sus alrede
dores; no obstante, las estimado 
nes es que sólo en reconstruc
ción de viviendas se destinen ca
si 43 mil millones de pesos.
Cerca de 17 mil casas de lujo

y semilujo sufrieron afecta
ciones con el desastre natural
en la zona costera, lo que co
rresponde a unos 4 mil 300
metros cuadrados que nece
sitan rehabilitación.
Por su parte, las 20 mil ha

bitaciones de hoteles de más
de tres estrellas que había en
esa zona sufrieron algún daño,
en mayor o menor medida, lo
que implicará costos del orden
de los 17 mil millones de pesos.
Esta cifra toma en cuenta la re
habilitación de los centros ho
teleros, pero habrá que sumar
les el costo por las reparacio
nes en restaurantes y espacios

para convenciones.
El detalle del ejercicio apun

ta a que cada hotel, de unas 80
habitaciones en promedio con
daños graves, requeriría por lo
menos de unos 68 millones de
pesos para ser rehabilitado.
En cuanto a la mano de obra,

se estiman costos directos que
rondan los 15 mil millones de
pesos y un total de 29 mil tra
bajadores que deberán llevar a
cabo esas tareas. La estrategia
propuesta por el presidente Ló
pez Obrador fue entregar a to
dos los hogares ocho mil pesos
para limpieza y pintura; además
dar a las familias damnificadas
de 35 mil hasta 60 mil pesos, se
gún los daños reportados en el
censo que lleva a cabo la 4T.
Asimismo, se anunciaron

créditosala palabra; exención de
impuestos de octubre 2023 a fe
brero 2024; créditos sin intereses
para pequeñas empresas y ac
ciones de reconstrucción urba
na e infraestructura carretera.
Si el gobierno federal quiere

evitar un daño electoral impor
tante para 2024, debería rediri
gir gran parte de los recursos
que etiquetó para sus proyectos
prioritarios hacia la reconstruc
ción de viviendas e infraestruc
tura, pues, si bien empresarios
y organizaciones se han suma
do a las tareas de rehabilitación
del puerto, el recurso hasta aho
ra destinado a esos menesteres
parece que será insuficiente.
En total se requerirán unos

280 mil millones de pesos para
la reconstrucción total de Gue
rrero, estas incluyen no sólo ho
teles y viviendas, sino infraes
tructura pública, hospitales, es
pacios de entretenimiento y es
cuelas afectadas. •
@MarioMal

El pacto comenzó a tomar forma a
principios del mes pasado y se selló el
22 de noviembre en Palacio Nacional.
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Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

¿Cielos turbios?
• El aumento tarifario, si bien responde a supuestas
necesidades de infraestructura y servicios,
coloca al AICM en una posición desafiante.

En los cielos del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM) se vislumbra
un cambio notable: el aumento de sus tarifas

para 2024 en 11%, en promedio. Estos incre
mentos representan una transformación sig
nificativa que repercutirá en las aerolíneas y,
crucialmente, en los bolsillos de los pasajeros.

©
En la industria, los gastos operativos son
significativos para las aerolíneas t> incluyen
la depreciación de las aeronaves, manteni
miento, seguros, tarifas de reserva, salarios
del personal y combustible, siendo estós dos
últimos los que representan la mayoría de los
gastos, aproximadamente el 50% del total.
Otros costos relevantes son las

tarifas de aterrizaje, impuestos
aeroportuarios y gubernamen
tales, tasas de sobrevuelo y ta
rifas de manejo en tierra.

Viendo más allá de nuestras

fronteras, es evidente que ta
les aumentos en tarifas aero

portuarias han tenido impactos
profundos en otros países. En
Europa, Asia y Norteamérica,
incrementos similares se han

traducido en alzas de precios
de boletos que oscilan entre el
10 .y el 20 por ciento. Pero las consecuen
cias van más allá del costo directo para el
viajero. La competitividad turística de una
nación puede verse afectada, lo que, a su
vez, repercute en la economía local a través
de una disminución en la llegada de turistas
internacionales.

Además, la experiencia internacional
sugiere que estos aumentos pueden llevar
a una reducción en la cantidad de vuelos

disponibles, asi como a una disminución
en la frecuencia de estos. Esto no sólo li
mita las opciones de viaje para los consu
midores, sino que también puede tener un
impacto negativo en el comercio y la co
nectividad global de un país. En el caso de
México, un país con una rica oferta turística
y una economía cada vez más globalizada.

10 .y el 20 por ciento. Pero las consecuen
cias van más allá del costo directo para el
viajero. La competitividad turística de una
nación puede verse afectada, lo que, a su
vez, repercute en la economía local a través
de una disminución en la llegada de turistas
internacionales.

Además, la experiencia internacional
sugiere que estos aumentos pueden llevar
a una reducción en la cantidad de vuelos

disponibles, asi como a una disminución
en la frecuencia de estos. Esto no sólo li

mita las opciones de viaje para los consu
midores, sino que también puede tener un
impacto negativo en el comercio y la co
nectividad global de un país. En el caso de
México, un país con una rica oferta turística
y una economía cada vez más globalizada.

tales efectos podrían ser particularmente
significativos.

El horizonte del AICM, entonces, muestra
un panorama complejo. Este aumento tari
fario, si bien responde a supuestas necesi
dades de infraestructura y servicios, coloca
alaeropuertoen una ptóición desafiante.
La realidad es que el aeropuerto debió ha
ber sido retirado hace tiempo, sustituido por
uno de clase mundial como el cancelado ae

ropuerto en Texcoco.
Sin embargo, ante la solución política que

se dio a un problema técnico, las autorida
des enfrentan dilemas como estos. Aun así,
las soluciones siguen pareciendo políticas,
A través de tarifas cada vez más caras se

busca trasladar a la fuerza las operaciones
de las aerolíneas a Santa Lucía.

Además, el AICM destina gran
parte de sus ingresos por este
concepto al pago de los bonos
por el aeropuerto cancelado en
Texcoco, De lo contrario, no se
entiende un aumento tan gran
de a las tarifas de un aeropuerto
cuya infraestructura y servicios
son lamentables.

Será crucial observar cómo
las aerolíneas, los pasajeros y el
sector turístico en general res
ponden a estos cambios en el

de las aerolíneas a Santa Lucía.

Además, el AICM destina gran
parte de sus ingresos por este
concepto al pago de los bonos
por el aeropuerto cancelado en
Texcoco, De lo contrario, no se
entiende un aumento tan gran
de a las tarifas de un aeropuerto
cuya infraestructura y servicios
son lamentables.

Será crucial observar cómo
las aerolíneas, los pasajeros y el
sector turístico en general res
ponden a estos cambios en el

transcurso del próximo año.

©
Y EN ARGENTINA...

Era inevitable. Javier Milei, al entrar al go
bierno. encontró las finanzas públicas en es
tado crítico. Un Estado abultado por tantos
subsidios era imposible de mantener. Por
ello, ya anunció una depreciación del peso
ante el dólar, recortes al gasto público y a
los subsidios.

La medicina será dolorosa, pero nece
saria. Es una gran lección a la irresponsa
bilidad fiscal del kirchnerismo saliente. Lo

mismo para México ante el gasto y deuda en
el 2024 para subsidiar el gasto improductivo
de López Obrador.
Será crucial
observar cómo
las aerolíneas,
los pasajeros y
el sector turístico

responden
a estos cambios.
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^ Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac

Menos Familia,
más autonomía
• Cuando el Estado no tiene el monopolio
legítimo de la violencia, alguien más sí.

En 2022, en promedio, un hogar del Estado
de México tuvo un ingreso mensual de 19 mil
78 pesos, lo que significó un descenso de 3,0
por ciento si se compara con 2016, cuando el
Inegi publicó la primera Encuesta de Ingreso
y Gasto de los Hogares en México. Además, el
ingreso promedio de un hogar en dicha enti
dad en el ámbito rural baja a 14 mil 800 pesos
mensuales. En el municipio de Texcaltitlán, que
ha estado bajo los reflectores en estos últimos
días, el salario promedio es de 4 mil 230 pesos
mensuales. Si consideramos que, en promedio,
un hogar tiene dos generadores de ingresos, se
puede calcular que el hogar promedio de dicho
municipio se ubica en los deciles dos y tres de
menores ingresos. Aún sumando los programas
sociales, se puede inferir que, en promedio, el
hogar de dicho municipio no per
tenece a la clase media. El sector
laboral informal en Texcaltitlán

es de, al menos, 80 por ciento: al
Servicio de Administración Tribu

taria ni lo conocen. Sin embargo,
hoy sabemos que los casi 10 mil
habitantes del municipio en edad
económicamente activa sí tienen

obligaciones tributarias, pero no
con el SAT, sino con la Familia Mi
choacana, que, de acuerdo con los
testimonios que han surgido en
estos días, extraen rentas por casi
todas las actividades cotidianas que realizan.
©
PRIMERO LOS POBRES

En estos días se ha citado una y otra vez el con
cepto de Max Weber en cuanto a que el Estado
es quien detenta el monopolio legítimo de la
violencia, y cuando el Estado no lo tiene, al
guien más sí lo tiene. Como ilustra el caso de
Texcaltitlán, el crimen organizado suele ser
mucho más eficaz que el Estado para extraer
rentas como subproducto de su capacidad de
ejercer violencia. El caso del municipio no es
aislado y muestra que esta administración le
está fallando al sector de la población que dijo
priorizar con el eslogan "primero los pobres",
que sí son los primeros en sufrir la inseguridad.

©
PRIMERO LOS POBRES

En estos días se ha citado una y otra vez el con
cepto de Max Weber en cuanto a que el Estado
es quien detenta el monopolio legítimo de la
violencia, y cuando el Estado no lo tiene, al
guien más sí lo tiene. Como ilustra el caso de
Texcaltitlán, el crimen organizado suele ser
mucho más eficaz que el Estado para extraer
rentas como subproducto de su capacidad de
ejercer violencia. El caso del municipio no es
aislado y muestra que esta administración le
está fallando al sector de la población que dijo
priorizar con el eslogan "primero los pobres",
que sí son los primeros en sufrir la inseguridad.

©
DOCTRINA FALLIDA

La doctrina de seguridad de los "abrazos, no
balazos" claramente no funcionó y está impac
tando a todos los sectores, desde el ambiente
de negocios, que inhibe inversiones y aféctala
calidad de vida, hasta los más afectados que
son los que menos tienen, ya sea en el entorno
rural o urbano. Ante la implacable inseguridad
y la presión de Estados Unidos por la epidemia
de fentanilo que padece ese país, las institucio
nes de seguridad nacionales han retomado su
accionar inercia! y en los últimos años hemos
visto las detenciones de alto perfil, aunque sin
una estrategia global, por lo que van respon
diendo tácticamente conforme se agudizan
los problemas, como en el caso
de Texcaltitlán.
©
LAS AUTONOMÍAS
Al mismo tiempo que el Estado
desaparece en muchas partes del
país, desde el gobierno federal se
propone una reforma para elimi
nar a las entidades autónomas

que forman parte del entrama
do del Estado y que suelen be
neficiar a los que menos tienen.

©
LAS AUTONOMÍAS
Al mismo tiempo que el Estado
desaparece en muchas partes del
país, desde el gobierno federal se

nar a las entidades autónomas

que forman parte del entrama
do del Estado y que suelen be
neficiar a los que menos tienen.

Por ejemplo, de acuerdo con un documento
de investigación publicado por el Banco Mun
dial, las sanciones de la Comisión Federal de
Competencia provocan que los sueldos suban
y la productividad de los sectores sancionados
aumente, se crean puestos de trabajo mejor
remunerados y también se benefician los con
sumidores. Lo que México necesita son más
instituciones autónomas de carácter técni

co y colegiado que resistan los vaivenes de la
política, como el IFT, la Cofece o el Banco de
México, que son de las instituciones que han
dado los resultados más positivos a la sociedad.
Hay que imaginar cómo habríamos avanzado
en seguridad si la estrategia no se reinventara
cada Seis años y se definiera de manera cole
giaday transparente; entonces sí cumpliría con
el "primero los pobres".

Lo que México
necesita son más
instituciones

autónomas

que resistan
los vaivenes

de la política.
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Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Una propuesta para
vapulear a los hoteles
"todo incluido"

"No preguntes lo que no quieres saber" sen
tencia una frase de Las mil y una noches,
perfectamente aplicable a la iniciativa del
Partido Verde para reformar el artículo 43 de
la Ley Federal de Protección al Consumidor.

David Ortiz Mena, presidente de la Aso
ciación de Hoteleros de Tulum y uno de los
dirigentes sensatos del turismo en Quintana
Roo, ha dicho que "sería devastador para el
empleo de los mexicanos".

Lo que sucede es que dicha iniciativa pre
tende transparentar cada uno de los servi
cios y componentes que integran la tarifa de
los hoteles "todo incluido".
Así es que mientras el pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador sigue aplicado en
desaparecer los organismos
autónomos, cuyo propósito es
transparentar el uso de los re
cursos públicos, como el Insti
tuto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales
(Inai), sus aliados del Verde
pretenden abrir los detalles de
una decisión que le correspon
de a los empresarios.
Algo así como "hágase la voluntad de

Dios, en los bueyes de mi compadre".
Hay que entender, primero, que los "todo

incluido" son una tendencia al alza en el

mundo del hospedaje a nivel mundial.
Este concepto ha estado presente en di

ferentes segmentos del turismo desde hace
mucho tiempo, pues de lo que se trata es
de empaquetar un conjunto de productos y
servicios, para obtener una gananciay ofre
cer algo de mayor valor para el consumidor.

Con el tiempo los turistas han descubier
to que vacacionar así les permite tener más
claridad para hacer un presupuesto, les evita
preocuparse de cuánto gastarán en sus va
caciones y, bajo ciertas condiciones, incluso
pueden obtener un ahorro.

El Verde quiere hacer esto porque esos
hoteles pagan una cantidad que les parece
baja por concepto del Impuesto al Hospeda
je, pero no consideran que "empaquetando"

Algo así como "hágase la voluntad de
Dios, en los bueyes de mi compadre".

Hay que entender, primero, que los "todo
incluido" son una tendencia al alza en el
mundo del hospedaje a nivel mundial.

Este concepto ha estado presente en di
ferentes segmentos del turismo desde hace
mucho tiempo, pues de lo que se trata es
de empaquetar un conjunto de productos y
servicios, para obtener una gananciay ofre
cer algo de mayor valor para el consumidor.

Con el tiempo los turistas han descubier
to que vacacionar así les permite tener más
claridad para hacer un presupuesto, les evita
preocuparse de cuánto gastarán en sus va
caciones y, bajo ciertas condiciones, incluso
pueden obtener un ahorro.

El Verde quiere hacer esto porque esos
hoteles pagan una cantidad que les parece
baja por concepto del Impuesto al Hospeda
je, pero no consideran que "empaquetando"

los productos y servicios es como se obtie
nen esos precios, pues unos subsidian a los
otros.

Pero si explícitamente le pones un por
centaje a cada uno de los componentes, en
tonces el modelo pierde sentido.

Hay otras maneras de resolver el tema del
impuesto, por ejemplo con una cuota gra
vable en función de la inversión por llave,
algo que también tendría sus complicaciones
pero serían menores a ejecutar la reforma
legal como está prevista.

Si avanza vendrá una discusión a nivel del

Poder Judicial, cuando hubiera
sido mucho más fácil desde el

principio dialogar con los em
presarios para buscar fórmulas
adecuadas para todos.
Aunque el turismo en esta

administración no está en el
foco de sus tareas.

O
DIVISADERO
TUA. Precisamente el incre

mento previsto para la Tarifa

O
DIVISADERO
TUA. Precisamente el incre
mento previsto para la Tarifa

de Uso de Aeropuerto (TUA) en la terminal
internacional Benito Juárez de la Ciudad de
México (AICM) es otra muestra del poco in
terés por dialogar con la iniciativa privada.

Realmente es increíble que se apliquen
los actuales niveles de tarifas por un servi
cio extraordinariamente deficientey ya es de
locura que ahora busquen aumentarlo más.

Los viajeros tienen que padecer un ae
ropuerto con baños malolientes, retrasos
en la distribución de las maletas, goteras,
hundimientos, pistas dañadas y todo lo que
sabemos porque el gobierno federal insiste
en que la solución ya está dada y es el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles.
Algo que el mercado sencillamente no

acepta.
F'arecería ser que uno de los propósitos

de este gobierno en materia de turismo, con
siste en probar hasta dónde están dispuestos
los viajeros a aguantar para seguir acudiendo
a la Ciudad de México por la vía aérea.

Mediante una
iniciativa de
reforma a la

ley, el Partido
Verde busca

"transparentar"
este concepto.
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^ Desde el piso de remates
Maricarmen CortésMaricarmen Cortés
mllcarmencm@gmall.com

I ¿Advertencia
o amenaza contra

fdespidos en diciembre?

Desde que inició la actual administración,
el gobierno ha intentado reducir el núme
ro de empleos que se pierden cíclicamen
te cada mes de diciembre y fue una de las
principales razones para la exitosa batalla
que libraron contra el outsourcíng y que se
tradujo en muy intensas negociaciones con
los organismos del sector privado.
En efecto, una práctica común y muy

desafortunada de grandes empresas era
despedir a una gran parte de sus trabaja
dores, contratados bajo distintos esquemas
de oiitsourcíngy volver a recontarlos en di
ciembre, pero a pesar de la reforma labo
ral que sí eliminó contracciones irregulares
y es uno de los factores del crecimiento en
número de afiliados al IMSS,
110 ha logrado terminar con la
práctica de despedir a muchos
trabajadores en diciembre.
Lo que han explicado, tan

to el CCE como la Coparmex,
es que se trata de contratacio
nes temporales por la mayor
demanda en la temporada in
vernal, pero la explicación no
satisface ni a las Secretarias del

Trabajo ni al IMSS.
El lunes, la STPS, el IMSS y

el Infonavit emitieron un co

municado conjunto en el que
por cuarto año consecutivo —como ellos
mismos señalan— identificaron a patrones
que dan de baja en diciembre a cientos de
tajadores para recontratarlos en enero del
siguiente año, lo que impide que generen
antigüedad y, desde luego, eso afecta sus
prestaciones sociales y dificulta el acceso a
un crédito de vivienda.

Reconocen que existen contrataciones
temporales legitimas, pero resaltan que mu
chos de los trabajadores que son dados de
baja están registrados como permanentes y
no como eventuales, por lo que los patrones
incurren en prácticas irregulares.

Procedieron ya a enviar cartas que pue
den interpretarse como amenaza o adver
tencia de que incurren en estas prácticas
nuevamente en este mes pueden enfrentar

por cuarto año consecutivo —como ellos
mismos señalan— identificaron a patrones
que dan de baja en diciembre a cientos de
tajadores para recontratarlos en enero del
siguiente año, lo que impide que generen
antigüedad y, desde luego, eso afecta sus
prestaciones sociales y dificulta el acceso a
un crédito de vivienda.

Reconocen que existen contrataciones
temporales legitimas, pero resaltan que mu
chos de los trabajadores que son dados de
baja están registrados como permanentes y
no como eventuales, por lo que los patrones
incurren en prácticas irregulares.

Procedieron ya a enviar cartas que pue
den interpretarse como amenaza o adver
tencia de que incurren en estas prácticas
nuevamente en este mes pueden enfrentar

consecuencias legales que podrían poder
en riesgo las finanzas de estas empresas y
generar sanciones administrativas y fiscalés
para los patrones.
¿FUNCIONARÁN LAS
ADVERTENCIAS?

Ahora sí que sobre advertencia u amena
za no hay engaño, pero la mayoría de las
empresas afirman que pueden demostrar
que no incurrieron en prácticas irregulares
y que, en efecto, se realizan contrataciones
temporales principalmente en el sector de
servicios como hoteles y comercios, porque
la mayor demanda dé fin de año que requie
re contratar más personal, pero no en forma
permanente.

No faltará mucho para saber
si estas advertencias tuvieron

el efecto que desea el gobier
no y lo veremos en las cifras de
empleo del IMSS en este mes
que se darán a conocer el 5 de
enero.

Al cierre de diciembre de

2022, de acuerdo con cifras
reportadas por el IMSS se per
dieron 345 mil 705 empleos y
el IMSS celebró que fue la me
ñor pérdida en diciembre en
los últimos siete años y cerra

permanente.
No faltará mucho para saber

si estas advertencias tuvieron

el efecto que desea el gobier
no y lo veremos en las cifras de
empleo del IMSS en este mes
que se darán a conocer el 5 de
enero.

Al cierre de diciembre de
2022, de acuerdo con cifras
reportadas por el IMSS se per
dieron 345 mil 705 empleos y
el IMSS celebró que fue la me
ñor pérdida en diciembre en
los últimos siete años y cerra

ron 2022 con un total de 21.3 millones de
afiliados.

En diciembre de 2018, primer mes de esta
administración y ya con la reforma contra el
outsourcíng se perdieron 378 mil 561 em
pleos, es decir, 32 mil 856 más que en 2022,
lo que revela que, efectivamente, gran parte
de estos despidos no fueron por prácticas
irregulares, sino por contrataciones cíclicas
de fin de año, ¿o no?
EN ESPERA DE LA FED

Hoy se realizará la última reunión de po
lítica monetaria de la Fed. Se anticipa que
se mantendrán las tasas en su nivel actual

de 5.2S%5.50%, pero los mercados estarán
pendientes de señales sobre cuándo iniciará
la baja en tasas.

Los empresarios
han explicado
que se trata de
contrataciones

temporales
por la demanda
en la temporada
invernal.
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^ Cuenta corriente
Alicia SalgadohN1 co nta cto@a liciasalgado.mx

Inflación y política
monetaria
• La expectativa de inflación a 12 meses
sigue estando por arriba del 4 por ciento.

Subió ligeramente la inflación en noviembre,
tanto la general como la subyacente, pero la
infomiación del Jnegi, aunque implique un pri
mer freno a la tendencia descendente de los

precios al consumidor en México, para el mer
cado no marcará la diferencia de lo dicho fue

ra de reunión de política monetaria por cuatro
integrantes de la Junta de Gobierno del Banco
de México durante la presentación del Informe
Trimestralde Inflación del 3erTrimestre.

Para los economistas consultados por el
Banxico o Banamex, la posibilidad de un cam
bio en la tasa o en la comunicación de política
monetaria este jueves está descartada, pues
recuerdan que el vocablo "por cierto tiempo"
con el que se comprometieron en la penúlti
ma reunión del año se convirtió, de fació, en
"el primer trimestre" de 2024, como momento
puntual para que inicie la baja de las tasas de
interés de referencia en México.

Creo que debieran ser cautos.
Ésa es la previsión extemada por cuatro de

los miembros de la Junta de Gobierno y expre
sada por la gobernadora de la siguiente forma:
"Contamos con una política monetaria sólida
que ha ayudado a este proceso de desinflación
general como subyacente (la primera, más de
400 puntos base; la segunda, 320 puntos base).
Se tomó el camino de mantener la tasa de refe

rencia en 11.25% por cierto tiempo en ese nivel.
Pero, ante el avance observado en la trayec
toria de déSinflaeióh, se abre la posibilidad de
que, para las reuniones de inicio del próximo
año, pongamos sobre la mesa la discusión de
poder iniciar con una disminución de la tasa
de referencia". Sólo que pareciera poco creíble
que mantengan la misma trayectoria en el pro
nóstico de inflación general y subyacente para
el 2024, considerando que la que produjeron
en la reunión pasada consideró un incrementó
del salario mínimo menor al 15% y no del 20%
ni del reacomodo de salarios profesionales en
un contexto de elevado empleo.

Tampoco Consideraron ese ligero repunte
en los precios, que tiene que ver mucho con
el retiro del subsidio a las gasolinas (el fin de
semana quedaron liberadas de IEPS), pero
tampoco el impresionante rezago que mues
tra el traspaso de precios productor a precios

Subió ligeramente la inflación en noviembre,
tanto la general como la subyacente, pero la
infomiación del Jnegi, aunque implique un pri
mer freno a la tendencia descendente de los

precios al consumidor en México, para el mer
cado no marcará la diferencia de lo dicho fue

ra de reunión de política monetaria por cuatro
integrantes de la Junta de Gobierno del Banco
de México durante la presentación del Informe
Trimestralde Inflación del 3erTrimestre.

Para los economistas consultados por el
Banxico o Banamex, la posibilidad de un cam
bio en la tasa o en la comunicación de política
monetaria este jueves está descartada, pues
recuerdan que el vocablo "por cierto tiempo"
con el que se comprometieron en la penúlti
ma reunión del año se convirtió, de fació, en
"el primer trimestre" de 2024, como momento
puntual para que inicie la baja de las tasas de
interés de referencia en México.

Creo que debieran ser cautos.
Ésa es la previsión extemada por cuatro de

los miembros de la Junta de Gobierno y expre
sada por la gobernadora de la siguiente forma:
"Contamos con una política monetaria sólida
que ha ayudado a este proceso de desinflación
general como subyacente (la primera, más de
400 puntos base; la segunda, 320 puntos base).
Se tomó el camino de mantener la tasa de refe
rencia en 11.25% por cierto tiempo en ese nivel.
Pero, ante el avance observado en la trayec
toria de déSinflaeióh, se abre la posibilidad de
que, para las reuniones de inicio del próximo
año, pongamos sobre la mesa la discusión de
poder iniciar con una disminución de la tasa
de referencia". Sólo que pareciera poco creíble
que mantengan la misma trayectoria en el pro
nóstico de inflación general y subyacente para
el 2024, considerando que la que produjeron
en la reunión pasada consideró un incrementó
del salario mínimo menor al 15% y no del 20%
ni del reacomodo de salarios profesionales en
un contexto de elevado empleo.

Tampoco Consideraron ese ligero repunte
en los precios, que tiene que ver mucho con
el retiro del subsidio a las gasolinas (el fin de
semana quedaron liberadas de IEPS), pero
tampoco el impresionante rezago que mues
tra el traspaso de precios productor a precios

consumidor, particularmente en el sector ser
vicios. Tercero. Aunque parece que relajaron
su disciplinada comunicación monetaria, no
dudaría que revisen una realidad: la expecta
tiva de inflación a 12 meses sigue estando por
arriba del 4 por ciento. Y, bueno, hasta en la
mañanera el Presidente se anticipa con eso del
impacto en precios al consumidor, ¿o no?
DE FONDOS A FONDOS

EJoséMariaZaz... En pláticas puede ser. Se ru
moró fuerte que José María Zaz, exdirector
de American Express para Latinoamérica y
México, podría aceptar la propuesta del pre
sidente Javier Milei para ser su embajador en
nuestro país. La realidad es que, si convence a
José María, el argentino tendría en él a un gran
negociador de la agenda bilateral.
<CIBanco... Si espera que replique la informa
ción negativa que se ha estado difundiendo
entre pasquines y negociadores de mentiras
amplias y chantajes leguleyos sobre CI Banco,
que dirige Mario Maciel, pues se equivocó. Me
han hecho llegar siete veces una versión rarísi
ma sobre una supuesta demanda de una em
presa cuyo registro no está ni en el SAT, que
ya es mucho decirle. Consulté con la CNBV si
existía algún problema financiero con CI Banco
derivado de un supuesto embargo judicial so
bre sus activos, y lo único que confirmaron es
que no había ningún registro y sólo algunas no 
tas de prensa que parecían un intento de litigio.

Le puedo confesar que se trata de un chan
taje y es muy probable que provenga de un
trabajador que fue despedido y cuyo litigio se
encuentra sub júdice. Mi experiencia dicta que,
cuando recurren al litigio mediático, es que el
litigio fonnal lo están perdiendo.
#Fintech... No fue una reunión de ida y nunca
de regresó. La primera reunión realizada por
el Grupo de Innovación Financiera establecido
en la Ley Fmtech de 2018, aunque se ha tarda
do casi seis años, tendrá cita cada viernes para
concretar una propuesta objetivay competitiva
de finanzas abiertas, comisionistas digitales y
el establecimiento de políticas públicas con
ducentes al fortalecimiento deLsector fintech.

Esa encomienda le dio el secretario Rogelio
Ramírez de la O a su subsecretario del ramo,
Gabriel Yorio.

consumidor, particularmente en el sector ser
vicios. Tercero. Aunque parece que relajaron
su disciplinada comunicación monetaria, no
dudaría que revisen una realidad: la expecta
tiva de inflación a 12 meses sigue estando por
arriba del 4 por ciento. Y, bueno, hasta en la
mañanera el Presidente se anticipa con eso del
impacto en precios al consumidor, ¿o no?
DE FONDOS A FONDOS

EJoséMariaZaz... En pláticas puede ser. Se ru
moró fuerte que José María Zaz, exdirector
de American Express para Latinoamérica y
México, podría aceptar la propuesta del pre
sidente Javier Milei para ser su embajador en
nuestro país. La realidad es que, si convence a
José María, el argentino tendría en él a un gran
negociador de la agenda bilateral.
<CIBanco... Si espera que replique la informa
ción negativa que se ha estado difundiendo
entre pasquines y negociadores de mentiras
amplias y chantajes leguleyos sobre CI Banco,
que dirige Mario Maciel, pues se equivocó. Me
han hecho llegar siete veces una versión rarísi
ma sobre una supuesta demanda de una em
presa cuyo registro no está ni en el SAT, que
ya es mucho decirle. Consulté con la CNBV si
existía algún problema financiero con CI Banco
derivado de un supuesto embargo judicial so
bre sus activos, y lo único que confirmaron es
que no había ningún registro y sólo algunas no 
tas de prensa que parecían un intento de litigio.

Le puedo confesar que se trata de un chan
taje y es muy probable que provenga de un
trabajador que fue despedido y cuyo litigio se
encuentra sub júdice. Mi experiencia dicta que,
cuando recurren al litigio mediático, es que el
litigio fonnal lo están perdiendo.
#Fintech... No fue una reunión de ida y nunca
de regresó. La primera reunión realizada por
el Grupo de Innovación Financiera establecido
en la Ley Fmtech de 2018, aunque se ha tarda
do casi seis años, tendrá cita cada viernes para
concretar una propuesta objetivay competitiva
de finanzas abiertas, comisionistas digitales y
el establecimiento de políticas públicas con
ducentes al fortalecimiento deLsector fintech.

Esa encomienda le dio el secretario Rogelio
Ramírez de la O a su subsecretario del ramo,
Gabriel Yorio.
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Activo
t empresarial

José Yuste
dinero@gimm.com.mx

En México, superpeso,
mientras Argentina
devalúa 50%
El gobierno argentino de Javier Milei acaba de devaluar 5Q*M
su moneda, pasando de un tipo de cambio de 400 pesos ar
gentinos por dólar a uno de 800 pesos.

Es parte del ''plan realista" de Milei para, en sus palabras,
poner orden a las finanzas argentinas. Y no hay duda. Hay una
parte financiera de Milei y de su ministro de Economía, Luis
Caputo, que tiene razón: el gobierno es un barril sin fondo
en sus gastos.
SACARON EL CUCHILLO DE CARNICERO

Sin embargo, el ajuste ameritaba una operación quirúrgica,
con recortes precisos, medidas de transición para caminar
hacia una economía más competitiva. Pero lo que estamos
viendo son cuchilladas de carnicero en una economía con

una inflación del 142% y una pobreza que ronda 4(1® de la
población.
LIBERAN PRECIOS SIN ALTERNATIVAS

Tan sólo en las 10 medidas anunciadas ayer, viene la libe
ración de precios y del control cambiario, pero sin medidas
atenuantes. Imagínese que de un control de precios, de re
pente liberas sin preparar a los productores y comerciantes, en
ese momento ante la posible escasez, se desata una inflación
fuerte. Sin embargo, hasta el momento, los mercados le han
dado la razón financiera a Milei, conociendo que, en efecto,
la República Argentina necesita gastar menos. Pero hay de
ajustes a ajustes.
GOBIERNO REDUCIDO: MITAD DE SECRETARÍAS
Y SIN OBRA PÚBLICA
El gobierno se reduce al mínimo, no sólo al recortar de 18 a
nueve secretarias de Estado, sino también al dejar de renovar
los contratos de trabajadores públicos. También la publicidad
gubernamental se suspende. Ylo peor: no habrá obra pública.

El Estado argentino pasa de propietario, y con gran presen
cia en la economía, a prácticamente desaparecer en la acti
vidad económica. Insistimos, no es que el gobierno deba ser
propietario, pero las transiciones deben hacerse con un plan.
DEL AJUSTE, A AUTONOMÍA BANXICO Y TMEC
En México tuvimos ajustes en la década de los 90. Bueno,
comenzaron desde los años 80, cuando ya no teníamos los
ingresos petroleros. Y el diagnóstico era similar: un Estado
obeso que necesitaba eficientarse. Pero hemos aprendido que
las privatizaciones y desincorporaciones deben hacerse con
un plan alternativo.

La economía mexicana es muy distinta a la argentina. En
primer lugar, contamos con un banco central autónomo, el
Banco de México, que impide echar a andar la máquina de
dinero que había en Argentina. Además, el Banco de México
busca preservar el valor adquisitivo del peso mexicano.

Y somos una economía exportadora, gracias al TMEC con
Estados Unidos y Canadá. Exportamos manufacturas, y espe
rarnos aprovechar el nearshoring con una política industrial
para crear cadenas productivas. Curiosamente, el cambio
estructural de la economía mexicana sí fue iniciado por el
expresidente Carlos Salinas, considerado el neoliberal por
excelencia por parte del presidente López Obrador.
A MÉXICO ENTRAN DÓLARES
Hemos crecido poco en los últimos años, pero el peso mexi
cano se ha visto fortalecido. La moneda mexicana cotiza por
debajo de 18 pesos por dólar. Las entradas de dólares vienen
de distintas fuentes. Por un lado, entran dólares para apro
vechar la alta tasa de interés del Banco de México, de 11.25%,
que da un sobrepremio de la tasa en Estados Unidos, de 5,25%.

También hay dólares por las remesas, que romperán el
récord anual de 60 mil millones de dólares. También hay dó
lares por la reinversión de la Inversión Extranjera Directa: así
como por el turismo. Y sí, mientras en México hablamos de
un superpeso, en Argentina han tenido que devaluar en 50%
TESLA, PERMISOS HAY... ¿Y LA INVERSIÓN?
La Semarnat liberó los permisos a Tesla con los cuales podrá
construir su gtgafactory en Santa Catarina, Nuevo León. Con
estos permisos, Tesla Manufacturing México podrá operar su
fábrica. Anteriormente el uso de suelo era para explotación
forestal. Veremos si Tesla, de Elon Musk, de verdad invierte
lo prometido en México, 5 mil millones de dólares, en las 260
hectáreas en Santa Catarina. Permisos e infraestructura sí tie
ne. Y con ello veremos si la apuesta le resulta al gobernador
Samuel García.

El gobierno argentino de Javier Milei acaba de devaluar 5Q*M
su moneda, pasando de un tipo de cambio de 400 pesos ar
gentinos por dólar a uno de 800 pesos.

Es parte del ''plan realista" de Milei para, en sus palabras,
poner orden a las finanzas argentinas. Y no hay duda. Hay una
parte financiera de Milei y de su ministro de Economía, Luis
Caputo, que tiene razón: el gobierno es un barril sin fondo
en sus gastos.
SACARON EL CUCHILLO DE CARNICERO

Sin embargo, el ajuste ameritaba una operación quirúrgica,
con recortes precisos, medidas de transición para caminar
hacia una economía más competitiva. Pero lo que estamos
viendo son cuchilladas de carnicero en una economía con

una inflación del 142% y una pobreza que ronda 4(1® de la
población.
LIBERAN PRECIOS SIN ALTERNATIVAS

Tan sólo en las 10 medidas anunciadas ayer, viene la libe
ración de precios y del control cambiario, pero sin medidas
atenuantes. Imagínese que de un control de precios, de re
pente liberas sin preparar a los productores y comerciantes, en
ese momento ante la posible escasez, se desata una inflación
fuerte. Sin embargo, hasta el momento, los mercados le han
dado la razón financiera a Milei, conociendo que, en efecto,
la República Argentina necesita gastar menos. Pero hay de
ajustes a ajustes.
GOBIERNO REDUCIDO: MITAD DE SECRETARÍAS
Y SIN OBRA PÚBLICA
El gobierno se reduce al mínimo, no sólo al recortar de 18 a
nueve secretarias de Estado, sino también al dejar de renovar
los contratos de trabajadores públicos. También la publicidad
gubernamental se suspende. Ylo peor: no habrá obra pública.

El Estado argentino pasa de propietario, y con gran presen
cia en la economía, a prácticamente desaparecer en la acti
vidad económica. Insistimos, no es que el gobierno deba ser
propietario, pero las transiciones deben hacerse con un plan.
DEL AJUSTE, A AUTONOMÍA BANXICO Y TMEC
En México tuvimos ajustes en la década de los 90. Bueno,
comenzaron desde los años 80, cuando ya no teníamos los
ingresos petroleros. Y el diagnóstico era similar: un Estado
obeso que necesitaba eficientarse. Pero hemos aprendido que
las privatizaciones y desincorporaciones deben hacerse con
un plan alternativo.

La economía mexicana es muy distinta a la argentina. En
primer lugar, contamos con un banco central autónomo, el
Banco de México, que impide echar a andar la máquina de
dinero que había en Argentina. Además, el Banco de México
busca preservar el valor adquisitivo del peso mexicano.

Y somos una economía exportadora, gracias al TMEC con
Estados Unidos y Canadá. Exportamos manufacturas, y espe
rarnos aprovechar el nearshoring con una política industrial
para crear cadenas productivas. Curiosamente, el cambio
estructural de la economía mexicana sí fue iniciado por el
expresidente Carlos Salinas, considerado el neoliberal por
excelencia por parte del presidente López Obrador.
A MÉXICO ENTRAN DÓLARES
Hemos crecido poco en los últimos años, pero el peso mexi
cano se ha visto fortalecido. La moneda mexicana cotiza por
debajo de 18 pesos por dólar. Las entradas de dólares vienen
de distintas fuentes. Por un lado, entran dólares para apro
vechar la alta tasa de interés del Banco de México, de 11.25%,
que da un sobrepremio de la tasa en Estados Unidos, de 5,25%.

También hay dólares por las remesas, que romperán el
récord anual de 60 mil millones de dólares. También hay dó
lares por la reinversión de la Inversión Extranjera Directa: así
como por el turismo. Y sí, mientras en México hablamos de
un superpeso, en Argentina han tenido que devaluar en 50%
TESLA, PERMISOS HAY... ¿Y LA INVERSIÓN?
La Semarnat liberó los permisos a Tesla con los cuales podrá
construir su gtgafactory en Santa Catarina, Nuevo León. Con
estos permisos, Tesla Manufacturing México podrá operar su
fábrica. Anteriormente el uso de suelo era para explotación
forestal. Veremos si Tesla, de Elon Musk, de verdad invierte
lo prometido en México, 5 mil millones de dólares, en las 260
hectáreas en Santa Catarina. Permisos e infraestructura sí tie
ne. Y con ello veremos si la apuesta le resulta al gobernador
Samuel García.
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I La Administración General jurídica, a
cargo de Ricardo Carrasco Varona,

del Servicio de Administración Tributaria

(SAT), bajo la responsabilidad de Antonio
Martínez Dagnino, anda aplicada, ya que
durante el tercer trimestre del año ganó
8,280 juicios definitivos de los 16,462 que
Se resolvieron, lo cual significó 50.3%, el
porcentaje más alto, no sólo de este sexe
nio, sino de la última década. Información
de la Secretaría de Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O, muestra que estos recur
sos recuperados en beneficio de las arcas
públicas sumaron 76,176 millones de pesos.
Nada mal para una estrategia que busca in
crementar los ingresos del país, sin aumen
tar o crear nuevos impuestos.

2 Los grandes bancos que operan en
t México ahora intensifican la compe

tencia en el mercado de conciertos y even
tos. En 2023, Banco Santander, encabezado
por Felipe García, sorprendió al tener la
preventa de los boletos para los concier
tos que Luis Miguel ha dado en el país este
año. Recién, Citibanamex, con Manuel
Romo al frente, hizo la preventa para el
Gran Premio de México 2024. Esta sema

na, Banorte, dirigido por Marcos Ramírez,
anunció que tendrá la preventa exclusi
va para del tour de Luis Miguel en 2024.
Ahora, HSBC, liderado por Jorge Arce, le ha
entrado ya a este segmento de preventa de
boletos para ganar el reconocimiento del
público y colocar más tarjetas de crédito.

3 Lo que sigue totalmente paralizado
•es el otorgamiento de permisos a em

presas privadas por parte de la Secretaría
de Energía, encabezada por Miguel Ángel
Maciel, para la importación de combusti
bles a México, pese a que existe la necesidad
de cubrir la demanda nacional. Se trata de
compañías de Estados Unidos y Europa, las
que quieren ingresar o reingresar al merca
do mexicano, pero aún y cuando la ley si
gue vigente permite este tipo de proyectos
la realidad sigue siendo otra. Por ello, mu
chos de ellos han recurrido a la Secretaría

de Economía, de Raquel Buenrostro, con
la esperanza de que pueda intervenir y se
reconozcan las ventajas económicas de esta
competencia, pero sin resultados,
4 Honor a quien honor merece. Y este

t dicho aplicó a don Valentín Diez
Morodo, presidente del Consejo Mexicano
de Comercio Exterior, Inversión y Tecnolo
gía, quien recibió de la Comisión Ejecu
tiva del CCE, que encabeza Francisco
Cervantes, un reconocimiento honorífico
por su amplia trayectoria al frente del Com
ee y sus aportaciones para poner en alto a
las empresas mexicanas en el exterior. Y es
que Diez Morodo ha sido artífice para que
marcas de renombre como Corona o Bimbo
sean vendidas hasta en Asia. También es un

empresario con amplia trayectoria, por algo
es nombrado "consejero de los consejeros",
pues participa en los Consejos de Adminis
tración de diversas compañías en México.
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Mental
Vfeíamos el lunes que López

Obrador vive en una

búsqueda permanente,
siempre infructuosa, de llenar
un vacío personal. Concentra
todo el poder en su persona, pero
eso no le alcanzará jamás, como
no le alcanza el reconocimiento
ajeno, que no puede igualar al
propio. De ahí su insistencia en
ser el "segundo presidente mejor
evaluado del mundo".

Sin embargo, el fenómeno no
lo explica él solo. En las tres déca
das que han trascurrido desde su
ascenso a la política nacional (al
inicio, desde Tabasco), muchas
personas le ayudaron a escalar.
A todos ellos les ha pagado con la
traición y el desprecio. Incluso a
los subordinados que, en un mo
mento de distracción, dudaron o
criticaron levemente alguna de
sus ocurrencias. Esto, en lugar
de ahuyentar a los demás, ha
fortalecido un comportamiento:
la genuflexión.

Todos los que participan en
su movimiento lo saben. Si están
con él, sin dudar ni un momento,
serán recompensados. Al menor
vaivén, se les expulsará del
paraíso. Un poco de inteligen
cia, dignidad, autonomía, hace
imposible continuar en el grupo,
de forma que sólo quedan en él
aquellos cuya ambición supera
por mucho algún rastro de las
otras características.
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Es evidente en un gabinete
absolutamente anodino. No hay
secretario que tenga opinión
sobre su propia área. Lo es tam
bién en el Congreso, orgulloso
de aprobar lo que se le envía "sin
cambiar una coma". Y sin duda

también entre gobernadores, que
jamás habrían llegado al cargo
sin aceptar el intercambio de dig
nidad por ambición. Es, en suma,
un gobierno de indignos.

Pero no termina ahí la ab

yección. Las grandes fortunas
creadas al amparo del poder
en el régimen de la Revolución
tampoco tienen empacho en la
sumisión. No son todos los em
presarios, sino los que dependen
de concesiones: minas, bancos,
medios, telecomunicaciones,
por lo que son simultáneamente
poderosos y vulnerables. Y en
el autoritarismo, ser servil al de
arriba y déspota con el de abajo
es algo normal. Así nacieron, así
siguen.

Todos dependen, para su
futuro, de seguirle el juego al
enfermo. Cualquier asomo de
duda, de objeción, de indiferen
cia, los arrojaría al páramo que
bien conocen, sea porque de ahí
salieron, o porque saben que eso
merecen. En cambio, la sumisión
les garantiza el poder despótico

frente a otros, riquezas, recono
cimiento, venganza. En lugar
de sentirse inferiores frente a
muchos, basta con rendirse ante
uno solo, y bajo ese manto adqui
rir la fuerza para humillar a esos
muchos. Vea usted los minis

tros, magistrados, académicos,
comentaristas y conductores que
han podido vengarse de quienes
los menospreciaban hace apenas
unos años.

No es raro encontrar personas
ambiciosas en la política, vanido
sos y soberbios. En cierta medida,
son características necesarias

para esa actividad. Pero cuando
sólo ésas se tienen, o sobrepasan
por mucho la inteligencia, me
sura y dignidad, puede hablarse
del gobierno de los peores, de la
kakistocracia. Aunque hemos
tenido gobiernos malos, ninguno
alcanzó el nivel de abuso, corrup
ción, ignorancia y venganza que
hoy tenemos. Por eso hay cada
vez menos gobierno, aunque
haya cada vez más gasto. Por eso
el vacío lo ocupan otros: el cri
men, comunidades que se aislan,
los militares.

Es difícil, para muchos, con
vencerse de que esta dinámica
no tiene otro final que el caos.
Nuestra tendencia natural a bus

car siempre una voluntad detrás
de lo que ocurre lleva a muchos
a imaginar al ajedrecista de 10
dimensiones, a la mente maestra,
al Foro de Sao Paulo, al comu
nismo internacional, cuando lo
que priva es el deterioro pro
ducto de un enfermo, rodeado
de saqueadores, incapaces y
revanchistas.

Parafraseando a un conocido

cantante: qué pena me da lo
nuestro, lo nuestro es mental.
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¿El 'gringo' Thor se enamoró de México?
Los chats se llenaron de plei

tos, otra vez. Vamos rumbo a
las elecciones presidenciales.

¿En este contexto México pro
mete grandes negocios, o va rum
bo al caos? Pregúntenle a Joseph
Sitt, mejor conocido por haber
invertido en un hotel de súper lujo
en la Ciudad de México, frente a
Chapultepec y la Estela de Luz.

Es un multimillonario que
vio antes lo que ahora se refleja
incluso con reconocimientos po
lémicos, como el nombramiento
de Ella Baila Sola, de Peso Pluma,
como la mejor canción del año
en el mundo, de acuerdo con la
revista Rolling Stone.

La cultura mexicana está en

auge... y en venta. El aroma del
tequila que llenó las mesas de los
mejores bares fue la pista que Sitt
siguió desde un inicio.

Para mayor referencia, él es el
presidente de la empresa neoyor
quina Thor Equities y de la 'chi
langa' Thor Urbana que invirtió
en el Ritz Carlton en la CDMXy en
The Landmark, en Guadalajara,
entre otros nuevos emblemas
comerciales mexicanos ubicados
en Cancún, Los Cabos, o Mérida,
que apuestan a consumidores
mexicanos de altos ingresos.

Administra unos 20 mil

millones de dólares y presume de
ser uno de los dos más grandes
inversionistas inmobiliarios en el
país.

¿Qué hace un 'gringo' gas
tando su dinero en la construc
ción de edificios en México? No
así exactamente, pero el periodis
ta David Westin le preguntó al res
pecto la semana pasada, durante
una entrevista para Bloomberg.

Sitt argumentó cuatro razones
de su amor por invertir en México:
El número uno: los "activos espe
cializados locales" de la nación,
que generan cierta actividad
económica, pero además atraen
la atención masiva del público:
tequila y cerveza.

"¿Recuerdas el tequila hace 30
años, realmente fuiste aun bar y
escuchaste a un amigo pedir un
tequila? No realmente. Ahora la
cultura mexicana se globaliza.
Se vuelve viral. En México pasó
algo parecido a lo que le pasó al
sushi hace 40 o 50 años", respon
dió.

Luego están las remesas
que los paisanos envían a ritmos
récord en estos años y fomentan la
compra y venta de mercancía en
Norteamérica.

Finalmente, el"nearshoring"
que atrae inversiones de todo el
mundo para producir aquí lo que
compra toda la región, y final
mente, los salarios que son más
bajos con relación incluso a los de
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China, lo que fomenta la llegada
de más fábricas.

Es curioso, la idea en Thor de
invertir en México partió en buena
medida de la idea de atender

mexicanos que están gastando
mucho de ambos lados de la fron
tera norte.

El Banco de la Reserva Federal
de Dallas hizo en octubre una

anotación corta, pero relevante,
en ese libro de registro de anéc
dotas económicas que es el "Beige
Book":

"Contactos a lo largo de la fron
tera notaron que la fortaleza del
peso está llevando a compradores
mexicanos a las tiendas estadou
nidenses", advierte el texto.

Eso ocurre en Los Ángeles, en
donde abundan turistas paseando
en centros comerciales.

"Y eso es lo que me di cuenta.
¿Por qué no puedo traer lo que
Rick Caruso hizo en Estados Uni
dos, en California, y llevarlo a todo
México?", se cuestionó Sitt.

Thor no está sola en la bús

queda de ese mercado. Los 79
miembros de la Asociación de
Desarrolladores Inmobiliarios

(ADI) aseguran que sus inversio
nes totalizan 20 mil millones de
dólares en 2023, distribuidos en
281 obras en el país.

¿Por qué apuestan tales for
tunas ante la incertidumbre que
representa la política nacional?

Veo a muchos ocupados con
la discusión de si México está
bien o está mal. Buscan términos
absolutos. Quizás se olvidan de los
valiosos términos relativos.

¿México está mal, compa
rado con qué? ¿Cómo se ve
Israel, hoy? ¿Europa tiene más
certidumbre en un panorama
de guerra? Argentina apenas
dibuja un nuevo camino y Estados
Unidos podría repetir en2024.
¿Lucen mejor?

Bajo un análisis relativo es
posible ver muchas oportunidades
locales en un mundo revuelto.

A Sitt le preguntaron por la
política en México: "Tendremos
por primera vez a una mujer como
presidenta" respondió "será
Claudia Scheinbaum o Xóchitl
Gálvez. Ambas están a favor de

las empresas, son oyentes, tocan
a sus comunidades y realmente
se preocupan por sus electores en
todos los niveles".

"Eso es probablemente lo que
más me entusiasma sobre el futu
ro de México para la comunidad
empresarial", dijo, precisamente,
respecto al futuro del gobierno

nacional.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Ahora la cultura
mexicana se

gfabaliza. Se vuelve
virar
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU destaca el anuncio de

política monetaria y la actua
lización de las expectativas
económicas; en México
sobresale el saldo de las
reservas internacionales.

MÉXICO: El Banco de México
informará el saldo de las
reservas internacionales hasta
el pasado 8 de diciembre.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros
Hipotecarios [MBA) publicará
su informe semanal de las
condiciones del mercado al
pasado 8 de diciembre.
La Oficina de Estadísticas

Laborales (BLS] informará
la inflación al productor en
noviembre.
Hacia las 12:00 horas, la

Reserva Federal informará
la última decisión de política
monetaria del año; de acuerdo
con Bloomberg mantendrá
sin cambios su tasa de Fondos
Federales.
Más tarde, la atención

estará en la conferencia de

prensa de Jerome Powell.
Por su parte, la 0PEP

publicará su informe mensual
de las condiciones de los

países miembros y de los
productores independientes a
noviembre. —Eleazar Rodríguez
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Reflexiones sobre el próximo ciclo
del mercado cripto

orno fanática de las cripc tomonedas, he estado
atenta a los patrones y

cambios que rigen el mercado
de activos digitales. Esto me
hace pensar que el mercado de
bitcoin (BTC) está a punto de
experimentar un nuevo ciclo.

Los ciclos del mercado de
criptomonedas, particular
mente de bitcoin, parecen
repetirse con frecuencia.
Estos ciclos parecen tener

un patrón predecible: primero,
un pico en el precio de BTC
que marca un nuevo máximo
histórico, seguido por una caída
significativa, con frecuencia
cercana al 80 por ciento.

Después de este descenso,
el precio generalmente toca
fondo alrededor de un año
después del pico anterior, luego
comienza una recuperación
gradual, pero constante. La
recuperación frecuentemente
lleva a BTC a alcanzar y superar
su máximo en dos años, seguido
de un año más de crecimiento
constante hasta alcanzar un
nuevo máximo.

En mi opinión, la regularidad

de estos ciclos no es accidental.
Las tendencias macroeconómi
cas más amplias que destacan
el valor potencial de bitcoin lo
afectan.

Contra lo que se cree común
mente, no creo que bitcoin sea
un seguro contra la inflación. Es

posible que sea una protección
contra la devaluación mone
taria, una situación causada
por la inflación monetaria y la
expansión de los balances de los
bancos centrales. Por lo tanto,
ser una apuesta con una gran
cantidad de liquidez es posible.
Aunque significativos, los

halvings de bitcoin no son
el principal impulsor de los
mercados alcistas de bitcoin.
Por otro lado, estos sucesos
han coincidido con períodos de
crecimiento de la liquidez. Esta
tendencia parece repetirse con
el próximo halving, que está
previsto para abril de 2024.
Aunque el halving es un evento
importante que puede desen
cadenar una tendencia alcista,
especialmente si se aprueba un
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ETF de bitcoin al contado, los
ciclos de liquidez son los que
realmente impulsan el flujo de
fondos en el mercado.

Se espera que el precio de
bitcoin siga su patrón histórico
de acuerdo con el ciclo anterior,
que ocurrió en noviembre de
2022, un año después de su
último pico.

Esto significa que podríamos
ver un nuevo máximo histórico

a finales de 2024 y otro pico
alrededor de un año después.
Creo que en el futuro cercano,
la recuperación de la liquidez de
los bancos centrales jugará un
papel crucial en el respaldo de
los activos de riesgo, incluidos
los criptoactivos.

Es importante tener en
cuenta que estos solo son análi
sis personales y no constituyen
asesoramiento financiero. Y,
como todo en el mundo de las

criptografías, es a veces más
sencillo predecir el clima en
Marte que anticipar el próximo
movimiento de bitcoin.

44Las tendencias macroeconómicas más

amplias que destacan el valor potencial de
bitcoin lo afectan"
"La recuperación de la liquidez de los
bancos centrales jugará un papel crucial en
el respaldo de los activos de riesgo"
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Los complicados retos
del presidente Milei
El nuevo presidente de

Argentina, Javier Milei,
enfrenta enormes desafíos

que debe atender eficazmente, ya
que el país se encuentra en una
situación económica de suma
fragilidad.

La lista de padecimientos
incluye una economía en recesión,
una inflación anual superior a 140
por ciento, que rápidamente va en
ascenso, una razón de deuda pú
blica a PIB de aproximadamente
90 por ciento, con altas probabili
dades de impago, un déficit fiscal
consolidado cercano a 10 por
ciento, un acceso nulo a los mer
cados internacionales de capital,
y una proporción de la población
en pobreza de alrededor de 40 por
ciento.

Estos problemas no son atípicos
en la evolución de largo plazo de
la economía argentina. Más bien,
representan una agudización de
las vicisitudes padecidas por casi
un siglo, las cuales llevaron a esa
nación, de ser una de las diez más
avanzadas en términos de PIB per
cápita, a una de ingreso medio.

En particular, la historia
moderna de Argentina ha estado
plagada de crisis financieras

recurrentes, con erupciones de
inflación, cuya tasa anual ha
llegado a rebasar 3,000 por ciento,
devaluaciones abruptas de la
moneda e incumplimientos de la
deuda pública. La inestabilidad
financiera ha convivido con un
crecimiento económico promedio
modesto.

La mayoría de las crisis finan

cieras se ha derivado de una ten
dencia de excesivo gasto público,
primordialmente a favor de gru
pos de interés, que se ha traducido
en importantes déficits fiscales,
los cuales han sido financiados,
en buena parte, por el banco
central. La incongruencia entre la
indisciplina fiscal y monetaria y
los regímenes de tipo de cambio
predeterminado ha conducido a
crisis de balanza de pagos, a pesar
de los controles cambiarios.

Además, el crecimiento
económico ha estado restringido
por políticas gubernamentales
adversas a la productividad, como
barreras al comercio exterior,
pesadas regulaciones, distorsiones
de precios, e ineficiencia de los
servicios públicos.

En el pasado, algunas adminis
traciones han buscado corregir
estas limitaciones, mediante la
aplicación de diferentes progra
mas, que generaron avances en el
control de la inflación y la capaci
dad productiva. Sin embargo, su
falta de profundidad y los costos
sociales asociados llevaron al ale
jamiento de algunas de ellas. Tal
fue el caso del régimen de tipo de
cambio fijo, instaurado en 1991
mediante una "caja de conver
sión", que restringía la emisión
monetaria del banco central. El

sistema fue gradualmente flexi
bilizado, hasta ser abandonado
once años después, en medio de
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una debacle económica.
El amplio margen de la victoria

electoral de Milei parece haber
confirmado la validez de su
plataforma de acciones, como
respuesta a la insatisfacción de
la mayoría de la población con el
desempeño económico del país.
En esencia, las propuestas buscan
regresar al Estado a sus funciones
básicas y facilitar el libre funciona
miento de los mercados.

Con acierto, Milei ha colocado,
en el centro de la discusión polí
tica, la raíz de los problemas de la
inestabilidad financiera: los dé
ficits fiscales y su financiamiento
monetario. Por ello, propone un
fuerte ajuste del gasto público y
una simplificación del sistema tri
butario. Asimismo, ofrece condu
cir la economía a la "dolarización",
es decir, a la adopción del dólar
como la moneda de curso legal.

En principio, la dolarización no
constituye la mejor opción para
una economía, porque puede
conllevar significativos costos de
ajuste ante choques externos. Por
este y otros inconvenientes, la ma
yoría de las naciones ha preferido
otorgar independencia al banco
central, estableciéndole, como
objetivo prioritario, la estabilidad
de los precios, y permitiendo la
flotación de la moneda en los
mercados internacionales.

Desafortunadamente, en
Argentina esta opción no parece

viable, ya que el banco central
ha perdido toda credibilidad. De
ahí que recurrir al dólar y, de esta
manera, a la política monetaria
estadounidense, constituya una
forma extrema en que el gobierno
busque mostrar su compromiso
con la estabilidad. La implemen
tación de este sistema enfrenta se

rios problemas, destacando, entre
ellos, la escasez de dólares para la
conversión de los pasivos públicos
y privados de pesos a dólares.

Finalmente, el programa de Mi
lei incluye otras iniciativas, como
una reforma laboral, la apertura
comercial, una reforma energética
y diversas medidas en las áreas
de salud, educación, pensiones,
seguridad e infraestructura, entre
muchos otros. Bien instrumenta

das, estas trasformaciones pueden
incrementar el crecimiento poten
cial de la economía.

En diferente grado, varias de
las ideas de la plataforma de Milei
han sido anteriormente aplicadas
en Argentina y su éxito ha resul
tado, en muchos casos, insigni
ficante o pasajero. Toca al nuevo
presidente cambiar la historia de
tropiezos reformistas y, esta vez
sí, lograr que ese país emprenda
una prolongada trayectoria de
progreso.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006]
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La economía y sus dos
motores encendidos

Detrás de la dinámica
robusta de la economía
mexicana están el con

sumo y la inversión, los dos com
ponentes de la demanda interna
que resultaron más afectados
por la pandemia.

El INEGI publicó reciente
mente las cifras del consumo pri
vado interno, que en septiembre
pasado registró su cuarto incre
mento consecutivo, al aumentar
0.8 por ciento mensual.

Este es su mayor avance desde
abril pasado y representa una
aceleración desde el 0.6 por
ciento observado en agosto.

A tasa anual, el consumo pri
vado creció 5 por ciento, lo que
representa su mayor expansión
desde enero de este año.

Además de los efectos de esta
buena cifra sobre la actividad
económica, el consumo en
México acumula 31 meses
consecutivos de crecimientos
anuales.
Con el dinamismo de

septiembre, el consumo
privado en el país alcanzó un
nuevo máximo histórico.

El comportamiento positivo
de este indicador obedece princi
palmente a la dinámica del rubro
de bienes importados.

Tan es así que en septiembre,
el consumo de bienes importados
repuntó 1.8 por ciento mensual y
creció 24.3 por ciento anual.

Con esto, anotó su mayor alza
anual desde agosto de 2021 y

ligó siete meses con expansiones
a tasas de doble dígito.

Por su parte, el consumo
de bienes y servicios de origen
nacional se aceleró 0.8 por
ciento mensual después de un
crecimiento de 0.1 por ciento en
agosto y repuntó 1.7 por ciento
anual.

En su interior, el consumo
de bienes subió 1.2 por ciento
mensual y el de servicios se elevó
0.5 por ciento.

Los bienes y servicios nacio
nales han mostrado debilidad,
que en septiembre fue más evi
dente en el caso de los servicios.
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El consumo, que es el
principal motor del creci
miento interno, se ha apo
yado en el impulso proveniente
del mayor ingreso laboral y del
empleo, del alto flujo de reme
sas, así como del incremento en
el crédito al consumo a ritmos de

dos dígitos.
Por el lado de la inversión

productiva, la formación bruta
de capital fijo o IFB disminuyó en
septiembre 1.5 por ciento men
sual, de acuerdo con las cifras del
INEGI.

Este resultado fue la pri
mera contracción mensual
del indicador desde junio de
2022, lo que puso fin a 14 meses
consecutivos con crecimientos.

Comparado con el mismo
mes de un año antes, septiembre
de 2022, la inversión sigue
fuerte, pues repuntó a una tasa
de 23.5 por ciento.

Con esto, el indicador acu
mula 30 meses consecutivos

con tasas anuales positivas y 10
meses al hilo con alzas de
doble dígito.

De manera que la inversión
está creciendo a un ritmo mucho

mayor que el conjunto de la acti
vidad económica nacional.

La caída en septiembre se de
bió al comportamiento negativo
de la inversión en la construc

ción, que descendió 5 por ciento
mensual, pero creció 26.5 por
ciento anual.

Internamente, el componente
de construcción no residencial

se desplomó 11.3 por ciento en
el mes, aunque se incrementó
42.7 por ciento en los últimos 12
meses.

Esto representa la primera
caída de este rubro desde enero y

la mayor contracción desde que
existen registros disponibles.

La inversión en maquinaria y
equipo, que también ha con
tribuido, registró un acelerón
de 2.7 por ciento con respecto
a agosto y anotó un repunte de
20.9 por ciento contra septiem
bre de 2022.

El sólido desempeño de la
inversión está asociado a los

efectos del proceso de
relocalización de empresas
o nearshoring, cuyos beneficios
aún son incipientes.

No obstante, la inversión en
construcción no residencial se

desplomó, sin quedar claro si
responde a la pérdida de impulso
de la inversión en las obras

públicas insignia de esta admi
nistración.

Si bien la IFB se mantiene

fuerte, parece mostrar ciertos
signos de agotamiento al
cierre de septiembre, según
analistas de Intercam.

La resiliencia de la econo
mía mexicana está relacionada
con el apoyo del consumo
privado, que ha ganado mayor
importancia como impulsor de la
actividad económica.
La fortaleza de la inver

sión es otro de los factores que
explican el dinamismo de la
economía, reflejando la con
tribución de la construcción
no residencial, que no sólo se
está viendo impulsada por los
proyectos prioritarios de la 4T,
sino también por el empuje de la
relocalización de empresas.
Los dos motores de la

economía, representados por
el consumo privado y la inver
sión, están más que encen
didos.

Fecha: 13/12/2023

Página: 6

Area cm2: 355

2 / 2

Columnas Económicas

Víctor F. Piz, Dinero, Fondos y Valores

Víctor F. Piz,

Costo: 79,094

Página 13 de 15



I ¦
I COORDENADAS

La reforma fiscal que sí vendrá

Enrique
Quintana

Pocos dudan de que Gerardo Esquivel sea un
economista competente.
Tal vez tengan diferencias de visión con él, pero

su conocimiento y experiencia están fuera de
discusión.

Por esa razón, resultó para algunos, alentador, que
el exsubgobernador del Banco de México formará
parte del equipo de Claudia Sheinbaum que traba
jará en la elaboración de un programa de gobierno.

Debo aclarar que, entre los opositores a la 4T,
aun entre quienes aprecian a personajes como Juan
Ramón de la Fuente, al doctor David Kershenobich
o al propio Esquivel, por citar solo algunos nombres,
hay escepticismo.

Refieren que ocurrió lo mismo con el equipo de
López Obrador, que incluía a un grupo de personas
sensatas, que, al paso de los meses y años, fueron
abandonando el gobierno de AMLO.

Dicen que hoy puede ser lo mismo. Y que todo ese
talento y cordura podrían ser solamente acceso
rios en caso de que la virtual candidata de Morena se
convierta en presidenta.

Recuerdan lo que ocurrió con el documento del
proyecto de nación que fue coordinado por Alfonso
Romo, y que fue olvidado.

Puede ser.

Pero, creo que hoy las condiciones son diferentes a
las que existían hace seis años.
AMLO era el candidato opositor cuya historia de

ideas radicales, desde la toma de pozos o del Zócalo
y el Paseo de la Reforma, requería un lavado de cara
con presencias moderadas y racionales.

Hoy, Sheinbaum no requiere ese cuidado de
imagen.

Se le pueden criticar diversos aspectos de su des
empeño como funcionaría pública, pero no tiene la
historia que sí tema AMLO.

Más allá del caso, resulta que Gerardo Esquivel,
el economista de izquierda que resultó demasiado
independiente y al que no quiso ratificar AMLO tras
el fin de su periodo en Banxico, ha expresado opinio
nes claramente diferentes a las que tiene el actual
gobierno en materia fiscal.

En un cuestionario que hizo llegar el periódico
Reforma a un grupo de tres economistas, a propósito
de una reforma fiscal, Esquivel refirió lo siguiente:
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".. .sería deseable buscar fuentes alternativas de
ingresos para el mediano y largo plazo. Una opción
interesante podría ser, tratar de mejorar la recauda
ción del impuesto a la propiedad.... Otros posibles
cambios podrían incluir una simplificación en la
cobranza del ISR (menos declaraciones mensuales
para un grupo importante de contribuyentes), una
reducción del número de tramos del impuesto,
así como un aumento de las tasas marginales más
elevadas".

El grupo de expertos convocado por Claudia no es
ignorante ni iluso.

En el caso de la realidad de las finanzas públi
cas, sabe que, si no se modifican las actuales reglas
fiscales, no hay manera de sufragar los programas
sociales ni fondear la operación de los proyectos de
inversión pública que van a tardar en hacerse renta
bles. .. si es que esto algún día ocurre.

La otra opción que tendría el futuro gobierno es
incurrir en endeudamiento público creciente, lo
que podría conducir a inestabilidad financiera.

Colaboradores cercanos a la virtual candidata de
Morena expresan en corto que mientras sea candi
data, tendrá que mantener un discurso tan próximo
como sea posible al del presidente López Obra
dor.

Pero, a pesar de ello, ya hay signos de cambio,
como la presencia de Esquivel, con su proverbial
autonomía que tantos problemas le ha traído y que
ya empezó a hablar públicamente de revisiones en las
tasas del ISR.

Para algunos, me incluyo en ese grupo, no hay
otra opción, salvo una crisis fiscal en la primera parte
del sexenio, resulten electas Claudia, Xóchitl o quien
sea.

Sí, hay todavía espacio para racionalizar el gasto,
pero también hay enormes demandas de aumento.

Más allá de la discusión fiscal específica, lo rele
vante es que estamos de nuevo en el mundo de las
realidades y no en de los 'otros datos'.

El país que está dejando AMLO en materia de
finanzas públicas ha corrido con una extraordinaria
suerte y con un gran trabajo de los recaudadores,
pero no dura para mucho más.

Y es muy interesante que el equipo convocado por
Sheinbaum así lo entienda.
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Coto privado de caza
El presidente López Obrador es primitivo y predecible. Carece

de los más elementales conocimientos en materia de derecho

constitucional y administrativo, pero es muy bueno para es
currir el bulto y negar lo evidente cada vez que las tropelías
de sus hijos, hermanos, primos y compadres salen a la luz.

Ahora, tan pronto Loret de Mola probó el tráfico de influencias y los
contratos a modo que su gobierno le otorgó a los amigos de su hijo
Andy, López Obrador desvió la atención y amagó con eliminar todos
los órganos reguladores, ya sea que tengan autonomía constitucional
o no. Sus palabras literales ponen en evidencia una ¡dea sin sustento
teórico e incapaz de soportar el más simple de los debates. Su motivo
principal es "de que salen muy caros y no sirven para nada". Basta
con comparar el despilfarro de recursos en las ilegales campañas
anticipadas de Morena para soltar una carcajada ante el cinismo de
López Obrador; carcajada que se convierte en mueca de dolor cuan
do pensamos en el costo de un aeropuerto inundado que seguimos
pagando, un avión vendido a un dictador de oriente, que también
seguimos pagando, o los exorbitantes sobre costos de una refinería
que no refina, un aeropuerto que nadie usa y un tren depredador de
selvas y cenotes. Con la misma lógica, debería dejar Palacio Nacional
y apagar la luz: su gobierno es muy caro y no sirve para nada: no te
nemos justicia (98% de impunidad), no tenemos seguridad (en ningún
sexenio ha habido tantos homicidios y desapariciones), no tenemos
salud (el desvío de recursos y los anaqueles de medicinas vacíos han
causado la muerte de cientos de miles de enfermos), y no tenemos edu
cación (como quiere que todos sean tan ignorantes como él, destruyó
el sistema de educación para deformarlo a su imagen y semejanza).
Según López, el INAI no se necesita porque él nos informa en las

mañaneras. ¿De verdad nos cree tan idiotas? El INAI está para que los
ciudadanos podamos acceder a la información que él y su gobierno
quieren ocultar, como los negocios corruptos de su familia. "Cada vez
que se quiere defender a Pemex, que se quiere defender a la Comi
sión Federal de Electricidad, sale el instituto este de la competencia a
defenderá los particulares...", dijo. A ver, señor presidente, le explico:
la reforma en energía, que está vigente en la Constitución y que usted
está obligado a cumplir, le guste o no, abrió a la competencia el
sector hidrocarburos y la generación de energía eléctrica. Salvo en
mercados perfectamente delimitados por la Constitución, Pemex y CFE
deben competir con empresas privadas y tienen prohibido realizar
prácticas monopólicas. Ya sabemos que usted adora los monopolios
porque no tienen que competir y puede poner a agrónomos o dino
saurios como directores, pero la Constitución obliga a la Comisión
Federal de Competencia Económica a enfrentar los monopolios, le
guste a usted, o no. También dijo que quiere "desmontar todo ese
aparato que crearon paralelo al gobierno para tener el control de
todas las decisiones del poder público." Se ve que el estudio no es
su fuerte, señor López, pues habiendo estudiado ciencias políticas
debería saber que gobierno no es sinónimo del poder ejecutivo que
usted encabeza. Los poderes legislativo y judicial, así como todos
los órganos constitucionales autónomos son gobierno también. Tal
vez lo que a usted le molesta es que los otros poderes y los órganos
constitucionales no están directamente subordinados a usted y no
puede someterlos a sus caprichos. Pues muy bien, sepa usted que la
intención del Constituyente Permanente fue precisamente esa: darle
estabilidad y certeza a la economía y obligar a todos los poderes
a rendir cuentas y transparentar lo público, aunque usted y sus hijos
crean que lo público es su coto privado de caza.
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Cancelación del NAIM, el pecado original
Si no aumenta sus tarifas por

los servicios aeroportuarios,
el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México
(AICM) estará en números

rojos, reconoce el director general de la
terminal aérea, el vicealmirante en retiro
Carlos Velázquez Tiscareño.

En tal reconocimiento, está la médula
del potencial golpe que viene para los
viajeros, de hacerse realidad como
hasta ahora todo indica que ocurriráel
incremento tarifario.

El "pecado original" en ésta historia
es sin duda la cancelación del Nuevo

Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (NAIM).

La decisión presidencial tuvo un enor
me costo calculado originalmente por
la Auditoría Superior de la Federación
en más de 300 mil millones de pesos,
aunque luego por la presión del Jefe del
Ejecutivo, tuvo que desdecirse y dar una
cifra menor.
Tal cantidad consideró el valor de la

inversión ejecutada más el valor de la
terminación anticipada de los contratos.
No incluyó el costo del esquema de

financ¡amiento definido para la construc
ción, entre otros.

Este esquema de financiamiento es la
deuda que sigue pagando el gobierno
federal, por un hub aeroportuario, que
no existe.

Esta deuda se paga con los ingre
sos que recibe el AICM y se trasladan
de manera inmediata y en su totalidad
al pago de la deuda de los bonos del
NAIM.

Por eso es que el AICM no cuenta
con su principal y original fuente de fi
nanciamiento.

Ante tal situación, el director del
AICM, desde su llegada al cargo ha

clamado al gobierno federal porque
ya no se destine el TUA al pago de esa
deuda y la terminal aérea pueda contar
con recursos para su operación.
El gobierno federal no ha atendido

a su petición, simple y sencillamente
porque absorber directamente esa deu
da implicaría un enorme costo para el
presupuesto federal.
Lo que ha intentado y ha logrado par

cialmente, es colocar una porción míni
ma de esa deuda. Aunque ha convoca
do al sector privado para que participen
en un proceso más ambicioso, no ha
encontrado eco. Y la última colocación

que realizó encontró poco apetito.
Pero ante la insistencia del viceal

mirante Tiscareño, de la Secretaría de
Marina que opera la terminal aeropor
tuaria, y la grave situación financiera del
AICM, el presidente Andrés Manuel
López Obrador resolvió conceder

1,500 millones de pesos adicionales al
presupuesto del AICM que rondan los
800 millones de pesos, para el 2024.
Mientras eso ocurre, el AICM hizo

un estudio para revisar y actualizar las
tarifas por los servicios aeroportuarios
que ofrece a las aerolíneas.
De esa manera llegó a determinar

un incremento, que de acuerdo con sus
cuentas, las tarifas actualizadas con
tinuarán por debajo del promedio de
los 3 principales grupos aeroportuarios
ASUR, GAPyOMA.
Afirman las autoridades aeroportua

rios que cada una de las tarifas actua
lizadas para los distintos servicios se
encuentran por debajo del promedio
grupal aeroportuario.
La razón de la actualización, luego

de un periodo de 13 años en que se
mantuvieron intactas, es que el AICM
opera con escaso margen presupuestal

para pagar obras de mantenimiento y
para invertir en ampliaciones o en com
pra de nuevos equipos.
No cuenta con una fuente importante

de ingresos, porque la TUA, se utiliza
para pagar los bonos con los que se
financió el cancelado proyecto de cons
trucción del NAIM.
El aumento ya fue presentado ante

las aerolíneas que han expresado su
preocupación.

Canoero y la IATA aseguran que re
presenta un incremento del 77% que
afectará a la competitividad de las lí
neas aéreas, tanto como a los pasajeros
y piden que se reconsidere el aumento
anunciado.

De acuerdo con el capitán de fragata
y director comercial y de servicios del
AICM, Abel Moreno Isidro, el aumento
anunciado permitirá al AICM contar con
377 millones de pesos más.
Será dice oxígeno puro para la

terminal aérea pues pasará de recaudar
1 billón 115 mil millones de pesos, este
año, a 1 billón 493 mil millones de pe
sos el próximo año.

Eso más los mil 500 millones de pesos
adicionales que anunció el presidente
de la República que concederá al pre
supuesto del AICM que ronda los 800
millones de pesos, le permitirán al AICM
tiene un margen más holgado para su
operación, afirman las autoridades ae
roportuarios.
Lo cierto es que la experiencia indica

que en cualquier sector empresarial que
registra aumentos en tarifas, siempre
los trasladan directamente a los consu
midores.

Los que pagarán los platos rotos, por
la peor decisión de negocios que ha to
mado el actual gobierno, seremos todos
los contribuyentes. Al tiempo.
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Prefieren a Faitelson que a Marti noli
inDrive nplanta mecanismos de seguridad
Híjole! conquista África
Hasbro despide a 900 personas

La llegada de David Faitelson a TelevisaUnmsion se esr
tá reflei'üü ei i ratiB, y es A|I aficiono»pi México
gieron esta pantcMi para ver tresRfós partiros de i< il
que se transmitieron en TV abierta.

Mediciones de Nielsen IBOPE Méxiao muestran que 16.8
milbnes de personas sintonizaron TelevisaUnivision para ver el
partido entre América y San Luis disputado en el Estadio Azte
ca, así como la ida y la vuelta del encuentro entre Tigres y Pu
mas. Esta cifra supera en 39% la audiencia total de su principal
ajmpetidor; en otras palabras, Faitelson le ganó a Martinoli.

inDrive, un serviciD de transporte privado vía aplicación, in
trodujo nuevos mecanismos de seguridad basados en inteligen
cia «Beidipara I '<w3 los pasajeros quelliz^Hj
plataforma en México,

La empesa usa la herramienta Face++ para que los nuevos
pasajeros realiffln una verifica^Hfacial pajgvcHJaHj ideH
tidad y también implemento AvatarCheck, una solución inteli
éente#je I¡v¡sa la.Snágenes de pHfil d^|||jjasajelé para
SNsluir contenido pífencicálmente peligroso o comercial.

inDrive también dijo que su aplicación incluye un botón de
SOS que hace posible el contacto inmediato con los serviétos
de emergencia y cuenta con comunicación 24/7 aorí su equiH
pO de soporte, que brinda asistencia personalizada.

Con sólo 3 años de existencia, el tequila Híjolel, del conglo
merado Xoyj:ligue extendiendo sus alcances, ahora en África.

En una primera etapa, contempla la presencia éít licorerías,
supermercados, hoteles y restaurantes de país® C0mo Carne
jnJBBnea dBOeste, Marfil, Gabán, Ni
geria, República Democrática del Congo y Senegal.

En tres años, esta marca de tequila ha obtenido un total de
21 medallas por suS altos estándares de calidad por parte de
los principales concursos internacionales de bebidas.

El gigante juguetero FHasbro dijo en una presentación regula
toria que espera despedir a unos 900 empleados, lo que repre
senta un paso adicional en los esfuerzos de la compañía para
revisar su estructura organizacional y de costos.

La compañíaesfcta incurrir en alrededor de 40 millones de
dólares en gastos incrementóles por indemnizaciones, querge;
espera que comiencen en.fl cuarto trimestrey continúen y se
completen sustancialmente en los próximas 1 8 o .24 mgsgs.

La empresa espera que las reducciones de personal generen
ahorros brutos de c0stos ánuales de aproximadamente 100 mi
llonesde dólares.

FHasbro prevé ahorros brutos de costos anuales de entre 350
y 4UU millones dHdólares parHines d® eSP í
cíón con su proyección anterior de 250a 300 millones.
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Ca¡a fuerte

Extorsión 202.3: el año

en el que se cayó la hoja de parra

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

La extorsión no estaba bajo control ni es
nueva entre nosotros. Si acaso, podemos
decir que en 2023 se le cayó la hoja de
parra a esta aberración. Con la hoja
de parra en el piso, las miserias de esta

práctica social están a la vista de todo el que
quiera ver: la impunidad de los criminales, el
hartazgo de las víctimas y la incompetencia del
Estado. Se volvió imposible seguir ignorando al
elefante en el cuarto. Es el delito que más ha
crecido, de acuerdo con el Observatorio Na
cional Ciudadano que dirige Francisco Rivas.

La extorsión es uno de los temas del 2023,
aunque no esté en la lista de los grandes hits
de La Mañanera. En estos días, hablamos de
ella porque seguimos impresionados con la
rebelión de los habitantes deTexcapilla, dentro
del pueblo de Texcaltitlán. Una comunidad de
productores agrícolas se negó a seguir pagan
do al cártel llamado La Familia Michoacana.
La extorsión llevaba cinco años, hasta que la
comunidad dijo No. Fue noticia porque hubo
14 muertos y ocurrió a menos de dos horas de
la Ciudad de México.
¿Podemos decir que la comunidad ganó?

No fue un partido de béisbol, pero algunos
comentaristas en radio nos dieron la noticia
como si los muertos fueran carreras en el mar

cador. Diez criminales y cuatro miembros de
la comunidad fallecieron. No podemos ha
blar de ganadores porque la historia no ha
terminado. Los habitantes del pueblo tienen
miedo de la venganza y, por el momento,
pagan el precio de no poder hacer su vida

"normal". Viven en una región donde el crimen
organizado manda la mayor parte del tiempo.
El gobierno no puede o no quiere imponer el
Estado de derecho.

La extorsión es uno de los temas del 2023,
porque en agosto hablábamos del drama de
los productores de limón en Apatzingán, Mi
choacán. Ellos y ellas denunciaron que esta
ban bajo el yugo de grupos criminales que
les obligaban a pagar por lo que producían
y sacaban de sus tierras. Los testimonios da
ban cuenta de un sistema de vigilancia muy
sofisticado. Los criminales tenían información
de cuántas hectáreas estaban sembradas,
cuánto producían y cobraban una cuota para
autorizar que la producción saliera del campo
al mercado. Tenían retenes.

Los productores decidieron hacer pública
su historia porque estaban hartos y pararon
la producción. Fueron noticia nacional por lo
tremendo de su relato, pero también porque
esta extorsión generó un impacto inflacionario
en los consumidores: el precio del limón se in
crementó hasta 40% en la Ciudad de México.
En esta crisis, la respuesta del gobernador de
Michoacán fue desconcertante. Reconoció que
la extorsión llevaba mucho tiempo ocurriendo.
Habló de 20 años de extorsiones en la región.
Ante el incremento de las denuncias, que pasa
ron de dos o tres por mes el año pasado a 90 o
200 en 2023, aplicó el adjetivo de hipocresía,
"eso no era real", acusó. En su reacción, algo
de verdad le asiste: la mayor parte de los casos
de extorsión no se denuncian. La cifra negra

supera al 90%. No se denuncia porque casi
nunca les pasa nada a los criminales.
La extorsión es uno de los temas en 2023

porque los transportistas hicieron manifestacio
nes en algunos de los accesos a la Ciudad de
México para exponer su situación. Los grupos
criminales han radicalizado sus medidas de

presión para cobrar derecho de piso. El asesi
nato de choferes y pasajeros o prender fuego
a las unidades de transporte se volvió parte de
los riesgos para esta actividad.

Entre 2018 y el primer semestre del 2023, se
registraron 50,129 extorsiones a transportistas,
según el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública. Entre 2015 y
2018 fueron alrededor de 13,000 extorsiones,
según la misma fuente. A mediados de año, los
choferes de Coacalco, en el Estado de México,
fueron noticia porque integraron grupos de
autodefensa y armados con palos y piedras
empezaron a realizar recorridos para inhibirá
los criminales que los extorsionaban.
La extorsión es uno de los temas del 2023

porque es el delito que más crece, pero tam
bién porque hay una actitud diferente de una
parte de la población. El miedo sigue, pero
algo ha empezado a cambiar. Algunos se han
vuelto rebeldes, en el sentido que el escritor
Albert Camus daba a esa palabra. "¿Qué es
un hombre rebelde? Un hombre que dice no...
El rebelde es el que se vuelve o revuelve contra
algo... marchaba bajo el látigo del amo y he
aquí que hace frente. Opone lo que es preferi
ble a lo que no lo es".
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El Compromiso
climático 2a parte

La semana pasada estuvimos hablando so
bre las acciones y compromisos que tanto
gobiernos, negocios, ONG y sociedad ci
vil han estado acordando con el objeto de
reducir el impacto del cambio climático en

el planeta.
También platicamos sobre las decisiones

que, a nivel internacional, el cuerpo emisor de
las normas internacionales de información fi

nanciera está tomando para que las empresas
asuman sus responsabilidades y tomen accio
nes en cuanto a los compromisos de sostenibi
lidad, que fueron acordados desde la COP 26
en Glasgow en 2021.
Derivado de lo anterior, en esa misma fe

cha, el consejo administrador de la Fundación
IFRS, decidieron crear el Consejo Internacio
nal de Normas de Sostenibilidad (ISSB) pa
ra desarrollar un conjunto integral de normas
globales de alta calidad para las revelacio
nes sobre sostenibilidad dirigidas a las necesi
dades de los inversionistas y de los mercados
financieros.

De acuerdo con su sitio de internet, el ISSB ha
establecido los siguientes cuatro objetivos:
1. Desarrollar normas para una fundamenta
ción de revelaciones de sustentabilidad.
2. Cubrir las necesidades de información de
los inversionistas.

3. Permitirá las compañías suministrar infor
mación integral de temas de sostenibilidad a los
mercados globales de capital.
4. Facilitar la interoperabilidad con revela
ciones que son específicas de cada jurisdicción
y/o que están dirigidas a grupos de interés más

amplios.
Como resultado, el ISSB emitió el IFRS SI "Re

quisitos Generales para la Revelación de Infor
mación Financiera relacionada con la Sostenibi

lidad", que entra en vigor el o después del 1 de
enero de 2024. El objetivo de esta norma es re
querir a las empresas revelar información acer
ca de los riesgos y oportunidades relacionados
con la sostenibilidad.

Específicamente, el boletín requiere que se
suministre información sobre:

a. El proceso de gobernanza, controles y pro
cedimientos que la empresa utiliza para monito
rear, administrar y supervisar los riesgos y opor
tunidades relacionados con la sostenibilidad.

b. La estrategia para administrar los ries
gos y oportunidades relacionados con la
sostenibilidad.

c. El proceso que la compañía utiliza pa
ra identificar, evaluar, priorizary monitorear los
riesgos y oportunidades relacionados con la
sostenibilidad.

d. El desempeño del negocio en relación con
los riesgos y oportunidades relacionados con la
sostenibilidad, incluyendo el avance hacia cual
quier objetivo que la entidad se haya estable
cido o sea requerida de alcanzar por la ley o
reglamentos.
El ISSB ha emitido el IFRS S2 "Revelacio

nes Relacionadas con el Clima", pide a las em
presas que muestren los riesgos relacionados
con el clima, que sean de utilidad a los usua
rios de la información financiera al tomar de
cisiones relacionadas con el suministro de re

cursos, de la cual hablaremos en la próxima
entrega.
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El Insabi aún sigue vivito y
coleando; sobrevivirá hasta 2024

on eso de que a los de la 4T no se les da la formalidad ni
logran cumplir sus propias fechas, hoy tenemos que el InsabiC no termina de morir; fue declarado formalmente muerto en
mayo del 2023, pero en los hechos está terminando el año
y dicho instituto aún sigue vivito y coleando.

En efecto. Así como el Tren Maya tendrá un soft opening una apertura
suave pues no podrá arrancar al 100% en la fecha prometida, así ahora
sucede que la liquidación del Insabi será más bien una slow death, una
muerte lenta. Al Insabi se le extiende su proceso de extinción, y su agonía
aún va para varios meses del 2024.
En el decreto publicado el 29 de mayo del 2023 conque se liquidó al

Insabi y se dio vida al Órgano Público Descentralizado [OPD) IMSS Bien
estarmismo que se supone hará la tarea que no pudo el Insabi, se definió
un plazo de ó meses para que el Insabi terminara de hacer entrega al OPD
IMSS Bienestar. Ese plazo venció el 27 de noviembre. Desde que se acer
caba la fecha, al interior de la Secretaría de Salud se empezó a decir que
sería más bien el 31 de diciembre, y ahora conforme se acerca la nueva
fecha, ya se da por hecho que tampoco se logrará. La última versión que
recibió el personal es que más bien será para el 31 de marzo del 2024. Ya
se verá hasta cuándo lo seguirán aplazando.

Uno de los factores por los que el Insabi no ha podido extinguirse conforme
lo anunciado es porque el IMSS Bienestar no se ha podido constituir con la ce
leridad prevista. Y es que anunciaron y publicaron el decreto de la transición
a IMSS Bienestar pero no construyeron el mecanismo para que el proceso
fluyera. Otra vez, fue falta de planeación. El actual gobierno, a unos meses
de que termine, ya habrá aprendido que es muy costoso estar aniquilando
e iniciando y aniquilando e iniciando instituciones en salud como si fuera
enchílame otra. El mayor costo de la improvisación ha sido para los pacientes.

La contratación de nuevas plazas para el nuevo OPD ha sido demasiado
lenta. Para agosto llevaban 21 personas contratadas, y por 3 meses entra
ron en un nudo ciego: los responsables del Insabi homólogos de dirección
general y de dirección de área no podían ser liquidados hasta no tener
homólogos a quien entregar del otro lado. La mayoría se contrató apenas
el 1 de diciembre. Por tanto, la entrega al IMSS Bienestar está realmente
empezando.

Adeudos del Insabi por 9,000 mdp
El otro factor que retiene con vida al Insabi es el cúmulo de deudas que
viene arrastrando desde el año 2020. Hay angustia entre muchos provee
dores. Las estimaciones hablan de una deuda del Insabi cercana a 9,000
millones de pesos, entre medicamentos genéricos, de fuente única, disposi
tivos médicos y demás insumos de todas las instancias de salud.
Ya les habían advertido que quien no hubiera entregado todos los re

quisitos para cobrar a más tardar el 27 de noviembre ya no podría cobrar,
pero como las mismas autoridades no cumplen sus tiempos, pues ahora las
empresas están en un vacío que nadie entiende.
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El temor es que el OPD IMSS Bienestar no avale las deudas heredadas,
pero la realidad es que las compras de insumos de salud en los últimos
3 años las estuvo haciendo el Insabi, de tal manera que es ese mismo
organismo el que adquirió esa deuda multimillonario. El IMSS Bienestar
empieza limpio, pero va lento. Ahora se entiende por qué la última compra
complementaria de noviembre fue convocada por la Secretaría de Salud
y no por el IMSS Bienestar como, conforme el plan, debería haber sido.

La semana pasada hubo reunión de representantes de la industria convo
cada por la Oficial Mayor de la Secretaría de Hacienda, Talia Lagunes,
que quería enterarse bien cómo estaban las cosas, y al finalizar el 2023
en eso están.
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El jueves pasado, tan pronto
como el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador anunciaba
su pretensión de restar fuerza al
poder Judicial a través de una

iniciativa para modificar la Constitución
el peso acusaba recibo y se depreciaba
de 1730 a 17.53 pesos por dólar.
Ya no hay más espacio para el lugar

común de que los mercados son inmunes
a las decisiones de políticas públicas
internas. Es un hecho que hoy existe toda
la atención de los participantes de los
mercados a los coletazos de final de

sexenio que pueda dar el lopezobra
dorismo.

Está claro que el régimen ha acelera
do el paso autoritario en esta parte final
del sexenio y las medidas radicales son
cada vez más y más frecuentes.
Las iniciativas que plantea López

Obrador, como la elección de jueces
y ministros, o la eliminación de los or
ganismos autónomos del Estado, no de
penden sólo del dictado presidencial. Y
si bien confía en que puede tener de su
lado al partido político del amigo Dante,
realmente lo que busca es fijar una postu
ra electoral mientras que, con la cortina
de humo de la estridencia, sí hace mo
dificaciones por decreto muy serias a la
estructura del país.
En un país con una sociedad más

informada y con menos fanatismo polí
tico un planteamiento como el que hace
López Obrador de desmantelar las insti
tuciones del Estado sería la mejor propa
ganda para la oposición.
Pero tal parece que en México hay

amplios sectores sociales hipnotizados
que no dimensionan el nivel de autori
tarismo que implican esos lances presi
denciales.

Lo que sí ha hecho el régimen por de
creto, sin avales legislativos o judiciales,
es desmantelar las atribuciones de los es

tados y municipios sobre todo por la vía
presupuestal y con la implementación de
esquemas fallidos, como el Insabi, que
han dejado a millones de personas en
el desamparo de los servicios sociales.
Y, sobre todo, por dictado presiden

cial, el país sigue en un proceso de mi
litarización de muchas funciones que
deberían permanecer en manos de los
civiles.

Se empiezan ya a ver las consecuen
cias del estilo militar en las funciones
civiles. Aeropuertos y Servicios Auxilia
res, la entidad civil que administra los
aeropuertos bajo control del Estado, ya
perdió la mitad de las terminales aéreas
que ahora están bajo el control de las
fuerzas armadas.
Como muestra del tipo de decisiones

en tono verde olivo, el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, no
sólo luce ahora un timón de la Marina en
su logotipo, sino que recetó un aumento
de 77% en los precios de diferentes ser
vicios a las líneas aéreas y de paso un
nuevo incremento en la Tarifa de Uso de

Aeropuerto (TUA).

El jueves pasado, tan pronto
como el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador anunciaba
su pretensión de restar fuerza al
poder Judicial a través de una

iniciativa para modificar la Constitución
el peso acusaba recibo y se depreciaba
de 1730 a 17.53 pesos por dólar.
Ya no hay más espacio para el lugar

común de que los mercados son inmunes
a las decisiones de políticas públicas
internas. Es un hecho que hoy existe toda
la atención de los participantes de los
mercados a los coletazos de final de
sexenio que pueda dar el lopezobra
dorismo.

Está claro que el régimen ha acelera
do el paso autoritario en esta parte final
del sexenio y las medidas radicales son
cada vez más y más frecuentes.
Las iniciativas que plantea López

Obrador, como la elección de jueces
y ministros, o la eliminación de los or
ganismos autónomos del Estado, no de
penden sólo del dictado presidencial. Y
si bien confía en que puede tener de su
lado al partido político del amigo Dante,
realmente lo que busca es fijar una postu
ra electoral mientras que, con la cortina
de humo de la estridencia, sí hace mo
dificaciones por decreto muy serias a la
estructura del país.
En un país con una sociedad más

informada y con menos fanatismo polí
tico un planteamiento como el que hace
López Obrador de desmantelar las insti
tuciones del Estado sería la mejor propa
ganda para la oposición.
Pero tal parece que en México hay

amplios sectores sociales hipnotizados
que no dimensionan el nivel de autori
tarismo que implican esos lances presi
denciales.

Lo que sí ha hecho el régimen por de
creto, sin avales legislativos o judiciales,
es desmantelar las atribuciones de los es

tados y municipios sobre todo por la vía
presupuestal y con la implementación de
esquemas fallidos, como el Insabi, que
han dejado a millones de personas en
el desamparo de los servicios sociales.
Y, sobre todo, por dictado presiden

cial, el país sigue en un proceso de mi
litarización de muchas funciones que
deberían permanecer en manos de los
civiles.

Se empiezan ya a ver las consecuen
cias del estilo militar en las funciones
civiles. Aeropuertos y Servicios Auxilia
res, la entidad civil que administra los
aeropuertos bajo control del Estado, ya
perdió la mitad de las terminales aéreas
que ahora están bajo el control de las
fuerzas armadas.
Como muestra del tipo de decisiones

en tono verde olivo, el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, no
sólo luce ahora un timón de la Marina en
su logotipo, sino que recetó un aumento
de 77% en los precios de diferentes ser
vicios a las líneas aéreas y de paso un
nuevo incremento en la Tarifa de Uso de

Aeropuerto (TUA).

El jueves pasado, tan pronto
como el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador anunciaba
su pretensión de restar fuerza al
poder Judicial a través de una

iniciativa para modificar la Constitución
el peso acusaba recibo y se depreciaba
de 1730 a 17.53 pesos por dólar.
Ya no hay más espacio para el lugar

común de que los mercados son inmunes
a las decisiones de políticas públicas
internas. Es un hecho que hoy existe toda
la atención de los participantes de los
mercados a los coletazos de final de
sexenio que pueda dar el lopezobra
dorismo.

Está claro que el régimen ha acelera
do el paso autoritario en esta parte final
del sexenio y las medidas radicales son
cada vez más y más frecuentes.
Las iniciativas que plantea López

Obrador, como la elección de jueces
y ministros, o la eliminación de los or
ganismos autónomos del Estado, no de
penden sólo del dictado presidencial. Y
si bien confía en que puede tener de su
lado al partido político del amigo Dante,
realmente lo que busca es fijar una postu
ra electoral mientras que, con la cortina
de humo de la estridencia, sí hace mo
dificaciones por decreto muy serias a la
estructura del país.
En un país con una sociedad más

informada y con menos fanatismo polí
tico un planteamiento como el que hace
López Obrador de desmantelar las insti
tuciones del Estado sería la mejor propa
ganda para la oposición.
Pero tal parece que en México hay

amplios sectores sociales hipnotizados
que no dimensionan el nivel de autori
tarismo que implican esos lances presi
denciales.

Lo que sí ha hecho el régimen por de
creto, sin avales legislativos o judiciales,
es desmantelar las atribuciones de los es
tados y municipios sobre todo por la vía
presupuestal y con la implementación de
esquemas fallidos, como el Insabi, que
han dejado a millones de personas en
el desamparo de los servicios sociales.
Y, sobre todo, por dictado presiden

cial, el país sigue en un proceso de mi
litarización de muchas funciones que
deberían permanecer en manos de los
civiles.
Se empiezan ya a ver las consecuen

cias del estilo militar en las funciones
civiles. Aeropuertos y Servicios Auxilia
res, la entidad civil que administra los
aeropuertos bajo control del Estado, ya
perdió la mitad de las terminales aéreas
que ahora están bajo el control de las
fuerzas armadas.
Como muestra del tipo de decisiones

en tono verde olivo, el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, no
sólo luce ahora un timón de la Marina en
su logotipo, sino que recetó un aumento
de 77% en los precios de diferentes ser
vicios a las líneas aéreas y de paso un
nuevo incremento en la Tarifa de Uso de
Aeropuerto (TUA).

¿Por qué? Porque pueden y el que no
quiera, ahí está la terminal favorita del
comandante en jefe en el lejano muni
cipio de Zumpango, Estado de México.
La presión al gasto público en año

electoral, la militarización, las iniciativas
para desmantelar al México institucional,
todos esos dictados presidenciales en
aumento, que ya son notados por los
mercados financieros ¿son el coletazo
de quien sabe que ya se va, o es la pre
paración de un escenario de absoluta
continuidad?

La bestia reacciona cuando está heri

da, cuando ve cerca el final o para pro
teger a sus crías que son idénticas a él.
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DINERO

Devaluaciones navideñas: Milei y Zedillo
Confirman a la procuradora Fiscal
//Aguinaldos desiguales
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS ARGENTINOS QUE previ
soramente movieron sus ahorros,
convertidos en dólares y euros, a Es
tados Unidos y Europa aumentaron
considerablemente sus fortunas las

últimas horas. El presidente Milei decretó la
devaluación del peso en 54 por ciento y su coti
zación es de 800 por dólar, pero es mayor en el
mercado negro. Los consumidores sufrirán un
alza inmediata de los precios de alimentos, be
bidas y medicinas. El anuncio de la devaluación
corrió a cargo del ministro de Economía, Luis
Caputo, en un mensaje grabado. Además, habló
de un aumento provisorio del impuesto PAIS
(que rige sobre la compra de divisas) para las
importaciones, aunque no precisó la cuantía del
incremento. Esta sombría historia ya la vivimos
en México. En vísperas de la Navidad de 1994,
el presidente priísta Ernesto Zedillo convocó
a Los Pinos a los empresarios de la "mafia del
poder", aunque todavía no se les conocía con ese
nombre, para anunciarles que no había dólares
en la Tesoría ni en el Banco de México, y sería
necesario devaluar la moneda. Al terminar la
reunión, que supuestamente era secreta, los

invitados salieron a comprar dólares. Es el in
faustamente célebre "error de diciembre". La
devaluación fue de 300 por ciento. Despidió al
entonces secretario de Hacienda, Jaime Serra
Puche, ahora próspero banquero privado. En
ese tiempo comenzó a jugar un papel El Ángel
de la Dependencia, José Angel Gurría; recorrió el
mundo renegociando deudas.

Otras medidas

JUNTO CON EL decreto devaluatorio, el minis
tro Caputo dio a conocer otras medidas de ajus
te: L No se renovarán los contratos laborales del
Estado que tengan menos de un año de vigen
cia. 2. Se suspende por un año la publicidad del
Gobierno en los medios de comunicación. 3. El
número de ministerios se reduce de 18 a nueve
y las secretarías, de 106 a 54, lo que permitirá
una disminución de 50 por ciento de los cargos
jerárquicos en la administración pública. 4. Se
bajarán los subsidios a la energía y el transporte
(un modo velado de anunciar que subirán las ta
rifas). Y para endulzar un poco el trago amargo:
5. Se mantendrán los planes de ayuda estatal
para desempleados (plan Potenciar Trabajo) de
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acuerdo con lo establecido en el Presupuesto
2023 y se fortalecerán las políticas sociales
directamente para quienes las necesitan, como
la Asignación Universal por Hijo una ayuda
que paga el Estadoy la denominada Tarjeta
Alimentar, que permite comprar alimentos a los
sectores más vulnerables.

La procuradora Fi scal

EL PLENO DE la Cámara de Diputados con
firmó como procuradora Fiscal de la Federa
ción a Grisel Galeano García, quien había sido
nombrada en noviembre por el presidente Ló
pez Obrador. Sustituyó a Arturo Medina, quien
a su vez remplazó a Alejandro Encinas como
subsecretario de Gobernación. Encinas se in
corporó a la campaña de Claudia Sheinbaum.
Grisel Galeano fungía como subprocuradora
Fiscal de Amparos. Es licenciada en derecho
por la UNAM, con maestría en administración
pública por la Universidad Anáhuac.

Ombudsman Social

Asunto: la Corte de
la desvergüenza
ES UNA VERGÜENZA para este México de
muchas desigualdades sociales. En mi caso
veo en su artículo que los ministros de la SCJN
se embolsan cada año medio millón de pesos
de aguinaldo. Yo que trabajé más de 32 años
como docente en la Ciudad de México apenas
me dieron en mi Afore 150 mil y de pensión
una verdadera miseria. Aparte, el Fovissste me
robó 30 mil pesos, no me entregó completo a la
horade cobrar. Es injusto, los trabajadores nos
jubilamos con pensiones de hambre.

Profesor Fernando Cruz Esteban,
Ciudad Nezahualcóyotl

Twitterati

LUIS CAPUTO ACABA de anunciar: aumento
de tarifas en transporte, aumento de servicios
y una devaluación, llevando el dólar a $800. Ve
nían a mejorar el país haciendo que el ajuste lo
pague la política. Sólo vienen a empeorar todo
haciendo que el ajuste lo pagues vos.

@MatiAromi (Argentina)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Existen consejeros dentro de los Organismos Públicos
Locales Electorales (OPLES), antes Institutos Electorales

Estatales, que siguen manten iendo relaciones de perversión
con supuestos impresores y fabricantes de materiales con
experiencia y garantías de cumplimiento y seguridad en lo
relacionado a la producción de materiales electorales, tema
de seguridad nacional. Ahora que la empresa paraestatal Ta
lleres Gráficos de México ha hecho pública su intención de
transparentar el proceso de impresión de boletas y materia
les electorales para los comicios del 2024, los "coyotes", es
decir, las personas físicas que falsamente se ostentan como
impresores o fabricantes formalmente constituidos, están
haciendo pública su intención de conseguir contratos de una
forma desleal y con altos componentes de corrupción al des
calificarse entre ellos.

En el Estado de México y Sonora, entre
otras entidades, se han denunciado prác
ticas que mantienen viva la percepción
de que, muy puntualmente en los OPLES,
existen funcionarios electorales que bus
can mantener vivos los esquemas de co
rrupción en las actuales licitaciones para

la impresión de papelería electoral y la
fabricación de materiales para casillas
para la jornada electoral 2024. Se trata de
esquemas madurados a lo largo de años en

los cuales los "coyotes", que se hacen pasar
por impresores o fabricantes se adjudican
contratos multimillonarios (con sobrepre

cio) para después maquilar los entregables
con empresas del sector gráfico. No hay una
ley que obligue a los OPLES a cumplir con
la invitación de Talleres Gráficos de México,
la cual está orientada a transparentar las
licitaciones del INE y sus representaciones
estatales para romper con la corrupción que
desde hace más de dos décadas ha benefi
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ciado a grupos de intermediarios coyotes y
a consejeros con contratos adjudicados sin
comparativo ni justificación de precios a
todas luces inflados.

En la larga lista hay "empresarios" que
se han beneficiado durante muchos años

de estos procesos pactados en complicidad
con consejeros estatales y continúan esta
bleciendo acuerdos al margen de la ley. In
cluso, fingen ser empresarios del sector grá
fico con empresas pantalla. Estas personas
físicas han logrado librar las sanciones gra
cias a artimañas legales y a la complicidad
de autoridades. Un grupo de ellos se asoció
para crear un monopolio de papelería elec
toral y concentrar en unas cuantas manos
muchos más cientos de millones de pesos
en contratos a nivel nacional y local en em
presas. Será una labor del INE y de su pre
sidenta, Guadalupe Taddei Zavala, empezar
por ordenar la casa y transparentar estos
procesos locales y nacional que, sin duda,
los llevaría a reducir los gastos a efecto de

garantizar pulcritud en todos los procesos
de licitación de cara a los comicios del 2024,
considerada la jornada electoral más grande
de la historia del país.

Para el sector industrial gráfico formal
no es posible que las próximas elecciones
se lleven a cabo manteniendo en la impu
nidad a esa red de corrupción identificada
seleccionando propuestas de proveedo
res "coyote", sin un riguroso análisis de las
cotizaciones de impresión y fabricación de

materiales electorales, lo cual es evidente
cuando se cotejan los montos presupues
tados entre un estado y otro para jornadas
comiciales con necesidades gráficas muy
similares.

Módem portátil. No es la primera vez
que una empresa se aventura a lanzar un
módem portátil teniendo resultados negati
vos, pero quizá ésta sea la ocasión en donde
una de ellas demuestre lo contrario. Se trata

de lo que está haciendo la CFE, que presume
un aparato denominado "MIFI", un disposi
tivo de Internet móvil o Mobile WiFi, que te
permitirá tener tu propia red WiFi personal
de banda ancha y alta velocidad para llevar
la a donde quieras. El deseo es que esto sea
un parteaguas que también se deje sentir
en sus estados financieros, porque si algo le
urge a la 4T es de sólidas ganancias de sus
empresas productivas del Estado.

Voz en off. Alguien le tiene que decir a Ale
jandro del Valle que pare de mentir, porque
justo ahora que se cumplen tres años del de
sastre que ahora tiene en el abandono a sus
extrabajadores, se apresura a presumir nue
vamente que en el 2024 regresará a los aires.
Lo que no hace es presentar un proyecto só
lido y creíble, con respaldo financiero de em
presas o fondos de inversión serios. Quizá le
haga falta acompañar la búsqueda de recur
sos para inyectarle inversión a esta empresa
aérea y pagar sus enormes adeudos.
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El multimillonario propietario de Tesla no tiene en Mé
xico la propiedad de la marca Starlink, pero se la quiere

apañar al mejor estilo neocoloníal: la marca con que ofrecerá
sus servicios de conectividad satelital para el programa In
ternet para Todos para zonas rurales, de la Comisión Federal
de Electricidad, es propiedad en México del consorcio de ra
diodifusión StarGroup, de José de Jesús Aguirre Campos,..,
pero Elon Musk se la ha querido comprar en 2 mil dólares,
cancelarla y, con sus abogados, amaga con demandar al em
presario mexicano.

Desde 2015, StarGroup registró la
marca Starlink (registro 1588979), dado
su giro en más de 240 estaciones de radio
y 4 estaciones de televisión, así como la
prestación de servicios de Internet y comu
nicaciones satelitales. Sin embargo, con la
soberbia propia de los conglomerados que
presumen multimillonarias inversiones
en el país anfitrión, uno de los abogados
de Space Exploration Technologies Corp.,
José Juan Méndez Cortés, solicitó en abril
de 2018 registrar la marca Starlink con la
solicitud 2032453..., y más aún, a través del
expediente P.C. 3466/2018 (C1089) 35551,
demandó en julio de ese 2018 cancelar la
marca registrada tres años antes por Agui
rre Campos.

Sin embargo, la arrogancia neocolonial

comete errores y suele cometer ilegalida
des: el abogado Méndez Cortés manifestó
en abril de 2018 contar con la represen
tación legal de la empresa de Elon Musk,
pero no la pudo acreditar ante el Instituto
Mexicano de la Propiedad Industrial y sólo
presentó una "carta poder simple" en julio
del 2018, o sea tres meses después, y al
momento de demandar la cancelación de

la marca propiedad de Aguirre Campos. Y
ello representó una irregularidad que vul
nera la garantía de formalidades esenciales
con que el propietario de StarGroup defien
de su marca. O sea que el abogado Méndez
Cortés habría declarado falsamente ser

representante de una empresa de Musk y
que, por tanto, resultaría falsa su solicitud
de registro de marca.
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El asunto tendrá que ser resuelto por
el IMPI, hoy encabezado por José Sánchez,
cuyo enfoque está en favor del cumpli
miento de la ley, de proteger los derechos
de las empresas mexicanas de todo tama
ño e impulsar la protección de artesanos y
pequeños productores mediante marcas
colectivas e indicaciones geográficas

Este país, dice Andrés Manuel López
Obrador, ya no es tierra de conquista.
Ante amenazas, auditoría para el IMSS.
En el Instituto Mexicano del Seguro So
cial (IMSS), de Zoé Robledo, abundan los
escándalos. Ya supimos de las amenazas
contra funcionarios y proveedores que
recientemente se dieron a conocer y cuyo
contenido, aseguran fuentes cercanas,
apunta a una red de funcionarios encabe
zada supuestamente por Eduardo Thomas
Ulloa, titular de la Unidad de Administra
ción del IMSS, y Mauricio Zebadúa, de la
delegación Nuevo León. Y ahora, el IMSS
tiene otros jaleos en torno a la transparen
cia y la rendición de cuentas, pues se ha
negado a informar el gasto en la contrata
ción de personalidades del deporte.

A través de la Unidad de Transparencia
contestaron a varias solicitudes ciudadanas

de información que no le pagan ni un peso
a Fernando Platas por los promocionales
que realiza en favor del Instituto. Curioso,
porque los spots se difunden masivamente
sin un intercambio de por medio. También

se niega informar cuánto costó la contra
tación de Zulina La Loba Muñoz, Mariana
La Barby Juárez o Johnny El Bombardero
González quienes participaron en la Jor
nada Nacional de Activación Física para la
Salud 2023.

Las autoridades ya estarían alistando
una auditoría.

UIF investiga a Masari. Se comenta en
el sector financiero que la Unidad de Inte
ligencia Financiera (UIF), de Pablo Gómez,
anunciará una investigación en contra de
Óscar Manuel Herrejón Caballero, quien al
parecer podría incurrir en diversos delitos
de cuello blanco. Las pesquisas relacionan
a este ejecutivo con Masari Casa de Bolsa,
donde opera su hijo Manuel Herrejón. In
cluso, se asegura que se solicitará a la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
de Jesús de la Fuente, y al Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT), de Antonio
Martínez Dagnino, que investiguen a otros
directivos de Masari como Adolfo Galván y
Diego Terán, así como a la familia Herrejón,
para evitar sospechas de lavado de dinero
o prácticas anticompetitivas. Por cierto, la
familia Herrejón tiene nexos con Alejan
dro Moreno, presidente del PRI, a quien le
deben parte de su éxito empresarial. Por
lo mismo, no dude que, si las autoridades
comprueban algún delito, puedan inter
venir las oficinas de Masari Casa de Bolsa,
ubicadas en Prado Norte.
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POR ARTURO VIEYRA

Recientemente se publicó el ter
cer informe de inflación de este

año. Como hemos anotado en este

espacio, se trata de uno de los docu
mentos más importantes para el aná
lisis de la economía mexicana.

En él se plasman los principales estudios realizados por
los especialistas del banco central; la Junta de Gobierno
especifica su diagnóstico y perspectivas de la inflación y
otras variables económicas, mandando señales objetivas
sobre el futuro quehacer de la política monetaria.

Llama la atención, en el teneno de la prospectiva eco
nómica, que el banco central confirma la mayor fortaleza
del crecimiento económico para éste y el siguiente año
con expectativas de crecimiento anual de 3.3% y 3%, res
pectivamente. Con ello, el Banco de México se alinea con
la mejor evaluación sobre el desempeño para este año, e
incluso, para 2024, probablemente basado en la política
fiscal expansiva propuesta por el Gobierno federal en su
programa económico, supera ampliamente 2% estimado
por el consenso de analistas financieros. La mala noticia es
que la perspectiva oficial prevé una fuerte desaceleración
para 2025, con un avance de sólo 1.5%, el cual es a todas

luces insuficiente.

Por el lado de la inflación, Banxico mantuvo sus pro
nósticos argumentando que, al final de este año, el avan
ce anual será de 4.4% y para el término del siguiente año
supone una baja hasta 3.4%. Es en este punto donde está
la divergencia con los especialistas económicos, ya que el
consenso apunta un incremento de la inflación de 4%, es
decir, que todavía no hay credibilidad suficiente de que
Banxico logre el cumplimiento de su meta de inflación
en el tiempo planeado. Los riesgos inflacionarios toda
vía son importantes más aún con un escenario de creci
miento económico mayor generan una expectativa más
alta entre los analistas, especialmente para la inflación
subyacente.

A pesar de esta diferencia con los analistas, algunos
miembros de la Junta de Gobierno, ya en la sesión de
preguntas y respuestas, se mostraron cautelosa o abier
tamente por el inicio del ciclo de bajas de la tasa de inte
rés en el primer trimestre del próximo año. Vale la pena
mencionar que esta nueva señal en la guía prospectiva de
la Junta no es unánime y un miembro se manifestó abier
tamente en contra.

Es en este punto donde el debate se pone interesante.
En contra de iniciar el ciclo de bajas están, principalmente,
los riesgos inflacionarios en el segmento de servicios, el
impacto de la política fiscal procíclica, la brecha del pro
ducto en terreno positivo, el mercado laboral apretado y
las altas expectativas de inflación. Con ello, si uno atiende
a la ortodoxia económica, se justifica sostener las expec
tativas de mantener alta la tasa de interés por un "periodo
prolongado".

Sin embargo, el cambio de esta guía prospectiva hacia
un "cierto tiempo" también tiene justificaciones bastante
loables. Principalmente, el proceso de desinflación ha sido
exitoso, la política monetaria ha llevado el nivel de la tasa
real a un terreno muy restrictivo. El principal argumento
radica en que esta posición restrictiva de la política mo
netaria podría mantenerse con algunas bajas adicionales
de la tasa de interés en el 2024 (el consenso estima que
terminaría en 9.25% desde 11.25% actual). Considero que
esta postura, que sigue siendo restrictiva, es la adecuada
para disminuir los impactos negativos ya evidentes sobre
empresas y consumidores.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En materia de inflación, la discu

sión debe ser si es correcto que
el banco central tenga metas de infla
ción, a favor de la pérdida en el poder
adquisitivo del dinero y de nuestro
trabajo, inflación que viola el derecho
a la propiedad privada del poder ad
quisitivo íntegro del trabajo, derivado
del derecho a la propiedad privada del
producto íntegro del trabajo.

Esta es la discusión que importa y la que los involucra
dos, desde autoridades monetarias hasta legisladores, no
están dispuestos a tener. El Banco de México tiene una
meta de inflación de tres por ciento, más menos un punto
porcentual de margen de error, por lo que la menor infla
ción aceptable es dos (¿?) y la mayor cuatro (¡!). En lo que va
del siglo XXI, entre enero de 2001 y noviembre de 2023, la
inflación promedio anual ha sido 4.32% (la menor en di
ciembre de 2015,2.13%; la mayor en agosto y septiembre de
2022,8.70%), por arriba de la máxima aceptable, y la acu
mulada, de enero de2001a noviembre de2023,172.10%. El

Banco de México no ha sido capaz de mantener la inflación
promedio anual dentro de los márgenes de la meta.

En economía es eficaz lo que reduce la escasez y au
menta el bienestar, razón por la cual la inflación es ineficaz:
aumenta la escasez y reduce el bienestar. La inflación es la
pérdida en el poder adquisitivo del dinero de tal manera
que con la misma cantidad del mismo, al paso del tiempo,
se compra una menor cantidad de los mismos bienes y
servicios, incrementándose la escasez y disminuyéndo
se el bienestar. La inflación es económicamente ineficaz.

También es éticamente injusta.
En ética es injusto lo que viola los derechos de las

personas (la justicia es la virtud por la cual se respetan los
derechos de los demás), razón por la cual la inflación es in
justa: viola el derecho a la propiedad privada sobre el poder
adquisitivo integro del trabajo, que es parte del derecho a
la propiedad privada sobre el producto íntegro del trabajo.

La inflación es económicamente ineficaz y éticamente
injusta, dos razones más que suficientes para prohibirla, lo
cual, en nuestro caso, implicaría eliminar la meta de infla
ción del Banco de México, algo que, los involucrados en el
tema, autoridades monetarias y legisladores, no están dis
puestos, ni siquiera, a discutir.

Si es mejor que preserve a que se pierda (inflación)
el poder adquisitivo del dinero, ¿no será mejor que se in
cremente, que con la misma cantidad de dinero, al paso
del tiempo, pueda comprarse una mayor cantidad de los
mismos bienes y servicios, es decir, que haya deflación? Sí,
pero si los involucrados en el tema no están dispuestos a
discutir el tema de la inflación cero, mucho menos lo están
a discutir el tema de la deflación, que debe comenzar por
distinguir entre la mala (efecto de una disminución de la
demanda agregada, consecuencia de una política mone
taria contraccionista, de la disminución de la cantidad de
dinero que se intercambia, que se usa para demandar bie
nes y servicios), que hay que evitar, y la buena (consecuen
cia de un aumento en la oferta agregada, efecto del mayor
crecimiento posible del PIB, resultado de más inversiones
directas, lo cual implica mantener constante la cantidad de
dinero que se utiliza para demandar satisfactores, que se
intercambia), que hay que permitir.

Por dos motivos, el económico y el ético, la inflación
debe terminar.
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Canacintra,
Ganfeng, Bimbo
y Cosmos

130 de septiembre de 2019, laCa
i maraNacionaldelalndustriade
la Transformación (Canacintra)

promovió una demanda ordinaria civil de co
bro de honorarios contra Altos Hornos de Mé
xico (Ahmsa) por su desempeño como síndico
dentro del juicio de suspensión de pagos de la
acerera. Solicitó una liquidación de 8 mil 491
millones 691 mil pesos que fue rechazada
El asunto llegó hasta la Suprema Corte

de Justicia de la Nación, que el 5 de octubre
de 2022 desechó por improcedente el recur
so de revisión de amparo directo de Canacin
tra. Ahora tendráque saldar mil 698 millones
de pesos al despacho Guerra Gonzálezy Aso
ciados, que yafueron solicitados alajueza pri
mero de primera instancia en materia civil del
distrito judicial de Monclova, Monica María
Elena Rodríguez.
El abogado Jaime Rene Guerra Gonzá

lez promovió el incidente de regulación de
costas procesales y pidió dictaminar el pago a
favor de Guerra González y Asociados por el
"contrato de prestación de servicios que cele
bró con Ahmsa", una vez que se acordó que en
caso de "alguna condena en gastos y costas"
del juicio, se liquidarán al citado despacho.
Otro litigio en puerta es el de la empresa

china Ganfeng Lithium Group. Su junta di
rectiva, encabezada por Li Liangbin, Wang
Xiaosheny Shen Haibo, reconoció ante sus
accionistas que no logró ningún acuerdo de
colaboración con la Secretaría de Economía

(SE) sobre el Proyecto de Litio en Sonora y
que recibió la ratificación de que se cancelan
sus nueve concesiones mineras. Se defenderá
con una demanda de anulación o con un arbi
traje internacional; la SE no ha registrado el
tema como un caso activo o aviso de intención
de controversia.

Cuarto de junto
La Comisión Federal de Electricidad (CFE)
rescindió el contrato de interconexión a
Desarrollos Eólicos Mexicanos de Oaxaca
porque la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) le revocó el permiso de autoabaste
cimiento por una presunta omisión de pago
de derechos. La empresa, que abastece ener
gía eléctrica a Grupo Bimbo, dice que sí pa
go y que no recibió ningún oficio... El Centro
Mexicano para la Filantropía reconoció por
quinto año consecutivo a Corporativo Kos
mos como ESRy resaltó su solidez financie
ra, logística y su vocación de servicio en favor
de sus clientes en la industria de servicios de

alimentación, sector en el que es líder indis
cutible, con más de 55 años de historia. La
empresa se comprometió a mantener su li
derazgo en responsabilidad social y de mej or
impacto enlas comunidades que apoya bajo
tres ejes fundamentales: bienestar social, am
bientaly económico. También se reconoció su
labor afavor de grupos vulnerables a través de
su fundación Pablo Landsmanas, fundador
de la compañía... En Roma, la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama, habló del nue
vo turismo comunitario de impulso ala cultu
ra maya y la distribución y comercialización
de productos de la entidad.
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El momento
inmobiliario
en México

F
n días recientes, Joseph Sitt,

i fundador y presidente de Thor
Equities, empresa líder en la

industria inmobiliaria institucional a nivel

global, dio su perspectiva general de la econo
mía mexicana en una muy interesante entre
vista para Bloomberg. Desde su punto de vis
ta, estamos en un momento mexicano donde
nuestra cultura se ha hecho viral y, por tanto,
cada vez más global. Las oportunidades de in
versión en el ámbito inmobiliario de Méxi
co, según él, son muy amplias y están ligadas
a diversos factores, entre ellos la estabilidad
macroeconómicay el fenómeno de relocali
zación de actividades (nearshoring).
Sitt sustenta sus dichos con datos con

cretos. Derivado de la relocalización, 120
empresas anunciaron inversiones en Méxi
co durante el primer semestre de este año, es
decir, alrededor de 29 mil millones de dóla
res estaban desde entonces destinados en
inversión para México. Esto representa un
aumento de 41 por ciento respecto al año pa
sado y, según las primeras estimaciones, es
posible que el próximo año este monto se du
plique. Apregunta expresa, además, comen
tó que, dado que aún estamos en una etapa
temprana del fenómeno, el momento de in
versión seguirá siendo muy bueno todavía
por un buen tiempo.
No le falta razón. El PIB de la construcción

al tercer trimestre de 2023 está creciendo

24.4 por ciento respecto al mismo trimestre
del año pasado. En términos de empleo, el
sector no solo se ha recuperado, sino que ha
superado el número de trabajadores observa
do en 2018. En aquel año, en la construcción
había 4.3 millones de ocupados, mientras que
al tercer trimestre de 2023 alcanzó 4.6 millo
nes de ocupados.
Por otro lado, en el último año y medio la

Asociación Mexicana de Parques Industriales
Privados (AMPIP) ha captado una demanda
de 2.5 millones de metros cuadradosparaespa
cios industriales. Los parques industriales cre
cen impulsados también por la relocalización,
pues múltiples empresas están trasladando
parte de sus procesos productivos a México pa
ra vender al rentable mercado estadunidense.
En términos territoriales, me he referido

antes al rápido crecimiento de ciudades al
sur de México como un factor que impulsa al
mercado de compraventa de propiedades y
terrenos. Esto obedece, entre otras cosas, alos
elevados niveles de demanda de vivienda re
sidencial orientada al turismo. Como resulta
do, el crecimiento del sector de construcción
de la zona sur se ha incrementado en 72.5 por
ciento anual y 32.9 trimestral, de acuerdo con
la Encuesta Nacional de Empresas Construc
toras (ENEC) al segundo trimestre de 2023.
Con estos datos, no debe sorprender que

un referente internacional de la inversión
inmobiliaria se muestre entusiasta sobre el

sector en nuestro país, pues es claro lo posi
tivo del momento,
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SALVADOR D. KABBAZ

Jefe de Dahiios será
el líder de Amefibras

A partir de enero, la Asocia
ción Mexicana de Fibras In

mobiliarias, que dirige Josefi
na Moisés, será presidida por
Salvador Daniel Kabbaz, di
rector general de Fibra Dan
líos, en sustitución de Simón
Galante, director general de
Fibra Hotel, líder de la asocia
ción durante los últimos dos

años y quien permanecerá en
el consejo del organismo.

GILSCO PARTNERS

Yalo amplía alianza
para IA con 20 mdd

La plataforma de inteligen
cia artificial Yalo, que fundó
el guatemalteco Javier Mata,
firmó una extensión de 20 mi
llones de dólares de su alianza

estratégica con el fondo Glis
co Partners, que dirige Alfre
do Castellanos, para consoli
dar su posición como pionero
a escala global en interaccio
nes inteligentes en aplicacio
nes como WhatsApp.

INSPECCIÓN FEDERAL

Alonso Fernández
protesta en la Anetif
La Asociación Nacional de Es

tablecimientos Tipo Inspec
ción Federal (Anetif) tomó

protesta a Alonso Fernández
Flores como presidente del or
ganismo para el periodo 2023
2025, en sustitución de Jesús
Huerta Urquides, quien le
pasó la estafeta en el contexto
de su asamblea general y cele
bración de su 41 aniversario.

ABRE EN GUADALAJARA

Casaideas suma seis

sucursales en el país
La firma chilena de productos
para el hogar Casaideas abrió
las puertas de su sexta tienda
en México, en Guadalaj ara, con
una superficie superior a mil
370 metros cuadrados y con la
cración de más de 20 fuentes

de trabajo. La marca llegó este
año tras eljoin t ven ture entre
Gigante y Matriz Ideas.
CAPITAL PRIVADO

Actis paga 5.35 mdd
para liquidar fondo
Con el objetivo de cumplir
con una inversión compro
metida en junio de 2019 por
un total de 146.72 millones

de dólares, el fondo de capi
tal privado Actis GP LLP, que
a escala global dirige Torb
jórn César, pagó ayer 5 millo
nes 354 mil 989 dólares para
liquidar el fondo Actis Long
Life Infrastructure Fund.
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Todavía no repuma el sector Vivienda: 124
El Watch Party de la Bundesliga en la CdMx
CoatzaSalina Cruz la opción al Canal de Panamá
1nmuebles24 preguntó sobre el desempeño del sector in

mobiliario en diferentes rubros. Hay claroscuros, mien
tras algunas ramas como bodegas y parques industria
les repuntas con crecimientos mayores a los de pos pan
demia, en otros como vivienda y oficina aún está en es

pera de un repunte.
En vivienda Germán Contreras de HouzenMX señala que el

balance del año lo encontraría positivo, pero aún insuficiente.
"Hubo mayor inversión, ligeramente mayor número de tran
sacciones, las rentas experimentaron incremento de precios y
aumento de la demanda en las rentas, solamente".
La misma opinión comparte Carlos Mejía de Más Inmue

blesMx, quien señala que se han activado nuevamente los in
dicadores, pero no a niveles previos, pero observó un incre
mento de inversión de entre el 1.5% y el 3%. Eduardo Quiño
nes de IDEM Inmuebles comenta que, a pesar de los aumentos
de precios continuó teniendo clientes, sólo que tomaban más
tiempo para decidirse.
En desabolladores y locales comerciales Jorge Bermeo de

la desarrolladora Realty Worls Opus, dijo que este 2023 fue
de mayor actividad en su rubro y hubo más número de tran
sacciones así como estabilidad en los precios. No obstante,
Eduardo Ochoa de Brokers and Brothers fue menos optimis
ta al explicar que este año apenas vendieron 1/3 de lo que
lograron en 2022 y tuvo menos demanda ante el aumento de
tasas y la especulación de inversionistas.

Martín González Franco, de Terralia Inmobiliaria, cuya ac
tividad se centra en las naves industriales, comentó que si bien
el primer semestre del año fue bueno, esperaban que fuera
mucho mejor, registraron menos transacciones y un aumen
to de precios. Un caso positivo en el rubro es el de Guillermo
Cardozo de Línea Bienes Raíces, quien asegura que el sector
tuvo un crecimiento notable que incluso superó a otras áreas
de la industria inmobiliaria. Detalló que se detonó la venta
de terrenos con vocación industrial, principalmente para el
desarrollo de parques logísticos.
Finalmente en oficinas Claudia Guzmán de My home in

mobiliaria, explica que el mercado se mantiene estático, y
aunque hay movimiento en rentas de espacios, hay poca acti
vidad en lo referente a ventas. Con ella coincide Alma Nava
rrete de Century 21 Frafer, quien menciona que el mercado
ha presentado actividad lenta.

EVENTO. A fin de celebrar y reconocer a los aficionados
mexicanos del fútbol alemán, Sky México y la Bundesliga se
dieron a la tarea de plasmar en una campaña de marketing
su profunda conexión con cuatro importantes clubes de la
Bundesliga: Borussia Dortmund, FC Bayern Munich, Bayer
04 Leverkusen y RB
Leipzig. La campaña ahora tiene como protagonistas a los se
guidores de los equipos que se verán reflejados en los rela
tos de cuatro mexicanos, adentrándose en sus vínculos emo
cionales con los clubes que han elegido y la forma en que la
Bundesliga se ha convertido en parte importante de sus vidas.

TRANSPORTE. Uno de los objetivos de la carretera del Itsmo
que une a Salina Cruz en el Pacífico con Coatzacolcos (Golfo
de México) competir con el Canal de Panamá. Ya se esperaba
esta restricción de buques comerciales en especial de granos.
Quizás se abra una oportunidad comercial para México •
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Dos Bocas y sus 20,22 ó 24 mil
millones de dólares

No suena tan increíble la cosa, pero si los rumores son
ciertos, la refinería va a tener un costo final que podría
alcanzar hasta los 24 mil millones de dólares, funcionará

al 100% hasta 2025 o cuando mucho muy temprano, lo
hará en el segundo semestre del 2024 además las prue
bas de los equipos hasta ahora no están saliendo como el
presidente quiere, sino como las esperaban los ingenie
ros desde que se trazó la ruta crítica que pone a Dos Bo
cas funcionando en 2026.

¿Qué tanta es la desconfianza que, según nos cuentan,
el director de Pemex lleva varias visitas a las instalacio

nes para revisar la obra? ¿Por qué se habla de que costará
20 o 22 o 24 mil millones de dólares? ¿Alguien tiene una
idea de qué es exactamente lo que no le gusta? La historia
es que toda la información se la pasa al presidente, ya sin
ganas de quedar bien, no le maquilla nada.

Lo que es un hecho es que Pemex sigue sin recibir la
obra de mano de los contratistas, aunque ya hay algunos
que han prácticamente terminado como es el caso de
Samsung Engineering que no ha podido cobrar al 100% su
trabajo por el simple hecho de que no hay quien le reciba.
El equipo designado por Octavio Romero Oropeza sim
plemente está a la espera de que las cosas funcionen y
eso no va a pasar pronto.

Por lo pronto, las maromas que se están aventando
dentro del Consejo de Administración son enormes, se
habla sobre el costo y las diferencias presupuéstales que
dependen exclusivamente de los costos de la construc
ción, retrasos o intentos de adelantar procesos y sobre las

visitas que ahora hace el director general a la obra cuan
do antes esos caminos eran recorridos exclusivamente

por Rocío Nahle, se habla del trabajo hecho, se menciona
que el costo es tan alto porque literalmente se están tra
yendo equipos que ya estaban instalados en otras partes
del mundo, se cuestiona su integridad y seguridad, sus
garantías. Los armados, por eso el discurso oficial de "re
visar el estado en el que operarán las instalaciones y pla
near las fechas de arranque de este proyecto"

Por cierto, el director anda muy contento mostrando
los resultados de la compra de la refinería de Deer Park,
en Texas. Un negocio pensado, se supone, entre Elvira
Daniel, la mano izquierda de Romero Oropeza, y Pedro
Hass, el que fue director de Pemex Gas y de PMI en la
época de Carlos Salinas.

BUZOS

1. La producción de Pemex en la región norte registró
un importante declive en los últimos años, de esta for
ma, en 2018 tocó su nivel más bajo con apenas 76 mil
barriles diarios, sin embargo, para el cierre de este año
se estima que la producción se ubicará en 119 mil barri
les diarios, esto es 57% más de lo que se producía hace
cinco años. La recuperación de la producción en esta
región se debe, principalmente, a la incorporación de
nuevos campos, cabe señalar que en dicha área se en
cuentra uno de los principales yacimientos, Ixachi, el
cual cuenta con una reserva de 2 mil millones de barri

les de petróleo crudo equivalente y actualmente aporta
43% de todo lo que se produce en la región, y aún falta
la perforación de casi la mitad de los pozos que se tie
nen proyectados.

2. A días de culminar este año, será el jueves cuando
la ANIPAC. de Aldimir Torres y dirige Raúl Mendoza, sos
tenga las últimas reuniones de trabajo y dé a conocer el
escenario en que se encuentra el sector, asi como los re
tos que vienen para el 2024. Un tema que no faltará es el
de Economía Circular, que contempla entre otros el reci
claje, mismo que en los últimos 4 años no se ha dejado de
fomentar pues se han destinado más de 5 mil 400 millo
nes de pesos a infraestructura para incrementar el reci
claje de más residuos.
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Crecerá 3% real rubro de seguros, buena
perspectiva en 2024 y golpe de Otís efecto acotado
Más allá del impacto del huracán Oíis, este2023
será mucho mejor de lo esperado para ese rubro.

Y es que en línea con la recuperación del
PIB, se estima que los seguros avanzarán 8%
nominal y 3% real.

Tanto Juan Riveroll presidente de la AMIS
como la directora de dicha agrupación Norma
Alicia Rosas coinciden en que cuando la eco
nomía avanza también lo hacen las primas de
seguros y viceversa cuando se camina lento.

Esta vez hay vatios segmentos que han
ayudado. El de vida trae a septiembre un creci
miento dellO% tras un2022 para el olvido.

Igual gastos médicos mayores avanza 8%.
Éste no ha dejado de caminar tras la pandemia.
Aún así su alcance en el país es acotado con sólo
11 millones de mexicanos con dicha protección.

Además su dinámica es de celebrarse por
que cuando hablamos de inflación, este es un
ámbito muy afectado. Se habla a la fecha de una
inflación médica de entre 5% y 18%. Las inno
vaciones han encarecido muchos tratamientos.

Daños sin autos también aumentó 7.5% y
autos por si mismo, lleva un avance del 20%.
Riveroll hace ver que la base de comparación
del 2022 es baja ya que ese segmento fue de los
que padeció con la pandemia por la menor mo
vilidad, la caída de la venta de autos y cobertu
ras limitadas.

En ese ámbito está además la siniestralidad

por el crimen al alza. Hay un avance en los ro
bos, pero por fortuna aún no se llega a los nive
les del 2019.

Un ámbito con poco brillo es pensiones
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(rentas vitalicias) que ha disminuido 14% a
septiembre, porque se acumula un rezago de
trámites por el impasse del Covid19.

Como quiera mejor año a lo esperado y con
un horizonte no tan desfavorable para 2024.
Quizá se pueda crecer otra vez cerca al 3% real.

Y es que explica Riveroll, pese a la incerti
dumbre electoral, no se visualiza un suceso en
las campañas que pueda generar una afecta
ción del ambiente económico. Más bien con un

presupuesto expansivo planteado por la SHCP
de Rogelio Ramírez de la O habrá dinero lo que
ayudará a las familias.

En ese sentido la rentabilidad de las asegu
radoras, pese al factor Otis con un efecto muy
focalizado enlO compañías, debe ser favorable
tanto en este año como en 2024, máxime el re
fuerzo del coaseguro.

Así que los seguros viento en popa.

ESCASEA AZÚCAR BLANCA
REFINADA AMÉN DE ALZA DE PRECIO
Ya no es novedad la problemática del campo
cañero integrado a la CNlAAquepreside Hum
berto Jasso con una producción a la baj a.

La zafra 2023 andará sobre S.2 millones de

toneladas y peor aún la proyección 2024 está
en 4.8 millones. Esto ya la resiente el consumi
dor con un precio 50% superior. Pero además
resulta que en el comercio hay escasez de azú
car blanca refinada.

El fenómeno se presenta desde hace un par
de semanas y no hay fecha para resarcirlo.

HASTA 2024 RELEVO DE ELIZALDE EN
ANPACT Y DOS CAMINOS

Recién le platicaba de la sensible baja que ha
brá en unos días en la ANPACT al terminar el

ciclo de Miguel Elizalde en dicha asociación
que representa 16 marcas de vehículos pesa
dos. El ejecutivo iniciará un nuevo ciclo profe
sional. No será fácil sustituirlo. Deberán deci

dirse entre un relevo externo o algún interno.
En esta última opción acreditan cualquiera de
sus 3 directores, en este caso Virginia Olalde,
Alejandro Osorio o bien Miguel Ogazón Será
hasta2024.

COFECE EIFT INTRASCENDENTES Y
MEJOR OPCIÓN FORTALECERLOS
Hay que reconocer que la actuación de algunos
órganos autónomos no es la más trascendente.
Palpable los casos de Cofece que preside An
drea Marván, con una actuación que en el
tiempo se ha debilitado, y ni decir del IFT que
comanda Javier luárez, totalmente invisible.
Más que desaparecerlos como pretende AM
LO, lo mejor debería ser fortalecerlos y para
ello urgen cambios en su funcionamiento.

@aguilar_dd
albertoaguilar<a)dond¡nero,mx
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os Fideicomisos de Bienes Raíces que coti
zan en el mercado bursátil, conocidos como
Fibras, están en franca etapa de solidifica
ción. Ayer, la Asociación Mexicana de Fibras
Inmobiliarias (Amefibra) anunció que sus
16 empresas agremiadas están finalizando
el año con 58 nuevas propiedades,y que el

área bruta rentable aumentól.7 millones de mts.2 durante la

gestión de Simón Galante, su presidente saliente. También
se anunció que el valórele sus activos se incrementó en $59
mil 500 millones de pesos.

Es importantísimo lo que está ocurriendo en el mundo
inmobiliario, particularmente en el sector industrial. Apenas
en octubre vivírnosla exitosa cirugía de Fibra Uno, que enca
bezan André ElMann, y Gonzalo Robina, a través de la cual
se generó otro vehículo inmobiliario con vocación industrial,
para aprovechar las oportunidades del nearsharing.

De hecho, ahora, con el cierre de la gestión de Calante, se
está reportando para la Amefibra que este año el sector in
dustrial tuvo un incremento de 4.2 millones de mts2.; mientras
el sector comercial se expandió 450 mil mts2. A su vez, en el
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sector hotelero se observó un incre

mento de 200 habitaciones entre las

fibras afiliadas. La Amefibra trabaja
bajo la lógica de ser un vehículo que
ofrece liquidez al sector inmobiliario,
ele acuerdo con Josefina Moisés, su
directora general.

El siguiente presidente de la Ame
fibra será Salvador Daniel, que es
director general de Fibra Dañinos, y

quien se hará acompañar de dos consejeros independientes
de primer nivel que han estado activos en la Asociación: el
director general de BBVA México, Eduardo Osuna; y el presi
dente de la Liga Mx, Mikel Arrióla. Viene una amplia expansión
económica para México que requerirá estructuración y orden
en el sector inmobiliario, algo que Daniel imprimirá con gran
meticulosidad al frente de esta Asociación.

INMUEBLES 24

El portal de anuncios clasificados Inmuebles 24, que dirige
comercialmente Alejandro García del Río, dijo ayer que los
factores económicos, políticos y sociales están incidiendo
fuertemente en el mercado inmobiliario. La empresa recogió
a opinión de varios expertos, entre otros Guillermo Cardozo,
de Línea Bienes Raíces, quien subrayó que este año "se detonó
la venta de terrenos con vocación industrial, principalmente
para el desarrollo de parques logísticos". La empresa dijo que
"los parques industriales muestran un panorama favorable
al cierre de este año".

PROISTMO

Mañana se presentará la iniciativa Prolstmo "Polo ele Desarrollo
para el BienestarTexistepec",enfocada en generaroportuni
clacles ele negocio para ese municipio de Veracruz, y que forma
parte del proyecto del CorreclorTransístmico. Lo presentarán
Fernando Galván, Elena Achar y Armando González, de
Prolstmo; así como Sergio Mañón, de Santamarina Capital.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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na empresa de origen francés que está en el
negocio del gas natural a puesta por ampliar
su proveeduría local al sureste del país.

Me refiero a ENGIE, que tiene como man
clamás aquí a Felisa Ros, que acaba de
anunciar más de dos mil millones de dó

lares de inversión entre 2024y 2026, para
el desarrollo de cadenas de suministro, y que en su primera
etapa asignará 190 obras por unos 200 millones de pesos
para el impulso de Pymes en Yucatán, Campeche y Tabasco.

Para ese proyecto, ENGIE tendrá como socio a Oil and Gas
Alliance y brindará capacitación a las pequeñas y medianas
empresas para que a través de esos procesos cumplan con
las condiciones técnicas, operativas, de seguridad y calidad
necesarias para integrarse a su cadena c!e suministro.

La idea es que al lograr altos nivélesele calidad, esas em
presas puedan evolucionary convertirse en proveedores de
otras empresas e industrias, del sectorenergético.y de paso
detonarclesarrolloeconómicoysocial en esa región del país.

En el caso de Campeche se prevé en un inicio la evaluación
de al menos 100 empresas que podría funcionar como pro
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veedores de ENGIE, que tienen más
de dos décadas en el mercado mexi

cano de energía, con una inversión
sólo en la parte de infraestructura
que rebasa tres mil 420 millones de
dólares, y la generación de más de
20 mil empleos directos e indirectos.

Además de crecimiento y auto
norriía local la expectativa es que
ese programa impulse además los

temas de sustentabilidacl ambiental, social y económica a
partir de la innovación y el consumo responsable.

LA RUTA DEL DINERO

Será en mayo ojunio de 2024 cuando inicie operaciones la
Línea 3 del Cablebús que irá de Los Pinos a la Cuarta sección del
Bosque de Chapultepec. Konstantinos Panagiotou, director
ejecutivo de Doppelmayr México, empresa encargada de esa
obra en la parte mecánica y operativa. La próxima adminis
tración de la capital decidirá si ese teleférico se extiende a
la zona de Santa Fé y pueda ampliar sus capacidades como
alternativa de movilidad al poniente de la CDMX. La Línea 3
tendrá además atributos turísticos y una capacidad para
transportar hasta tres mil pasajeros por hora... La gobernadora
de Quintana Roo, Mara Lezama, de gira por Italia se reunió en
Roma con empresarios y socios de la Cámara de Comercio
de México [CaMexItal) donde resaltó que la puesta en ope
ración del Tren Maya será inaugurado en su primera etapa
este viernes, y aseguró que esa obra de infraestructura dará
impulso a la industria turística en el sureste... Para Eduardo
Pérez Motta, expresiclente de la Comisión Federal de Com
petencia, la eventual extinción de ese organismo autónomo
podría traer serias consecuencias para México frente a sus
socios en el TMEC,ya que las empresas de Estados Unidos
y Canadá estarían clesprotegiclas frente a sus contrapartes
de México o de otros países, amén que podría meter mucho
uido en la revisión de ese acuerdo comercial en 2026.

¦¦

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Dos Bocas y sus 20,22 ó
24 mil millones de dólares
No suena tan increíble la cosa, pero si los ru
mores son ciertos, la refinería va a tener un costo
final que podría alcanzar hasta los 24 mil millones
de dólares, funcionará al 100% hasta el 2025 o
cuando mucho muy temprano, lo hará en el se
gundo semestre del 2024 además las pruebas de
los equipos hasta ahora no están saliendo como el
presidente quiere, sino como las esperaban los in
genieros desde que se trazó la ruta critica que po
ne a Dos Bocas funcionando en el 2026

.¿Qué tanta es la desconfianza que, según nos cuentan, el
director de Pemex lleva varias visitas a las instalaciones para
revisar la obra? ¿Por qué se habla de que costará 20 o 22 o 24
mil millones de dólares? ¿Alguien tiene una idea de qué es
exactamente lo que no le gusta? La historia es que toda la
información se la pasa al presidente, ya sin ganas de quedar
bien, no le maquilla nada.

Lo que es un hecho es que Pemex sigue sin recibir la obra
de mano de los contratistas, aunque ya hay algunos que han
prácticamente terminado como es el caso de Samsung Engi
neering que no ha podido cobrar al 100% su trabajo por el
simple hecho de que no hay quien le reciba. El equipo desig
nado por Octavio Romero Oropeza simplemente está a la es
pera de que las cosas funcionen y eso no va a pasar pronto.

Por lo pronto, las maromas que se están aventando dentro
del Consejo de Administración son enormes, se habla sobre
el costo y las diferencias presupuéstales que dependen ex
clusivamente de los costos de la construcción, retrasos o in
tentos de adelantar procesos y sobre las visitas que ahora
hace el director general a la obra cuando antes esos caminos
eran recorridos exclusivamente por Rocío Nahle, se habla del
trabajo hecho, se menciona que el costo es tan alto porque
literalmente se están trayendo equipos que ya estaban insta
lados en otras partes del mundo, se cuestiona su integridad y
seguridad, sus garantías. Los armados, por eso el discurso
oficial de "revisar el estado en el que operarán las instalacio
nes y planear las fechas de arranque de este proyecto".

Por cierto, el director anda contento mostrando los resul
tados de la compra de la refinería de Deer Park, en Texas. Un
negocio pensado, se supone, entre Elvira Daniel, la mano iz
quierda de Romero Oropeza, y Pedro Hass, el que fue director
de Pemex Gas y de PMI en la época de Carlos Salinas.

Buzos

L La producción de Pemex en la región norte registró un
importante declive en los últimos años, de esta forma, en
2018 tocó su nivel más bajo con apenas 76 mil barriles dia
rios, sin embargo, para el cierre de este año se estima que la
producción se ubicará en 119 mil barriles diarios, esto es 57%
más de lo que se producía hace cinco años. La recuperación
de la producción en esta región se debe, principalmente, a la
incorporación de nuevos campos, cabe señalar que en dicha
área se encuentra uno de los principales yacimientos, Ixachi,
el cual cuenta con una reserva de 2 mil millones de barriles

de petróleo crudo equivalente y actualmente aporta 43% de
todo lo que se produce en la región, y aún falta la perforación
de casi la mitad de los pozos que se tienen proyectados.

2. A días de culminar este año, será el jueves cuando la
ANIPAC, de Aldimir Torres y dirige Raúl Mendoza, sostenga
las últimas reuniones de trabajo y dé a conocer el escenario
en que se encuentra el sector, así como los retos que vienen
para el 2024. Un tema que no faltará es el de Economía Cir
cular, que contempla entre otros el reciclaje, mismo que en
los últimos 4 años no se ha dejado de fomentar pues se han
destinado más de 5 mil 400 millones de pesos a infraestruc
tura para incrementar el reciclaje de más residuos.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Parte del prestigio de Fe
rran Adria viene de haber
formado chefs legenda
rios que pasaron por su
restaurante El Bullí. ¿Cuá
les son los secretos detrás
de los líderes legendarios?

Una fábrica de leyendas. En eso
se convirtió El Bulli, el mítico
restaurante del también mítico

Ferran Adriá. De ahí salieron

decenas de chefs legendarios,
que han impactado la cocina y la
cultura de todo el mundo.

El danés René Redzepi, dueño
de Noma, que fue elegido número
uno del planeta en 2021; Joan y Jor
di Roca, dos de los tres hermanos
que dirigen El Celler de Can Roca
(Girona); Massimo Bottura, de Oste
ria Francescana, en Modena (Italia)
y Grant Achatz, de Alinea, en Chica
go (EU), son sólo algunos ejemplos
de estos chefs legendarios.

Adriá logró ganar tres estrellas
Michelin para El Bulli y es conside
rado "Best of the best" en la presti
giosa lista de S. Pellegrino, donde
ganó como mejor restaurante cinco
años, algo que ninguno otro ha
logrado.

Después de viajar por varias
montañas y curvas para alcanzar
Cala Montjoi, en Girona, España, y
encontrarse en ese recóndito lugar
que puso en el mapa un simple
letrero de metal, El Bulli, decenas
de chefs vivieron una experiencia
que fluctúa entre un concierto lleno
de armonía y una misión llevada a
cabo con precisión marcial, bajo el
mando y guía de Ferran.

Pasión, esfuerzo y libertad

¿Qué secretos se esconden detrás
de los más grandes chefs de todos
los tiempos, líderes que han forjado
sus propias leyendas? Ferran nos
cuenta en esta charla que tuve con
él, en su reciente visita a la Ciudad
de México.

Para Adriá, tiene éxito el que
logra pasarlo bien haciendo lo
que hace. "No es fácil dedicarte
a algo 40,50 años, y pasarlo bien
continuamente... No es fácil. Es

muy difícil", dice.
Los pilares sobre los que se

crean los líderes que trascienden
son, dice, pasión, esfuerzo y
libertad. Irreverente y fuera de
cualquier estereotipo, no le gusta
dar lecciones de nada. Por eso

acá les comparto algunas de sus
"antilecciones" de liderazgo:

1. Mantén tu ilusión profesional
viva con nuevos proyectos. "Una
ilusión es tu faro que te guía."

2. Para lograr cosas

extraordinarias necesitas realizar

esfuerzos extraordinarios. "Los

que se esfuerzan, aunque no
tengan talento, llegan más lejos."

3. Desarrolla tu talento creativo,
buscando formas diferentes de

hacer las cosas.

4. Nunca pierdas tus valores,
sobre todo el respeto por tu pasado
y por la gente de tu profesión o
sector.

5. Sé agradecido con todas las
personas que han hecho cosas
por ti.

6. Estudia mucho y estudia
siempre, pero hazlo como placer.
"Sin aprender de los mejores no
vas a llegar muy lejos."

7. Sé honesto siempre y nunca
copies a los demás.

Mientras trabaja para que la
inteligencia artificial facilite y
mejore sus tres proyectos insignia
(su museo El Bulli 1846, su labora
torio de innovación El Bulli DNA

y su Bullipedia), Ferran sabe que
su influencia seguirá impactando
el mundo de la innovación y la
gastronomía, pero eso no le quita
el sueño.

Él vive la felicidad en las cosas

simples: al comer con su esposa,
en un partido del Barca o en el
cine... Más allá de la fama y la
leyenda.

Gracias, chef, por enseñarme
que hay que enfocarse en ser feliz
y no en ser el mejor porque ya eres
exitoso si eres feliz.
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Por Julio
Pilotzi

El reciente anuncio sotare la salida de

Miguel Elizalde de la presidencia de la
Asociación Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(ANPACT) marca el fin de una era nota

ble en la industria del autotransporte en
México. Durante su gestión, el sector ha
tenido un crecimiento sin precedentes
en las ventas, producción y exportacio
nes de vehículos pesados, indicadores
que, por cierto, al cierre del 2023 marca
rán nuevos récords. Prueba de ello son

los resultados apenas presentados por la
asociación, que refiere que las ventas al
mayoreo culminaron los primeros 11 me
ses del año con 49 mil 653 unidades, con
lo que se superan las 48 mil 616 reporta
das en el mismo periodo de 2007, año en
que se había batido récord en ventas.

Hay que destacar que las ventas de
enero a noviembre solo se encuentran a

2 mil 220 unidades de rebasar el máximo

histórico anual, por lo que, de continuar
la tendencia en diciembre, 2023 será el
mejor año jamás registrado para la indus
tria automotriz de vehículos pesados.
Las cifras de producción también hablan
por sí solas; con 204 mil 678 unidades
producidas de enero a noviembre de
2023, se tiene un incremento del 12.7 por
ciento por encima del año previo y 1.3
por ciento arriba del récord registrado en
2019, por lo que el presente año también
es histórico en materia de producción.

Estos números son el resultado de

estrategias bien ejecutadas y una cola
boración efectiva entre los actores clave

del sector, entre ellos, la ANPACT y sus
asociados con otras cámaras y asocia
ciones, así como con autoridades de los
tres niveles de gobierno, autoridades
de movilidad y legisladores, y organi
zaciones nacionales e internacionales.

Pero, el legado de Elizalde va más allá de
los números. Su enfoque en la sosteni
bilidad, con miras a la transición hacia
vehículos cero emisiones, así como la
eficiencia y el uso de nuevas tecnologías
en el sector, ha posicionado a México no
solo como un competidor en el mercado
global, sino también como un líder en la
innovación.

Una muestra clara de lo que digo es
el impacto que ha tenido en el sector
la realización de la Expo Transporte
ANPACT, que bajo su tutela, se ha conso
lidado como el escaparate más innova
dor de la industria y un centro para el
diálogo y la colaboración internacional,
en la que se abordan temas cruciales
para impulsar una movilidad más
eficiente, y con ello contribuir a detonar
el crecimiento económico del país. La
partida de Miguel Elizalde, tras más de 11
años de liderazgo en el sector, en el que
tuvo contribuciones clave, como la fun
dación de la AMAM y su papel activo en
Concamin, así como su participación en
las renegociaciones del TMEC, plantea
la pregunta de quién tomará la batuta
y cómo continuarán estos importantes
esfuerzos para mantener el mismo
impulso en la industria.

Voltereta en Hacienda

Un grupo de proveedoras de aseo,
supuestamente enlazadas a José Juan
Reyes Domínguez, estarían por ser
favorecidas con un contrato que va
desde 26.4 millones hasta 44 millones

de pesos, o al menos así lo estima más
de un miembro del nicho tras observar

lo sucedido en la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público, de Rogelio Ramírez de
la O. Resulta que más de una voz relata
que la directora de Adquisiciones, Isaura
Jannet Alfaro Núñez, dio una voltereta a
los requisitos que originalmente estaban
presentes en la invitación restringida IA
06712006000998N32024. Las modi

ficaciones, según cuentan, se orientan
a que alguna de las razones sociales
relacionadas al empresario sea decla
rada ganadora, aunque en este caso
se habla particularmente de Servicios
Inmobiliarios Iroa. Con la recepción de
propuestas marcada para este viernes 15
de diciembre, se espera que las compa
ñías con nexos al "rey de la limpieza"
presenten cotizaciones escalonadas.

VozenOff

La decisión de posponer la discusión
sobre la reducción de la jornada laboral
en la Cámara de Diputados en México,
no es un triunfo para nadie, aunque
muchos en la Cuarta Transformación, y
la Iniciativa Privada, lo quieran ver así,
mucho menos para los sindicatos que
impulsan se logre esta iniciativa.
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Crecerá 3% real rubro de seguros, buena
perspectiva en 2024 y golpe de Otis efecto acotado
Más allá del impacto del huracán Otis, este 2023
sera mucho mejor de lo esperado para ese rubro.

Y es que en línea con la recuperación del
PIB, se estima que los seguros avanzarán 8%
nominal y 3% real.

Tanto luán Riveroll presidente de la AMIS
como la directora de dicha agrupación Norma
Alicia Rosas coinciden en que cuando la eco
nomía avanza también lo hacen las primas de
seguros y viceversa cuando se camina lento.

Esta vez hay varios segmentos que han
ayudado. El de vida trae a septiembre un creci
miento dellO% tras un2022 para el olvido.

Igual gastos médicos mayores avanza 8%.
Éste no ha dejado de caminar tras la pandemia.
Aún así su alcance en el país es acotado con sólo
11 millones de mexicanos con dicha protección.

Además su dinámica es de celebrarse por
que cuando hablamos de inflación, este es un
ámbito muy afectado. Se habla a la fecha de una
inflación médica de entre 5% y 18%. Las inno
vaciones han encarecido muchos tratamientos.

Daños sin autos también aumentó 7.5% y
autos por si mismo, lleva un avance del 20%.
Riveroll hace ver que la base de comparación
del 2022 es baja ya que ese segmento fue de los
que padeció con la pandemia por la menor mo
vilidad, la caída de la venta de autos y cobertu
ras limitadas.

En ese ámbito está además la siniestralidad

por el crimen al alza. Hay un avance en los ro
bos, pero por fortuna aún no se llega a los nive
les del 2019.

Un ámbito con poco brillo es pensiones
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(rentas vitalicias) que ha disminuido 14% a
septiembre, porque se acumula un rezago de
trámites por el impasse del Covid19.

Como quiera mejor año a lo esperado y con
un horizonte no tan desfavorable para 2024.
Quizá se pueda crecer otra vez cerca al 3% real.

Y es que explica Riveroll, pese a la incerti
dumbre electoral, no se visualiza un suceso en
las campañas que pueda generar una afecta
ción del ambiente económico. Más bien con un

presupuesto expansivo planteado por la SHCP
de Rogelio Ramírez de la O habrá dinero lo que
ayudará a las familias.

En ese sentido la rentabilidad de las asegu
radoras, pese al factor Otis con un efecto muy
focalizado en 10 compañías, debe ser favorable
tanto en este año como en 2024, máxime el re
fuerzo del coaseguro.

Así que los seguros viento en popa.

ESCASEA AZÚCAR BLANCA
REFINADA AMÉN DE ALZA DE PRECIO
Ya no es novedad la problemática del campo
cañero integrado ala CNIAA que preside Hum
berto lasso con una producción a la baja.

La zafra 2023 andará sobre 5.2 millones de

toneladas y peor aún la proyección 2024 está
en 4.8 millones. Esto ya la resiente el consumi
dor con un precio 50% superior. Pero además
resulta que en el comercio hay escasez de azú
car blanca refinada.

El fenómeno se presenta desde hace un par
de semanas y no hay fecha para resarcirlo.

HASTA 2024 RELEVO DE ELIZALDE EN
ANPACT Y DOS CAMINOS

Recién le platicaba de la sensible baja que ha
brá en unos días en la ANPACT al terminar el

ciclo de Miguel Elizalde en dicha asociación
que representa 16 marcas de vehículos pesa
dos. El ejecutivo iniciará un nuevo ciclo profe
sional. No será fácil sustituirlo. Deberán deci

dirse entre un relevo extemo o algún interno.
En esta última opción acreditan cualquiera de
sus 3 directores, en este caso Virginia Olalde,
Alejandro Osorio o bien Miguel Ogazón. Será
hasta 2024.

COFECE EIFT INTRASCENDENTES Y
MEJOR OPCIÓN FORTALECERLOS
Hay que reconocer que la actuación de algunos
órganos autónomos no es la más trascendente.
Palpable los casos de Cofece que preside An
drea Marván, con una actuación que en el
tiempo se ha debilitado, y ni decir del IFT que
comanda Javier Juárez, totalmente invisible.
Más que desaparecerlos como pretende AM
LO, lo mejor debería ser fortalecerlos y para
ello urgen cambios en su funcionamiento.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El futuro
gubernamental:
¿es posible que
la Inteligencia
Artificial tome
las riendas?
Vivimos tiempos fie grandes desafíos. El

cambio climático, la migración,las crisis
económicas, las emergencias sanitarias,
los movimientos geopolíticos y las gue
rras Son algunos de los problemas que
enfrentamos. En este contexto, la toma de
decisiones se vuelve crucial y compleja.

Ea inteligencia artificial (1A) podría ser una aliada va
liosa para enfrentar estos desafíos. La I V es capaz fie ana
lizar rápidamente enormes cantidades de dalos y lomar
decisiones informadas. Además, la I \ no está sujeta a las
mismas limitariones humanas que los líderes políticos,
como la parcialidad, los prejuicios o la búsqueda de inte
reses personales.
Sin embargo, también existen riesgos asociados al

uso de la 1A en el gobierno. Por ejemplo, la I \ podría
tomar decisiones deshumanizadas que perjudiquen a
la población o beneficien solo a unos pocos. Además,
la JA podría ser manipulada por grupos de interés para
obtener beneficios particulares.
A pesar de estos riesgos, es importante explorar el

potencial de la IA para mejorar la toma, de decisiones
gubernamentales. La 1A podría ayudar a los líderes po
líticos a t omar decisiones más informadas y eficientes, y
a abordar los desafíos que enfrentamos como sociedad
de manera más efectiva.

ALGUNOS EJEMPLOS DE CÓMO LA IA PODRÍA

UTILIZARSE EN EL GOBIERNO SON:
• Análisis de flatos para identificar tendencias y patro
nes, La IA poflría utilizarse para, analizar flatos fie una
amplia gama de fuentes, como registros gubernamenta
les, encuestas y rette& sociales. Esto podría ayudar a los
líderes políticos a comprender mejor las necesidades
de la población y a tomar decisiones más informadas.
• Simulación fie escenarios futuros. La LA podría uti
lizarse para simular escenarios futuros y evaluar los
posibles resultados de, diferentes políticas públicas.
Esto podría ayudara los líderes políticos a. tomar deci
siones más estratégicas y a evitar riesgos.
• Automatización de tareas administra! has. La IA podría
«ufarse para automatizar tareas administ ra l ivas, como
la recopilación de datos,el procesamiento de documen
tos y la gestión de trámites. Esto liberaría a los líderes
políticos para centrarse en las tareas más importantes.

En conclusión., la L\ tiene el potencial de transformar la
forma en que tomamos decisiones gubernamentales. Sin
embargo, es importante desarrollar marcos éticos y re
gula! orios que garanl icen que la L\se utilice de manera
responsable y beneficiosa para la sociedad.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopu.com

Contra RéplicaFecha: 13/12/2023
Página: 13

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Económicas

Alejandro Del Valle Tokunhaga

Costo: 49,996

Página 3 de 4



Eliminar
autónomos,
de lo deseable
a lo posible
Vuelvo a mis recuerdos de 20132014 y

me encuentro con aquéllas discusiones
fie los grupos políticos que contribuye
ron ai triunfo fie Enrique Peña Nieto. No
solo el PR1, también el PAN y el lado más
corriente del l'lil) se ayuntaron en una
promiscua entelequia llamada Pacto

Por México. El objetivo no era reformar al estado mexi
cano, no era modernizar al país, exa encontrar negocio
para la mayoría.: Además, les urgía realizar los cambios
pues temían que después no los pudieran hacer ante el
acecho obradorista. Eran cambios antipeje pues les ate
rra ba la idea fie que un presidente tuviera control total
sobre los mercados más importantes del país. No querían
la intromisión del Ejecutivo en Energía y Telecomunica
ciones principalmente.

Para ello se crearon la Comisión Nacional fie Hidro
carburos (CNH) y la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) pero al mismo tiempo se reconstit uyeron la Co
misión Eederal de Competencia Económica (Cofece) y
la extinta Cofetel se convirtió en el Instituto Federal fié
Telecomunicaciones (11*1).la falacia fue que, al ser órga
nos constit ucionales,autónomos y colegiados;(a capí tira
de dichos reguladores sería más complicada.

Y en parte se logró, pues el Ejecutivo ya no tenía
poder ni control sobre estos organismos, aunque man

tenía su influencia mediante comisionados afines. No

podemos decir lo mismo de los grupos económicos de
poder pues cada uno tenía su representante al interior
fie los "autónomos".

Por eso, nunca me creí eso fie la autonomía, pues solo
son autónomos del Ejecutivo. 'También por eso he cues
tionado a los reguladores (sobre todo en telecomunica
ciones) pues, aunque ahora tienen más libertad y poder
de sanción, no la aplican. Son tigres fie papel.

Aunque a muchos nos disgusie.su act nación, es muy
probable que los autónomos sobrevivan.

Está muy difícil cumplir él deseo del Presidente López
Obrador de eliminarlos. No solo tienen lodo un anda

miaje legal poderoso, sino también un blindaje admi
nistrativo y hasta comercial vía el TMEC. Será muy difícil
enconlraí un esquema quepuedasustit uir las obligado
nesde los reguladores y menos a tinos cuantos meses fie
concluirel sexenio. Se vedifícil, a unque no es imposible.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx / @hugogonzalez1

Visita nuestro
mm sitio web para leer la bIBKÍ columna completa.

www.contrareplica.mx
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DE LA TORRE
PRIVILEGIO DE UNOS CUANTOS

26
MIUONESDETRABAJADORES

TRABAJADORES
PRESTACIONES
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De cobros a cobros
 Perujo

TEXCOCO

cobro de diezmo

TEXCATITLÁN
cobro de piso
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